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La DANA se ensaña con Málaga
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El paso de una segunda DANA por Andalucía ha dejado importantes daños en cultivos e infraestructuras de la provincia de Málaga. / ASAJA MÁLAGA
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Cítricos, aguacates y cultivos hortícolas son las producción más afectadas

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
El paso de una segunda DANA 
por Andalucía se ha ensañado 
principalmente con la agricul-
tura malagueña. El temporal ha 
dejado graves daños en explo-
taciones agrícolas y ganaderas, 
que todavía están evaluándose, 
principalmente en la Axarquía y 
el Valle del Guadalhorce, donde 
las lluvias y el desbordamiento 
de ríos han devastado cultivos y 
sistemas de riego.

Según indica Asaja Málaga, 
se han visto afectados desde cul-
tivos de cítricos a plantaciones de 
aguacates, coles, lechugas y nu-
merosas infraestructuras.

La organización agraria indica 
que la situación en Vélez-Málaga 
es “alarmante”, con toda la zona 
de la Vega, que abarca desde Be-
namocarra hasta la desemboca-
dura del río, afectada en ambas 
márgenes. Las plantaciones de 
aguacates, cultivo predominan-
te en la zona, se han visto inun-
dadas, y existe riesgo de que el 
daño sea permanente. Además, 
muchas parcelas de cultivos de 
coles, lechugas y terrenos desti-
nados para la próxima siembra de 
patatas se encuentran anegadas.

Áreas como la desembocadu-
ra de la Vega, especialmente en 
el carril de la Culebra, se han 

visto completamente inundadas 
y se calcula que más de 1.000 hec-
táreas han quedado afectadas, a 
falta de otras zonas pendientes 
de valoración. Las fi ncas en las 
áreas de Cártama, Campanillas y 
Alhaurín de la Torre han sufrido 
daños por las lluvias torrenciales 
que han afectado a los cultivos 
hortícolas y han supuesto además 
la pérdida de sistemas de riego.

Por otra parte, los efectos de 
la segunda DANA que ha afec-
tado a la Comunitat Valenciana 
se han notado sobre todo en los 
cultivos de la comarca castello-
nense del Baix Maestrat por las 
fuertes lluvias e incluso pedris-

co. La Unió estima unas pérdidas 
que se acercan a los 12 millones 
de euros en un radio de más de 
2.500 hectáreas. A esta cantidad 
hay que sumar los 2 millones 
por este concepto en la anterior 
‘gota fría’. Los principales culti-
vos afectados son, por orden de 
importancia, los cítricos y las 
hortalizas, y ya en menor medida 
almendros, olivar y viveros, fl or y 
planta ornamental. Tras el paso 
de los dos temporales, la organi-
zación agraria ha cuantifi cado las 
pérdidas totales en Castellón en 
unos 59 millones.

Más info en págs. 4 y 5
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LA  PLANTA BAJA             LU ISFU

C
uando Rafa llegó a la redacción 
de Valencia Fruits el periódico 
andaba por su 13 aniversario y 
él contaba apenas dos años más. 

Así, en junio de 1975, con sólo 15 años, 
Rafael Cabo Cortell inició una andadura 
profesional de casi 50 años que ha acaba-
do este mes de noviembre.

A él siempre le ha gustado contar que 
empezó de botones, con pantalón corto 
y en tiempos en los que los recados eran 
algo vital para cualquier empresa y más 
para una empresa editorial. No había 
internet y desde llevar y traer artículos 
periodísticos hasta controlar las suscrip-
ciones, los días iban pasando recorriendo 
la ciudad y conociendo y relacionándose 
con todas las personas que en aquellos 
tiempos componían el ecosistema de Su-
cro, la editora de Valencia Fruits.

Luego llegó el paréntesis de la mili y 
cada vez unas tareas que le aproximaban 
más a la labor de redacción del periódi-
co en la faceta de composición, maque-
tación, diseño y control de la publicidad.

Una experiencia larga y dilatada que 
le ha hecho estar actualizándose en ru-
tinas productivas y uso de programas 
especializados hasta el momento en el 
que al fin se ha jubilado tras una dilatada 
carrera profesional.

Con el adiós de Rafa se produce algo 
más que el adiós de un gran compañero, 
se va también la memoria de todos aque-
llos años que ya son historia del perio-
dismo español. El que recordaba cómo se 
hacían las cosas en los 80, dónde podemos 
encontrar un anuncio de hace tres años o 
quiénes pasaron por esta redacción des-
de los 70. Cómo se paró aquella edición 
porque la actualidad mandaba o cómo 
se hizo aquella publicidad que rompió 
moldes.

Se va también quien sabe dónde es-
tán todos los archivos, cómo mejorar 
esa imagen en el último minuto o cómo 
solucionar con eficiencia los mil escollos 
que nos encontramos cada semana al ha-
cer un semanario. Encontraba siempre la 
solución y nos daba a todos la seguridad 
para continuar con el periódico sin pen-
sar más en el problema.

Nos entristece decirle adiós, pero al 
mismo tiempo nos alegramos mucho 
por él porque esperamos que disfrute al 
máximo de su tiempo libre, que pueda de-
jar atrás muchas de las preocupaciones 
de la vida profesionalmente activa y que 
pueda dedicarse a aprovechar al máximo 
los momentos con sus seres queridos.

Hasta el último minuto ha estado al 
pie del cañón, trabajando e implicándose 
como el primero, demostrando siempre 
su compromiso con Valencia Fruits.

Ahora sólo nos queda darle las gracias 
por estos años compartidos y desearle 
toda la salud y toda la suerte del mundo 
en esta etapa que hora comienza. Vaya 
por delante el cariño de los que hemos 
trabajado con él en algún momento de 
esta larga carrera. Feliz retiro, Rafa.  
Te lo mereces.

■ Redacción

Rafa Cabo, se jubila  
un gran compañero

En estos casi cincuenta años, Rafa ha compartido momentos especiales con sus compañeros. / VF
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E
mociona verlos tras 
haberlo perdido todo 
mientras acuden para 
salvar a sus vecinos 

y limpiar sus calles. Nos dan 
lecciones de vida con su sacrifi-
cio para alimentarnos cada día 
mientras otros especulan con 
su trabajo. Su silencio y humil-
dad no oculta su grandeza por 
sus hechos, por su voluntad de 
servir a la sociedad y arrimar 
el hombro antes catástrofes y 
pandemias. Son nuestros agri-
cultores, de los que sentimos un 
orgullo inmenso y a los debemos 
apoyar consumiendo los frutos 
de su esfuerzo en plana campaña 
citrícola.

El sector citrícola afectado 
por la DANA sufre unas pérdi-
das de 192 millones, en una pri-
mera valoración de daños rea-
lizada por AVA, mientras desde 
la Unió de Llauradors apuntan 
que se tardará entre 3 a 5 años 
en recuperarse las zonas afecta-
das de la provincia de Valencia. 
Apenas 60 km de distancia, en la 
provincia de Castellón, las aguas 
han limpiado arbolado, mejora-
do el calibre de frutos y repuesto 
pozos y embalses tras la peor se-
quía en décadas. La citricultura 
valenciana necesita hoy toda la 
solidaridad para salir adelante. 
Hoy más que nunca consumir 
cítricos valencianos es apoyar a 
nuestros agricultores mientras 
exigimos a las Administraciones 
que no les fallen.

Desde las organizaciones 
agrarias urgen en la reparación 
de caminos e infraestructuras 
para afrontar una campaña en 

la que están en juego miles de 
empleos en las zonas más afec-
tadas. Piden también el apoyo 
de la UE en defensa de nuestros 
productores sabiendo que hoy 
consumir una naranja valen-
ciana es arrimar el hombro con 
nuestra gente. Es por ello que so-
licitan campañas de publicidad 
para incentivar el consumo en 
los mercados europeos. 

El sector citrícola reclama 
unidad, celeridad en las ayudas 
y afrontar las necesarias in-
fraestructuras para que nunca 
más se repita la catástrofe vivida 
con la pérdida de vidas y daños 
causados.

El presidente de AVA, Cristó-
bal Aguado, señala que el sector 
citrícola requiere un apoyo “de-
cidido y urgente” en Valencia 
para salvar el mayor número 
de producción pendiente de 
recolección. 

Las primeras estimaciones 
de los servicios técnicos de AVA 
Asaja realizadas a pie de campo 
apuntan a cerca de 16.000 hectá-
reas de cítricos que perdieron 
toda o buena parte de su pro-
ducción, por valor de 192 millo-
nes de euros. Aguado añade que 
“las comarcas afectadas alber-
gan amplias zonas productoras 
de cítricos, por lo que la oferta 
autonómica se va a ver reducida 
en un 17% y ello podría contri-
buir a incrementar los precios 
en origen”.

Los agricultores miran al 
futuro con la esperanza de que 
nunca más se repita e instan al 
Gobierno, a “adoptar un plan 
de infraestructuras hidráulicas 

ambicioso que permita el máxi-
mo aprovechamiento de los re-
cursos y evitar todo lo posible los 
daños que causan estas catástro-
fes en un futuro”.

Para Carles Peris, secretario 
general de la Unió de Llauradors 
es urgente “una planificación hí-
drica y medioambiental coordi-
nada entre todas las administra-
ciones, así como un compromiso 
serio con la reforestación y pro-
tección de áreas clave. También 
hay que enfrentarse a cambios 
en el sistema de alertas para me-
jorarlo y hacerlo más eficiente 
porque se ha demostrado en este 
episodio que deja bastante que 
desear”.

Desde la Unió se constata 
que “la citricultura ha sido uno 
de los sectores más afectados, 
con miles de hectáreas inun-
dadas y cosechas perdidas. La 
recuperación será lenta y po-
siblemente nos tome años. La 
normalidad sólo se alcanzará 
con el apoyo necesario para 
rehabilitar las tierras y los ac-
cesos, y eso requiere inversión 
pública. Calculamos que, con 
ayudas adecuadas y un clima 
favorable, podríamos ver una 
recuperación parcial en tres a 
cinco años, aunque las secuelas 
tardarán en sanar del todo. De 
todas formas, debemos decir que 
en otras muchas zonas citríco-
las de la Comunitat Valenciana 
la DANA no ha afectado y las 
lluvias han sido muy positivas 
para el cultivo”.

Por su parte, el secretario ge-
neral UPA, Ricardo Bayo, añade 
que miles de hectáreas han sido 

arrasadas mientras se viven 
horas críticas en el drenaje y 
acceso a los campos para evitar 
que los arboles mueran. “Tam-
bién un exceso de humedad va a 
suponer mermas en la cosecha. 
El grado de afección es dispar, 
pero en todos los casos los daños 
van a ser graves, tanto en planta-
ción como en daños en cosecha. 
Ahora mismo los agricultores 
necesitamos hacer tratamien-
tos para tratar de minimizar las 
pérdidas y en muchos casos te-
nemos problemas de acceso, ca-
minos intransitables, socavones 
en las fincas e incluso daños en 
las infraestructuras de riego”.

José Vicente Guinot, res-
ponsable de AVA en Castellón 
muestra su solidaridad y apoyo 
a los agricultores valencianos. 
En cambio, se constata que la 
citricultura de Castellón “no 
ha sufrido apenas daños en esta 
DANA. Al contrario, parece 
que han resultado bastante be-
neficiosas para llenar embalses, 
recargar acuíferos, limpiar los 
árboles y ahorrar riegos des-
pués de uno de los años hidro-
lógicos más secos de los últimos 
tiempos”.

Guinot pide a Europa que 
pase de las palabras a los hechos 
y se trate a los agricultores con 
la dignidad, justicia y respecto 
que merecen. Los citricultores 
piden a la nueva Comisión Eu-
ropea que las palabras y pro-
mesas se conviertan en hechos. 

Por GONZALO GAYO

Arrimar el hombro y 
consumir naranjas

“Es necesario que la legislación 
en materia de cadena alimenta-
ria se cumpla rigurosamente, 
de tal manera que se prohíba 
vender por debajo de los costes 
de producción y se eviten abu-
sos comerciales. Esa normativa 
tiene que complementarse con 
la reciprocidad exigida a las im-
portaciones de terceros países y 
tengan que cumplir las mismas 
reglas que cumplen los cítricos 
europeos”.

José Francisco Nebot, res-
ponsable de la Unió de cítricos 
en Castellón envía un mensaje 
de tranquilidad a los mercados 
europeos ya que “no tienen que 
tener ninguna preocupación. El 
abastecimiento está asegurado 
hasta el día de hoy y pueden es-
tar tranquilos. Ese el mensaje 
que tiene que llegar a Europa 
y España dada la preocupación 
existente. Está garantizado el 
suministro de cítricos a Europa”.

El sector citrícola reclama 
apoyo de las administraciones 
para paliar las secuelas de la ma-
yor catástrofe sufrida en Valen-
cia y que se realicen las infraes-
tructuras para que nunca más se 
repita. También los consumido-
res podemos arrimar el hombro 
consumiendo hoy más que nunca 
productos de nuestros agricul-
tores y especialmente cítricos 
de las zonas más afectadas. Es 
hora de que quienes lo dan todo 
por los demás perciban nuestra 
solidaridad.

Los agricultores piden campañas para el sector citrícola. / GONZALO GAYO

C
uando llegó la alarma el 
pasado martes 29 de oc-
tubre, ya habían saltado 
todas. Tarde. El agua y 

el barro sepultaban poblacio-
nes enteras y cientos de perso-
nas se debatían entre la vida y 
la muerte en una lucha por ga-
narle el pulso a una aplastante 
naturaleza que venía a escribir 
una página terrible de la histo-
ria de este país, la de una de las 
tragedias más importantes que 
se recuerden. 

Piensas que estas cosas pa-
san en el tercer mundo. Que nos 
pilla lejos. Que aquí no. Sin em-
bargo, hace una semana nues-
tra vecina Valencia se convirtió 
en un escenario de guerra. Pero 
lo más escalofriante, lo más 
duro de digerir al margen de la 
destrucción de autovías, vivien-
das, fincas agrarias y colegios, 
son las víctimas mortales que 
no pudieron reaccionar o no tu-
vieron los medios para hacerlo. 
“No, esto no puede pasarnos a 
nosotros, somos un país fuerte”, 
me repetía mientras me llega-
ban las terribles imágenes que 
todos vimos el día después. Por 
su crudeza, sé que nunca las 
olvidaré.  

Lo cierto es que de forma trá-
gica se nos ha vuelto a recordar 
que no somos invencibles y que 
lo que tiene que funcionar, no lo 
hace como debería. Todo ha fa-
llado, empezando por la clase po-
lítica. Los autonómicos y del Es-
tado no han estado a la altura en 
un momento decisivo en el que 
cada minuto valía una o varias 
vidas. ¿Qué les estaba pasando? 
Los del Consell se hundieron en 
el barro y los del Estado ni esta-
ban, ni se les espera. 

Ante la rabia de esta inac-
ción, se hizo hueco la única es-
peranza que parece quedarnos 
si atendemos a lo ocurrido estos 
días. Sin ruido ni sirenas, andan-
do, con bolsas de comida y agua 
al hombro, con palas y escobas 
en las manos, se abrió paso la so-
ciedad. Un ejército de anónimos 
voluntarios sin organización ni 
directrices, pero imparables y 
con sed de ayudar a quien sea 
y como sea. Y, por supuesto, los 
que nunca fallan, como ya se 

JOSÉ VICENTE ANDREU (*)

Cicatrices de barro
puso de manifiesto en la pande-
mia: agricultores venidos de todo 
el país, seguramente muchos de 
ellos al borde de la ruina por ma-
las cosechas, la sequía o la falta 
de agua en sus plantaciones. Da 
igual, aquí solo importa la valen-
tía… y la que tuvieron unos, les 
faltó a otros. 

El cambio climático es una 
realidad innegable, al igual que 
la gota fría existe mucho tiempo 
antes de que este concepto “de 
moda” se tornara viral. En julio 
de 2003, Zapatero anunciaba en 
los medios de comunicación un 
ambicioso proyecto con una pre-
sa en Cheste, desvíos de aguas 
de avenida que protegerían los 
núcleos urbanos, así como me-
joras hidráulicas en barrancos 
que evitarían posibles inunda-
ciones en dieciséis pueblos en 
el sur de Valencia. Justo el epi-
centro de la actual catástrofe. 
¿Qué ha sido de aquello? Una 
promesa política que se quedó 
en la nada más absoluta, como 
muchas tantas.  

¿Hubiesen ayudado esas ac-
tuaciones a mitigar esta DANA? 
Nunca lo sabremos. Lo que sí sa-
bemos es que no actuamos como 
lo haría un país avanzado. No nos 
preparamos, no tenemos un plan, 
sino que vamos improvisando, 
vamos a la deriva. 

Ahora, como el estudiante 
que la noche de antes del exa-
men todo quiere aprenderlo, nos 
anuncian miles de millones de 
euros en ayudas que aminorarán 

las pérdidas, pero nunca devolve-
rán las vidas que se fueron ni el 
terrible daño causado. Demasia-
do tarde, ya nadie se cree las pro-
mesas de estos magos de chistera 
vacía. Y de eso tenemos algo de 
experiencia los alicantinos, que 
en la DANA de 2019 se hicieron 
la foto y prometieron, pero poco 
más se supo.

Entre esto y la acción, me 
quedo con la otra riada, la de la 
solidaridad, la de la empatía, la 
del compromiso de esos héroes 
llenos de fango que al menos han 
reaccionado con rapidez.  

Detrás de toda gran crisis 
siempre hay una gran oportu-
nidad. La generación que ha 
tenido que vivir esta desgracia 
está marcando su piel con cica-
trices de barro. Este dolor debe 
convertirse en una lección para 
la clase política. Acción frente a 
inacción, no hay más.  

De todo lo que falló y se pudo 
prevenir, de la falta de infraes-
tructuras modernizadas, lim-
piezas de cauces y ríos, mante-
nimientos de montes, llevamos 
muchos sectores alzando la voz 
desde hace tiempo. Y espero 
que, al menos, quienes tienen 
que dar la cara abandonen este 
estado de inercia. No podemos 
permitir que de manera fatídica 
la inacción en la gobernanza nos 
vuelva a marcar el destino. Nos 
lo deben.

(*) Presidente de  
Asaja Alicante

José Vicente Andreu: “De forma trágica se nos ha vuelto a recordar que no somos 
invencibles y que lo que tiene que funcionar, no lo hace como debería”. / AA
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◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
El paso de la última DANA por 
la provincia de Málaga ha de-
jado una estela de destrucción 
a su paso, afectando de forma 
significativa a la agricultura y 
ganadería en puntos concretos. 
Desde Asaja Málaga están eva-
luando los daños preliminares, 
centrados en las áreas rurales 
de la Axarquía y el Valle del 
Guadalhorce, donde las lluvias 
torrenciales y el desbordamien-
to de ríos han devastado culti-
vos y sistemas de riego. Las 
pérdidas y los problemas en el 
suministro de agua potable y 
los cortes de luz agravan aún 
más la situación. 

Concretamente, desde La Zu-
bia y el cauce del río Benamar-
gosa, que ha experimentado un 
importante desbordamiento, 
los daños en las conducciones 
de agua, instalaciones y case-
tas de riego están impidiendo 
el suministro de riego a corto 
plazo. Los cultivos de limones 
y aguacates han sufrido pérdi-

das cuantiosas, aún sin valorar 
de manera definitiva, mientras 
que los arranques de árboles y 
la acumulación de lodo en las 

fincas complican la recupera-
ción de los terrenos. 

La situación en Vélez-Má-
laga es igualmente alarmante, 

con toda la zona de la Vega, 
que abarca desde Benamocarra 
hasta la desembocadura del río, 
está afectada en ambos márge-
nes. Las plantaciones de agua-
cates, cultivo predominante en 
la zona, se han visto inundadas, 
y existe riesgo de que el daño 
sea permanente. 

Las instalaciones ganaderas 
también han sufrido el impacto 
de la riada, y parcelas de culti-
vos de coles, lechugas y terre-
nos destinados para la próxima 
siembra de patatas se encuen-
tran anegadas. 

Además, áreas como la des-
embocadura de la Vega, es-
pecialmente en el carril de la 
Culebra, se han visto comple-
tamente inundadas. Se estima 
que más de 1.000 hectáreas en 
esta zona han quedado afec-
tadas, habiendo aún zonas 
pendientes de valoración, que 
incluyen pérdidas en explota-
ciones agrícolas y ganaderas, 
además de daños en casetas de 
riego y tuberías principales.

◗ VF. REDACCIÓN.
A medida que pasan los días, 
Castilla-La Mancha va subiendo 
la cuantifación de los daños que 
ha dejado la DANA a su paso por 
la comunidad. En una primera 
estimación, el Ejecutivo regio-
nal señaló que las pérdidas en el 
sector agrario serían superiores 
a 40 millones de euros, especial-
mente en las provincias de Cuen-
ca y Albacete, que sumaban 9.100 
hectáreas de cultivo afectadas.

No obstante, la Consejería 
de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural ya ha envia-
do al Ministerio de Agricultura 
una actualización de los daños 
ocasionados por la DANA en el 
campo en Castilla-La Mancha, 
que afectan a 85 municipios de 
las cinco provincias. Según esta 
estimación, se han visto afecta-
dos 2.500 kilómetros de la red de 
caminos rurales; se ha perdido 
en torno al 30% de la cosecha de 

aceituna en algunas zonas; hay 
más de 22.000 hectáreas de dife-
rentes cultivos afectadas de las 
que 15.000 lo están gravemente; 
también se han visto dañadas 
muchas infraestructuras de re-
gadío, maquinaria agrícola, cose-
chas almacenadas, el vallado de 
explotaciones, naves agrícolas y 
ganaderas. Unas pérdidas cuan-
tificadas en cerca de 42 millones 
de euros, cantidad que podría 
aumentar.

El consejero de Agricultura, 
Ganadería y Desarrollo Rural, 
Julián Martínez Lizán, ha se-
ñalado que el Gobierno de Cas-
tilla-La Mancha está trabajando 
“y lo seguiremos haciendo, para 
conseguir que todos los agricul-
tores y ganaderos de nuestra re-
gión que hayan estado afectados 
por la DANA tengan el máximo 
de ayudas para restablecer la 
situación de normalidad en sus 
explotaciones”.

En este sentido, los dos de-
cretos que el Gobierno de la na-
ción ha establecido para poner 
en marcha medidas de apoyo a 
los agricultores “ponen de ma-
nifiesto la inquietud que mueve 
a todos por recuperar cuanto 
antes la normalidad”. Además, 
desde el Gobierno regional se 
va a adicionar con carácter de 
urgencia a lo ya planteado por el 
MAPA cerca de un millón de eu-
ros para actuaciones urgentes 
para Letur y Mira. “Ya estamos 
trabajando para poder hacer las 
modificaciones presupuestarias 
necesarias para poder utilizar-
los en la recuperación de in-
fraestructuras, en este momen-
to en las localidades de Letur y 
de Mira, que sean comunes para 
el uso de todos los agricultores 
y ganaderos. Y, sin lugar a du-
das vamos a seguir trabajando 
para seguir ampliando ese pre-
supuesto que hoy podemos dis-

poner, para tener más ayudas 
para más localidades de las que 
se han visto afectadas”, afirma 
Julián Martínez Lizán.

Por lo que respeta a la PAC, 
el consejero ha lanzado un men-
saje de tranquilidad de cara tan-
to a esta campaña como a la de 
2025. “Como consecuencia de la 
DANA, que ha provocado impor-
tantísimos daños en las explota-
ciones agropecuarias, queremos 
poner en conocimiento de esos 
agricultores que tienen dificul-
tades para realizar las labores 
agronómicas y para cumplir 
con la aplicación de eco-regíme-
nes y la condicionalidad, que el 
Ministerio, a propuesta de Cas-
tilla-La Mancha, va a liberar de 
ese cumplimiento en la próxima 

campaña de 2025, circunstancia 
que también vamos a regular 
desde la región para que ningún 
agricultor se vea perjudicado 
adicionalmente”. El consejero ha 
añadido que la normativa espa-
ñola y la comunitaria permiten 
aplicar el concepto de fuerza ma-
yor en circunstancias anormales 
e imprevisibles que no se pueden 
evitar por el productor.

“De esta manera, seguimos 
ayudando a los agricultores para 
que puedan seguir percibiendo 
las ayudas que les puedan corres-
ponder de la PAC del 2025. Y en 
cuanto a las de 2024 no tendrán 
afección ya que los controles se 
realizaron antes de esta terrible 
DANA”, ha indicado Julián Mar-
tínez Lizán.

Castilla-La Mancha cifra 
las perdidas en más de 
42 millones de euros
El temporal ha dejado importantes daños en cultivos, 
caminos rurales, infraestructuras e incluso maquinaria

Más de 22.000 hectáreas de cultivos se han visto afectadas por la DANA. / ASAJA CLM

Graves daños en la agricultura 
y ganadería tras el paso de la 
DANA por la provincia de Málaga
Asaja Málaga confirma que explotaciones y caminos de la Axarquía y Guadalhorce 
sufren inundaciones y pérdidas, tanto en cultivos como en sistemas de riego

Asaja Málaga está evaluando los daños preliminares, centrados en las áreas 
rurales de la Axarquía y el Valle del Guadalhorce. / ASAJA MÁLAGA

Por otra parte, en Campani-
llas, el río se ha desbordado a 
la altura de Cupiana, con acu-
mulaciones de hasta 140 litros 
en apenas cinco horas. 

Las fincas en las áreas de 
Cártama, Campanillas y Al-
haurín de la Torre han sufrido 
daños por las lluvias torren-
ciales, acumulándose zahorra 
en los arroyos y destruyéndose 
puentes en la zona. 

En esta última localidad, 
donde se registraron hasta 100 
litros de lluvia junto con grani-
zo, los cultivos hortícolas han 
resultado afectados nuevamen-
te por las inundaciones, ade-
más de la pérdida de sistemas 
de riego. 

En esta zona del Guadalhor-
ce, los daños se concentran en 
infraestructuras, y parcelas 
en las que llueve sobre moja-
do tras el paso de la anterior 
DANA, por lo que esta afecta-
ción se multiplica. El daño por 
pedrisco está aún por evaluar 
en las dos comarcas afectadas.

Los cultivos de limones 
y aguacates han sufrido 
pérdidas cuantiosas, aún 
sin valorar de manera 
definitiva, mientras que 
los arranques de árboles 
y la acumulación de lodo 
en las fincas complican 
la recuperación 
de los terrenos
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◗ BELÉN DELGADO. EFEAGRO.
Las cooperativas valencianas 
que han sufrido el impacto de 
la DANA intentan por todos los 
medios recuperar su actividad lo 
antes posible con el fin de impe-
dir el abandono del campo y la 
falta de futuro a largo plazo.

En la zona de Algemesí, una 
de las más afectadas, la coope-
rativa exportadora de cítricos 
Copal ha perdido un 90% de toda 
su producción de cítricos y kakis, 
que apenas habían empezado a 
recolectar cuando la riada los 
arrasó. El presidente de Copal, 
Vicente Bomboí, ha destacado 
también los daños en las plan-
taciones, a muchas de las cuales 
todavía no han podido acceder.

En estos momentos, sólo están 
trabajando un centenar de per-
sonas en la recolección y otras 
cien en el manipulado, frente a 
los 1.100 empleados que sumaban 
antes del temporal.

Al menos la maquinaria de 
la planta de manipulación no se 
ha visto afectada, por lo que es-
tán procesando todo lo que han 
podido recoger de otros munici-
pios colindantes, aún “a paso de 
tortuga”, ha reconocido Vicente 
Bomboí.

El responsable ha asegurado 
que se acogerán “a todas las ayu-
das” disponibles en un momento 
“crucial para el relevo generacio-
nal”, ante el temor de que mu-
chos productores de edad avan-
zada y propietarios de pequeñas 
fincas abandonen la actividad. El 

presidente de Copal ha resaltado 
la importancia de que “el Gobier-
no esté de su lado” ante necesida-
des como los planes de futuro, la 
adaptación de variedades al mer-
cado, la concentración parcelaria 
y la mecanización.

■ LA INDUSTRIA SE REACTIVA
De las 67 cooperativas que inte-
gran el grupo Anecoop, la DANA 
ha golpeado a al menos 20, que 
representan el 40% o más de su 
producción y se encuentran en 
las comarcas de La Ribera, Cam-

po de Turia y Huerta Sur. El di-
rector comercial de Anecoop, Mi-
guel Abril, ha explicado que los 
cultivos más afectados han sido 
los cítricos y el kaki, con 50.000 
toneladas perdidas de este último 
(el grupo es responsable del 50% 
de su producción nacional).

Pese a los problemas iniciales 
de movilidad, “las cooperativas 
han reaccionado muy rápido y 
actualmente la actividad de los 
almacenes es prácticamente 
normal en plena campaña”, ha 
apuntado Abril.

El directivo ha insistido en 
que el suministro a sus clientes 
“no corre ningún peligro” y que 
“la mejor de manera de ayudar 
a los agricultores de la zona es 
comprar sus productos”, como 
ocurrió con el plátano de La Pal-
ma tras la erupción volcánica.

■ GARANTIZAR EL SUMINISTRO
Las cooperativas están informan-
do a sus socios sobre las ayudas 
puestas en marcha por la Ad-
ministración, tanto las directas 
como las destinadas a reparar 

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Los efectos de la segunda DANA 
que ha afectado a la Comunitat 
Valenciana se han notado sobre 
todo en los cultivos de la comarca 
castellonense del Baix Maestrat 
por las fuertes lluvias e incluso 
pedrisco. La Unió estima unas 
pérdidas que se acercan a los 12 
millones de euros en un radio de 
más de 2.500 hectáreas. A esta 
cantidad hay que sumar los 2 
millones por este concepto en la 
anterior ‘gota fría’.

Según detalla la organización, 
los principales cultivos afectados 
son, por orden de importancia, 
los cítricos y las hortalizas, y ya 
en menor medida almendros, 
olivar y viveros, flor y planta or-
namental. En cítricos se ha po-
dido perder el 20% de la cosecha 
no recolectada y en hortalizas 
prácticamente la mitad de la pro-
ducción se ha visto dañada. Los 
campos anegados han afectado 
a las hortalizas que sufrirán as-
fixia y problemas de hongos por 
exceso de humedad. 

Aparte de estos daños en pro-
ducciones agrarias, la intensi-
dad y fuerza de las lluvias con 
hasta 180 litros/m2 en algunas 
horas, provoca que las principa-
les afecciones se centren en in-
fraestructuras tanto comunales 
como particulares de las parcelas 
de cultivo. 

Se observan destrozos en ca-
minos rurales y márgenes, ins-
talaciones de riego, márgenes y 
muros de contención en banca-
les, rotura de acequias, casetas 
de aperos, maquinaria, inverna-
deros, aterramiento en campos 
y caminos; además de arrastres 
con pérdida de plantaciones. 
Tanto por las consecuencias de 
la primera DANA como por la se-
gunda, La Unió ha cuantificado 
las pérdidas en unos 59 millones 
de euros. 

El temporal también ha pro-
vocado problemas de falta de 
agua en algunas localidades y 
por tanto de suministro para las 
granjas, lo que ha provocado el 
abastecimiento a través de cis-

ternas y el consiguiente coste 
económico para los ganaderos. 
La Unió ha reiterado, tanto en 
escritos como en reuniones al 
Ministerio y la Conselleria de 
Agricultura de la Generalitat 
Valenciana, la ampliación de 
la lista aprobada de munici-
pios afectados a la provincia 
de Castellón que también han 
sufrido como se comprueba una 
afección en producciones agrí-
colas y daños significativos en 
infraestructuras agrarias, vías 
de acceso y explotaciones gana-
deras. En estos momentos que-
dan fuera y los agricultores y 
ganaderos de las localidades 
afectadas no pueden acceder 
a las medidas y ayudas esta-
blecidas en el Real Decreto-ley 
necesarias para la reparación 
de infraestructuras y la recupe-
ración de la actividad agraria.

Carles Peris, secretario ge-
neral de La Unió, considera que 
“los daños por las dos DANAs 
son evidentes en la provincia 
de Castellón y el Gobierno de 

Las cooperativas valencianas 
se aferran a su actividad para 
impedir el abandono del campo
Las cooperativas garantizan el suministro pese al impacto de la DANA

Los cultivos más afectados por la DANA han sido el kaki y los cítricos. / JULIA LUZ GOMIS

infraestructuras para futuras 
campañas. El presidente de Coo-
peratives Agro-alimentàries de 
la Comunitat Valenciana, Cirilo 
Arnandis, resalta que hay todo 
tipo de empresas afectadas: desde 
hortofrutícolas hasta vitiviníco-
las y productoras de arroz.

Tras volcarse en un inicio en 
la limpieza de sus instalaciones 
y en ayudar a la población, el 
sector cooperativo sigue cuanti-
ficando los daños, un “complejo” 
proceso sometido a problemas 
como la dificultad de acceso por 
la destrucción de puentes y ca-
minos rurales, según Arnandis.

También se están adoptando 
las medidas oportunas para ga-
rantizar el suministro, pese a los 
cortes de carreteras, las restric-
ciones a la movilidad y la ralen-
tización de la actividad marítima.

Cooperatives Agro-alimen-
tàries ha estimado que en las 
próximas semanas podrán trami-
tar la documentación referente 
a las ayudas y compensaciones 
a las que acogerse en cada caso 
concreto.

Además del apoyo autonómi-
co, el Gobierno central ha dedi-
cado 444,5 millones de euros al 
sector agrario en su último pa-
quete de medidas, una cuantía 
que “con el paso de las semanas 
se verá si es suficiente o si la eva-
luación de daños definitiva hace 
necesaria una mayor dotación”, 
precisa Arnandis.

En cualquier caso, ha conside-
rado “vital” proceder a su pago 
en el menor tiempo posible, de 
forma que “agricultores y coope-
rativas cuenten desde el primer 
momento con el respaldo nece-
sario” para volver a la actividad.

Ante el futuro, el represen-
tante de las cooperativas valen-
cianas ha subrayado que son 
empresas “resilientes por natu-
raleza”, como han demostrado en 
momentos de crisis, y que “todas 
las afectadas trabajan ya en la re-
cuperación de su actividad, con 
el objetivo de que la DANA no les 
haga perder capacidad producti-
va o posición comercial”.

La nueva DANA deja pérdidas en 
el Baix Maestrat de Castellón
La Unió Llauradora i Ramadera estima pérdidas por impacto 
directo en los cultivos cercanas a los 12 millones de euros

España y la Generalitat han de 
ser sensibles a esta circunstan-
cia. Confiemos en que nuestras 
reiteradas demandas a ambas 
Administraciones tengan efecto 

y los agricultores y ganaderos 
afectados en las comarcas caste-
llonenses puedan acceder pronto 
a las medidas y ayudas habilita-
das al efecto”.

Los principales cultivos afectados son los cítricos y las hortalizas. / LA UNIÓ

Los campos anegados han afectado a las hortalizas  
que sufrirán asfixia y problemas de hongos  
por exceso de humedad
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Agrocomercio

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
La plataforma Europhyt de la 
Comisión Europea informa de 
que los puntos de entrada de 
la UE detectaron en octubre 
importaciones procedentes de 
Sudáfrica infestadas de man-
cha negra (Phyllosticta citri-
carpa) y falsa polilla (Thauma-
totibia leucotreta). Esta nueva 
publicación mensual coincide 
con varias reuniones que re-
presentantes de la Asociación 
Valenciana de Agricultores 
(AVA-Asaja) mantienen en Bru-
selas con la Dirección General 
de Comercio, el COPA-COGE-
CA y europarlamentarios espa-
ñoles de diversos grupos políti-
cos. La organización ha instado 
al COPA-COGECA a pedir, en-
tre otras reivindicaciones, que 
la Comisión Europea vuelva a 
establecer en su normativa un 
número tope de detecciones de 
una determinada enfermedad o 
plaga a partir de la cual, según 
el riesgo que considere inasu-
mible la Autoridad Europea de 
Seguridad Alimentaria (EFSA), 
deban cerrarse las fronteras a 
las importaciones de un país 
tercero.

La UE interceptó dos carga-
mentos de naranjas sudafrica-
nas contaminadas con el hongo 
que causa la mancha negra de 
los cítricos que, sumadas a las 
detecciones de anteriores me-
ses, suma un total de 28 inter-
ceptaciones de mancha negra 
en lo que llevamos de año. Tam-
bién en litchis sudafricanos se 
detectó la falsa polilla, una 
plaga de cuarentena que afec-
ta a los cítricos y otras muchas 
especies agrícolas y arbóreas.

Colindante a Sudáfrica, 
Zimbabwe también sumó dos 
interceptaciones de mancha 
negra y otra de falsa polilla en 
sus cargamentos de naranjas 
con destino a la UE. Además, 
al igual que otros países como 
Uganda, Kenia y Etiopía, sufrió 
una detección de falsa polilla en 
los envíos de rosas. AVA Asaja 
destaca asimismo la intercep-
tación de falsa polilla en gra-
nadas provenientes de Israel, 
lo que eleva aún más el riesgo 
de introducción de esta plaga 
peligrosa.

Otro país tercero que sigue 
preocupando por su excesivo 
número de incumplimientos 

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Carles Peris, secretario general 
de La Unió, considera totalmen-
te intolerable esta situación ya a 
mitad de noviembre. “No es de 
recibo vender en la actualidad 
una naranja importada con esa 
huella de carbono que ha reco-
rrido más de 13.000 kilómetros, 
cuando aquí estamos en plena 
campaña y con el suministro to-
talmente garantizado”.

Aparte del componente de ca-
lidad, sabor, frescura y proximi-
dad, entre una naranja y otra, la 
organización resalta los eviden-
tes riesgos de entrada de una 
nueva plaga en nuestro territo-
rio. Este pasado mes de octubre 
se volvieron a detectar por parte 
del sistema Europhyt de noti-

ficación de la Unión Europea 
para interceptaciones de lotes 
por motivos fitosanitarios, varios 
lotes de importaciones de cítri-
cos procedentes de Sudáfrica y de 
Zimbabue infestadas de Mancha 
Negra (Phyllosticta citricarpa) y 
de Falsa Polilla (Thaumatotibia 
leucotreta). Sudáfrica suma ya 32 
rechazos a lo largo de este año y 
Zimbabue 11 y el récord lo bate 
Brasil con 80.

Peris indica que “se pone una 
vez más de manifiesto que estos 
dos países, junto a Brasil tam-
bién, no ofrecen las garantías 
sanitarias adecuadas para seguir 
exportando a los mercados euro-
peos y por tanto hay que tomar 
las medidas oportunas al respec-
to hasta el punto de cerrar las 

fronteras a las importaciones si 
se supera un número importante 
de rechazos como así sucede”.

La Unió Llauradora denuncia 
que El Corte Inglés vende toda-
vía en estos momentos, y en ple-
no mes de noviembre, naranjas 
procedentes de Sudáfrica cuan-
do la campaña de recolección de 
las nacionales se encuentra en 
marcha ya.

El comercio que vende las na-
ranjas es el Grupo Llusar Torres, 
fruto de la fusión de Frutas Llu-
sar de Xilxes y Naranjas Torres 
de Almenara, unos comercios 
que tradicionalmente siempre se 
han caracterizado por ser mar-
quistas y por la calidad de sus 
cítricos. Ahora el Grupo está en 
manos de un fondo de inversión 

Detectada mancha negra 
y falsa polilla en las 
importaciones de Sudáfrica 
La UE ha sumado en el último mes 14 interceptaciones de plagas y enfermedades

La Unió denuncia la venta 
de naranjas de Sudáfrica 
en plena campaña nacional 
La organización denuncia que El Corte Inglés vende ahora 
naranjas de Sudáfrica de un comercio valenciano en plena 
campaña de recolección de las nuestras

que, como se demuestra, “busca 
el negocio puro y duro y tiene 
poco arraigo y sensibilidad al 
territorio”.

El precio al que se venden es-
tas naranjas sudafricanas en El 
Corte Inglés es bastante caro, a 
2,99 euros/kg, porque se trata de 
una oferta vigente hasta que em-
pezó el martes. Una vez concluya 
se pueden encontrar a 3,56 €/kg.

Otro aspecto importante es 
el cambio que se produjo en el 
Acuerdo de Asociación de la UE 
y Sudáfrica que permitió que 
desde el 15 de octubre hasta el 
30 de noviembre puedan entrar 
naranjas sudafricanas con un 
arancel que progresivamente va 
bajando hasta que desaparezca 
definitivamente en 2025. Las me-
didas acordadas en su día para 

ampliar el periodo comercial 
del acuerdo del 15 octubre al 30 
de noviembre han provocado 
un incremento del volumen de 
importaciones y distorsiones de 
mercado importantes. Por ello 
desde La Unió se apuesta por 
restablecer el marco anterior 
al acuerdo para que exporten 
naranjas sólo hasta el 15 de 
octubre y establecer una fecha 
límite en mandarinas hasta el 
15 septiembre, para posterior-
mente volver a un régimen 
arancelario que ordene el co-
mercio en momentos cuando la 
producción europea de cítricos 
no es deficitaria y además con 
el agravante de que llegan con 
una elevada huella de carbono 
y con grave riesgo de entrada de 
plagas y enfermedades.

Las naranjas sudafricanas en El Corte Inglés se venden a 2,99 Euro el kilo. / ARCHIVO

Zimbabwe también sumó dos interceptaciones de mancha negra y otra de falsa polilla 
en sus cargamentos de naranjas con destino a la Unión Europea. / ARCHIVO

es Brasil. En octubre añadió 
seis casos del cancro bacteria-
no de los cítricos Xanthomonas 
citri y uno del hongo Elsinoë. 
En 2024 el país carioca ya acu-
mula 80 interceptaciones de 
ambos patógenos. Por su par-
te, las naranjas de Uruguay 
igualmente fueron detectadas 
con presencia de Elsinoë. En 
total las importaciones citríco-
las sumaron en el último mes 
14 interceptaciones de plagas y 
enfermedades.

Una delegación de AVA Asa-
ja encabezada por su presidente 
Cristóbal Aguado está realizando 
estos días una intensa labor de 
interlocución y reivindicación 
en Bruselas en defensa de la 
agricultura valenciana. Por el 
momento, la organización se ha 
reunido con la Dirección General 
de Comercio de la Comisión Eu-
ropea; con el COPA-COPEGA (la 
entidad que aglutina a las princi-
pales organizaciones profesiona-
les agrarias y las cooperativas de 
la UE); con los europarlamenta-
rios españoles del Partido Popu-
lar Esteban González Pons, Car-
men Crespo y Esther Herranz; 
con el europarlamentario de 
Compromís Vicent Marzà; y con 
los europarlamentarios de VOX 
Jorge Buxadé y Mireia Borrás.

AVA Asaja demanda, además 
del endurecimiento de las me-
didas de control ante el riesgo 
inasumible que implican las 
detecciones de plagas y enfer-
medades de países terceros, la 
revisión de los acuerdos comer-
ciales para exigir la reciproci-
dad y evitar la competencia des-
leal, la paralización del tratado 
con Mercosur, y la suficiente 
disponibilidad de materias ac-
tivas químicas o herramientas 
de control biológico.

La UE interceptó dos cargamentos de naranjas 
sudafricanas contaminadas con el hongo que causa 
la mancha negra de los cítricos que, sumadas a las 
detecciones de anteriores meses, suma un total de 28 
interceptaciones de mancha negra este año
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Comercio con Mercosur: España 
exportó frutas y hortalizas por 
valor de 39 millones de euros
Hasta agosto, el volumen se sitúa en 31.979 t, un 28% menos que 
en el mismo periodo de 2023 pero por un valor superior

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
La exportación de frutas y hor-
talizas frescas hasta agosto de 
este año a los países que con-
forman Mercosur se ha situado 
en 31.979 toneladas por un valor 
de 38,7 millones, siendo Brasil el 
primer destinatario, con 26.253 
t, un 28% menos que en el mis-
mo periodo de 2023, por un valor 
de 35,4 millones de euros (+3%).

La exportación española a 
Argentina en el mismo perio-
do se situó en 1.548 toneladas 
(–28%) por un valor de 2 millo-
nes de euros, (–24%) y la dirigi-
da a Uruguay ascendió a 1.858 
toneladas por un valor de 1,2 
millones de euros, mientras que 
a Paraguay no se exportó.

Las importaciones españolas 
a los países de Mercosur ascen-
dieron a 107.537 toneladas, por 
un valor de 148,6 millones de 
euros, según los últimos datos 
actualizados del Departamento 
de Aduanas e Impuestos Espe-
ciales, procesados por Fepex y 
correspondientes al periodo de 
enero a agosto.

Al igual que en las exporta-
ciones, en las que Brasil es el 
primer destinatario de las fru-
tas y hortalizas españolas, en 
las importaciones es el primer 
proveedor, desde donde se com-
praron 88.746 toneladas (+5%) 
por un valor de 125,6 millones 
de euros (+5 por ciento).

Las importaciones proceden-
tes de Argentina totalizaron 
16.460 toneladas (–42%) y 21,3 
millones de euros (–25%), las de 
Uruguay se situaron en 2.164 to-
neladas (–33%) y 1,6 millones de 
euros (–44%) y las de Paraguay 
fueron 167 toneladas (–29%) y 
159.000 euros (–17%).

La manifestación, prota-
gonizada por agricultores co-
munitarios en Bruselas, ante 
las informaciones de que el 
Acuerdo con Mercosur podría 

firmarse durante la cumbre del 
G-20, en Río de Janeiro que se 
ha celebrado los días 18 y 19 de 
noviembre, es un ejemplo del 
amplio rechazó que ha habido a 

la conclusión definitiva de este 
acuerdo desde que se alcanzó 
en 2019, tanto por parte de sec-
tores, instituciones y Estados 
miembros de la Unión Europea.

En el ámbito hortofrutícola, el comercio con Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay es muy limitado y deficitario para España. / VF

En el pleno de octubre de 2020, 
el Parlamento Europeo, aprobó 
un informe sobre la aplicación 
de la policía comercial comuni-
taria en el que se incluyó una 
enmienda a favor de no aprobar 
el Acuerdo entre la UE y Merco-
sur en los términos acordados, 
haciendo hincapié en los per-
juicios medioambientales. En 
cuanto a los Estados miembros, 
Francia, ha rechazado la firma 
desde el principio y lo sigue ha-
ciendo, como manifestó el primer 
ministro, Michel Barnier esta 
misma semana. El Parlamen-
to de Países Bajos también lo 
rechazó en junio de 2022 y Ale-
mania también mostró su opo-
sición en septiembre del mismo 
año. España por el contrario ha 
sido firme defensora del acuerdo 
desde que se alcanzó, en 2019, con 
múltiples declaraciones a favor 
por parte de los responsables de 
los ministerios implicados, entre 
otros el Ministerio de Agricultu-
ra, o la Secretaría de Estado de 
Comercio, dependiente, en esta 
legislatura, del Ministerio de 
Economía.

Las importaciones 
españolas a los 
países de Mercosur 
ascendieron a 107.537 
t, por un valor de 
148,6 millones, según 
los últimos datos del 
Departamento de 
Aduanas e Impuestos 
Especiales
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Los cítricos españoles en la UE27
◗ RAQUEL FUERTES. REDACCIÓN.
Desde la Asociación Interprofe-
sional de Limón y Pomelo (Ai-
limpo) han elaborado a partir de 
los de los datos de Qlikfresh (es-
tadísticas de Freshfel) y Dataco-
mex, analizados por el consultor 
Paco Borrás, un interesante es-
tudio sobre las cuotas de merca-
do de los principales cítricos es-
pañoles (naranjas, mandarinas 
y limones) en la Europa de los 
27, principal mercado de destino 
la citricultura española.

En el citado estudio se pue-
den observar en sus correspon-
dientes cuadros los promedios 
de importaciones de la UE27 
y las aportaciones al mercado 
interior de España, Grecia e 
Italia durante las últimas cinco 
campañas (desde la 19-20 a la 23-
24) por procedencias, pudiendo 
extraer de los citados datos in-
teresantes conclusiones sobre el 
papel de España en el mercado 
europeo de cítricos.

■ NARANJAS
En el caso de las naranjas, Es-
paña logra mantener el 50% de 
cuota de mercado en la UE27. 
Mucho se ha hablado de la in-
tervención de las naranjas de 
procedencias como Sudáfrica y 
Egipto. Lo cierto es que la apor-
tación de importaciones de paí-
ses terceros supone a lo largo 
del año algo más de un 36%.

En el  periodo noviem-
bre-abril, el dominio de la na-
ranja española en el mercado 
europeo es evidente con meses 
con el 78% (noviembre) o el 
73% (diciembre). La naranja 
egipcia coincide en calendario 
sobre todo en el tramo final de 
la campaña española, pero aún 
así la aportación de las naranjas 
españolas al mercado europeo 
es mayor también en esos meses 
de solapamiento.

Solamente en el periodo ju-
nio-octubre la naranja española, 
por razones evidentes de esta-
cionalidad no es la dominante 
en los mercados europeos. Me-
ses que coinciden con los mayo-
res volúmenes de importación 
de Sudáfrica, que presentan su 
punto álgido en los meses de 
agosto a octubre.

■ MANDARINAS
El liderazgo de las mandarinas 
españolas se extiende de octu-
bre a abril. Aquí el liderazgo 
es aún más evidente, con una 
cuota de mercado del 64%. De 
cada tres mandarinas que se 
consumen en la UE27, dos son 
de origen español. Con meses 
bordeando el 80%, se puede ha-
blar de un liderazgo abrumador 
en el que, aunque se ha perdido 
algo de cuota de mercado, hay 
más estabilidad que en el mer-
cado de naranjas. Y el consumo 
no ha “sufrido” tanto como en el 
caso del otro cítrico dulce.

■ LIMONES
Este agrio se ubica en una po-
sición intermedia en cuanto a 
cuota de mercado respecto a 
los cítricos dulces. Con un 58% 
de penetración en el mercado 
UE27, el limón presenta una ma-
yor estabilidad en su posición en 
este mercado con un dominio 
superior al 64%. Afinando aún 
más, entre los meses de octubre 
y mayo, que 7 meses consecuti-
vos, de noviembre a mayo, su-
pera el 70%.

Fuente: Datos de Qlikfresh (estadísticas de Freshfel) y Datacomex elaborados por Paco Borrás. 

Fuente: Datos de Qlikfresh (estadísticas de Freshfel) y Datacomex elaborados por Paco Borrás. 
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Alicante y Andalucía exigen 
precios justos para los 
productores de naranjas 
destinadas a zumo
Asaja Alicante y Asaja Andalucía denuncian que existen 
serias evidencias de que la industria de transformación de la 
naranja presiona a los agricultores con cotizaciones muy por 
debajo de los costes de producción
◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Asaja Alicante y Asaja Andalu-
cía denuncian el abuso de posi-
ción dominante que ejercen las 
industrias cítricas destinadas a 
la producción de zumo, que han 
hecho sus primeras ofertas de 
compra con unos precios que 
están muy por debajo de los de 
mercado y que pueden incumplir 
la Ley de la Cadena Alimentaria, 
al no cubrir siquiera los costes de 
producción del agricultor. 

A pesar de que en los últi-
mos años el precio del zumo de 
naranja tiene una evolución al 
alza, actualmente esto no se está 
viendo reflejado en el precio en 
origen, lo que desde ambas aso-
ciaciones consideramos abusivo. 
“Nos consta que los agricultores 
de estas zonas, importantes pro-
ductoras de cítricos están reci-
biendo propuestas de compra de 
15 céntimos por kilo de naranja 
con destino zumo ya recolectada 
y cargada en camión. Unas coti-

zaciones por debajo de los costes 
de producción y muy inferiores a 
los precios del mercado interna-
cional, en el que hay una elevada 
demanda de zumo de naranja y 
una oferta más bien corta, deri-
vada sobre todo de las bajas pro-
ducciones de Brasil, el principal 
productor mundial”, señalan las 
dos organizaciones agrarias en 
un comunicado conjunto. 

La sequía y las enfermedades 
han afectado a los principales 
países productores de este cí-
trico. Precisamente el déficit de 
producción global ha disparado 
el precio de la fruta y del concen-
trado congelado de naranja. A 
esto se añade que hay una amplia 
demanda de este producto que 
no está cubierta, por ello Asaja 
Alicante y Asaja Andalucía in-
sisten en que “no hay razón para 
no defender ni apostar por la pro-
ducción de los agricultores espa-
ñoles, en este caso de dos zonas 
citrícolas de gran relevancia”.

Actualmente, el precio de 
venta al consumidor de zumo 
de naranja ronda entre los 2,5 
y 4 euros el litro, lo que Asaja 
considera excesivo; de hecho, 
estos precios podrían justificar 
que el agricultor perciba mejo-
res cotizaciones para la naranja 
de mesa si tenemos en cuenta la 
relación 1 kg de naranjas = 0,5 
litros de zumo. Por esta razón, 
“apostamos por la bajada de pre-
cios al consumidor y un precio 
justo para el agricultor. El zumo 
debe venderse entre 1,5 y 2,5 eu-
ros litro y el agricultor cobrar 
por sus naranjas de zumo entre 
0,30/0,35 euros por kilo”, insiste 
el presidente de Asaja Alicante, 
José Vicente Andreu.

El precio del litro del zumo de 
naranja se ha duplicado con res-
pecto al año pasado, a pesar de 
ser uno de los productos básicos 
para una dieta saludable. Así, el 
consumidor debe pagar hasta 4 
euros el litro en cadenas españo-

las de supermercados. Si desea 
comprarlo recién exprimido, el 
precio asciende 6 euros/litro 
envasado. Toda una despropor-
ción, si tenemos en cuenta que 
de un kilo de naranjas se obtiene 
0,5 litros de zumo.

Ante ello, tanto Asaja Ali-
cante como Asaja Andalucía 
reivindican la rentabilidad de 
los citricultores, y esperan que 
puedan obtener un precio razo-
nable por sus naranjas, tenien-
do en cuenta que los costes de 
producción de los cítricos se han 
incrementado notablemente en 
los últimos años. 

Además de esta denuncia pú-
blica, ambas entidades anuncian 
que están preparando un escri-
to poniendo en conocimiento 
de la Agencia de Información 
y Control Alimentarios (AICA) 
estos hechos, así como los nom-
bres de las empresas que estén 
pudiendo incurrir en prácticas 

desleales como la pérdida de 
valor, prohibida por la Ley de la 
Cadena Alimentaria.

Por su parte, el presidente de 
Asaja Alicante, José Vicente An-
dreu pide a los citricultores ali-
cantinos “que pongan en valor el 
trabajo desarrollado en nuestros 
campos y la calidad de sus na-
ranjas, defiendan unos precios 
justos y se nieguen a cerrar ope-
raciones con venta a pérdidas”. 

El presidente de Asaja Anda-
lucía, Ricardo Serra, insta a la 
AICA y al Ministerio de Agri-
cultura a intervenir ante situa-
ciones abusivas como esta. “Hay 
que proteger al productor, y no 
sólo por ser el eslabón más débil 
de la cadena sino también y es-
pecialmente porque sin él, sin el 
agricultor y sin la producción en 
el campo, todo lo demás se cae. Y 
para que el agricultor siga en el 
campo, las producciones tienen 
que ser rentables”

Ambas organizaciones agrarias instan a la AICA y al Ministerio de Agricultura a 
intervenir ante situaciones abusivas como esta. / ARCHIVO

Fuente: Datos de Qlikfresh (estadísticas de Freshfel) y Datacomex elaborados por Paco Borrás.

Las principales amenazas 
vienen de Turquía al coincidir 
prácticamente su calendario. 
En los años en los que el limón 
turco tiene abiertos sus merca-
dos naturales (Este), no es tan 
acuciante el problema como lo 
ha sido en los años anteriores 
por los conflictos que han des-
estabilizado Ucrania, Rusia y 
las zonas que sufren de restric-
ciones por los problemas en el 
mar Rojo.

■ CONCLUSIONES
¿Son los datos expuestos positi-
vos para la naranja española? Sí 
y no. La tendencia, según expli-
ca el consultor Paco Borrás, es 
“a la baja” y no sólo en la parti-
cipación en la cuota de mercado 
sino, aún más preocupante, “en 
la tendencia de consumo”, cada 
vez más bajo desde hace años. 
De hecho, Borrás señala que “el 
consumo de naranjas ha bajado 
cada año, y entre las 5 campañas 
analizadas el descenso acumu-
lado es del 10,60%”.

Al otro lado, ese liderazgo 
“indiscutible” que señala Bo-
rrás para las naranjas españo-
las de noviembre a mayo que 
implica el trabajo irrenunciable 
de “hacer valer esa posición”, 
según destacan los promotores 
de este análisis. Esto supondría 
“tomar las riendas” de las ac-
ciones capaces de revertir esas 
tendencias de consumo a la baja 
que no favorecen a nadie.

Señalan las mismas fuentes 
que la producción española de 
cítricos, con su indiscutible po-
sición de líder en el mercado eu-
ropeo, debe tener capacidad de 
influir en cuestiones esenciales 
como los estándares y exigen-
cias de calidad, organización 

de los pedidos, establecimiento 
de los calendarios de promocio-
nes o cotizaciones, señalando la 
importancia de asumir acciones 
promocionales que reviertan el 

gran problema del descenso del 
consumo.

En definitiva, hacer valer el 
“origen España” o la proximi-
dad y garantías del origen eu-

ropeo frente a productos que 
no pueden hacer valer algo tan 
crucial como la seguridad ali-
mentaria o, incluso, las reglas 
de un comercio justo.

De todos modos, los datos es-
tán ahí e invitamos al lector a 
que extraiga conclusiones des-
de su propio conocimiento de la 
producción y los mercados.
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Agrocultivos
La DOP Melocotón de Calanda 
culmina una excelente campaña
Se trata de la segunda mejor temporada en los 25 años de la denominación de 
origen, sólo superada por la cifra registrada en 2009 con 5,5 millones de kilos
◗ JAVIER ORTEGA. ARAGÓN.
La Denominación de Origen 
Protegida Melocotón de Calan-
da ha superado con creces las 
previsiones iniciales y ha cul-
minado la campaña 2024, que 
se ha prolongado desde la se-
gunda semana de agosto hasta 
la primera de noviembre, con 
una certificación aproximada 
de unos cinco millones de ki-
los. Se trata de la segunda me-
jor temporada en los 25 años de 
la denominación de origen, sólo 
superada por la cifra gestiona-
da en 2009, temporada en la que 
se certificaron 5,5 millones de 
kilos y se batieron todos los ré-
cords de producción.

El presidente del Consejo  
Regulador, Samuel Sancho, ha 
achacado el buen dato, en una 
campaña calificada como ex-
traordinaria, a que no se han 
registrado heladas ni pedrisco y 
a que la sequía, que a primeros 
de verano afectó a la zona de la 
cuenca del río Guadalope en mu-
nicipios como Alcañiz y Calanda, 
dio una tregua con las lluvias de 
septiembre y octubre.

La escasez de agua hizo que 
las variedades tempranas re-
dujeran su calibre, aunque no 
la calidad. Un problema que se 
solucionó con las lluvias caídas 
a tiempo para la recolección 
de las variedades de Jesca, 
Calante y Evaisa. En cambio, 
las localidades que riegan del 
Ebro, como Caspe, Chiprana o 

Maella, no tuvieron problemas 
de agua.

Tal como adelantó Samuel 
Sancho al semanario Valencia 

Fruits, la previsión inicial era de 
una cosecha “positiva y similar” 
a la del ejercicio 2023 con unos 4 
millones de kilos, aunque preci-

só que había que diferenciar las 
dos zonas antes mencionadas. 
Esta previsión se realizó tras co-
sechar las primeras variedades 
entre finales del mes de agosto y 
principios de septiembre. Según 
los referidos datos, la presen-
te campaña ha superado en un 
20% la producción media de una 
temporada normal.

Se estima que durante los  
meses que ha durado la recolec-
ción se han contratado en la DOP 
entre 2.500 y 3.000 trabajadores, 
una parte de ellos llegaron como 
temporeros procedentes de otros 
países. Por ejemplo, en la locali-
dad de Puigmoreno han solucio-
nado la falta de mano de obra 
trayendo a un grupo de mujeres 
desde Marruecos, una experien-
cia  que ha resultado positiva por 
lo que el año que viene se volverá 
a repetir.

Asimismo, la DOP Melocotón 
de Calanda está inmersa en la 
incorporación de nuevas varie-
dades para mejorar la calidad y 
alargar el periodo de producción.

Ya introdujo dos variedades 
tempranas y el Consejo Regulador 
trabaja con el Centro de Investiga-
ción y Tecnología Agroalimenta-
ria (CITA) en hasta otras cuatro 
nuevas. Algunas ya llevan un 
tiempo en pruebas y el próximo 
año se comprobará cómo se com-
portan y si se suman a la produc-
ción y al mercado. Se trata de un 
proceso lento en el que han de su-
perarse con éxito sucesivas fases.

Guía de actuación en las zonas 
afectadas por la DANA frente 
a la gomosis de los cítricos
La aplicación de estas medidas de control tienen un carácter 
preventivo para evitar la afección en los árboles
◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
La Conselleria de Agricultura. 
Agua, Ganadería y Pesca de la 
Generalitat Valenciana, a través 
del Instituto Valenciano de In-
vestigaciones Agrarias (IVIA) y 
del Servicio de Sanidad Vegetal, 
ha elaborado una guía de actua-
ción con recomendaciones para 
las zonas afectadas por la DANA 
frente a la gomosis de los cítri-
cos (Phytophthora spp).

Las recomendaciones se en-
cuentran disponibles en el apar-
tado de Sanidad Vegetal del Por-
tal Agrari de la Conselleria.

La publicación de estas reco-
mendaciones tiene un carácter 
preventivo, debido a que los sín-
tomas de esta enfermedad pue-

den tardar bastante tiempo en 
aparecer, y una vez las lesiones 
son visibles, la eficacia de las me-
didas de control es menor.

En la mayoría las zonas inun-
dadas por la DANA, el nivel del 
agua ha alcanzado al tronco y las 
ramas principales de los árboles, 
favoreciendo las infecciones de 
Phytophthora. Por ello, desde 
Agricultura se lanzan una serie 

de recomendaciones detalladas 
en la guía, como retirar los acú-
mulos de tierra presentes sobre 
el tronco, retirar las proteccio-
nes plásticas de los plantones o 
la aplicación de determinados 
fungicidas.

La gomosis de los cítricos, 
causada por Phytophthora spp, 
afecta al tronco y las ramas prin-
cipales. Se caracteriza por la apa-

rición abundante de goma sobre 
los tejidos afectados.

Las lesiones se desarrollan y 
aumentan su tamaño durante va-
rios ciclos de cultivo, rodeando por 
completo la rama o el tronco afec-
tado provocando un decaimiento 
general y finalmente su muerte.

La guía explica que la podre-
dumbre del cuello y las raíces 
afecta al patrón, principalmente 

en la base del tronco y las raíces 
estructurales, donde aparecen 
chancros de tamaño variable. 
En algunos casos la enfermedad 
causa también pudriciones de 
las raicillas absorbentes (barba-
da), reduciendo la capacidad de 
absorción de agua y nutrientes, 
que se traduce en falta de vigor, 
clorosis y defoliación de los árbo-
les afectados.

■ UNA EXCEPCIÓN
Una excepción a la buena cose-
cha de esta temporada registrada 
dentro de la DOP Melocotón de 
Calanda ha sido Mazaleón, cuya 
cooperativa de San Isidro ha reco-
gido un 41% menos de melocotón 
que en la temporada anterior por 
culpa de una tormenta de grani-
zo caída el pasado mes de julio. 
Frente a los 290.000 kilos del año 
pasado, durante el ejercicio 2024 
sólo se han cosechado 170.000, de 
los cuales el 32% se ha destinado 
para zumo.

Este municipio turolense 
del Matarraña todavía se está 
recuperando del virus de la 
sharka, que entre los años 2020 
y 2022 obligó al arranque del 
90% de los melocotoneros de 
la localidad, aproximadamen-
te unas 120 hectáreas. Varios 
jóvenes agricultores comenza-
ron a replantar a principios de 
este ejercicio 2024 tras apostar 
por este sector, que antes de la 
crisis constituía una actividad 
económica muy rentable en esta 
zona productora.

Las nuevas plantaciones de 
melocotoneros volvieron a ser 
afectadas por el paso de la últi-
ma DANA por esta zona y ten-
drán que volver a replantar. No 
obstante, las lluvias del verano 
han dejado suficiente agua para 
la próxima campaña y en cinco 
plantaciones se están colocando 
mallas para proteger el meloco-
tón del pedrisco. Con este nuevo 
factor y el agua asegurada, la 
citada cooperativa prevé una 
cosecha en la campaña 2025 de 
unos 500.000 kilos.

La DOP Melocotón de Calanda cierra la campaña con cinco millones de kilos. / JO

El presidente del Consejo Regulador, Samuel Sancho, 
ha achacado el buen dato, en una campaña calificada 
como extraordinaria, a que no se han registrado 
heladas ni pedrisco y a que la sequía dio una tregua 
con las lluvias de septiembre y octubre

Agricultura lanza una serie de recomendaciones 
detalladas en la guía de actuación, como retirar los 
acúmulos de tierra presentes sobre el tronco, retirar 
las protecciones plásticas de los plantones o la 
aplicación de determinados fungicidas

En la mayoría las zonas inundadas por el paso de la DANA, el nivel del agua ha 
alcanzado al tronco y las ramas principales de los árboles, favoreciendo las 
infecciones de Phytophthora. / MARIA FRANQUESA

La presente campaña 
ha superado en un 20% 
la producción media de 
una temporada normal
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Agrocotizaciones
M E R C A D O S  N A C I O N A L E S

Mercabilbao
Precios de frutas y hortalizas, referidos a la 
semana del 12 al 15 de noviembre de 2024, 
comercializados en el Mercado Central de 
Abastecimiento de Bilbao. Información faci-
litada por MERCASA. 
FRUTAS  Euros/kg
Chirimoyas .................................. 2,50-2,55
Mandarina Clementina ............... 1,75-1,70
Castañas ..............................................3,75
Limones ...............................................1,30
Manzana Golden .................................1,00
 Roja ...................................................S/C
Naranja Navelina .................................1,05
Pera Blanquilla .....................................1,80
Plátanos ...............................................1,10
Uva Italia ..............................................3,60
HORTALIZAS                         Euros/kg
Alcachofa .............................................4,00
Lechugas ..............................................0,83
Cebollas Grano de Oro .........................0,35
Coliflor ........................................ 0,60-0,55
Judías Verde Perona .................... 4,00-3,90
Patatas Calidad ....................................0,48
 Común ...............................................S/C
Pimientos Verdes ......................... 1,70-1,65
Tomate Maduro .......................... 1,50-1,40
 Verde ...............................................2,00
 
Mercalicante
Información de precios frecuentes de 
frutas, hortalizas y patatas, referidos a 
la semana del 4 al 10 de noviembre de 
2024, ofertados en el Mercado Central 
de Abastecimiento de Alicante. Últimos 
precios recibidos. 
FRUTAS Euros/kg
Aguacate Hass .....................................5,33
Kaki Otras Variedades ..........................1,20
Frambuesa Otoño ................................2,10
Granada Mollar de Elche......................0,50
Kiwi Kiwigold .......................................5,62
 Pulpa Verde ......................................5,13
Limón Fino Primafiori ...........................1,48
 Verna ...............................................0,70
Mandarina Clemenlate ........................0,80
Manzaja Fuji ........................................1,67
 Golden .............................................1,52
 Royal Gala........................................1,54
 Starking o Similares..........................1,75
Melón Piel de Sapo ..............................2,25
Naranja Navelina .................................0,92
 Otras Variedades ..............................1,00
 Valencia Late ....................................0,80
Nuez ....................................................5,00
Pera Conferencia ..................................1,63
Piña Golden Sweet ...............................1,78
Pitahaya Otras Variedades ....................5,00
Plátano de Canarias 1ª ........................1,22
Pomelo Otras Variedades .....................0,80
Uva Blanca Otras Variedades ...............1,50
HORTALIZAS  Euros/kg
Acelga Hojas Lisas ...............................0,70
 Rizadas Lyon ....................................0,90
Ajo Morado ..........................................4,80
 Tierno o Ajete ...................................3,00
Alcachofa Blanca de Tudela..................4,72
Apio Verde ...........................................0,90
Berenjena Morada ...............................0,50
Boniato o Batata ..................................0,70
Broculi o Brócoli o Brécol .....................1,50
Calabacín Verde ...................................1,10
Calabaza de Invierno ...........................0,90
 De Verano ........................................0,60
Cardo ...................................................0,90
Cebolla Blanca Dulce Fuentes del Ebro 0,45
 Francesa o Echalote .........................0,87
 Grano de Oro o Valenciana ..............0,80
 Tierna ...............................................3,00
Chirivía .................................................0,90
Col de Hojas Lisas ................................0,50
 Lombarda o Repollo Rojo ................0,80
 Hojas Rizadas...................................0,70
Coliflor .................................................1,00
Endivia .................................................1,36
Espárrago Verde ...................................2,81
Espinaca ...............................................0,80
Judía Verde Fina ...................................4,80
 Otras Variedades ..............................9,00

 Verde Perona ...................................4,81
Lechuga Cogollo ..................................1,60
 Hoja de Roble ..................................2,00
 Iceberg .............................................1,50
 Lollo Rosso .......................................2,00
 Romana ...........................................0,80
Nabo ....................................................0,80
Pepino Corto Tipo Español ...................0,90
Perejil ...................................................0,80
Pimiento Rojo Lamuyo .........................1,00
 Verde Italiano ...................................2,03
Puerro ..................................................3,50
Remolacha Común o Roja ...................1,15
Resto de Hortalizas ..............................1,20
Seta Champiñón ..................................2,68
 Gircola o Chopo ...............................5,24
Tomate Asurcado Verde Raf .................3,60
 Cherry ..............................................3,37
 Liso Rojo Rama ................................1,83
 Muchamiel .......................................7,00
 Otras Variedades ..............................1,10
Zanahoria o Carlota Nantesa ...............0,70
PATATAS Euros/kg
Blanca Ágata Confecc ..........................1,00
Blanca Agria Granel .............................1,00
Blanca Agria Confecc ...........................0,78
Blanca Monalisa Granel .......................0,73
Blanca Claustar o Primor Confecc ........2,89
Blanca Spunta Granel ..........................1,00
Roja Red Pontiac Granel ......................1,70

Mercabarna
Información de los precios dominantes de 
frutas y hortalizas, del 14 de noviembre de 
2024, facilitada por el Mercado Central de 
frutas y hortalizas de Barcelona, Mercabar-
na. Últimos precios recibidos.
FRUTAS  Euros/kg
Albaricoque ..........................................1,20
Aguacate .............................................3,50
Almendra .............................................7,00
Pomelo .................................................1,40
Avellana ...............................................6,50
Kaki ......................................................1,80
Carambolas ..........................................4,00
Castañas ..............................................3,00
Cerezas ................................................6,00
Cocos ...................................................0,80
Membrillo.............................................1,50
Dátiles ..................................................3,50
Feijoas ..................................................8,00
Higo .....................................................2,00
Higos Chumbos....................................3,50
Frambuesa ...........................................1,00
Grosellas ............................................10,00
Kiwis ....................................................3,00
Lichis ....................................................4,50
Lima .....................................................2,50
Limón ...................................................0,90
Fresa ..................................................10,00
Fresón ..................................................8,00
Granada ...............................................1,10
Mandarina Clementina ........................1,20
 Satsuma ...........................................1,00
 Otras ................................................1,40
Mangos ................................................3,00
Maracuyá .............................................6,00
Melón Galia .........................................1,15
 Amarillo ...........................................0,40
 Piel de Sapo .....................................1,50
 Otros ................................................1,00 
Moras .................................................15,00
Nashi ....................................................2,10
Nectarina Blanca ..................................1,20
 Amarilla ...........................................1,20
Níspero ................................................3,50
Nueces .................................................3,00
Olivas ...................................................1,80
Papayas ................................................3,00
Pera Blanquilla .....................................1,20
 Verano .............................................1,20
 Invierno ............................................1,50
 Temprana .........................................1,00
Piña ......................................................1,10
Pitahaya ...............................................7,00
Plátanos Canario ..................................1,20
 Importación......................................0,90
Manzana Bicolor ..................................1,20
 Amarilla ...........................................1,20
 Verde ...............................................1,30

 Roja .................................................1,50
 Otras ................................................1,35
Melocotón Amarillo ..............................2,20
 Rojo Pulpa Blanca ............................3,50
 Rojo Pulpa Amarilla..........................1,60
Ciruela .................................................1,30
Uva Blanca ...........................................2,50
 Negra ...............................................2,00
Rambután ..........................................11,50
Sandía con semilla ...............................0,30
 Sin semilla ........................................0,70
Naranja ................................................0,80
Chirimoya .............................................2,50
Otras Frutas ..........................................0,90
HORTALIZAS                          Euros/kg
Berenjena Larga ...................................1,40
 Redonda ..........................................0,90
Ajo Seco ...............................................4,00
 Tierno ...............................................0,90
Apio .....................................................0,75
Acelgas ................................................1,20
Batata ..................................................0,70
Borraja .................................................1,00
Bróculi ..................................................0,75
Brécol ...................................................1,10
Calçots .................................................0,16
Calabaza ..............................................0,50
Calabacín .............................................1,40
Cardo ...................................................1,10
Alcachofa .............................................3,50
Cebolla Seca ........................................0,50
 Figueras ...........................................0,90
 Tierna ...............................................1,30
Pepino ..................................................1,40
Col Repollo ..........................................1,00
 Bruselas ...........................................1,40
 Lombarda ........................................0,90
 China ...............................................0,80
Coliflor .................................................1,00
Berros ...................................................1,50
Lechuga Iceberg ...................................0,70
 Larga ................................................0,70
 Otras ................................................0,70
Endivia .................................................1,10
Escarola................................................0,75
Espárragos Blancos ............................10,00
 Verdes ..............................................1,85
Espinaca ...............................................1,00
Haba ....................................................3,00
Hinojo ..................................................1,00
Perejil ...................................................0,55
Judía Bobi ............................................4,00
 Perona..............................................3,50
 Fina ..................................................2,00
 Otras ................................................3,50
Nabo ....................................................0,80
Zanahoria .............................................0,60
Patata Blanca .......................................0,70
 Temprana .........................................1,00
 Roja .................................................0,90
Pimiento Lamuyo .................................1,40
 Verde ...............................................1,50
 Rojo .................................................1,80
Guisante ..............................................5,50
Puerro ..................................................1,15
Rábano ................................................0,35
Remolacha ...........................................0,70
Tomate Maduro ...................................1,50
 Verde ...............................................1,60
Chirivía .................................................1,00
Otras Hortalizas ....................................0,70
OTROS PRODUCTOS            Euros/kg
Seta Girgola .........................................6,50
 Rovellón-Níscalo ..............................7,00
 Champiñón ......................................3,00
 Otras Setas .....................................11,00
Maíz .....................................................0,50
Caña de Azúcar ....................................1,75
Menestra ..............................................0,95
Otros Varios ..........................................1,50

Mercamadrid
Precios de frutas y hortalizas, referidos a la 
semana del 12 al 15 de noviembre de 2024, 
comercializados en el Mercado Central de 
Abastecimiento de Madrid. Información fa-
cilitada por MERCASA. 
FRUTAS  Euros/kg
Chirimoyas ...........................................2,80
Mandarina Clementina ........................1,80

Castañas ..............................................4,50
Limones ...............................................1,25
Manzana Golden .................................1,55
 Roja .................................................1,40
Naranja Navelina .................................1,20
Pera Blanquilla .....................................1,70
Plátanos ...............................................1,18
Uva Italia ..............................................2,96
HORTALIZAS                         Euros/kg
Alcachofa .............................................5,10
Lechugas ..............................................0,75
Cebollas Grano de Oro .........................0,32
Coliflor .................................................0,67
Judías Verde Perona .............................3,25
Patatas Calidad ....................................0,55
 Comunes .........................................0,51
Pimientos Verdes ..................................2,00
Tomate Maduro .....................................S/C
 Verde ...............................................1,92

Mercasevilla
Precios de frutas y hortalizas, referidos a la 
semana del 12 al 15 de noviembre de 2024, 
comercializados en el Mercado Central de 
Abastecimiento de Sevilla. Información faci-
litada por MERCASA. 
FRUTAS  Euros/kg
Chirimoyas .................................. 2,03-2,27
Mandarina Clementina ............... 1,23-1,31
Castañas ..................................... 4,50-4,14
Limones ...................................... 1,02-0,96
Manzana Golden ........................ 1,19-1,51
 Roja ........................................ 1,58-1,60
Naranja Navelina .................................0,54
Pera Blanquilla ............................ 1,54-1,44
Plátanos ...................................... 1,09-1,15
Uva Italia ..............................................3,00
HORTALIZAS                         Euros/kg
Alcachofa .................................... 3,72-3,83
Lechugas ..................................... 0,67-0,73
Cebollas Grano de Oro .........................0,40
Coliflor ........................................ 0,80-0,74
Judías Verde Perona .................... 3,02-2,85
Patatas Calidad ....................................1,15
 Comunes ................................ 0,62-0,51
Pimientos Verdes ......................... 1,29-1,14
Tomate Maduro .......................... 1,37-1,41
 Verde ...................................... 1,26-1,42
 
Mercavalencia
Precios de frutas y hortalizas, referidos a la 
semana del 12 al 15 de noviembre de 2024, 
comercializados en el Mercado Central de 
Abastecimiento de Valencia. Información 
facilitada por MERCASA. 
FRUTAS  Euros/kg
Chirimoyas ...........................................3,00
Mandarina Clementina ............... 1,00-0,80
Castañas ..............................................4,50
Limones ...............................................1,00
Manzana Golden ........................ 0,80-0,75
 Roja .................................................0,80
Naranja Navelina ........................ 0,75-0,90
Pera Blanquilla ............................ 1,75-2,00
Plátanos ...................................... 1,30-1,40
Uva Italia ..................................... 4,00-5,00
HORTALIZAS                         Euros/kg
Alcachofa .................................... 3,50-3,00
Lechugas ..................................... 0,70-0,50
Cebollas Grano de Oro ................ 0,70-0,50
Coliflor ........................................ 0,90-1,10
Judías Verde Perona .................... 4,50-4,00
Patatas Calidad ....................................0,80
 Comunes ................................ 0,60-0,70
Pimientos Verdes ..................................1,30
Tomate Maduro .......................... 1,00-1,40
 Verde ...................................... 1,80-1,90
 
Mercacórdoba
Precios medios de frutas y hortalizas, corres-
pondientes al mercado de la semana del 4 
al 10 de noviembre de 2024. Información 
facilitada por Mercacórdoba. 
FRUTAS  Euros/kg
Aguacates ............................................3,43
Almendra .............................................9,45
Castaña ................................................4,86
Chirimoya .............................................2,23
Ciruela .................................................1,73
Dátil .....................................................9,58

Granada ...............................................1,23
Kaki Pérsimon ......................................1,46
Kiwi / Zespri .........................................3,64
Lima .....................................................2,38
Limón ...................................................1,29
Mandarina Clementina / Fortuna /
 Nadorcott .........................................1,56
 Satsuma / Ckitsu / Clausellina /
 Rufina / Chupi ..................................1,17
 Oronules ..........................................1,68
Mango .................................................2,38
Manzanas O.V. .....................................2,27 
 Golden / Onzal Gold / Venosta .........1,23
 Royal Gala / Cardinale .....................1,39
 Starking / Red Chief / Galaxia ..........1,70
 Fuji / Braeburn / Pink Kiss.................1,54
 Granny Smith ...................................1,78
 Reineta / Canadá Gris ......................2,08
 Verde Doncella .................................2,93
Melocotón Baby Gool ..........................2,09
Melón / Galia / Coca ............................1,09
Membrillo.............................................1,15
Naranja Navel ......................................1,12
 Valencia Late / Miaknight ................0,90
 Navelina ...........................................0,90
Nuez ....................................................4,16
Papaya .................................................2,16
Pera Conferencia / Decana ...................1,56
 Ercolini / Etrusca ...............................2,13
 Blanquilla o Agua .............................1,59
 Limonera ..........................................1,47
Piña ......................................................1,42
Plátano.................................................1,27
Banana ................................................0,84
Pomelo Rubi Start ................................1,45
Uva ......................................................3,96
Otros Frutos Secos..............................12,65
HORTALIZAS  Euros/kg
Acelga ..................................................0,90
Ajo Seco ...............................................4,16
Alcachofa .............................................3,36
Apio .....................................................1,19
Berenjena .............................................1,25
Bróculi / Brecol .....................................1,42
Boniato / Batata ...................................1,21
Calabacín .............................................1,37
Calabaza / Marrueco ............................0,79
Cardo ...................................................1,50
Cebolla / Chalota .................................0,65
Cebolleta ..............................................1,20
Champiñón ..........................................2,83
Col Repollo ..........................................0,98
Coliflor / Romanescu ............................1,03
Espárrago Verde ...................................6,59
Espinaca ...............................................1,01
Escarola................................................0,80
Judía Fina .............................................4,98
 Perona / Elda / Sabinal / Emerite ......2,80
 Boby / Kora / Striki ...........................3,57
Lechuga O.V. ........................................0,86
 Cogollo ............................................1,98
 Iceberg .............................................1,05
Nabo ....................................................1,00
Pepino ..................................................1,39
Perejil ...................................................1,90
Pimiento Verde .....................................1,14
 Rojo Asar .........................................2,00
Puerro ..................................................1,62
Rábano / Rabanilla ...............................2,39
Remolacha ...........................................2,35
Seta ......................................................5,82
Tagarnina / Cardillo ..............................3,63
Tomate O.V. ..........................................1,37
 Cherry ..............................................3,67
 Daniela.............................................1,31
Zanahoria .............................................0,91
Hierbabuena ........................................3,00
PATATAS  Euros/kg
Nueva o Temprana ...............................0,78
Añeja ...................................................0,70

Mercalaspalmas
Precios frecuentes de frutas, hortalizas y pa-
tatas, del 11 al 15 de noviembre de 2024, 
en el Mercado Central de Abastecimiento 
de Las Palmas. 
FRUTAS  Euros/kg
Aguacate Hass .....................................5,83
 Fuerte...............................................3,82
 Otras Variedades ..............................5,45
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Albaricoque Moniqui............................2,25
Carambola ...........................................2,20
Castaña ................................................4,80
Ciruela Otras Familia Black ...................1,75
 Santa Rosa .......................................1,75
Coco Otras Variedades .........................0,95
Dátil Deglet Nou ..................................4,45
Fresón Otras Variedades .......................9,95
Granada Otras Variedades ...................1,85
Guayaba Otras Variedades ...................3,56
Higo Chumbo .......................................2,85
 Verdal ..............................................8,45
Kaki Otras Variedades ..........................2,21
 Rojo Brillante o Persimon .................2,45
Kiwi Kiwigold .......................................5,45
 Pulpa Verde ......................................4,45
Limón Fino o Primafiori ........................1,10
 Otras Variedades ..............................1,10
 Verna ...............................................1,10
Mandarina Clemenlate ........................1,44
 Clemenvilla o Nova ..........................1,44
 Ortanique .........................................1,44
 Clemenule ........................................1,45
Manga Kent .........................................6,12
Mango Tommy Atkins ..........................2,95
Manzanas Fuji ......................................2,35
 Golden .............................................1,81
 Granny Smith ...................................1,75
 Royal Gala........................................1,90
 Starking o Similares..........................1,92
 Otras Variedades ..............................2,45
Melocotón Baby Gold ..........................1,95
Melón Otras Variedades .......................1,35
 Galia ................................................1,95
 Piel de Sapo .....................................0,95
 Amarillo ...........................................1,95
Naranja Valencia Late...........................1,15
 Navelina ...........................................1,13
 Otras Variedades ..............................1,14
 Lane Late .........................................1,09
 Navel ...............................................1,14
Papaya Grupo Solo y Sunrise ................1,35
 Papayón (2-3 kg/ud) ........................1,30
Pera Conferencia ..................................1,82
 Ercolini / Morettini  ...........................2,25
 Limonera ..........................................2,15
 Otras Variedades ..............................1,60
Piña Golden Sweet ...............................7,45
Plátanos Canarias Primera ...................1,29
 Canarias Segunda ............................0,95
 Extra .................................................1,45
Pomelo Rojo .........................................0,95
 Amarillo ...........................................1,39
Sandía Con Semilla ..............................0,95
 Sin Semilla .......................................1,95
Uva Red Globe .....................................3,20
 Blanca Otras Variedades ..................3,30
 Negra Otras Variedades ...................2,45
Resto de frutas .....................................1,30
HORTALIZAS  Euros/kg
Acelga de Hojas Rizadas Lyon ..............2,75
Ajo Morado ..........................................2,75
 Blanco ..............................................4,29
 Tierno o Ajete ...................................5,50
Alcachofa Blanca de Tudela..................1,95
Apio Verde ...........................................1,80
 Apionabo .........................................2,95
Berenjena Morada ...............................1,81
Berros ...................................................2,24
Boniato o Batata ..................................1,66
Bróculi, Brecol o Brócoli .......................2,95
Calabacín Blanco .................................1,30
 Verde ...............................................0,55
Calabaza De Verano .............................0,83
 De Invierno ......................................0,84
Cebolla Grano Oro o Valenciana ..........0,61

 Morada ............................................0,85
 Recas o Similares .............................0,85
 Tierna ...............................................0,95
Col China o Pekinensis .........................1,75
 De Bruselas ......................................3,95
 Lombarda o Repollo Rojo ................1,13
 Repollo Hojas Rizadas ......................1,21
Coliflor .................................................2,48
Endivia .................................................1,15
Escarola Rizada o Frisée .......................1,48
Espárrago Verde o Triguero...................2,35
 Blanco ..............................................3,45
Espinacas .............................................0,18
Guindilla Verde .....................................3,50
 Roja .................................................2,50
Guisante ..............................................3,45
Hinojo ..................................................2,45
Judía Verde Boby ..................................5,97
 Verde Otras Variedades ....................6,94
 Verde Elda ........................................5,95
Lechuga Otras Variedades ....................0,30
 Romana ...........................................0,56
Maíz o Millo .........................................0,84
Nabo ....................................................0,55
Pepino Largo o Tipo Holandés ..............1,54
Perejil ...................................................0,15
Pimiento Amarillo, tipo California .........2,35
 Rojo Lamuyo ....................................2,69
 Verde Italiano ...................................2,03
 Verde Padrón ...................................3,03
 Otras Variedades ..............................1,75
Puerro ..................................................1,63
Rábano y Rabanilla ..............................0,65    
Remolacha Común o Roja ...................1,30
Seta Champiñón ..................................2,45
 Girgola o Chopo ..............................2,20
Tomate Cherry......................................2,75
 Liso Rojo Daniela/Long Life/Royesta 2,48
 Liso Rojo Canario .............................0,85
 Otras Variedades ..............................0,75
Zanahoria o Carlota Nantesa ...............2,02
Jengibre ...............................................2,25
Ñame o Yame ......................................4,55
Yuca o Mandioca o Tapioca .................2,20
Hortalizas IV Gama ..............................5,50
Resto Hortalizas ...................................0,80
PATATAS (Granel)  Euros/kg
Blanca, Otras Variedades ......................1,85      
Otras Variedades ..................................1,55
Roja Otras Variedades ..........................1,85
Blanca Spunta ......................................2,40

Lonja de Albacete
Información de los precios indicativos de los 
cereales en origen, del día 14 de noviembre 
de 2024. Información de EFEAGRO. 
CEREALES  Euros/Tm
ALFALFA
Alfalfa 
 Rama campo 1ª ...........................150,00
 Rama campo 2ª ...........................120,00
AVENA
Avena 
 Blanca ..........................................196,00
 Rubia ...........................................206,00
Forraje Avena .........................................S/C
CEBADA NACIONAL
Cebada 
 Pienso –62 kg/hl ..........................187,00
 Pienso +62 kg/hl .........................193,00
CENTENO
Centeno ...........................................188,00
GIRASOL
Pipa 
 Alto Oléico .........................................S/C
Pipa de Girasol .......................................S/C

MAÍZ NACIONAL
Maíz sobre 
 Secadero ......................................225,00
PAJA
Paja Empacada ......................................S/C
TRIGO NACIONAL
Trigo 
 Duro Proté=13% .........................262,00
 Duro Proté=12% .........................252,00
 Extensible Chamorro ....................258,00
 Forrajero .......................................211,00
 Gran Fuerza w 300 ......................287,00
 Media Fuerza w –300 ..................265,00
 Panificable ...................................221,00
 Triticales .......................................203,00
LEGUMINOSAS
Veza Grano ......................................477,00
Yero Grano .......................................232,00

Lonja de Barcelona
Precios de los cereales, frutos secos y las 
legumbres, en la Lonja de Barcelona del día 
12 de noviembre 2024. Información facilita-
da por EFEAGRO. 
CEREALES Euros/Tm
ALFALFA 
Harina de Alfalfa ..............................175,00
CEBADA 
Importación ......................................218,00
Nacional P.E. (62-64)........................225,00
CENTENO
Centeno ...........................................214,00
COLZA
Importación 34/36% .......................296,00
GARROFA 
Harina ..............................................315,00
Troceada ..........................................355,00
REMOLACHA
Pulpa de Remolacha ........................227,00
GIRASOL 
Importación 
 34%.............................................270,00
Semillas de Girasol ...........................500,00
Importación 28/3 .............................202,00
MAÍZ 
DDGs de 
 Maíz Importación .........................262,00
Importación ......................................232,00
Importación CE ................................238,00
MIJO 
Importación ......................................360,00
SOJA 
Harina 
 Soja Import. 47% .........................363,00
Harina 
 Soja Nacional 47% ......................357,00
Aceite Crudo de Soja ....................1.167,00
Salvados de Soja ..............................198,00
SORGO
Importación ............................................S/C
TRIGO NACIONAL
Salvado de Trigos Finos ....................190,00
Forrajero ...........................................240,00
Panificable, 
 mín. 11 ........................................250,00
Triticales .................................................S/C
FRUTOS SECOS  Euros/Tm
ALMENDRAS
Común 14 mm. .............................6.700,00
Largueta 12/13 mm ......................6.700,00
Largueta 13/14 mm ......................7.950,00
Marcona 14/16 mm. ...................11.000,00
Marcona 16 mm. ........................11.900,00
AVELLANA
Negreta 
 en grano .................................11.000,00
PIÑÓN
Castilla ........................................44.000,00
Cataluña .....................................43.500,00
LEGUMBRES  Euros/Tm
GUISANTE
Forrajero  ................................................S/C
Forrajero 
 Importación........................................S/C
ACEITE
Palmiste 
 Importación..................................190,00
Crudo 
 de Palma ...................................1.285,00

Lonja de Córdoba
Precios de la Mesa de Cítricos, del 12 de  
noviembre de 2024. Precios orientativos 
origen Córdoba, agricultor.
CÍTRICOS Euros/Tm
Naranja Navelina Calidad 1 ........ 0,27-0,30
 Navelina Calidad 2 ................. 0,22-0,25
Naranja Salustiana Calidad 1 .................S/C
 Salustiana Calidad 2 ..........................S/C
Naranja Industria Grupo Navel...............S/C
 Industria Grupo Blanca ......................S/C
Nota: Los precios son orientativos, en árbol, 
origen Córdoba. Sin IVA incluido. Para la 

naranja de industria los precios son sobre 
camión.
Primera sesión de la campaña. La lonja 
ha comenzado más tarde debido a las 
lluvias de las últimas semanas. Se espe-
ra una campaña con mayor producción 
que el año pasado pero en la horquilla 
de un año normal. La parte superior de 
las horquillas se corresponda con calibres 
altos y extras. Se comienza a cotizar la 
Navelina calidad 1 y 2. Aún no se cotiza 
la Salustiana ni la naranja para industria, 
ya que aún no se están haciendo contra-
tos entre la industria y los agricultores. La 
próxima sesión se celebrará el martes 9 
de noviembre.
Precios de la Mesa de Cereales de la Lon-
ja de Contratación de productos agrarios, 
del 5 de noviembre de 2024. Precios 
orientativos origen Córdoba, agricultor. 
CEREALES Euros/Tm
TRIGO DURO
Grupo 1............................................278,00 
Grupo 2............................................263,00
Grupo 3............................................253,00
Grupo 4. A .......................................243,00
Grupo 4. B .............................................S/C
Grupo 4. C .............................................S/C
TRIGO BLANDO
Grupo 1..................................................S/C
Grupo 2..................................................S/C
Grupo 3............................................223,00
Grupo 4............................................216,00
Grupo 5............................................216,00
OTROS PRODUCTOS
Tricale ...............................................208,00
Cebada ............................................206,00
Avena.....................................................S/O
Maíz .......................................................S/O
Sorgo .....................................................S/O
Habas .....................................................S/O
Guisantes ...............................................S/O
Girasol Alto 
 Oleico .................................................S/O
Girasol ....................................................S/O
Colza ......................................................S/O
Próxima sesión 19 de noviembre de 2024.
Precios de la Mesa de Almendras de la Lonja 
de Contratación de productos agrarios, del 
12 de NOVIEMBRE de 2024. Precios orien-
tativos origen Córdoba, agricultor.
ALMENDRAS Euros/Tm
Floración Tardía 
 Monovarietal ....................................4,60
Soleta ...................................................4,25
Belona ..................................................4,25
Guara ...................................................4,25
Antoñeta ................................................S/O
Constantí ...............................................S/O
Comuna 
 Tradicional ........................................4,05
Ecológica ..............................................5,05
Próxima sesión 26 de noviembre de 2024.

Lonja de León
Información de precios agrarios orientati-
vos, en almacén, del día 14 de noviembre 
de 2024, fijado en la Lonja Agropecuaria 
de León. 
CEREALES Euros/Tm
Trigo Pienso ......................................210,00
Cebada ............................................191,00
Triticale .............................................199,00
Centeno ...........................................173,00
Avena...............................................185,00
Maíz .................................................230,00
PATATAS Euros/Tm
Agria ................................................260,00
Jaerla ................................................220,00
Kennecec ..........................................260,00
Red Pontiac ......................................230,00
Red Scarlett ......................................240,00
Yona .................................................240,00
FORRAJES Euros/Tm
Alfafa Paquete Rama .......................180,00
 Paquete Deshidratado ..................210,00
Paja 1ª Cebada ..................................50,00
Veza Forraje de 1ª ............................150,00
Forraje ..............................................125,00
ALUBIAS Euros/Tm
Pinta.....................................................1,20
Riñón de León ......................................1,55
Canela..................................................1,40
GIRASOL Euros/Tm
Girasol ..............................................430,00
Girasol Alto Oleico............................450,00
Continúa el goteo alcista que ya alcanza 
más de dos meses en todas las catego-
rías de carne de vacuno debido a la poca 
oferta, puesto que los cebaderos no son 
capaces de conseguir el número de ani-
males óptimos y están muy por debajo de 
su capacidad, repercutiendo por tanto en 

las cabezas que en un estado de norma-
lidad se llevarían al matadero. Queda ver 
qué repercusión tendrán estos elevados 
precios actuales en un consumo futuro. 
En el sector de cereales bajada de trigo y 
cebada de 2 euros en tonelada y repeti-
ción del maíz; a las ya muchas incógnitas 
que marcan los mercados, se ha unido 
ayer la designación del congresista Lee 
Zeldin como jefe de la Agencia de Pro-
tección Ambiental y qué papel jugará en 
el futuro de los biocombustibles, (fabri-
cados con cereales, principalmente maíz) 
este nombramiento, puesto que se prevé 
que desregularice las normas ambienta-
les que habían impuesto los demócratas 
y favorezca más al petróleo. En cuanto al 
girasol los principales países productores 
siguen aportando datos cada vez más 
pesimistas de producción, por tanto, los 
precios continúan a la alza.Se puede con-
sultar más información en nuestra página 
web www.lonjadeleon.es

Lonja de Reus
Precios semanales de frutos secos, fijados 
hoy en la Lonja de Reus (Tarragona) del 
día 11 de noviembre de 2024. Informa-
ción facilitada por EFEAGRO. 
Frutos Secos  Euros/Kg
ALMENDRA
Guara ...............................................4,05
Comuna Ecológica ............................4,65
Pelona ..............................................2,85
Belona ..............................................4,15
Constantí ..........................................4,05
Vairo .................................................4,00
Lauranne ..........................................3,95
Común .............................................3,80
Largueta ...........................................4,20
Marcona ...........................................5,05
PIÑÓN
Alameda .........................................44,00
Castilla ...........................................44,00
AVELLANA                             Euros/Libra
San Giovanni ....................................1,93
Negreta DOP ....................................2,64
Negreta +12mm ...............................2,62
Corriente +12mm .............................2,25
Tonda +12m.....................................2,17
Negreta -12mm ................................1,92
Corriente -12mm ..............................1,86
Tonda -12mm ...................................1,84

Lonja de Salamanca
Cotizaciones de las Mesas de Cereales 
y Ganada de la Lonja Agropecuaria de 
Salamanca del día 11 de noviembre de 
2024. Información facilitada por la Dipu-
tación de Salamanca. 
CEREALES  Euros/Tm
Trigo 
 Blando .........................................223,00
Cebada 
 P. E. (+64) ....................................203,00
Avena...............................................191,00
Centeno ...........................................189,00
Tricale ...............................................210,00
Maíz, (14º) .......................................230,00
LEGUMINOSAS Euros/Tm
Guisantes ...............................................S/C
Garbanzo 
 Pedrosillano .................................550,00
Lenteja 
 Armuña .....................................2.000,00
OLEAGINOSAS Euros/Tm
Girasol (9-2-44) ...............................446,00
Girasol (Alto Oleico) ...........................40,00
Colza ......................................................S/C
FORRAJES Euros/Tm
Forraje Extra ...........................................S/C
Forraje de Primera ..................................S/C
Alfafa 
 Empacada ..........................................S/C
Veza (Henificada) ...................................S/C
Paja Paquete Pequeño ...........................S/C
Paja Paquete Grande..........................59,00

Lonja de Segovia
Precios semanales de cereales, fijados en 
la Lonja de Segovia del día 14 de noviem-
bre de 2024. Información facilitada por 
EFEAGRO. 
Frutos Secos  Euros/Kg
ALFAFA
Alfafa
  Empacada ...................................155,00
AVENA
Avena...............................................183,00
CEBADA NACIONAL
Cebada ............................................193,00
CENTENO
Centeno ...........................................178,00

Informe Semanal de Mercados de Cítricos
Resumen informativo semanal de los mercados de cítricos de la Comunitat Valenciana. In-
formación faclitada por la Generalitat Valenciana a través de la Consejería de Agriucultura, 
Ganadería y Pesca, durante el periodo comprendido del 4 al10 de noviembre de 2024. 
Precios origen. Semana 44/2024.

PRECIOS DE CÍTRICOS EN ORIGEN
Esta semana, al igual que la semana anterior, se han realizado pocas compras. Como con-
secuencia de la DANA se ha ralentizado la actividad en el campo tanto las transacciones 
como la recolección, especialmente en la provincia de Valencia. Las operaciones de compra 
se están gestionando con precaución en espera de ver cómo evolucionan los cultivos en 
cuanto a caída de frutos y posibles enfermedades fúngicas. Ante esta problemática muchos 
productores han comenzado a realizar tratamientos preventivos. Por otra parte, en general, 
la fruta está presentando buenos calibres gracias al aporte hídrico de las lluvias. A pesar 
de la situación climática se han realizado compras de clementinas (Clemenules), naranjas 
(Navelina), mandarinas híbridas (Clemenvilla), naranjas blancas (Salustiana), limones (Fino) 
y pomelos (Pomelo rojo). Los precios se han mantenido sin grandes variaciones respecto 
a las semanas anteriores. Como excepción cabe mencionar la disminución del precio en 
origen del limón fino debido a que en esta semana han finalizado las transacciones para 
limón fino a un corte.

PRECIOS DE CÍTRICOS A LA SALIDA DEL ALMACÉN
Los precios de salida de almacén están calculados para los calibres y categoría I según lo 
establecido en el Reglamento (UE) 2017/891 y con destino a países de la Unión Europea.
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Comunidad Valenciana
Precios agrarios concertados durante la semana 45, del 4 al 10 de noviembre de 2024, facilitado por la Conselleria de Agricultura, Ganadería y Pesca.

COLZA ........................................................
Colza ......................................................S/C
GIRASOL
Girasol ..............................................430,00
PAJA
Paja 
 Empacada ......................................45,00
TRIGO
Trigo Nacional ..................................210,00

Lonja de Sevilla
Información de los precios agrarios de la 
Lonja de Sevilla de la sesión celebrada el 
día 12 de octubre de 2024. Origen almacén 
agricultor con capacidad de carga rápida, 
buen acceso y báscula. 
CEREALES  Euros/Tm
TRIGO BLANDO PANIFICABLE
Grupo 1..................................................S/O
Grupo 2..................................................S/O
Grupo 3............................................229,00
Grupo 4..................................................S/O
Grupo 5..................................................S/O 
Pienso 
 Importación..................................227,00
TRIGO DURO
Grupo 1............................................279,00
Grupo 2............................................269,00
Grupo 3............................................260,00
Grupo 4............................................252,00
Triticale 
 Nacional.......................................220,00
 Importación..................................220,00
Avena 
 Importación..................................225,00
 Nacional.............................................S/O
Cebada,
  Igual y más de 64 .......................215,00
 Menos de 64................................210,00
 Importación Origen Puerto ...........215,00
Maíz 
 Importación origen Puerto ...........228,00
 Nacional.............................................S/O
Habas 
 Nacional.......................................350,00
 Importación........................................S/O
Guisantes 
 Nacional.......................................315,00
 Importación........................................S/O
Girasol 
 Alto oleico +80% ........................575,00
 Convencional ...............................475,00
Colza ......................................................S/O
NOTA: Toda la información de precios de 
esta Lonja es propiedad de la misma. 
Próxima sesión el 26 de noviembre de 
2024.

Lonja de Toledo
Información de la Mesa de Cereales refe-
rida al día 14 de noviembre de 2024. Pre-
cios orientativos en origen agricultor so-
bre camión. Condiciones de calidad OCM. 
Cereales-FEGA (Campaña 2022-2023). 
CEREALES  Euros/Tm
MAÍZ
Maíz Secadero .................................237,00
CEBADA
Pienso +62 kg/Hl .............................207,00
Pienso –62 kg/Hl .............................196,00

AVENA
Rubia .....................................................S/C
Pienso ..............................................215,00
TRIGO
Duro Pr>12 ............................................S/C
Pienso +72 Kg/Hl .............................227,00
Fuerza +300w +14 pr ...........................S/C
Fuerza -300 +12,5 pr ............................S/C
Panificable Pr>11, W<200 ..............240,00
Chamorro ...............................................S/C
Triticale .............................................218,00
Centeno .................................................S/C
Guisante ..........................................280,00
Yeros ................................................250,00
Garbanzo sin limpiar ..............................S/C
Veza .......................................................S/C
Alfafa 1ª ...........................................198,00
Paja 1º + p grande .............................62,00
Avena en Rama .....................................S/C
Nota: Mínimas bajadas en maíz y tricale. 
Repiten cebadas. Pocas operaciones.
Próxima cotización el 28 de noviembre 
de 2024.

La Rioja
Observatorio de precios agrarios, del 4 al 
10 de noviembre de 2024, facilitados por 
Gobierno de La Rioja (Consejería de Agricul-
tura, Ganadería y Desarrollo Rural). 
CEREALES                            Euro / Kilo 
Trigo 
 Media Fuerza .....................................S/C
Trigo 
 Pienso ............................................21,35
Cebada 
 Malta .................................................S/C
Cebada 
 Pienso ............................................19,10
Maíz .......................................................S/C
Tricale .................................................19,70
La campaña de siembra de los cereales 
de invierno se acompasa con una me-
teorología lluviosa, cuyo primer efecto, 
en colaboración con unas temperaturas 
más altas de lo normal, es el de favore-
cer la rápida emergencia de las semillas. 
Un comienzo prometedor que, por expe-
riencia, y debido a la sequía de los dos 
ejercicios anteriores, no pasa de ser un 
mero barrunto a la espera de lo que su-
ceda en los meses de primavera. Dudas 
en campo y también en los mercados, 
sobre todo del lado de la demanda, que 
sigue dando tiempo a tener señales más 
claras sobre la evolución de los precios. 
En nuestro mercado local, la oferta per-
manece agazapada, la cosecha ha sido 
corta y la fiscalidad de las explotaciones 
sugiere la espera
PATATAS                               Euro / Kilo                            
Consumo Fresco Libre ........................28,00
Industria frito sin conservación ...........25,50
 Frito con Conservación ...................31,00
 Congelado rojas .............................17,70
 Congelado blancas ........................16,70
Comienza un nuevo mes y la situación del 
mercado se muestra sin cambios. Por un 
lado, la demanda se encuentra bajo mí-
nimos, mientras que la oferta nacional se 
resiente como consecuencia de las impor-

taciones de patata francesa, que tensiona 
los precios a la baja. No obstante, por el 
momento, los almacenistas mantienen los 
precios estables una semana más.
CHAMPIÑÓN Y SETAS         Euros/Kg
Champiñón 
 Granel pie cortado ...........................2,95
 Bandeja pie cortado .........................3,60
 Industria 1 Raíz ................................1,06
 Industria 2 Pie cortado .....................1,03
Seta Ostra Granel .................................3,50
 Ostra Bandeja ..................................4,25
 Shii-Take granel ................................5,00
En los primeros días de noviembre el 
sector de hongos mantiene la estabilidad 
en todos sus precios. Tanto el champiñón 
como la seta mantienen sus cotizaciones 
invariables en una época de máxima pro-
ducción.
HORTALIZAS                        Euros/Kg
Acelga 
 Amarilla ...........................................0,75
 Verde ...............................................0,60
Borraja .................................................0,70
Apio .....................................................0,34
Lechuga 
 Rizada ..............................................5,50
Cogollos ...............................................3,00
Escarola..................................................S/C
Cardo .....................................................S/C
Repollo .................................................0,30
De Bruselas ............................................S/C
Coliflor .................................................5,70
Cebolleta ................................................S/C
Bróculi ..................................................0,48
Alubia Verde Industria ............................S/C
 Pocha .................................................S/C
Calabacín ...............................................S/C
Tomate 1º ..............................................S/C
 Tomate 2ª ..........................................S/C
 Tomata...............................................S/C
 Pera ....................................................S/C
Pepino Corto ..........................................S/C
Pimiento Najerano ...............................0,80
 Verde Italiano .....................................S/C
Romanescu ........................................11,00
Nueva bajada de precios por tercera se-
mana consecutiva en la mayoría de los 
cultivos hortícolas, y con mayor inciden-
cia en la coliflor, que ve descender su 
cotización en más de 1€ la docena. Solo 
la lechuga anota una subida en su valor, 
motivo de una falta importante de géne-
ro en el mercado nacional. Esta semana 
aparece en la tablilla una nueva brasica, 
el romanescu, y se da por finalizada la 
campaña de pimiento.
FRUTAS                                Euros/Kg
GRUPO PERA 
Industria ...............................................0,11
Limonera 60+ ......................................0,90
Ercolini 50+ .........................................0,90
Blanquilla DOP .....................................0,60
Moretini60+ ........................................0,65
GRUPO MANZANA
Royal 
 Gala 60+ .........................................0,80
Industria .................................................S/C
Golden 70+ ...........................................S/C
Fuji 70+ .................................................S/C

GRUPO MELOCOTÓN
Rojo 70+..............................................1,10
Amarillo 70+ .........................................S/C
Nectarina 
 Amarilla 65+ ...................................0,70
Paraguayo 70+ ......................................S/C
Industria ...............................................0,30
GRUPO CIRUELA
Reina 
 Claudia >38.....................................2,20
En la primera semana de noviembre, se 
mantiene la estabilidad en los precios de 
toda la fruta de pepita en un mercado 
que prolonga el equilibrio entre una ofer-
ta ajustada y una demanda que no termi-
na de activarse. En campo, ya solo quedan 
por recoger las variedades más tardías de 
manzanas Fuji, operación que se alargará 
durante los próximos días.
FRUTOS SECOS                             Euros/Kg
ALMENDRAS
 Común .............................................0,76
 Largueta...........................................1,02
 Marcona ..........................................1,21
 Floración Tardía ................................1,25
 Ecológica..........................................1,20
Permanecen sin cambios las cotizaciones 
de las almendras, mientras el mercado se 
aproxima a un periodo de consumo eleva-
do asociado a las festividades navideñas.

Lonja de Valencia
Información de la Mesa de precios de Cítri-
cos del Consulado de la Lonja de Valencia, 
de la sesión del día 18 de noviembre de 
2022. Campaña 2023-2024. 
GRUPO NARANJAS Euros/Kg
SUBGRUPO NAVEL
Navelina ...................................... 0,22-0,31
Navel ........................................... 0,22-0,34
Navel Lane Late ..................Sin operaciones
Navel Powell, 
 Barnfield y Chislett ..........Sin operaciones
GRUPO SANGRE
Sanguelini ...........................Sin operaciones
GRUPO BLANCAS
Salustiana ................................... 0,27-0,28
Barberina y Mid-night .........Sin operaciones
Valencia Late .......................Sin operaciones
GRUPO MANDARINAS Euros/Kg
GRUPO SATSUMAS
Iwasaki ..................................Sin existencias
Okitsu ...................................Sin existencias
Owari .......................................... 0,22-0,25
GRUPO CLEMENTINAS
Clemenrubí, Orogrós
 y Basol ..............................Sin existencias
Orunules ...............................Sin existencias
Marisol ..................................Sin existencias
Arrufatina .................................... 0,30-0,55
Clemenules y
 Orogrande............................... 0,35-0,50
Hernandina .........................Sin operaciones
GRUPO HÍBRIDOS
Clemenvilla ................................. 0,37-0,45
Tango ..................................Sin operaciones
Nardocott ............................Sin operaciones
Ortanique ............................Sin operaciones
Orri ......................................Sin operaciones
Nota: Se mantiene el buen ritmo de recolec-

ción. La próxima publicación del boletín de 
cotizaciones de la Mesa de precios de Cítri-
cos será el lunes 25 de noviembre de 2024.
Información de los precios agrarios de la 
sesión celebrada en el Consulado de la 
Lonja de Valencia, del 14 de noviembre 
de 2024. 
ARROCES Euros/Tm
CÁSCARA
Gleva, 
 disponible Valencia ...................500,00
J. Sendra, 
 disp. Valencia ............................500,00
Monsianell, 
 disp. Valencia ..................................S/C
Fonsa, 
 disp. Valencia ..................................S/C
Guadiamar,
 disp. Valencia ..................................S/C
Gladio y Tahibonnet, 
 disp. Valencia ..................................S/C
Sirio, disp. Valencia ........................400,00
Puntal .................................................S/C
Bomba, 
 disp. Valencia .........................1.500,00
Precios según rendimientos, a granel
BLANCO
Vaporizado, 
 disp. Valencia ......... 1.050,00-1.100,00
Gleva, Senia, Fonsa Extra, 
 disp. Valencia ......... 1.200,00-1.260,00
Guadiamar Extra, 
 disp. Valencia ......... 1.300,00-1.370,00
Largo Índica, 
 disp. Valencia ......... 1.100,00-1.200,00
Precios por tonelada a granel.
SUBPRODUCTOS
Cilindro, 
 disponible Valencia ...... 385,00-290,00
Medianos Corrientes, 
 disponible Valencia ...... 480,00-500,00
Medianos Gruesos, 
 disponible Valencia ...... 520,00-550,00
CEREALES-LEGUMINOSAS Euros/Tm
Maíz Importación, 
 disp. Puerto Valencia .................230,00
Maíz Nacional,
 destino Valencia ..............................S/C
Cebada 
 Nacional, dest. Val. ..........................S/C
 Importación ..............................227,00
Avena Rubia, 
 dest. Navarra ..................................S/C
 Blanca, dest. Valencia ................310,00
Guisantes Importación, 
 dest. Valencia ............................309,00
Veza Importación ................................S/C
Semilla Algodón, 
 destino Valencia.. ......... 472,00-474,00
Trigo Pienso Nacional,
 Tipo 1 .............................................S/C
 Tipo 2 .............................................S/C
 Tipo 3 .............................................S/C
 Tipo 4 .............................................S/C
 Tipo 5 ............................................ S/O
Trigo importación ..........................234,00
Precios por tonelada a granel.
TURTOS Y HARINAS  Euros/Tm
Soja 47% baja proteína, 
 disponible Valencia ...................574,00

CÍTRICOS  Euros/Kg Zona
(Kg/árbol, cotización más frecuente) 
CLEMENTINAS
Clemenules 0,30-0,50 Alicante
Clemenules 0,36-0,50 Castellón
Clemenules 0,32-0,48 L. Valencia
Clemenules 0,32-0,48 Valencia
Esbal 0,47-0,50 Castellón
OTRAS MANDARINAS E HÍBRIDOS
Clemenvilla 0,43-0,47 Alacant
Clemenvilla 0,38-0,47 Valencia
Clemenvilla 0,37-0,45 L. Valencia
NARANJA
Navelina 0,32-0,35 Alicante
Navelina 0,23 Castellón
Navelina 0,21-0,28 Valencia
Navelina 0,22-0,32 L. Valencia
NARANJAS BLANCAS
Salustiana 0,25 Alicante
Salustiana 0,27-0,29 Castellón
Salustiana 0,27-0,28 L. Valencia
LIMÓN
Limón Fino 0,30-0,40 Alicante
POMELOS
Pomelo Rojo 0,20-0,30 Alicante
FRUTAS Euros/Kg Zona
(Kg/entrada/almacén, cotización más frecuente)
Aguacate Bacon 1,30-1,40 Castellón
 Bacon 1,20-1,30 Valencia

 Hass Maluma 2,50 Valencia
Kaki Rojo Brillante 0,32-0,54 Valencia
Granada Mollar 0,74-0,78 Alicante
Uva de Mesa 
 Aledo 1,40-1,50 Alicante
HORTALIZAS Euros/Kg Zona
(Kg/entrada/almacén, cotización más frecuente)
Acelga 0,60-0,67 Alicante
Ajo Tierno 2,73-3,17 Valencia
 Puerro 0,73 Alicante
Apio
 Verde 0,46 Alicante
Alcachofa Consumo Fresco 2,90-3,40 Castellón
 Consumo Fresco 2,20-3,08 Valencia
Berenjena 
 Rayada 0,69-0,85 Alicante
Boniato Rojo 0,46-0,86 Alicante
 Blanco 0,55-1,20 Alicante
Brócoli 0,70-0,73 Castellón
Calabacín 0,90-1,00 Castellón
 Blanco 2,40-2,60 Castellón
Calabaza  
 Tipo Cacahuete 0,34-0,52 Alicante
 Redonda 0,90-1,00 Castellón
Cebolla Tierna 0,50-0,75 Alicante
 Tierna 1,20 Castellón
 Tierna 0,62-0,97 Valencia
Col 
 Repollo Hoja Lisa 0,33 Alicante

 Repollo Hoja Lisa 0,42 Castellón
 Repollo Hoja Lisa 0,59-0,68 Valencia
 Repollo Hoja Rizada 0,36-0,85 Castellón
 Lombarda 0,35-0,40 Castellón
Coliflor Blanca 0,58-0,65 Alicante
 Blanca 0,42-0,75 Castellón
 Blanca 0,43-0,87 Valencia
Escarola 0,50 Castellón
Espinaca 0,65-0,76 Alicante
Haba 
 Roja 1,70-5,50 Castellón
Judía 
 Boby 3,44-4,30 Alicante
 Perona 4,25-4,50 Castellón
 Blanca 3,40-5,25 Castellón
Lechuga 
 Romana 0,27-0,30 Castellón
 Romana 0,22-0,31 Valencia
 Trocadero 0,38-1,10 Castellón
 Maravilla 0,30-0,55 Castellón
Pepino 
 Blanco 0,95-1,20 Alicante
 Blanco 1,70 Castellón
Pimiento 
 Dulce Italiano 0,86-0,99 Alicante
Tomate  
 Acostillado 0,89-1,38 Alicante
 Redondo Liso 1,25-1,80 Castellón
 Raff 1,11-1,27 Castellón

 Valenciano 2,97 Castellón
 Pera 1,00 Castellón
 Cherry o Cicerol 3,40 Castellón
Zanahoria 0,28 Alicante
FRUTOS SECOS Euros/Kg Zona
(Entrada descascaradora. Kilo grano s/rendimiento. Cotiza-
ción más frecuente) 
ALMENDRAS 
 Comuna 3,86-4,05 Alicante
 Comuna 3,75-4,00 Castellón
 Comuna 3,60 Valencia
 Largueta 4,10-4,50 Alicante
 Marcona 5,26-5,50 Alicante
 Marcona 5,15-5,30 Castellón
 Marcona 5,00 Valencia
 Plantea 3,86-4,05 Alicante
INDUSTRIALES Euros/Kg Zona
(Kg/entrada/almacén, cotización más frecuente)
ARROZ
Cáscara Redondo 0,50 Valencia
ACEITE
 Oliva Lampante >2º 4,50-4,80 Castellón
 Oliva Virgen 0,8º-2º 5,50-5,60 Castellón
 Oliva Virgen Extra 5,90-6,00 Castellón
Garrafa Entera 0,42-0,60 Castellón
MIEL
De Azahar 4,50-4,60 Castellón
De Milflores 3,00 Castellón
De Romero 3,50 Castellón
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M E R C A D O S  N A C I O N A L E S

Cascarilla de Soja, 
 disponible Tarragona .................239,00
Cascarilla de Avena, 
 disponible Valencia ........................ S/O
Alfalfa deshidratada, D. Pellets, 
 14%-15% prot., Aragón/Lérida ............
  .................................... 300,00-310,00
 14%-15% Balas., Aragón/Lérida ..........
  .................................... 240,00-280,00
Harina de Girasol Integral (28%),
 disponible Tarragona ............................  
  .................................... 253,00-254,00
 disponible Andalucía ............................  
  .................................... 247,00-248,00
Harina de Girasol 
 Alta Proteína (34-36%),
 disponible Tarragona ............................  
  .................................... 325,00-326,00
Palmiste, 
 disp. Valencia ..................................S/C
Harina de Colza, dest. Valencia .....328,00
Gluten Feed, 
 disp. Valencia ............................253,00
Bagazo de Maíz, 
 disp. Valencia ..................................S/C
Pulpa seca remolacha granulada,
 Import., disp. Tarragona. .......................
  .................................... 260,00-261,00
 Import. disp. Andalucía . 269,00-270,00
Pulpa Seca 
 de Naranja ......................................S/C
Salvado de Trigo
 Cuartas, destino Valencia ..........219,00
 Hojas, destino Valencia ....................S/C
 Tercerillas, destino Valencia .............S/C
Precios por tonelada a granel.
GARROFAS Y DERIVADOS Euros/Tm
Variedad Matalafera y similares (origen)
ENTERA
Zona Valencia .................. 400,00-480,00
Zona Alicante ................... 400,00-445,00
Zona Castellón ................. 400,00-430,00
Zona Tarragona ................ 400,00-430,00
Zona Murcia .................................300,00
Zona Ibiza ........................ 240,00-340,00
Zona Mallorca ................. 480,00-500,00
Precios tonelada a granel s/rendimientos
Troceada Integral, 
 disp. orig. ..................... 240,00-270,00
Troceada sin Harina
 disponible origen ......... 300,00-350,00
Troceado Fino, 
 disp. origen .................. 250,00-280,00
Garrofín, 
 disp. origen ............ 2.500,00-3.000,00
LEGUMBRES Euros/Tm
Disponible origen
ALUBIAS 
Redonda Manteca ..............................S/C
Pintas 
 Granberry...............................2.100,00
Michigan ...................................1.600,00
Canellini 
 Argentina 170/100 ................1.800,00
Blackeyes ...................................1.850,00
Negras .......................................1.500,00
Garrofón ....................................2.750,00
GARBANZOS 
Nuevos 44/46 ............................2.100,00
Nuevos 34/36 ............................2.800,00
Nuevos 50/52 
 (tipo café americano). .....................S/C
LENTEJAS 
USA Regulars .............................1.700,00
Laird Canadá .............................1.600,00
Nacionales 6/7 mm .............................S/C
Nacionales 7/9 mm .............................S/C
Stone .........................................1.400,00
Pardina Americana .....................1.750,00
Precios por tonelada, mercancía envasada.
FRUTOS SECOS Euros/Tm
CACAHUETE CÁSCARA
Chino 9/11, 
 disponible origen ...................2.600,00
Chino 11/13, 
 disponible origen ...................2.500,00
CACAHUETE MONDADO
Mondado Jumbo Americano 38/42
 disponible Valencia ................2.100,00
Mondado  ................................................
Origen Argentina 38/42
 disponible Valencia ................2.100,00
ALMENDRA EN GRANO CON PIEL
Marcona 14/16 mm, Valencia ..10.200,00
Largueta 13/14 mm, 
 Valencia .................................7.900,00
Precios tonelada, mercancía envasada.
(Pocas operaciones)
Nota: Las cotizaciones conocidas facilita-
das se entienden sin nuestra garantía ni 
responsabilidad. Para cualquier aclaración 
pueden dirigirse a la Sindicatura de este 
Consulado de la Lonja. 

CEREALES
■ De invierno: El estado del cultivo de los cereales de invierno es, de forma generaliza 
en Andalucía, la labor de preparación de la tierra para su siembra, salvo en la provincia de 
Sevilla, donde se encuentran en nacencia. ■ De primavera: En Sevilla, en el cultivo del 
arroz, se ha reanudado la recolección y la campaña se sitúa al 70%. La variedad Puntal 
está dando unos rendimientos de 8.500-9.500 kg/ha, aunque en la Janda (Cádiz), el ren-
dimiento de esta misma variedad es mas bajo (7.000 Kg/Ha), debido a problemas de cola y 
de Pyricularia oryzae que le han afectado. La calidad es buena, la humedad está en el 19%. 
Hay parcelas con mucho grano revolcado por los temporales que dificultan la siega. Debido 
a las lluvias la recolección se ha retrasado quince o veinte días. En la zona de Vejer de la 
Frontera (Cádiz), encontramos parcelas de sorgo de multiplicación que se han recolectado 
el mes pasado, con rendimientos de 5.000-6.000 kg/ha, en regadío. No ha habido inciden-
cias de plagas y la campaña se considera positiva con buena calidad del producto.

TUBÉRCULOS PARA EL CONSUMO HUMANO
La patata tardía, en las zonas sembradas de Granada (comarca de Baza), Málaga y 
Sevilla, se encuentran en fase de desarrollo del tubérculo. Variedades como Spunta y 
Soprano se han plantado con densidad de 2.000 kg/ha de semilla. Ha habido tratamiento 
contra el mildiu antes y después de las lluvias.

CULTIVOS INDUSTRIALES
La campaña del algodón se ha dado por finalizada en la zona de Vejer, Medina Sidonia, 
Barbate, Benalup y Paterna entre otros municipios de la zona. Se han sembrado ciclos 
cortos que han dado rendimientos de 1.100-1.300 kg de algodón/ha. En la comarca Cam-
piña de Cádiz y Costa Noroeste se han producido lluvias muy intensas, sobrepasando 
los 120 l/m², que han inundado parcelas. Aquellas mas tardía, se encuentran a la espera 
de poder entrar pronto para reanudar la recolección, aunque ya se prevé pocos kilos. En 
la provincia de Sevilla, donde la recolección del cultivo se encuentra finalizada, se puede 
concluir con una producción para este año de tipo medio, ya que se han localizado parcelas 
con rendimientos de hasta 4.000 Kg/Ha y otras con incluso menos de 1.000Kg/Ha, siendo 
un año de mucha Éarias, que ha afectado a la fibra. Únicamente, en la zona de Trajano, 
Guadalema de los Quintero y El Palmar de Troya (Sevilla), quedan parcelas por cose-
char. Se perdieron muchas en la siembra y al resembrar, se retrasó su ciclo.

CULTIVOS HORTÍCOLAS
■ Protegidos: En los invernaderos de Almería, con cultivo de pimiento, continua la 
recolección de todas las variedades y se realizan labores de formación de matas. En las 
plantaciones mas tardías aún están cuajando y engordando los frutos. Se entutoran, desta-
llan y aclaran las matas. Se observa buen desarrollo vegetativo y poca incidencia de plagas 
y enfermedades. Las plantaciones de tomate en invernadero que iniciaron su ciclo de 
cultivo en julio, están en plena producción. La situación climática actual es favorable al 
desarrollo de las plantas y cuajado de frutos. Muchas de las plantaciones posteriores están 
en fase de cuajado y engorde de frutos y también pueden verse invernaderos recién tras-
plantados. Se observa un ligero aumento de la incidencia de mosca blanca, tuta y vasates. 
Muchas invernaderos con cultivo de calabacín están en plena recolección, aunque pueden 
verse plantaciones en todos los estados. Se realizan labores de entutorado y aportación de 
productos estimulantes del cuajado de frutos por vía foliar. Se observan algunas parcelas 
afectadas de virosis. Las plantaciones de pepino se encuentran a pleno rendimiento y 
rápidamente entran en producción. También se pueden observar invernaderos plantados 
recientemente y otros en floración y engorde de frutos. Se van arrancando las plantaciones 
más tempranas y la nuevas están con manta térmica y doble techo. En berenjena continua 
el desarrollo normal del cultivo con el entutorado, cuaje, engorde del fruto y recolección. 
Las plantaciones mas tempranas están en plena recolección. En la comarca de La Costa 
(Granada), en zonas como Albuñol, se encuentran iniciando producción los invernaderos 
con pepino holandés. Se trasplantaron a mediados de septiembre con una densidad de 
una planta por m2. Hay problemas de pulgón y mosca blanca tanto en este cultivo como en 
los calabacines, estos últimos plantados a inicios de octubre con variedades como Logo y 
Sinatra, con densidades de una planta/m2. Los tomates Cherry están iniciando campaña, 
arrojando una producción media de 10 kg/m2. Como fertilizantes, se está aportando nitrato 
potásico y ácido fosfórico. ■ Al aire libre: En la provincia de Almería, se continúa con la 
recolección de lechuga, aunque en las parcelas podemos encontrarla en cualquiera de sus 
estados, al haber sido sembrada escalonadamente. Como ocurre también con los cultivos de 
brócoli y coliflor, que han iniciado su recolección en las zonas mas tempranas. Los cultivos 
de alcachofa y haba verde temprana continúan con su fase de crecimiento vegetativo, 
al igual que las plantaciones de guisantes realizadas bajo malla. En las plantaciones mas 
adelantadas de los primeros, se esta comenzando a recolectar, y en la de los segundos, 
se está iniciando el cuajado de frutos. En las plantaciones de espárrago verde que va 
a ser forzado bajo macro-túnel, sigue con normalidad la parada vegetativa. Continúa la 
recolección de calabacín. En las parcelas donde se ha finalizado, se eliminan los restos del 
cultivo y se inician las labores preparatorias del terreno para una nueva plantación. En la 
comarca de Baza (Granada) se están recolectando lechugas Iceberg. Se han plantado 
en agosto y en la zona se esta finalizando la campaña. Los rendimientos están siendo de 
16.000 kg/ha, con pesos de 400 gramos por pieza. Las lluvias han dejado anegadas zonas 
de la comarca Campiña de Cádiz, con precipitaciones de 170l/m2 en Arcos-Villamartin. 
En la zona, la campaña del pimiento para asar no ha sido muy favorable, con rendimientos 
bajos (sobre 12.500 kilos por hectárea), problemas con la comercialización… Una de las 
variedades más empleadas ha sido “Carraco”. En la comarca de La Campiña Baja (Cór-
doba), los ajos presentan una altura de 10-15 cm en fase de crecimiento vegetativo. En la 
meseta llevan siete hilos, con 20 cm de separación entre hilos y 2 m de centro a centro de 
meseta. Debido a las lluvias, han proliferado las hierbas, las cuales no han sido tratadas al 
no haber podido entrar en las parcelas. Se ha comenzado a sembrar cebolla temprana 
en la comarca Norte (Málaga) encontrándose en fase de nacencia. Hasta el momento se 
contabilizan un centenar de hectáreas manteniendo la cifra de las últimas campañas en la 
zona. Se les aplicó un abonado en fondo de 7-14-14 a razón de 600 kg/ha en abonado de 
fondo y herbicida de preemergencia tipo Pendimetalina en dosis de 2,5 l/ha. En la comarca 
de Vélez-Málaga encontramos coles en recolección, comenzando la campaña. La mayoría 
de plantaciones se encuentra en fase de desarrollo de la pella. El tipo Blanca y la Lom-
barda son variedades de las más empleadas. Este año se han plantado menos hectáreas 
debido a la falta de rentabilidad.

FRUTOS ROJOS
En la provincia de Huelva, el estado predominante del cultivo de la fresa es BBCH 10-19 
“Desarrollo de hojas”. Este año ha habido escasez de plantas debido a la climatología en 
las zonas productoras de Castilla León, con verano caluroso en municipios como Mozonci-
llo, que alberga un buen número de viveros de plantas de frutos rojos. La semana pasada 
finalizó la plantación comenzada a finales de septiembre. En cuanto al frambueso, se 
están recolectando las variedades más tempranas en las comarcas Condado Campiña 
y Condado Litoral. Encontramos invernaderos con plantas de Adelita y Noelia. Se han 
producido algunos encharcamientos debido a las fuertes lluvias, siendo afectados algunos 
lomos. También ataques de araña roja. Se recogen variedades extra tempranas de aránda-
nos en la zona de Lepe. Los invernaderos no han quedado afectados pero al aire libre se 
observan encharcamientos.

FRUTALES NO CÍTRICOS
■ Frutos secos: La campaña de la castaña en la sierra de Huelva, ha empezado en 
la segunda quincena de octubre y se espera que continúe hasta finales de noviembre. La 
calidad ha empeorado conforme avanza la recolección. Cada año se observa una pérdida de 
hectáreas, por abandono del cultivo. No hay productos autorizados para aplicar en el Parque 

y combatir a los carpófagos, lo que ahuyenta a los compradores de castañas en la zona. 
En Almería, en las plantaciones de almendro en secano, las precipitaciones registradas 
los pasados días han sido muy beneficiosas, aunque es necesario que se registren nuevas 
precipitaciones para paliar el importante déficit hídrico que existe. Continua la caída de 
hojas y se han iniciado las labores de poda. Los almendros se encuentran con la hoja verde 
en la comarca Campiña Baja de Córdoba, en las parcelas más tardías. En las tempranas, 
encontramos más hojas caídas. Se están podando las variedades más tempranas, dejando la 
poda en el suelo para que una vez seca, se queme o se le pase la picadora. En la comarca 
de La Loma y Campiña Norte (Jaén), los pistachos se encuentran en estado fenológico 
de caída de hojas. La campaña en la zona se extendió desde septiembre hasta finales de 
octubre. ■ Frutales de hueso y pepita: El cerezo, en la zona de Guejar Sierra (Gra-
nada), se encuentran en fase de caída de hoja. Comienzan la poda en muchas parcelas. Se 
les suelen pintar los cortes para evitar enfermedades.

CÍTRICOS
En Almería, se ha iniciado la recolección de la naranja temprana, siendo aun esca-
sa la producción cosechada. Ha dado también comienzo la recolección de pomelo en 
las parcelas mas adelantadas. Continua la recolección en plantaciones de variedades mas 
tempranas de mandarina y se continua recolectando limón Fino a ritmo muy lento. Los 
frutos siguen con su crecimiento normal, habiendo alcanzado las plantaciones de varieda-
des más tempranas el tamaño definitivo y las más tardías sobrepasan más del 50% de su 
tamaño final. Al inicio de esta campaña, la buena noticia en el sector de los cítricos esta 
siendo en general los precios, muy superiores a los de la campaña pasada. Con la mayoría 
de variedades con estado predominante K “Finalizando envero” en la comarca Campiña 
de Cádiz, encontramos variedades como la Navel Washington, con calibres de 4-5, más 
bajo de lo habitual en la zona. Las Salustianas se encuentran en fase de engorde, habien-
do sido favorable para el cultivo las lluvias. Se esperan buenos rendimientos, alcanzando 
las 40-50 tn de naranja/ha, aunque habrá que tener cuidado con la clareta después de 
las precipitaciones. En Córdoba, se generaliza el cambio de color de las naranjas. Las 
navelinos presentan un color naranja intenso y otras variedades como salustianas un 
tono naranja-amarillo. Las Clemenules se encuentran en fase de recolección. Algo más 
retrasadas están las Clemenvilles. Los pomelos se están recogiendo con rendimientos de 
hasta 70 tn/ha. Hemos encontrado alguna parcela de limón Fino que están dando unos 40 
tn/ha. En Sevilla, se observa el envero y recolección de las variedades tempranas y, aunque 
las temperaturas aún no han bajado, lo que suele ser habitual para esta época del año, la 
mayoría de las variedades de media campaña también están entrando en el envero. Las 
variedades tardías siguen en fase de engorde. Se están recolectando Navelinas en la Vega 
con calibres medios y rendimientos de 35- 40 Tm/ha.

OLIVAR
En Almería, la campaña de la aceituna para almazara, ha comenzado estos días en la 
comarca del Alto Almanzora (zonas como Albox y Oria). Los rendimientos que se van 
obteniendo están siendo bajos. Mucha de la aceituna se encuentra caída, aproximadamen-
te entre un 80-90%. De la que queda en el árbol, la mayoría está negra. En Córdoba, de 
forma generalizada, se aprecia en las aceitunas un estado fenológico que oscila entre I1 
“Envero amarilleo” y J1 “Fruto maduro(pulpa blanca)”, aunque en diferentes zonas como 
Palma del Río, se están recolectando parcelas de olivar de almazara. La aceituna Arbe-
quina está virando su color hacia verde-morada. Se observa en la arboleda, una mejoría en 
su aspecto, con menor decaimiento, gracias a las precipitaciones de las últimas semanas. En 
las comarcas de Montefrío e Iznalloz (Granada), la campaña comenzó a mediados de 
octubre con una producción media de 30 kg de aceitunas por árbol en densidades de 100 
árboles por hectárea, es decir, con rendimientos de 3.000 kg/ha. Hay olivares tradicionales 
en un 70% de la superficie y un 30% de nuevas plantaciones. No ha habido incidencia 
de mosca hasta ahora en la zona. Las aceitunas están enverando. En la comarca de 
La Loma (Jaén), la campaña va a comenzar dentro de una o dos semanas, aunque a 
partir del uno de diciembre la recolección se generalizará en toda la provincia. Actualmente 
los rendimientos grasos son bajos, sobre un 16-17% y se esperan producciones de unos 
3.000-3.500 kg/ha. Se produjeron ataques de mosca a finales de septiembre y primeros 
de octubre, tratándose con Lamba Cihalotrin. En la zona sur de la provincia la recolección 
comenzará en cuanto se pueda entrar en las parcelas, todavía afectadas por las lluvias. La 
aceituna se encuentra en envero, en un 50%. La campaña de molino en la comarca Nor-
te de Málaga, ha comenzado a primeros de noviembre, ello sin contar algunas parcelas 
para aceites en verde. El fruto está cambiando de color, está enverada en la mayoría de par-
celas. La aceituna de mesa que comenzó el verdeo en la segunda quincena de septiembre, 
finaliza estos días su recolección. Hay mejores cotizaciones que el año pasado. En Sevilla, 
gracias a las lluvias caídas, se está prolongando algo más de lo habitual la campaña de la 
aceituna de mesa en las zonas tardías. En la aceituna de almazara se va generalizando 
la recolección aprovechando éstos días de calma. Las precipitaciones acumuladas desde 
comienzos de octubre consolidan las previsiones de los aforos y, a pesar del escaso volumen 
remanente de la campaña anterior, parece que los mercados ya cuentan con la oferta que 
viene y se inicia una tendencia a la baja en los precios del aceite de oliva.

Andalucía
Resumen informativo de la situación del estado de los cultivos, por grupos y provincias, facilitada por el Servicio de Estudios y Estadísticas de la Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía. 
Datos del 4 al 10 de noviembre de 2024.
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◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
La campaña de comercializa-
ción de las manzanas Kissa-
bel®, la gama de innovadoras 
manzanas de pulpa de color, 
del rosa al rojo intenso, está 
en pleno apogeo. De hecho, los 
socios del programa Ifored en 
Italia, Alemania, Reino Unido y 
Suiza han terminado la cosecha 
y están listos para llevar a los 
aficionados de las manzanas al 
corazón de sus actividades, que 
tendrán ahora como protagonis-
ta a la sabrosa Kissabel® Rou-
ge, la variedad de pulpa y piel 
roja, muy bien acogida por los 
consumidores.

■ REINO UNIDO: EXCELENTE 
    CALIDAD DE LA COSECHA Y 
    BUENAS VENTAS
El socio británico Worldwide 
Fruit se prepara para cerrar 
la campaña 2024 con una nota 
alta: aunque las actividades es-
tán aún en curso y finalizarán 
a principios de diciembre, ya se 
pueden celebrar los resultados 
satisfactorios, determinados por 
una alta calidad de la cosecha y 
por las iniciativas de visibilidad 
específicas que han respaldado 
las ventas. Entre ellas, la cola-
boración con un influencer del 
mundo Food&Lifestyle y un 
spot en el popular podcast de 
YouTube, Liam and Mille. “Es-
tamos muy satisfechos con el 
éxito de la campaña Kissabel®. 
Hemos recibido una respuesta 
excelente que ha influido po-
sitivamente en nuestras ven-
tas, hasta el punto de que este 
año tenemos previsto cerrar la 
campaña anticipadamente, en 
enero”, comenta Hannah MCIl-

fatrick, directora comercial de 
Worldwide Fruit.

El objetivo de la campaña es 
dar a conocer a los consumido-
res la disponibilidad de Kissa-
bel® en las épocas clave del año, 
utilizando para ello diversos 
canales de promoción, y satisfa-
ciendo el deseo del consumidor 
objetivo de probar nuevos pro-
ductos, innovadores y saluda-
bles, mostrando así a Kissabel® 
como uno de ellos, innovador y 
sorprendente. “Kissabel® ofre-
ce algo único a la categoría de 
las manzanas, contribuyendo 
a su crecimiento y atrayendo a 
un nuevo tipo de consumidor”, 
concluye Hannah McIlfatrick.

■ ALEMANIA, EL OBJETIVO 
    CLAVE: IMPLICAR A LOS 
    CONSUMIDORES
Tras el éxito de los años anterio-
res, se reanuda el concurso de re-
postería Baking Red Event, que 
implicará a los consumidores en 
los puntos de venta y online, invi-
tándoles a emplear Kissabel® en 
sus creaciones culinarias, a subir 
las fotos a la página web específi-
ca, y a destacar de esta manera la 
versatilidad de este producto, así 
como su color intenso y su sabor 
inimitable. Tanto para el Baking 
Red Event, como para la campa-
ña de Halloween, el socio alemán 
RAG (Red Apple Germany) ha 
puesto mucho énfasis en las ac-

tividades de marketing del pun-
to de venta, online y offline, que, 
junto con una buena calidad de la 
cosecha, están contribuyendo a 
impulsar las ventas. “El objetivo 
de este año es vender todas las 
Kissabel® antes de Navidad. La 
disponibilidad de esta gama de 
manzanas se limita a unos pocos 
meses, y lo que pretendemos es 
garantizar y ofrecer siempre un 
producto de calidad”, comenta 
Jens Anderson, responsable de 
marketing de RAG.

■ EN ITALIA SE CONFIRMA LA 
    GRAN DEMANDA DE KISSABEL®

La campaña Kissabel® en Ita-
lia, realizada por el Consorcio 

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
La Indicación Geográfica Prote-
gida (IGP) Espárrago de Huétor 
Tájar ha completado la renova-
ción de sus órganos de gobierno 
tras las elecciones celebradas 
recientemente. En este proce-
so, ha sido elegida como nueva 
presidenta Mª del Carmen Álva-
rez Toro, quien sustituye en el 
cargo a Ignacio Escobar, presi-
dente saliente y que ha estado 
al frente de la IGP durante los 
últimos años.

Además del nombramiento 
de Álvarez Toro, también se han 
producido cambios en el resto 
del Consejo Regulador de la IGP, 
con la incorporación de nuevos 
miembros comprometidos con 
la promoción y defensa del espá-

rrago verde-morado de Huétor 
Tájar, un producto que repre-
senta una parte fundamental de 
la agricultura y la identidad de 
esta comarca.

La nueva presidenta ha agra-
decido la confianza depositada 
en ella y ha destacado la labor 
realizada por su antecesor, Ig-
nacio Escobar, y por los vocales 
salientes. Asimismo, ha subraya-
do su compromiso de continuar 
con el trabajo para consolidar y 
fortalecer la posición de la IGP 
en el mercado, fomentar la sos-
tenibilidad y promover la cali-
dad y autenticidad del espárra-
go de Huétor Tájar, que cuenta 
con el reconocimiento y apre-
cio tanto a nivel nacional como 
internacional.

La renovación del Consejo 
Regulador marca el inicio de una 
nueva etapa en la que la IGP se-
guirá trabajando para proteger el 
legado del espárrago de Huétor 
Tájar, impulsar su comerciali-
zación y dar apoyo a los agri-
cultores de la zona, asegurando 
así la calidad y el prestigio que 
caracteriza a este producto. Esta 
nueva etapa viene marcada, ade-
más, por el acuerdo alcanzado 
con Agrocolor, la certificadora 
que avala todo el trabajo que se 
desarrolla desde la IGP, y que su-
pone un impulso para garantizar 
la calidad y el origen de esta indi-
cación geográfica protegida y de 
este producto único en el merca-
do por su sabor, su textura y sus 
propiedades nutricionales.

■ NUEVA PRESIDENTA
Con una trayectoria profesio-
nal de 23 años ligada al sector 
agroganadero, Mª del Car-
men Álvarez es licenciada en 
Derecho por la Universidad 
de Granada. Actualmente, es 
subdirectora de Cooperativas 
Agro-alimentarias de Grana-
da-FAECA (desde 2009), la or-
ganización más representativa 
del sector en la provincia. En la 
Federación de cooperativas, es 
responsable del Departamento 

Jurídico y coordinadora del 
sector de frutas y hortalizas de 
las cooperativas asociadas en 
la provincia de Granada, que 
aglutina 93 cooperativas agro-
alimentarias y 37.000 agriculto-
res y ganaderos.

Además, ha ocupado el pues-
to de la secretaria del Consejo 
Regulador de la Denominación 
de Origen Montes de Granada 
desde 2011 a 2016 y es vocal de 
Consejo de Administración de 
la Certificadora Agrocolor S.L.

María del Carmen Álvarez ha subrayado su compromiso de continuar con el tra-
bajo para consolidar y fortalecer la posición de la IGP en el mercado. / FAECA

María del Carmen Álvarez 
asume la presidencia de la IGP 
Espárrago de Huétor Tájar 
El organismo renueva el Consejo Regulador para fortalecer 
su posición en el mercado y proteger el legado del espárrago

Kissabel®, la variedad ‘rouge’ 
regresa a los mercados
Los socios de Italia, Alemania, Reino Unido y Suiza han terminado la cosecha de 
la manzana de pulpa y piel roja y para los meses de noviembre y diciembre están 
previstas numerosas iniciativas de marketing y promoción

El objetivo es dar a conocer a los consumidores la disponibilidad de Kissabel® en las épocas clave del año. / KISSABEL

Novamela (Melinda, La Tren-
tina, Rivoira, VIP y VOG) y 
orientada a la variedad Rouge, 
se centrará principalmente en 
el mes de noviembre, con una 
serie de actividades previstas 
para dar a conocer el producto. 
Entre ellas destaca la presen-
cia en los principales eventos 
del sector y del ámbito Food & 
Beverage (las próximas citas 
son Interpoma, en Bolzano, y 
la Fiera dell’Artigianato, en 
Milán) donde profesionales y 
aficionados tendrán la oportu-
nidad de degustar y conocer las 
excepcionales manzanas de la 
gama. Así como iniciativas de 
degustación dirigidas a consu-
midores específicos. “Seguimos 
registrando una demanda su-
perior a la oferta, por lo que la 
campaña tendrá una duración 
limitada. Las Kissabel® se con-
firman como unas manzanas 
especialmente apreciadas y se 
venden a precios muy atracti-
vos”, declara Andrea Fedrizzi, 
director de Marketing de Melin-
da, portavoz de Novamela.

■ SUIZA, ATENCIÓN PUESTA EN 
    LA ALTA COCINA Y LOS 
    PUNTOS DE VENTA
La campaña en Suiza, realizada 
por el socio Inoverde y centrada 
también en la variedad de pulpa 
y piel roja, comenzó a finales 
de octubre, concentrándose en 
actividades de promoción en la 
alta cocina y en los principales 
puntos de venta, con una ventana 
comercial que se extenderá hasta 
finales de diciembre.

“Animados por los comenta-
rios positivos que hemos recibi-
dos de los profesionales del sector 
hortofrutícola en la feria Fruit 
Attraction, estamos encantados 
de iniciar la campaña de marke-
ting dedicada a la Kissabel® Rou-
ge”, ha comentado Emmanuel 
de Lapparent, responsable del 
programa Kissabel. “Gracias al 
compromiso y a las numerosas 
actividades emprendidas por 
nuestros socios, seguimos traba-
jando para consolidar cada vez 
más a Kissabel® como una gama 
de manzanas muy innovadora y 
única, capaz de sorprender por 
su aspecto inimitable y su exce-
lente sabor”.



www.citrosol.com

CATsystem®
El primer sistema de Control 
Automático de los Tratamientos 
postcosecha.
CATsystem®, cuyo desarrollo se inició en 2017, es el primer sistema de Control Automático de los Tratamientos 
fungicidas del mundo. Permite mantener constante la concentración de fungicidas, desinfectantes y aditivos alimentarios 
en los caldos de tratamientos postcosecha, dentro de un rango de valores definido.

Durante la postcosecha, una concentración insuficiente de fungicida puede provocar la aparición de pudrición, mientras 
que un exceso puede hacer superar los Límites Máximos de Residuos legalmente establecidos o los niveles aún más 
exigentes impuestos por los distribuidores.

Gracias a CATsystem®, se pueden mantener constantes las concentraciones fungicidas, realizando análisis y correcciones 
del caldo de tratamiento en tiempo real.

No existe ningún sistema similar en el mercado. CATsystem® es, por tanto, una innovación disruptiva en 
la aplicación de tratamientos postcosecha.
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◗ PACO BORRÁS. (*)
Hace ya más de 150 años que 
España exporta cítricos y en la 
mayoría de esos años ha sido el 
líder absoluto a nivel mundial. 
No obstante, a lo largo de esos 
casi dos siglos se han vivido 
todo tipo de circunstancias que 
provocaban crisis más o menos 
estructurales y en consecuencia 
retrocedían las hectáreas plan-
tadas de cítricos al tiempo que 
desaparecía un número deter-
minado de exportadores. 

Desde el final de la II Guerra 
Mundial las hectáreas planta-
das de cítricos en España no 
han parado de crecer, así como 
las exportaciones hasta las dos 
últimas campañas y, previsible-
mente, la actual. Lo vemos en la 
Tabla 1, donde hemos realizado 
el promedio de hectáreas de las 
últimas dos décadas y el del úl-
timo bienio.

La gran bajada en manda-
rinas (–18,46%) se ha dado fun-
damentalmente en satsumas 
y Clemenules. Su bajada no se 
ha compensado con el incre-
mento de las plantaciones de 
variedades de club. La bajada 
de naranjas se ha dado toda en 
la Comunidad Valenciana, ya 
que en Andalucía durante este 
periodo ha seguido creciendo el 
número de hectáreas de naran-
jas. El crecimiento en limones es 
en realidad mayor si en vez de 
analizar promedios miráramos 
las hectáreas entre el año 2014 
y el 2023, el incremento es de 
más del 40% y sigue creciendo 
peligrosamente.

En cualquier caso, se observa 
cómo los limones y los pomelos 
están creciendo y han amorti-
guado en el global la gran baja-
da de las mandarinas.

Si ahora nos trasladamos a 
las cifras de cosecha y de expor-
taciones analizando los mismos 
periodos tenemos la Tabla 2.

Vemos cómo estamos ante 
tres periodos en el que la segun-
da década de este siglo alcanza 
tanto los máximos de cosecha 
como de exportación, con algu-
nos años por encima de los 7 mi-
llones de toneladas de cosecha 
y con varios donde las exporta-
ciones superaron ligeramente 
los 4 millones. El actual bienio 
2022/23 y 2223/24 se convertirá 
en un trienio con una cosecha 
cercana a los 6 millones de tone-
ladas y ya veremos si la actual 
campaña supera las cifras de 
exportación de las dos últimas. 
Por otra parte, vemos que la co-
secha global del actual trienio es 
similar a la primera década ana-
lizada que iba del 2002 al 2012. 

Con la singularidad que las 
cifras de hectáreas son prácti-
camente las mismas por lo que 

estamos ante una situación de 
oscilaciones de las productivi-
dades por causas climatológicas 
y por mayor o menor envejeci-
miento del arbolado que donde 
más se acusa es en la Comuni-
dad Valenciana. 

Si observamos el aforo de la 
actual campaña 2024/25, se ha 
dado la circunstancia de que 
la Comunidad Valenciana, aun 
siendo la que más pesa en la 
cosecha global de cítricos esta 
campaña sólo representa el 45% 
del total de la cosecha española. 
Es la primera vez en la historia 
de la citricultura española que 
la Comunidad Valenciana baja 
del 50%. 

Y, a su vez, cuando observa-
mos cómo ha evolucionado el 
peso de las cuatro familias de 
cítricos vemos que en la prime-
ra década del actual siglo las 

naranjas representaban el 49% 
del total y ahora han bajado al 
47%, las mandarinas represen-
taban el 37% y han bajado al 
32%, mientras que los limones 
han pasado del 13% al 20% y los 
pomelos del 0,76 al 1,34 %.

Si clasificáramos los cítri-
cos en dos grupos, los cítricos 
fruta, naranjas y mandarinas, 
y los cítricos aditivos, limones 
y pomelos, la evolución ha sido 
en el periodo analizado que los 
primeros representaban en co-
secha el 86% y en exportación el 
85% sobre el total y los segundos 
el 14% de cosecha y casi el 15% 
de exportación. Estas últimas 
dos campañas los cítricos fruta 
representan el 79% de la cose-
cha y el 77% de la exportación y 
los cítricos aditivos ahora repre-
sentan el 21% de la cosecha y el 
23% de las exportaciones. 

■ PRECIOS DE LAS ÚLTIMAS 
    CAMPAÑAS
Hemos querido analizar sólo 
las últimas tres campañas por-
que, aunque con diferencias 
muy definidas entre las tres, nos 
muestran un resultado singular 
para cada una de las tres grandes 
familias.

◗ Naranjas
Si tomamos como base las ex-

portaciones y los precios Intras-
tat de las mismas (ver Gráfica 
1), consideramos que se ajustan 
bastante al conjunto de la comer-
cialización en fresco, que entre 
exportación y mercado domésti-
co se acerca al 75% de la cosecha 
total. Por otro lado, la parte in-
dustrializada que representa un 
25% ha alcanzado este año, con 
sus oscilaciones, precios muy su-
periores a los de otras campañas 
debido a la gran subida que han 

tenido a nivel mundial los precios 
del zumo de naranjas concentra-
do congelado. 

— A pesar de las diferencias 
de kilos entre las tres campañas, 
el valor económico es práctica-
mente el mismo entre las tres.

— Los precios medios de las 
últimas dos campañas anali-
zadas superan en 0,17€/kg a la 
campaña 2021/22.

— Aunque las dos últimas 
campañas arrojan un precio 
medio exactamente igual, el com-
portamiento en el tiempo ha sido 
inverso. En la campaña 22-23 los 
precios crecieron siempre y en la 
campaña 23-24 bajaron de octu-
bre hasta abril donde se estabili-
zaron y subieron ligeramente en 
julio y agosto. 

— Por lo tanto, estas dos últi-
mas campañas los precios de las 
naranjas españolas se han posi-
cionado por primera vez en nive-
les más altos que otras campañas 
y desconocidos hasta la fecha.

◗ Mandarinas
Con las mandarinas los pre-

cios Intrastat nos sirven tam-
bién para las ventas domésticas 
ya que exportamos un 62% de la 
producción, consumimos un 25% 
e industrializamos un 13% de la 
cosecha como se aprecia en la 
Gráfica 2. 

— Se repite la tónica de las 
naranjas en el sentido de que, 
independientemente de los volú-
menes exportados en toneladas 
las tres campañas, el valor eco-
nómico obtenido es totalmente 
similar. 

— Las tres campañas tienen 
comportamientos de precios 
con ritmos diferentes, tanto en 
la primera parte de la campaña, 
las clementinas, como en la se-
gunda, los híbridos.

— En las campañas 21/22 y 
22/23, los precios son ascenden-
tes desde el inicio. Pero, la 22/23 
el ascenso es muy elevado para 
las variedades de club lo que ele-
va la media de la campaña por 
encima de todos los registros 
conocidos.

— La singularidad de la cam-
paña 23/24 radica en que las 
clementinas por primera vez 
arrancan con precios medios 
por encima de 1,30 y a partir de 
diciembre prácticamente se con-
vierten en planos, con lo que la 
campaña firma 9 meses casi al 
mismo precio, independiente-
mente de las variedades. 

Si las naranjas de mesa espa-
ñolas, desde las navelinas hasta 
las navels tardías, ofrecen una 
calidad excepcional y una cam-
paña que cubre ocho meses, y si 
las clementinas, en especial la 
Clemenules, son de las mejores 
mandarinas del mundo, ¿por qué 
sus precios en el mercado están 
casi siempre por debajo de otras 
frutas como manzanas, uvas o 
aguacates?

¿Qué hemos hecho todos en 
la cadena de valor para que es-
tos productos de tan alta calidad 
terminen sujetos a constantes 
promociones? Quizás esta situa-
ción responde a una percepción 
errónea generada tras años de 
vender a precios bajos, algo que 
se ha vuelto costumbre en cada 
nivel de la cadena. Necesitamos 
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Una retrospectiva de las 
campañas citrícolas para 
aprender de cara al futuro

Tabla 1. Fuente. Anuario Ministerio de Agricultura. Tabla 2. Fuentes. Ministerio de Agricultura y Datacomex. 

(Pasa a la página 4)Gráfica 1. Fuente: Datacomex
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un cambio de mentalidad para 
revalorizar nuestras naranjas y 
clementinas, recordando el servi-
cio único que ofrecen a Europa, 
con capacidad de entrega inme-
diata, y reclamar el precio justo 
que se merecen.

◗ Limones
Según los datos de Ailimpo, 

la cosecha real de limones de la 
campaña pasada fue de 1.590.000 
toneladas, récord absoluto de la 
historia citrícola española. Se 
exportaron 674.000 toneladas, el 
42%, se consumieron en España 
173.000 toneladas, un 11%, y la 
industria ha procesado 365.000 
toneladas, un 23%, pero en el 
campo, o sea, en el suelo, se 
han quedado 345.000 toneladas, 
un 22% del total, casi todos de 
Primofiori. Evidentemente el 
resultado a nivel de agricultor 
será muy dispar y no muy bueno 
en general.

— Se repite la tónica que ha-
bía en naranjas y mandarinas 
en cuanto a que, independiente-
mente del volumen de toneladas 
exportado, el valor económico 

del total de las exportaciones es 
muy similar las tres campañas.

— Si tenemos en cuenta el 
desastre que supuso en el cam-
po la no recolección del 22 % de 
la cosecha con la consiguiente 
bajada de precios en el campo, 
los precios de exportación fue-
ron hasta enero muy similares 
al año pasado y la bajada se 
produjo en la última parte de la 
campaña, aunque al final la me-
dia se acerca mucho a la que se 
alcanzó en la campaña 2021/22, 
aunque esta 0,13€/kg por debajo 
de la campaña pasada.

— Se vuelve a observar que, 
para un cítrico como el limón, 
que no se consume como una 
fruta sino que es un aditivo, 
bajadas relevantes de precios o 
promociones no implican a cor-
to plazo incremento importante 
de consumo. Los consumidores 
compran los limones que nece-
sitan sin mirar el precio. 

— Incrementar el consumo 
de limón es un trabajo promo-
cional es una estrategia a medio 
y largo plazo como está haciendo 
Ailimpo.

■ ¿Y EL FUTURO?
España recuperará las cifras de 7 
millones de toneladas de produc-

ción con las hectáreas que tiene. 
Con una de las mejores com-
binaciones a nivel mundial de 
zonas de producción a lo largo 
de toda la costa mediterránea 
y parte de la atlántica, desde 
el Ebro hasta el río Tinto más 
todo el valle del Guadalquivir. 

Ningún otro país del mundo 
puede armonizar el calendario 
de mandarinas, naranjas y li-
mones con buenas variedades 
durante nueve meses. Y esta-
mos geográficamente dentro 
del continente europeo, en 
particular, de la Unión Euro-
pea con sus más 500 millones 
de consumidores al alcance de 
camión o tren.

Pero nos enfrentamos a unos 
retos, algunos dependen de no-
sotros mismos y otros de las 
administraciones, fundamen-
talmente comunitarias:

— No olvidar lo que hemos 
aprendido sobre los precios de 
venta.

— Tenemos que salir más del 
continente europeo y pasar del 
3% al 6% en nuestras exporta-
ciones a ultramar.

— Seguir luchando por las 
cláusulas espejo sobre los tra-
tamientos y cultivos éticamente 
correctos en los países terceros 
que nos envían cítricos.

— Conseguir que el principio 
de reciprocidad se aplique. Lo 
cual implica la eliminación de 
los draconianos protocolos de 
exportación a EEUU, México, 
India, Japón, China, Corea del 
Sur, Australia, Nueva Zelanda y 
ahora, para más vergüenza, Perú 
y Ecuador. O bien que a esos paí-
ses y para todos sus productos se 
les exijan los mismos protocolos 
de exportación que a nosotros 
ya que está más que demostrado 
que no son problemas fitosani-
tarios sino barreras comerciales 
que consiguen aplicarnos por-
que negocian en Bruselas las 
importaciones y luego cada país 

y para cada producto los países 
europeos tenemos que negociar 
bilateralmente. 

— Y enfrentarse al principal 
problema observado durante 
los últimos quince años y sobre 
el que no se ha hecho nada: la 
enorme bajada en el consumo 
de naranjas y el estancamiento 
en el de mandarinas.

— Pero tenemos que resolver 
la estructuración del sector para 
enfrentarnos a los desafíos antes 
comentados. 

— Y eso pasa por una inter-
profesional operativa única que 
englobe a todos los cítricos y a 
todas las CCAA que los cultivan. 

— Mandarinas, Naranjas, Li-
mones y Pomelos juntos, ya que 
tenemos más problemas que nos 
unen que nos separan.

— Valencia, Murcia y Anda-
lucía, juntos por la misma razón, 
aunque se tenga que intercam-
biar la capitalidad cada tres años.

— Y, evidentemente, organi-
zaciones agrarias, cooperativas, 
comercio privado e industria 
juntos, porque a todos nos afec-
tará y en negativo si no resol-
vemos juntos los problemas que 
tenemos. 

(*) Consultor hortofrutícola

Gráfica 2. Fuente: Datacomex. Gráfica 3. Fuente. Datacomex

“Necesitamos un cambio de mentalidad para revalorizar 
nuestras naranjas y clementinas, recordando el servicio 
único que ofrecen a Europa, con capacidad de entrega 
inmediata, y reclamar el precio justo que se merecen”

“Una...”
(Viene de la página 2)
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¡Solicita tu DEMO Gratuita!

El Software Agroalimentario,
diseñado para optimizar la producción
citrícola, permite obtener una mayor
rentabilidad y un control preciso de
los costes en tiempo real. 

Por SARA RUBIRA (*)

A
traviesa el sector del 
cítrico momentos de 
incertidumbre. A las 
situaciones de inesta-

bilidad en los mercados se suma 
la escasez de agua, la afección de 
plagas o las restricciones comu-
nitarias para el uso de fitosani-
tarios. Una situación que hace 
necesaria la unión del sector y 
el trabajo coordinado con las 
administraciones para seguir 
explorando vías para que tengan 
herramientas con las que prote-
gerse y afrontar los desafíos con 
mayor fortaleza. 

Sin duda hablamos de un sec-
tor fundamental para la agricul-
tura de la Región de Murcia, con 
un gran arraigo en nuestro tejido 
económico y social, generador 
de empleo y riqueza en muchos 
de nuestros municipios e insig-
nia a nivel internacional como 
uno de nuestros productos más 
representativos.

Un sector que aboga por una 
producción sostenible, frente a la 
que se realiza en otros continen-
tes, y que nos permite tener una 
oferta continuada en el tiempo. 
Nuestro sistema de producción 
cuenta con elementos de riego 
localizado, nos permite realizar 
un control exacto del agua y los 
nutrientes que se aportan a la 
planta, lo que supone tener una 
huella hídrica y energética muy 
inferior a la de otros territorios 
citrícolas, bien de nuestro país o 
de otros terceros. 

A ello se suma una industria 
que, lejos de ser un elemento 
regulador para el exceso de la 
oferta, debemos considerarla 
como una gran oportunidad 
para la obtención de un precio 
justo para nuestros agricultores, 
con contratos que aseguren un 
suministro de calidad continua-

do y sostenible, a la vez que un 
precio adecuado para nuestros 
productores.

Una de las acciones que esta-
mos explorando es la posibilidad 
de que los productores de limón, 
naranja y pomelo se unan en 
una Asociación de Productores 
de Frutas y Hortalizas. Un meca-
nismo con el que poder regularse 
mejor y tomar medidas efectivas 
cuando sea necesario. Además, 

con esta unión también se po-
drían obtener ayudas europeas 
para aquellos agricultores que 
opten por dejar de cultivar este 
producto.

A ello sumamos la perma-
nente colaboración con la inter-
profesional Ailimpo, con quien 
estamos abordando un proyecto 
piloto conjunto para impulsar ac-
ciones encaminadas a prevenir 
plagas, mejorar controles y ase-

sorar a los agricultores a cómo 
prevenir enfermedades. 

Este es un desafío muy im-
portante para el sector y desde 
el Gobierno regional somos 
muy conscientes de la situación 
a la que se enfrentan con plagas 
emergentes, que están perjudi-
cándoles, así como para vigilar 
la introducción de otras plagas 
procedentes de las importaciones 
de terceros países. 

A ello hay que sumar el in-
cremento de los costes de pro-
ducción, que vienen sufriendo 
durante los últimos años deri-
vados de los conflictos bélicos 
que a nivel internacional han 
marcado la producción global, a 
la escasez de materias primas o 
falta de agua que, en la Región 
de Murcia, se hace mucho más 
notorio. 

Situaciones que han provo-
cado un descenso en la produc-
ción de limón, estimado en un 
20%, a la vez de un retraso en 
la cosecha de la variedad Verna 
de unos veinte días. En naran-
ja y mandarina existe también 
un descenso de producción, 
habiendo mejorado el calibre 
en relación a la anterior cam-
paña. Actualmente el mercado 
demanda variedades de clemen-
tina temprana y navelinas en el 
caso de naranja.

En ambos casos seguimos de 
cerca la competencia de países 
como Sudáfrica, en el caso del 
limón, o de Egipto, para la na-
ranja y mandarina. En el caso 
del primero la ventaja es que las 
importaciones desde España son 
a contraestación, lo que implica 
una escasa afección de los pre-
cios ya que durante estos meses 
no tenemos producción propia. 
En cuanto a los segundos, a pe-
sar de que este año creemos que 

su aportación va a ser mejor por 
la reducción de la producción, sí 
podría generar un descenso de 
los precios nacionales a partir 
del mes de diciembre.  

Por nuestra parte, desde el 
Gobierno del presidente Fernan-
do López Miras vamos a seguir 
trabajando de la mano del sector, 
como siempre lo hemos hecho, 
con el único objetivo de proteger 
la producción, favorecer las ven-
tas y exportaciones de nuestros 
agricultores, ampararles ante 
las situaciones de competencia 
desleal que se puedan dar en 
terceros países, así como exigir 
ante las autoridades europeas 
una política regulatoria para el 
uso de fitosanitarios que sea efec-
tiva ante la aparición de plagas y 
enfermedades que comprometen 
la producción. 

Antes de terminar me gusta-
ría mandar un mensaje de apoyo 
a todos los agricultores y ganade-
ros de la Comunidad Valenciana 
afectados por la DANA de fina-
les de octubre y que han sufrido 
graves daños en su arbolado o su 
explotación. 

Sabemos que estáis atrave-
sando una dura situación perso-
nal y profesional, con una gran 
incertidumbre en lo que al futu-
ro se refiere. Desde la Región de 
Murcia vamos a estar apoyando 
al pueblo valenciano hasta que 
sea necesario, y estaremos al 
lado de los agricultores para que 
pronto puedan recuperar la nor-
malidad y que su día a día vuel-
va a estar centrado en producir 
alimentos de calidad, de los que 
se alimente la sociedad española 
y europea. 

(*) Consejera de Agua, 
Agricultura, Ganadería y 

Pesca de la Región de Murcia

Unión frente a la incertidumbre

“Una de las acciones que estamos explorando es la 
posibilidad de que los productores de limón, naranja y 
pomelo se unan en una Asociación de Productores de 
Frutas y Hortalizas” 
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Las variedades que buscas en tu email y Whatsapp 

Recibe semanalmente un listado con las últimas 
cosechas publicadas de las variedades que necesitas

Ahorra tiempo en la búsqueda de cosechas 

Filtra por ubicación, variedad y kilogramos y 
contacta directamente con el productor

+ 4.500 cosechas anunciadas en la plataforma 

Encontrarás más de 4.500 cosechas 
anunciadas de cítricos, frutas y hortalizas 

Localiza fácilmente 
las cosechas que 
necesitas comprar

+4.500
cosechas anunciadas

12.430 listados
enviados vía mail

1.740 listados
enviados vía Whatsapp

Listados enviados esta temporada 24/25 para 
facilitar la localización de cosechas disponibles 

El portal líder de compraventa de cosechas entre 
agricultores y comercios

Contrata el Nuevo Plan de Comercio 
Profesional y localiza cosechas sin limites

Regístrate como comercio 

Introduce tu nombre 
completo, correo electrónico, 
contraseña y empresa a la 
que pertenezcas.

Elige el plan de “Comercio 
Profesional”

Selecciona el plan que más 
se ajuste a tus necesidades

Activa el sistema de alertas 

Activa el servicio exclusivo 
de sistema de alertas, 
eligiendo las variedades 
que te interesan. 

¿Quieres recibir listados actualizados de cosechas? Únete a 
nuestros grupos de Whatsapp escribiéndonos al 654 85 85 16.

“La campaña citrícola de 
este año traerá buenas 
noticias para Andalucía 
y sus agricultores”
Desde la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de la 
Junta de Andalucía, su titular, Ramón Fernández-Pacheco confirma las bue-
nas previsiones de cosecha que presenta la nueva temporada citrícola anda-
luza. La segunda comunidad autónoma en producción, con el 38,8% de la 
producción española estimada para esta campaña 2024/2025, sigue siendo 
un referente citrícola a pesar de la competencia de otros sectores como los tro-
picales. Tal como apunta Fernández-Pacheco, “el cultivo de la naranja, la 
mandarina, el limón o el pomelo son seña de identidad de la cultura agrícola 
de Andalucía, sobre todo en provincias como Sevilla, Huelva y Córdoba”.

RAMÓN FERNÁNDEZ-PACHECO / Consejero de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía

◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. En septiembre
la consejería de Agricultura pre-
sentó los aforos citrícolas corres-
pondientes a la campaña 2024-
2025. ¿Qué primera lectura realiza 
la consejería con estas cifras en la 
mano?

Ramón Fernández-Pacheco. 
Si podemos estar seguros de algo 
en el campo es de que la campaña 
citrícola de este año traerá bue-
nas noticias para Andalucía y sus 

agricultores. Las propias cifras 
del aforo citrícola para la campa-
ña 2024-2025 hablan por sí solas. 
Andalucía producirá más de 2,2 
millones de toneladas de cítricos, 
un 19,2% más que la producción 
final de la pasada campaña. In-
cluso si la comparamos con las 
últimas cuatro campañas, obser-
vamos cómo crecerá un 3% sobre 
la media de estas, por lo que po-
demos hablar de una clara recu-
peración de la cosecha tras unos 

años complicados para el campo 
como consecuencia de la sequía.

Por provincias, Sevilla seguirá 
siendo líder andaluz de produc-
ción de cítricos al casi alcanzar 
las 970.000 t, con un importante 
predomino de la naranja dulce, 
que acumulará más del 86% del 
total. Le seguirá Huelva, con más 
de 570.000 t, donde predomina la 
producción de mandarina, con 
un 65% del total; Córdoba, con 
347.000 t, donde la naranja dulce 

representa el 96%; y Almería, con 
225.000 t, donde también la naran-
ja dulce acumula más del 51%.

El aforo de cítricos 2024-2025 
recoge también datos relativos 
a superficie, que se encuentra 
en torno a las 90.180 hectáreas, 
integrando la superficie de na-
ranjo dulce (61.088 hectáreas), 
mandarino (20.461 hectáreas), 
limón (7.044 hectáreas) y otros 
cítricos (1.587 hectáreas inclu-
yendo pomelo).

VF. Respecto al año pasado, la 
cosecha andaluza aumenta casi 
un 20% en volumen. ¿A qué res-
ponde este incremento? 

RFP. A modo de comparati-
va, el presente año agrícola está 
siendo muy diferente al vivido, 
y también sufrido, durante 2023. 
Frente a un año que fue predomi-
nante seco, el 2024 ha escuchado 
los ruegos del campo andaluz 

Ramón Fernández-Pacheco afirma que el cultivo citrícola “es una apuesta inte-
resante para los agricultores andaluces”. / JUNTA DE ANDALUCÍA

(Pasa a la página 10)
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y ha traído, por suerte, impor-
tantes lluvias que parece haber 
cambiado la dinámica de los úl-
timos años.  A comienzos de pri-
mavera, Andalucía ya pudo notar 
un incremento sustancial en las 
precipitaciones respecto al año 
anterior. Lluvias que, contra todo 
pronóstico, fueron persistentes 
durante la primavera, y que, 
además, ahora también están 
prologándose durante el otoño, 
acumulando importantes canti-
dades de lluvia.

A la vez que ha habido más 
disponibilidad de agua por las 
precipitaciones, se han incre-
mentado las dotaciones de riego, 
teniendo como consecuencia la 
relajación de las restricciones. 
Hecho al que también se han 
unido las benignas temperaturas 
registradas desde mediados de 
enero y la ausencia de importan-
tes olas de calor en verano, favo-
reciendo un adelanto fenológico 
de varias semanas respecto a la 
media. Un adelanto que, además, 
está siendo acompañado por una 
buena sanidad del cultivo en to-
das las provincias. Esperamos 
que en esta última fase de desa-
rrollo del fruto se materialice el 
esmero y esfuerzo del sector agrí-
cola durante todo el año.

VF. ¿Qué podemos decir de la 
incidencia de plagas y enfermeda-
des este año?

RFP. Una de las razones que 
también han repercutido en las 
buenas expectativas del aforo ci-
trícola para esta nueva campaña 
es la ausencia de importantes 
plagas y enfermedades durante 
estos meses. Las escasas lluvias 
en junio, junto a temperaturas 
cálidas y el viento, han favoreci-
do la sanidad del cultivo en todas 
las provincias citrícolas. 

Además, desde la Junta de 
Andalucía hemos acompañado 
al sector realizando una labor 
de vigilancia permanente para 
estar al día de posibles plagas y 
enfermedades que puedan afec-
tar al cultivo de cítricos a través 
del Plan Andaluz de Vigilancia 
Fitosanitaria en Cítricos. Entre 
sus actuaciones, se han realizado 
controles en parcelas para la de-
tección precoz de la posible pre-
sencia de organismos nocivos, 
controles sobre el movimiento 
del material vegetal realizado 
por los viveros o refuerzo de la 
vigilancia en las centrales de 
comercialización.

En particular, la Red de Aler-
ta e Información Fitosanitaria de 
Andalucía (RAIF) ha promovido 
también la divulgación de reco-
mendaciones sostenibles para la 
Gestión Integrada de Plagas me-
diante el Proyecto de Fincas De-
mostrativas de Gestión Integrada 
de Plagas en Andalucía, ponien-
do a disposición del sector vídeos 
demostrativos a través de técni-
cos de producción integradas. 
Esto ha permitido hacer frente 
a tradicionales plagas como el 
piojo rojo de California, el coto-
net, el pulgón o la araña parada, 
que han podido ser controladas 
fácilmente a través de medidas 
preventivas, insectos auxiliares 
o fitosanitarios.

Sin olvidar que, desde el Ins-
tituto de Investigación y Forma-
ción Agraria y Pesquera (Ifapa), 
hemos puesto en marcha dis-
tintas jornadas que han dado a 
conocer al sector el estado ac-
tual de ciertas plagas, como es 
el ejemplo de la cuarentenaria 
Scirtothrips aurantii.

VF. ¿Y cuáles han sido los efec-
tos de la sequía?

RFP. El déficit hídrico acaeci-
do en Andalucía durante los úl-
timos años ha dejado también su 
huella en la campaña 2024/2025 
que ahora comenzamos. A pesar 
de que las lluvias han mejorado 
la situación, no han sido lo sufi-
cientemente abundantes como 
para restaurar una situación 
que se viene prolongando du-
rante varios años consecutivos. 
Sobre todo porque estas precipi-
taciones no han sido uniformes 
por todo el territorio y, en oca-
siones, han sido torrenciales, lo 
que ha tenido también un efecto 
negativo.

Por esta razón, no hemos ba-
jado la guardia ni un solo segun-
do, sino todo lo contrario. Desde 
el Gobierno de Juanma Moreno 
hemos reforzado nuestra polí-
tica hidráulica apostando por 
infraestructuras que ayuden a 
paliar este déficit hídrico, acu-
mulando ya cuatro decretos de 
sequía en los últimos tres años 
con más de 500 millones de euros 
destinados a ellos.

Si nos fijamos en las provin-
cias más afectadas por la sequía, 
como son Málaga y Almería, 
ambas presentan descensos en 
el aforo citrícola de la presente 
campaña respecto a la produc-
ción del año anterior, con un 
31% y un 1% respectivamente. 
Si no estuviésemos en sequía, 
la situación sería distinta e, in-
cluso, hoy podríamos hablar de 
una producción de récord. Des-
de el Gobierno andaluz estamos 
comprometidos para que así sea, 
lanzando incluso una pregunta 
el aire: ¿qué hubiera sido de es-
tos cultivos sin la actuación de 
la Junta, por ejemplo, en aguas 
regeneradas?

VF. ¿Qué peso tiene la citricul-
tura en el agro andaluz? ¿Es un 
sector estancado o con proyección 
de futuro en Andalucía?

RFP. Si nos fijamos en los 
datos avanzados del pasado año 
2023, Andalucía logró una pro-
ducción hortofrutícola por un 
valor superior a los 7.280 millo-
nes de euros, de ellos 3.883 exclu-
sivamente en frutas. En el caso 
de la producción de cítricos, su 
valor alcanzó los 994 millones de 
euros, más del 25% del total de 
frutas, así como el 13,6% del total 
hortofrutícola.

Estas cifras reflejan la rele-
vancia del cultivo citrícola en 
las tierras de Andalucía, donde 
en la actualidad existen más de 
90.000 hectáreas destinadas a su 
producción. Todo ello, sumado a 

que, a lo largo de los años y de 
forma generalizada, el valor de 
la producción de cítricos ha ido 
aumentando paulatinamente, 
encontrando también importan-
tes compradores en los merca-
dos internacionales, han hecho 
del cultivo citrícola una apuesta 
interesante para los agricultores 
andaluces.

Por esta razón, y a pesar de 
la competencia de otros cultivos 
que están repuntando como los 
tropicales, el cultivo de la na-
ranja, la mandarina, el limón 
o el pomelo siguen siendo seña 
de identidad de la cultura agrí-
cola de Andalucía, sobre todo en 
provincias como Sevilla, Huelva 
y Córdoba. Provincias que, tras 
una constante inversión en inves-
tigación y desarrollo, hoy apor-
tan calidad y excelencia al sector 
con una importante proyección 
de futuro que, para su éxito, de-
berá ir acompañado de medidas 
de promoción que incentive el 
consumo de estos productos cítri-
cos, acciones que desde la Junta 
de Andalucía estamos realizando 
y nos comprometemos a seguir 
abordando. Ejemplo de ello es la 
puesta en marcha del Frutibús 
por parte de nuestra Consejería, 
que aborda con infantes la im-
portancia del consumo de frutas 
y verduras en la alimentación.

VF. ¿Cuáles son los retos a los 
que se enfrentan los citricultores 
andaluces?

RFP. El sector citrícola an-
daluz, al igual que otros secto-

res hortofrutícolas, cuenta con 
importantes retos que afrontar 
en el corto y largo plazo. Entre 
los más importantes, se encuen-
tra, sin lugar a dudas, el relevo 
generacional en el campo. La 
fuerza agrícola andaluza precisa 
de jóvenes que se incorporen a 
la actividad agraria, que absor-
ban todo el saber hacer de las 
generaciones que ya comienzan 
a abandonar la labor agrícola 
y aseguren la transferencia de 
conocimientos.

Este relevo generacional de-
berá ir acompañado de impor-
tantes medidas que aseguren la 
rentabilidad de las explotaciones, 
como las cláusulas espejos en los 
acuerdos con terceros países que 
concrete la Unión Europea, de 
forma que el producto importa-
do citrícola que entre en nuestro 
país cumpla con las mismas exi-
gencias que lo hace el producto 
andaluz y español.

La producción andaluza, 
además, debe enfrentar el incre-
mento de los costes como conse-
cuencia del periodo inflacionista 
vivido recientemente, así como 
por los efectos del cambio climá-
tico, que, al limitar los recursos 
naturales disponibles, elevan la 
dificultad de acceso y su valor. 
Ejemplo de ello es la pertinaz se-
quía que viene sufriendo Andalu-
cía, junto a las subidas de costes 
tras la crisis del coronavirus y la 
actual guerra en Ucrania.

Por todo ello, se precisa de 
una Política Agrícola Común que 

ponga en el centro los intereses 
del sector agrícola, de forma que 
se asegure un futuro atractivo 
agrícola para este sector tan re-
levante para nuestro país. 

VF. ¿Qué es lo que más preocu-
pa al sector? 

RFP. Enlazando con la an-
terior respuesta, la sequía y el 
cambio climático son dos de los 
aspectos más importantes que 
debe afrontar el campo en los 
próximos años. Unos problemas 
ambientales que traen como con-
secuencia cambios en los usos, 
costumbres y dinámicas agrí-
colas, por lo que será muy im-
portante mantenerse al lado del 
sector para garantizar su adapta-
ción a este nuevo escenario. Por 
todo ello, desde la Junta trabaja-
mos en diferentes iniciativas de 
innovación que garanticen esa 
transformación, de forma que 
el campo pueda adaptarse con 
facilidad. Un ejemplo de ello es 
Andalucía Agrotech DIH. En esta 
alianza público-privada unimos 
nuestras fuerzas para impulsar 
la transformación digital en el 
sector agroalimentario median-
te la adopción de tecnologías 
avanzadas, la promoción de la 
innovación y la colaboración, 
y la conexión con el ecosistema 
digital europeo.

Enlazando con el cambio 
climático, no podemos dejar de 
hacer referencia a las consecuen-
cias de la terrible DANA sufrida 
en España el pasado mes de oc-
tubre, con especial incidencia 
en la Comunidad Valencia y, en 
menor medida, en Andalucía. 
Desde el Gobierno andaluz se-
guimos evaluando los daños en 
las producciones agrícolas, tam-
bién algunas citrícolas en Mála-
ga, por ejemplo, con el objetivo de 
ayudar y apoyar en las labores de 
reconstrucción y adecuación de 
las producciones que hayan su-
frido daños. Compromiso abso-
luto de la Junta de Andalucía en 
que contarán ayudas todas esas 
hectáreas afectadas.

A todo ello debemos sumar 
los esfuerzos destinados a sos-
tenibilidad, exigencias cada vez 
más rigurosas que llegan desde 
la Unión Europea, dificultando 
el acceso a ayudas procedentes 
de la PAC. Exigimos que la soste-
nibilidad no lo sea todo, sino que 
se busque un equilibrio entre 
rentabilidad y sostenibilidad en 
las producciones. De forma gene-
ralizada, también es importante 
tener presente el impacto de las 
plagas, una preocupación cons-
tante en el sector citrícola.

A su vez, mientras no se im-
planten las cláusulas espejo, el 
sector citrícola debe también 
afrontar la competencia desleal 
de terceros países. En su caso, 
el procedente de países como 
Marruecos o Sudáfrica, que no 
tienen las mismas exigencias de 
sostenibilidad y sanitarias sobre 
el producto, lo que fomenta pre-
cios más bajos tanto en origen 
como en destino.

Todos estos problemas convi-
ven con el importante descenso 
del consumo de cítricos en los 
hogares españoles, que cae de 
forma preocupante. Entende-
mos que no se está asumiendo 
esa situación por parte de la in-
terprofesional Intercitrus y, por 
esa razón y en caso de continuar 
esa falta de compromiso con el 
sector y ante la amenaza de fal-
ta de rentabilidad del citricultor 
andaluz, no vamos a estarnos de 
brazos cruzados. Desde la Junta 
de Andalucía trabajamos, en co-
laboración con el sector andaluz 
de cítricos, en la implantación de 
la Interprofesional de Cítricos 

La superficie se encuentra en torno a las 90.180 hectáreas, repartida en naranjo dulce, 61.088 hectáreas; en mandarino, 
20.461 hectáreas; limón, 7.044 hectáreas; y en otros cítricos, 1.587 hectáreas incluyendo pomelo. / FC

“La campaña...”
(Viene de la página 8)

“El déficit hídrico acaecido en Andalucía durante 
los últimos años ha dejado también su huella en la 
campaña citrícola 2024/2025”

“En Andalucía, en la actualidad, existen más de 90.000 
hectáreas destinadas a la producción de cítricos”

“Se precisa de una Política Agrícola Común que ponga 
en el centro los intereses del sector agrícola, de forma 
que se asegure un futuro atractivo agrícola para este 
sector tan relevante para nuestro país”

“El compromiso del Gobierno andaluz es estar al lado 
del sector agrícola, así lo hemos evidenciado estos 
años y lo seguiremos haciendo, formando parte de 
nuestra identidad”
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andaluza. Entendemos que hace 
falta poder aplicar la extensión 
de norma y llevar a cabo aque-
llas medidas que nos permite una 
interprofesional.

VF. ¿Qué papel juega la Con-
sejería de Agricultura ante estas 
preocupaciones, ante estos retos de 
futuro y ante su desarrollo?

RFP. Ya lo evidenciaba en la 
pregunta anterior en torno a la 
creación de la Interprofesional 
de Cítricos andaluzas, pero el 
apoyo al sector va más allá. La 
posición de la Consejería de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Desarro-
llo Rural es estratégica a la hora 
de enfrentar las preocupaciones 
y los retos de la agricultura. Sin 
ir más lejos, este año hemos pues-
to a disposición del sector 130 mi-
llones de euros destinados a la 
incorporación de jóvenes al cam-
po, la mayor convocatoria de la 
historia en Andalucía, que ataja 
de forma directa el que conside-
ramos el principal reto del sector 
agrícola actual. En los últimos 
años, son más de 500 millones 
los destinados a este desafío por 
parte del Gobierno andaluz, un 
compromiso sin precedentes que 
no pensamos abandonar.

Y no sólo vamos a apoyar a los 
jóvenes. También invertimos en 
ayudas para todos los profesio-
nales agrarios que cada día se 
esfuerzan por aportar la mayor 
calidad a los productos agrícolas 
de Andalucía. Durante el pasado 
verano, ha estado abierta la con-
vocatoria para presentar ayudas 
para modernizar la maquinaria 
agrícola por otros 100 millones 
de euros. A su vez, para impul-
sar la transformación de las 
producciones en sistemas más 
sostenibles, la Junta destinará 
en el periodo 2023-2027 más de 
526 millones de euros en ayudas 
agroambientales.

A su vez, debemos resaltar 
las ayudas concedidas por valor 
de más de 125 millones de euros 
para 99 organizaciones de pro-
ductores de frutas y hortalizas 
(OPFH) de Andalucía, entre las 
que se encuentran el sector de 
los cítricos.

El compromiso del Gobier-
no andaluz es estar al lado del 
sector agrícola, así lo hemos 
evidenciado estos años y lo se-
guiremos haciendo, formando 
parte de nuestra identidad. Sin ir 
más lejos, todas estas ayudas son 
resultado del proceso de diálogo 
permanente que mantenemos 
con el sector y con sus asociacio-
nes y organizaciones más repre-
sentativas, no sólo a través de la 
Mesa de Interlocución Agraria, 
sino también en el día a día de la 
gestión de la Consejería.

VF. ¿Cuál es el mensaje del 
nuevo consejero a los representan-
tes del sector citrícola andaluz?

RFP. Trabajo, diálogo y com-
promiso. Desde la Junta de An-
dalucía vamos a estar al lado del 
sector citrícola en todo momen-
to, escuchando sus dificultades 
y aportando todas las soluciones 
que estén en nuestro tejado para 
abordar su situación.

Un Gobierno que sabe estar 
al lado de los productores de cí-
tricos, es aquel que trabaja por 
fortalecer su competitividad, fo-
mentar la innovación y abordar 
desafíos que enfrente la indus-
tria, como bien estamos hacien-
do desde Andalucía. A su vez, 
también dedicamos nuestros es-
fuerzos a mejorar las condiciones 
de comercialización y promoción 
de los productos cítricos, asegu-
rando un futuro sostenible para 
los agricultores y la economía re-
gional, especialmente vigilando 
la entrada de productos de otros 

países en los Puntos de Inspec-
ción Fronteriza.

Y es que no hay que olvidar 
que Andalucía es la segunda co-
munidad autónoma en produc-

ción citrícola, con el 38,8% de la 
producción española estimada 
para esta campaña 2024/2025, 
que se cifra en 5,8 millones de 
toneladas. Un país líder europeo 
en la producción de cítricos, don-
de somos sinónimo de calidad y 
éxito a nivel internacional. Una 
posición que debemos mantener 
para asegurar, no sólo el comer-
cio nacional, sino también fuera 
de nuestras fronteras. A nivel ex-
portaciones, Andalucía lleva acu-
muladas ventas al exterior de cí-
tricos en la campaña 2023/204 por 
262 millones de euros, el 13,5% de 
la producción, lo que evidencia la 
relevancia de esta industria para 
el mundo.

El consejero de Agricultura recuerda que la fuerza agrícola andaluza precisa de 
jóvenes que se incorporen a la actividad agraria. / JUNTA DE ANDALUCÍA

“Desde la Junta de 
Andalucía trabajamos, 
en colaboración con 
el sector andaluz 
de cítricos, en la 
implantación de la 
Interprofesional de 
Cítricos andaluza”



“Ante las perspectivas 
de una menor cosecha 
de este año, el productor 
tiene unas expectativas 
positivas, tal vez 
marcadas por este 
comienzo de campaña 
donde la demanda 
está siendo buena y 
hay un equilibrio entre 
oferta y demanda. 
Desde Ailimpo nuestro 
mensaje es de prudencia 
y optimismo moderado. 
Será necesario ir viendo 
cómo se desarrolla la 
campaña”
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Sus hojas cóncavas se adaptan a la morfología del 
pedúnculo de los cítricos. 

  Evita heridas en la piel, causados por la  jera.
  Reduce pinchazos entre frutas por tallos largos. 
  Disminuye los problemas post-cosecha

M14L-AM
Diseñada para 
no dañar la piel 
de la fruta

“La producción prevista 
para esta temporada 
es suficiente para 
abastecer los mercados”
La temporada pasada se desarrolló con niveles de producción que la de-
manda no fue capaz de absorber. El presente ejercicio es diferente. La oferta 
está más ajustada, y es suficiente para abastecer sin problemas a los mer-
cados. No obstante, aunque el aforo de este ejercicio muestra una reducción 
de cosecha, desde Ailimpo señalan que no se debe olvidar el potencial pro-
ductivo de las superficies plantadas. “Está claro que es necesario ajustar 
la superficie de cultivo para volver al equilibrio adecuado entre oferta y 
demanda”, señala José Antonio García.

JOSÉ ANTONIO GARCÍA / Director de Ailimpo

(Pasa a la página 14)

◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. El primer aforo 
de Ailimpo preveía para la pre-
sente campaña una producción en 
España de 1.260.000 toneladas, lo 
que supone un descenso del 21% 
en comparación con el balance 
de producción de la temporada 

El director de Ailimpo, José Antonio García, analiza el arranque de la presente 
campaña, los retos y las iniciativas de la interprofesional. / ÓSCAR ORZANCO

2023/2024, que registró la mayor 
cosecha de limón obtenida hasta 
la fecha. Al margen de la cifra glo-
bal, ¿qué análisis realizan desde 
la interprofesional?

José Antonio García. La 
producción de limón esperada 
esta campaña, pese al descenso 
tan importante con respecto a 
la pasada, se puede considerar 
como suficiente para abastecer 
los mercados ya que se encuentra 
en cifras en torno a las que cada 
año se precisan para abastecer a 
la exportación, a la industria y al 
mercado nacional. 

Es importante recordar que, 
de acuerdo con los datos oficia-
les, la superficie se mantiene con 
tendencia al alza debido a que 
continúan las nuevas plantacio-
nes. Por lo tanto, el aforo refleja 
además de una caída en el volu-
men de cosecha total, también un 
descenso en los rendimientos por 
hectárea promedios, una cues-
tión relevante que debe tenerse 
en cuenta por los productores.

VF. ¿Qué factores han condi-
cionado este descenso de produc-
ción? ¿En qué medida ha afectado 
la DANA que han sufrido nume-
rosas poblaciones valencianas a 
la producción de limón?

JAG. La importante cosecha 
del año pasado provocó que una 
gran parte de la misma se que-
dara en los árboles, ocasionando 
en aquellas fincas en las que no 
se cortaron a tiempo los frutos, 
problemas en la floración y el 
cuaje.

Por otro lado, las zonas de 
producción de limón no se vie-
ron afectadas por los dramáti-
cos efectos de la DANA, por lo 
que este fenómeno no ha tenido 
repercusión en el cultivo. Aun-
que será importante evaluar la 
situación en Málaga en el Valle 
del Guadalhorce.

VF. En este contexto, ¿cómo ha 
arrancado la campaña comercial 
y qué perspectivas tienen para el 
presente ejercicio?

JAG. Las importaciones de 
limón del hemisferio sur ya han 
terminado, realizándose de for-
ma muy limpia la transición con 
el comienzo de nuestra cosecha 
de limón Fino. Esta situación, y 
la escasez de fruta de calibre ade-
cuado para la comercialización, 
está provocando cierta tensión 
en los precios en origen.

Ante las perspectivas de una 
menor cosecha de este año, el 
productor tiene unas expectati-
vas positivas, tal vez marcadas 
por este comienzo de campaña 

donde la demanda está siendo 
buena y hay un equilibrio entre 
oferta y demanda. Desde Ailimpo 
nuestro mensaje es de prudencia 
y optimismo moderado. Será ne-
cesario ir viendo cómo se desa-
rrolla la campaña.

VF. En cuanto a los países 
terceros que compiten con Espa-
ña, ¿qué informaciones manejáis 
en la interprofesional para esta 
temporada?

JAG. En cuanto a las importa-
ciones del hemisferio sur, ya ter-
minaron y, como he comentado 
anteriormente, la transición ha 
sido en general muy limpia.

Por otro lado, Turquía ha co-
menzado sus exportaciones más 
tarde que otras campañas cen-
trándose principalmente en los 
países del este de Europa. Tam-
bién hay presencia de algunos 
pequeños volúmenes de limón de 
Egipto, pero es necesario recor-
dar que en estos meses de inicio 
de campaña España tiene una 
cuota de mercado en la UE supe-
rior al 80% por lo que el dominio 
de la oferta española es claro.

VF. La llegada al mercado eu-
ropeo de cargamentos de países 
terceros tratados con productos no 
permitidos en la UE o con plagas 
y enfermedades ha encendido las 
alarmas del sector. ¿Qué medidas 
deberían adoptarse para atajar 
estos problemas?

JAG. Las medidas que hay 
que llevar a cabo pasan por au-
mentar los controles e imponer 
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Por calibre, sabor, vida útil y rentabilidad 
Leanri es la más grande. No lo dudes, no 
tiene rival, es la tuya.

clubvvp.com | leanri.es

“La producción...”
(Viene de la página 12)

(Pasa a la página 16)

medidas más restrictivas para la 
importación para aquellos países 
cuyas cifras de interceptaciones 
son elevadas.

Un ejemplo de actuación en 
este sentido por parte de la Co-
misión Europea es la normativa 
actual de control de productos fi-
tosanitarios en las importaciones 
de limones procedentes de Tur-
quía que, como consecuencia del 
aumento de las interceptaciones 
de lotes afectados y por la insis-
tencia de Ailimpo, actualmente 
son del 30%, protegiendo de este 
modo la salud de los de los con-
sumidores europeos.

En cuanto a la posibilidad de 
entrada de enfermedades de cua-
rentena, además de la mancha 
negra, estamos muy preocupa-
dos por el importante aumento 
de las detecciones de sarna y can-
crosis en cítricos procedentes de 
Brasil, por lo que hemos instado 
a las autoridades nacionales y 
europeas a que se lleven a cabo 
medidas de urgencia aplicables a 
Brasil para la próxima campaña 
2025.

VF. La temporada pasada 
llegó a calificarse como “la peor 
de la historia” porque se alcan-
zaron niveles de producción 
que la demanda no fue capaz 
de absorber. Para Ailimpo, esta 
situación responde a un desequi-
librio estructural provocado por 
el importante aumento de la su-
perficie de limón en los últimos 
8 años. A pesar del descenso de 
cosecha previsto para esta tempo-
rada, ¿se sigue trabajando en un 
plan de arranque de limoneros 

para reequilibrar la producción 
a la demanda del mercado y que 
no se repita la situación de la 
temporada pasada?

JAG. La superficie de limón 
ha crecido de forma vertiginosa 
en los últimos años. Para hacer-
nos una idea de la magnitud que 
suponen las nuevas plantaciones, 
en los últimos 8 años se han plan-
tado más de 7 millones de limone-
ros en España y eso ha generado 
que la superficie de limón en Es-
paña, según las estadísticas del 
MAPA, haya pasado de 36.000 a 
las actuales 53.000 hectáreas en 
los últimos 8 años.

Desde Ailimpo veníamos 
anunciando que el problema 
actual de sobreproducción esta-
ba por llegar. De hecho, en 2021 

realizamos un estudio de la pro-
yección del potencial productivo 
considerando todas las nuevas 
plantaciones que se estaban 
realizando y estimamos que, en 
condiciones normales de cultivo 
en las que no se produzcan pro-

blemas meteorológicos o falta 
de agua para el riego, el poten-
cial de producción en base a la 
superficie y edad de los árboles 
plantados podría alcanzar, en la 
campaña 2025/26, los 1,7 millones 
de toneladas. 

Si el mercado es capaz de 
absorber con rentabilidad en el 
mercado fresco e industria en 
torno a 1,1 millones de tonela-
das de limones, está claro que es 
necesario ajustar la superficie 
de cultivo para volver al equi-
librio adecuado entre oferta y 
demanda.

Aunque el aforo de esta cam-
paña muestra una reducción de 
cosecha, no debemos olvidar el 
potencial productivo de las su-
perficies cultivadas. Por ello, 
tenemos que seguir trabajando 
en nuestro Plan de Acción cuyos 
retos son la mejora de la orga-
nización del sector productor a 
través de las Organizaciones de 
Productores, la mejora del siste-
ma de seguro agrario de limón, 
continuar con la promoción y el 
fomento del aumento del consu-

“Las importaciones de 
limón del hemisferio 
sur ya han terminado, 
realizándose de 
forma muy limpia 
la transición con el 
comienzo de nuestra 
cosecha de limón Fino. 
Esta situación, y la 
escasez de fruta de 
calibre adecuado para 
la comercialización, 
está provocando cierta 
tensión en los precios 
en origen”

El productor tiene unas expectativas positivas ante el equilibrio que existe entre la oferta y la demanda. / VF

“Turquía ha comenzado sus exportaciones más tarde 
que otras campañas centrándose principalmente 
en los países del este de Europa. También hay 
presencia de algunos pequeños volúmenes de limón 
de Egipto, pero es necesario recordar que en estos 
meses de inicio de campaña España tiene una cuota 
de mercado en la UE superior al 80% por lo que el 
dominio de la oferta española es claro”



El Grupo Cañamás con los
afectados por la DANA

GGN: 4049928431738
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“La producción...”
(Viene de la página 14)

mo de limón, el apoyo e implica-
ción del retail, el control de las 
importaciones y apertura de 
mercado y el establecimiento de 
medidas de promoción y de lucha 
contra plagas y enfermedades a 
través de la extensión de norma.

VF. Y en cuanto al pomelo, 
¿qué perspectivas se manejan 
para la presente temporada?

JAG. La estimación de cose-
cha de pomelo de Ailimpo para 
la próxima campaña 2024/2025, 
prevé una producción en España 
de 115.000 toneladas, lo que supo-
ne un aumento del 15% en com-
paración con el balance de pro-
ducción de la campaña 2023/2024 
que se cierra con una producción 
final de 102.000 toneladas

El aumento de aforo es con-
secuencia fundamentalmente de 
la entrada en producción de las 
nuevas plantaciones realizadas 
en los últimos años.

VF. Ailimpo dio luz verde en 
julio al Plan Estratégico 2024-
2028 que guiará el trabajo de la 
interprofesional en los próximos 
cinco años. ¿En qué líneas y ejes 
se centra este plan?

JAG. La Asamblea de Ailimpo 
ha aprobado un Plan Estratégico 
que es fruto del compromiso de 
todas las organizaciones miem-
bro y fija la hoja de ruta del tra-
bajo durante los próximos 5 años.

El plan se estructura en base 
a dos pilares transversales (lobby 
y comunicación) y cuatro ejes de 
trabajo (sostenibilidad, compe-
titividad, innovación y promo-
ción), desarrollando de forma 
concreta por objetivos cada uno 
de esos ejes.

Este trabajo permite dispo-
ner al sector de limón y pomelo 
español de una base sólida de 
trabajo para un horizonte plu-
rianual, y permite concentrar el 
foco, los recursos y el esfuerzo 
de forma plena para consolidar 
el liderazgo de España en la ac-
tividad económica de estos dos 
cítricos.

VF. La Asociación Interpro-
fesional de Limón y Pomelo ha 
presentado una renovada imagen 
corporativa de las marcas colecti-
vas Limón de España® y Pomelo 
de España®. ¿Con qué objetivos se 
ha realizado está renovación de 
imagen?

JAG. La nueva imagen corpo-
rativa presentada por Ailimpo de 
las marcas colectivas Limón de 
España® y Pomelo de España®, es 
un paso más en el camino hacia 
la consolidación del limón y po-
melo español como productos de 
referencia en el mercado global. 
A través de esta renovación, el 
sector reafirma su compromiso 
con la calidad, la innovación y la 
sostenibilidad.

Los objetivos que Ailimpo y 
todo el sector del limón y pome-
lo de España pretenden conse-
guir, son posicionar al limón y 
el pomelo origen España como 
productos de referencia a nivel 
mundial, tanto como producto 

Imagen de la presentación de la nueva imagen corporativa en Fruit Attraction. / ÓSCAR ORZANCO

“En cuanto a la posibilidad de entrada de 
enfermedades de cuarentena, además de la mancha 
negra, estamos muy preocupados por el importante 
aumento de las detecciones de sarna y cancrosis 
en cítricos procedentes de Brasil, por lo que hemos 
instado a las autoridades nacionales y europeas a que 
se lleven a cabo medidas de urgencia aplicables a 
Brasil para la próxima campaña 2025”

“Si el mercado es capaz de absorber con rentabilidad 
en el mercado fresco e industria en torno a 1,1 
millones de toneladas de limones, está claro que es 
necesario ajustar la superficie de cultivo para volver al 
equilibrio adecuado entre oferta y demanda.  
Aunque el aforo de esta campaña muestra una 
reducción de cosecha, no debemos olvidar el potencial 
productivo de las superficies cultivadas”

fresco, como industrial (zumo 
y aceite esencial); incrementar 
el consumo de estos cítricos; fo-
mentar hábitos de consumo salu-
dables; y difundir los valores de 
sostenibilidad y responsabilidad 
social del sector.

VF. Ailimpo sigue apostando 
por la promoción y se encuentra 
inmersa en una nueva campaña 
europea bajo el nombre de ‘Good 
Move From Europe’. ¿En qué con-
siste esta iniciativa y a quién va 
dirigida?

JAG. Ailimpo sigue adelante 
con su estrategia de promover 
el consumo de limón y pomelo, 
especialmente entre el público jo-
ven, con el fin de rejuvenecerlo. 
En los últimos años, la entidad 
ha trabajado para destacar los 
beneficios de estos cítricos, aso-
ciándolos con un estilo de vida 
activo y saludable, en línea con 
las tendencias de consumo de la 
juventud actual, que valora cada 
vez más la nutrición, la sosteni-
bilidad y el bienestar. En 2025 
comenzará el segundo año de la 
campaña europea ‘Good Move 
From Europe’, iniciativa que su-
cede a ‘Welcome to the Lemon 
Age’, finalizada en marzo de 2023.

Ailimpo ha comprendido que, 
para conectar con los jóvenes 
españoles, es necesario hacerlo 
desde sus intereses, fundamen-
talmente en el ámbito deporti-
vo. Por esta razón, la campaña 
cuenta con la participación de 
los atletas españoles Adrián 
Ben y Águeda Marqués. Ambos 
encarnan los valores de esfuer-
zo, constancia y superación que 
quiere transmitir a los jóvenes. 
Además, en 2025, dos nuevos  
atletas olímpicos de primer nivel 
se unirán al grupo de embajado-
res, incrementando así el alcance 
y la influencia. La presencia de la 
campaña en el deporte también 
se extiende a eventos de gran vi-
sibilidad. En concreto, esta acti-
vidad se llevará a cabo mediante 
la publicidad en retransmisiones 
deportivas de impacto, como el 
Open de Tenis de Australia, y el 
patrocinio de carreras popula-
res con la finalidad de acercar el 
mensaje a los jóvenes y reforzar 
la asociación del limón y el pome-
lo con la energía y vitalidad que 
proporcionan a la actividad física.

VF. Además de todas las ini-
ciativas mencionadas anterior-
mente, ¿en qué otros proyectos 
están trabajando Ailimpo?

JAG. Integrados dentro de 
nuestro Plan Estratégico, Ailim-
po apuesta por el desarrollo de 
la implantación de prácticas de 
agricultura regenerativa como 
instrumento de resiliencia y 
adaptación al cambio climático; 
y la gestión de las fincas de limo-
neros como bosques ofrece una 
oportunidad única para el secues-
tro de CO

2 a largo plazo, con el ob-
jetivo de mitigar el cambio climá-
tico. En este ámbito es de interés 
seguir el potencial desarrollo de 
la estrategia Carbon Farming de 
la UE, en especial el desarrollo de 
los mercados regulados. Pero al 
mismo tiempo facilitar el desa-
rrollo de mercados voluntarios.

Por otra parte, atendiendo a 
una petición cada vez más in-
tensa, y prácticamente unánime 
de los agentes del sector, plan-
tearemos actuaciones de market 
intelligence y lobby a nivel agre-
gado de los cítricos. Tenemos la 
experiencia y el know-how en 
limón y pomelo, y muchas de es-
tas actuaciones en estos dos pro-
ductos son extrapolables al resto 
de categoría de cítricos. Ya en el 
marco de la WCO desempeñamos 
esta tarea. Las acciones globales, 
no suman, multiplican.



www.gfuniongrupo.com
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“Es posible y necesario 
recomponer la unión del sector 
citrícola en torno a Intercitrus”
Intercitrus, en sus orígenes, consiguió acuerdos y captar fondos para hacer campañas de promoción. 
Fueron años de unión y esfuerzo conjunto. En opinión del actual presidente, Celestino Recatalá, hay 
que reflexionar ante la realidad que vive la interprofesional y volver al viejo espíritu para alcanzar 
acuerdos. El dirigente recalca que el sector citrícola se merece una entidad que le represente en su 
conjunto porque atraviesa una situación compleja y difícil. En cuanto a los efectos de la DANA en 
Valencia, desde Intercitrus, su presidente lanza un mensaje de tranquilidad asegurando que “el 
sector citrícola español está en condiciones de cubrir los mercados internacionales más exigentes”. 

CELESTINO RECATALÁ / Presidente de Intercitrus

◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿En qué mo-
mento se encuentra actualmente 
Intercitrus?

Celestino Recatalá. Es in-
negable que la interprofesional 
se encuentra en una situación 
complicada, pero todas las or-
ganizaciones que estamos en el 
sector citrícola debemos desblo-
quear los problemas existentes y 
trabajar para alcanzar acuerdos 
que permitan volver a tener una 
Intercitrus útil. Sólo a través de 
la unidad y el trabajo podremos 
consolidar su actividad. 

VF. Desde su relanzamiento, 
¿cuál ha sido la evolución de la 
interprofesional?

CR. Tras sacar Intercitrus de 
la parálisis en la que se hallaba, 
lo cual no fue nada fácil, hemos 
intentado sacar adelante consen-
sos unánimes que puedan resul-
tar beneficiosos para el conjunto 
del sector citrícola, tanto para 
los productores como para los 
comercializadores de naranjas y 
mandarinas. Gracias a estar uni-
dos, junto a las administraciones 
autonómica y nacional, aporta-
mos los argumentos necesarios 
para que la UE estableciera un 
tratamiento en frío a las impor-

taciones citrícolas procedentes de 
Sudáfrica —un mecanismo que 
ya le aplicaban otras potencias 
como Estados Unidos, Japón o 
Corea— cuyo objetivo es preve-
nir la introducción y propagación 
de la falsa polilla (Thaumatotibia 
leucotreta) en Europa. También 
hemos potenciado nuestra labor 
de lobby citrícola ante el Gobier-
no y la UE para trasladar otras 
reivindicaciones que comparte 
toda la citricultura española. 

VF. ¿Qué supone la sali-
da de las cooperativas de la 
interprofesional?

CR. Es prioritario que vuel-
van. Las cooperativas son una 
parte fundamental para con-
tinuar nuestro camino de una 
manera lo más positiva posible. 
El sector citrícola se merece una 
entidad que le represente en su 
conjunto porque atraviesa una si-
tuación compleja y difícil que nos 
atañe a todos. Si no hacemos una 
interprofesional fuerte, no podre-
mos hacer frente a los problemas. 

VF. Por otra parte, el Gobier-
no andaluz y los citricultores de 
la comunidad han impulsado un 
grupo de trabajo encaminado a 

constituir una interprofesional 
andaluza de este sector. ¿Cuál el 
punto de vista de Intercitrus?

CR. Somos conscientes de que 
dentro de la interprofesional no 
priman los territorios, sino el 
sector citrícola. Intercitrus no 
tiene marcados los territorios. 
Su único objetivo es darle pres-
tigio y resultados útiles al sector. 
Los productores andaluces pue-
den creer que en Intercitrus se 
adoptan medidas más favorables 
a Valencia, pero esto no es así, 
en absoluto. Los acuerdos que se 
han tomado son siempre buscan-
do el beneficio del sector citrícola, 
sea de la parte de España que sea. 

VF. En este contexto, ¿es posible 
recomponer la unión del sector ci-
trícola en torno a Intercitrus?

CR. Es posible y necesario. So-
mos una organización represen-
tativa donde confluyen muchos 
intereses económicos, en algunos 
casos contrapuestos. Sin embar-
go, afrontamos retos que en gene-
ral nos unen más que lo que nos 
separan. Hay que salvar nuestras 
diferencias, que es lógico que las 
haya, para darle protagonismo al 
sector. Si creáramos una inter-
profesional similar pasaría más 
de lo mismo porque los intereses 

encontrados serían los mismos 
y las entidades serían también 
similares. No tiene sentido crear 
algo parecido, porque volvería-
mos a tropezar con las mismas 
piedras. Sería una pérdida de 
tiempo y energía. Intercitrus, en 
sus orígenes, sí consiguió acuer-
dos y captar fondos para hacer 
campañas. Fuimos los primeros. 
Hay que reflexionar, volver al 
viejo espíritu y todos, digo todos, 
ceder para alcanzar acuerdos. 

VF. Precisamente otra asigna-
tura pendiente son las campañas 
de promoción para reactivar el 
consumo. ¿Será posible alcanzar 
un acuerdo para solicitar los fon-
dos europeos para este fin?

CR. Todos debemos demos-
trar con hechos la voluntad de 
que Intercitrus funcione y sirva 
al sector. La promoción efecti-
vamente es un reto importante. 
Pero también es importante con-
tar con garantías de una buena 
relación contractual. También 
lo es hacer todo lo que podamos 
para evitar la presencia de se-
millas en nuestras mandarinas. 
También es importante planifi-
car cada campaña y coordinarse 
para obtener precios dignos en 
toda la cadena de valor. Todos de-
bemos ceder en algo, y hacerlo ya 
porque los problemas no esperan, 
se agravan para todos. 

VF. Actualmente, ¿qué papel 
está desempeñando la interprofe-
sional? ¿Qué temas están centran-
do la acción de Intercitrus?

CR. Estamos preocupados por 
la falta de soluciones fitosanita-
rias y por la continuada entrada 
de plagas procedentes de países 
terceros, como el nuevo trips ve-
nido del sur de África. Hemos ini-
ciado gestiones ante el Gobierno 
y la UE para que pongan encima 
de la mesa todos los recursos 
que tengan a su disposición, así 
como la presión necesaria ante 
la Comisión, para defender rigu-
rosamente al sector citrícola en 
el panel abierto en el seno de la 
OMC a raíz de una denuncia de 
Sudáfrica que cuestiona las me-
didas fitosanitarias de la UE.

VF. ¿Cree que hay que man-
tener y endurecer las medidas de 
control a los cítricos sudafricanos?

CR. Efectivamente. En lo que 
llevamos de año Sudáfrica acu-
mula una barbaridad de deteccio-
nes de mancha negra en sus ex-
portaciones con destino a la UE. 
Es un escándalo tan mayúsculo 
como intolerable, que evidencia 
no sólo la idoneidad de las medi-
das fitosanitarias adoptadas has-
ta el momento, sino la necesidad 
de endurecerlas para impedir que 
estas plagas y enfermedades de 
cuarentena acaben llegando a la 
citricultura europea.

VF. Para finalizar, ¿qué infor-
maciones transmiten los diferentes 
operadores citrícolas que forman 
parte de la interprofesional sobre 
el desarrollo de la campaña tras 
la DANA vivida en Valencia?

CR. Los daños son desastro-
sos en producción y plantación 
en las zonas damnificadas por 
la DANA, por lo que el sector re-
quiere de ayudas directas y otras 
medidas de apoyo que permitan 
salir adelante. La cosecha de esta 
campaña se verá reducida en esta 
importante zona productora, lo 
que agrava la reducción de pro-
ducción aforada. Pero podemos 
lanzar un mensaje de tranqui-
lidad de que el sector citrícola 
español está en condiciones de 
cubrir los mercados interna-
cionales más exigentes con una 
fruta que garantiza los máximos 
estándares de frescura, trazabi-
lidad, seguridad alimentaria y 
sostenibilidad medioambiental. 

Recatalá considera necesario que las cooperativas vuelvan a Intercitrus. / VF
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No bajamos
  la guardia

clubvvp.com

El Club de Variedades Vegetales 
Protegidas intensifica sus 
esfuerzos para salvaguardar 
firmemente los derechos de sus 
asociados e impedir infracciones 
que atañen a los que explotan 
legítimamente la variedad 
Nadorcott.

“El sector es muy dinámico y 
será capaz de no verse muy 
afectado en las exportaciones”
Jorge García Vicent, presidente de Asociex, recuerda que el sector citrícola es muy dinámico y que, 
ante situaciones de crisis como la dolorosa catástrofe de Valencia, ha demostrado su gran capacidad 
de reacción. De las previsiones de la campaña citrícola compagina la “cautela” con el “optimismo”, 
tras señalar que “las exportaciones no se verán afectadas”. Agradece la solidaridad y el esfuerzo de 
todos, empresarios y trabajadores, para salir adelante tras el paso de la DANA, y pide que las ayu-
das a los agricultores “lleguen cuanto antes”.

JORGE GARCÍA VICENT / Presidente de Asociex

◗ GONZALO GAYO. CASTELLÓN.
Valencia Fruits. ¿Cómo valo-
ra desde Asociex los daños cau-
sados por la DANA en el sector 
citrícola?

Jorge García. Es una catás-
trofe de la que costará mucho 
recuperarse, tanto a nivel perso-
nal como a nivel empresarial. Es 
momento de que todo el sector 
unamos fuerzas para lograr sa-
lir lo antes posible y más fuertes 
si cabe.

VF. ¿Qué impacto prevé que 
pueda tener en las exportaciones?

JG. El sector es, en general, 
muy dinámico y será capaz de 
no verse muy afectado en las ex-
portaciones. Los almacenes de 
confección, todos, incluso los de 
las zonas más afectadas, están 
ya operativos. El problema han 

sido las dos semanas consecuti-
vas de lluvias que hemos tenido 
y que han impedido las labores 
de recolección. Nada se puede 
comparar a esta DANA, pero 
sí tenemos mucha experiencia 
en cómo afrontar situaciones 
de crisis análogas con tantas 
otras gotas frías. El suministro 
a la UE, en estos momentos, está 
garantizado y en volúmenes su-
ficientes para toda la gran dis-
tribución europea.

VF. ¿Cuáles han sido los prin-
cipales daños? ¿Y qué reclaman 
sus asociados?

JG. Por suerte, y de momen-
to, la provincia de Castellón 
no se ha visto apenas afectada. 
Nuestros asociados no se han 
visto en la necesidad de reclamar 
daños. Ahora, las autoridades 

deben ser eficaces y ágiles en el 
auxilio a los citricultores valen-
cianos, fundamentalmente los de 
las ‘dos riberas’ de Valencia, por-
que han sufrido ingentes daños, 
fundamentalmente, en infraes-
tructuras agrarias. Agroseguro, 
por su parte, debe realizar una 
peritación de los daños sobre la 
cosecha que sea rápida y justa. 
Y los cítricos son el cultivo que 
seguramente más apuesta por 
los seguros agrarios. 

El principal reto para el 
conjunto del sector exportador 
  —más allá de que pueda pro-
veerse de Castellón y de otras 
muchas zonas citrícolas espa-
ñolas no afectadas— es de tipo 
logístico. 

Los daños en infraestructu-
ras claves para la circulación de 
los camiones, como el by-pass de 
Valencia, han sido muy graves 
y aún hoy hay varios tramos 
cortados de varias carreteras y 
autovías clave. 

La recolección y comercia-
lización, conforme van madu-
rando las distintas variedades, 
no entiende de retrasos ni de 
ubicaciones a uno u otro lado 
del desastre de la DANA: ha-
brá que confeccionar tanto las 
clementinas de Castellón como 
las naranjas de Andalucía o las 

Jorge García apunta que cada campaña citrícola es “una carrera de fondo” y 
cualquier cosa puede pasar, así que “somos cautos pero optimistas”. / ARCHIVO (Pasa a la página 22)

“Los almacenes de 
confección, todos, 
incluso los de las zonas 
más afectadas, están ya 
operativos”
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navelinas de la zona devastada 
de las ‘dos riberas’. La circunva-
lación de la ciudad de Valencia 
es la vía sobre la que descansa 
buena parte de la exportación 
hortofrutícola española, no sólo 
los cítricos. 

Cabría recordar lo que ya 
ocurrió con la Covid cuando, 
para salvar las cuarentenas y 
restricciones que comenzaron a 
darse en media Europa a causa 
de la crisis sanitaria, se facilita-
ron corredores al transporte de 
mercancías perecederas. Aque-
llo funcionó y hoy necesitamos 
medidas similares.

VF. ¿Qué previsiones hay 
para lo que queda de campaña?

JG. Las previsiones son re-
lativamente optimistas respec-
to a la anterior campaña. El 
inicio de la temporada ha sido 
mejor debido a que apenas se 
ha solapado con la campaña 
sudafricana y la del conjunto 
del hemisferio sur. Pero, por 
mi experiencia, cada campaña 
es una carrera de fondo y cual-
quier cosa puede pasar, así que 
somos cautos pero optimistas.

VF. ¿Qué piden desde Asociex 
al nuevo comisario de Agricultu-
ra de la UE?

JG. Al comisario le recla-
mamos avanzar en materia de 
reciprocidad frente a la oferta 
citrícola creciente de terceros 
países en la UE. No es sólo una 
cuestión de competencia leal. 
Que la fruta que entre al mer-
cado comunitario lo haga con 
los mismos tratamientos que 
aquí están permitidos, es tam-
bién una cuestión de seguridad 
alimentaria. Incumplimientos 
reiterados en materia de resi-
duos —por encima de los lími-
tes permitidos o tras detectar 
productos ya retirados en la 
UE— como los registrados en 
las importaciones citrícolas de 
Turquía o de Egipto exigen una 
reacción enérgica por parte de 
las autoridades comunitarias. 
Los macroproyectos y estrate-
gias como el Pacto Verde y de 
‘la granja a la mesa’ deben tra-
bajar, además, porque en tales 
producciones foráneas se ga-
rantice el cumplimiento de los 
mismos requisitos medioam-
bientales que se reclaman a los 
agricultores europeos. Y debe-
rían considerarse, igualmente, 
la disparidad entre los costes 

laborales y sociales de Europa 
y los de tales procedencias. 

Otro objetivo prioritario para 
el comisario debería ser evitar 
la introducción de más plagas 
foráneas. Llevamos más de 16 en 
cítricos, sólo en lo llevamos del 
presente siglo. Por ello, vamos 
a seguir estando especialmente 
vigilantes en cuanto al cumpli-
miento del tratamiento de frío 
a las naranjas procedentes de 
países terceros que padezcan 
falsa polilla así como en los 
controles y uso de los fungicidas 
más eficaces contra la mancha 
negra en las importaciones de 
países terceros a los que se les 
exige medidas de prevención en 
origen. 

Los dos paneles que ha abier-
to Sudáfrica en la OMC por las 

medidas tomadas por la UE para 
protegerse de sendos patógenos 
no debieran tener mayor reco-
rrido. La Comisión tiene todos 
los argumentos técnicos para 
defenderse frente a tales acu-
saciones y no debería ceder un 
ápice, entre otras cosas, porque 
las exigencias europeas en esta 
materia son mucho más laxas 
que las que tienen vigentes 
otras potencias occidentales im-
portadoras de cítricos y frente a 
ellas Sudáfrica no ha actuado. 
Ahora que se plantea retomar 
las negociaciones para ratifi-
car el acuerdo comercial con 
Mercosur a los cítricos, el co-
misario debería ser sensible al 
fuerte impacto que este tendría 
sobre el zumo de naranja espa-
ñol —frente a la oferta masiva y 

“El sector...”
(Viene de la página 20)

Jorge García comenta, en relación a la apertura de nuevos mercados, que el coste de los fletes marítimos, con tanta inestabilidad geopolítica internacional, está 
sufriendo muchas oscilaciones y una tendencia al alza, lo que dificulta explorar nuevos destinos en países terceros. / ARCHIVO

barata de Brasil— y, en menor 
medida, sobre las importaciones 
en fresco. 

Otra vez, hasta que no se 
garantice la reciprocidad en 
las importaciones, los cítricos 
deberían quedar excluidos de 
este tratado.

VF.  ¿Y al  Gobier no y 
Generalitat?

JG. El ministro Planas está 
siendo muy insistente en los úl-
timos meses, de cara a la nueva 
legislatura que ahora comien-
za en el ejecutivo y el legislati-
vo comunitario, en defender la 
aplicación de las denominadas 
‘cláusulas espejo’ y en intro-
ducirlas en las negociaciones 
comerciales de la Unión Euro-
pea (UE) con terceros países. 
Y lo celebramos. Ahora tiene 
una buena oportunidad de po-
der hacerlo en el proceso de 
ratificación del tratado de la 
Unión Europea con Mercosur. 
La cuestión es más compleja de 
lo que parece, pero el concepto 
es claro: Europa debe exigir a 
los productos importados los 
mismos estándares de calidad y 
seguridad alimentaria que a los 
producidos en Europa. Nosotros 
lo hemos llamado reciprocidad 
y ahora se habla de este instru-
mento para materializar este 
principio básico. 

En este sentido, heredamos 
de la anterior legislatura euro-
pea algunas directivas y regla-
mentos, como la llamada Ley 

de Restauración de la Natura-
leza, que amenazan con tener 
un gran impacto en el sector 
agrario. Velar por minimizar 
este daño, por hacer viable la 
actividad citrícola, por poner en 
valor el factor de sostenibilidad 
de nuestra producción -como 
cultivo clave, por ejemplo, para 
capturar carbono de la atmósfe-
ra- deberá ser también un obje-
tivo para Planas.

Tras la DANA creo que es 
prioritario que las ayudas a los 
agricultores lleguen lo antes po-
sible, que se facilite su tramita-
ción y que se inyecte liquidez al 
citricultor porque la situación 
es difícil. Que la política, que el 
distinto signo de las administra-
ciones no sea un impedimento 
en la reconstrucción de tan-
tas infraestructuras agrarias 
dañadas. A la Generalitat, a 
corto plazo, le reclamaría que 
siga siendo responsable en te-
mas como el llamado decreto 
de la pinyolà: Europa reclama 
clementinas y mandarinas sin 
semillas y en situaciones tan 
complejas como la presente no 
podemos poner en cuestión la 
calidad de nuestro producto. 
Eso y que profundice en algu-
nas de las medidas ya anun-
ciadas en materia tributaria y 
de redimensionamiento de las 
estructuras agrarias, de lucha 
contra el minifundio y para fa-
cilitar el relevo generacional en 
el campo.  

García Ballester confirma que el inicio de la temporada nacional ha sido mejor 
debido a que apenas se ha solapado con la campaña sudafricana. / ARCHIVO

“Nada se puede comparar a esta DANA, pero tenemos 
experiencia en afrontar situaciones de crisis en otras 
gotas frías, y el suministro a la UE está garantizado y 
en volúmenes suficientes para la distribución europea”

“El principal reto para el conjunto del sector 
exportador —más allá de que pueda proveerse de 
Castellón y de otras muchas zonas citrícolas españolas 
no afectadas— es de tipo logístico”
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Al cierre de la pasada campaña, se exportaron 494.000 t de cítricos a más de 70 países terceros, incluido Reino Unido. / GG

VF. ¿Qué nuevos mercados po-
tenciales contempla en el futuro 
para las exportaciones citrícolas?

JG. La apertura de mercados 
terceros es un camino arduo, 
lleno de trabas políticas y téc-
nicas, de auténticas barreras no 
arancelarias a la exportación. 
Los protocolos en materia de 
sanidad vegetal son, en dema-
siadas ocasiones y en la prác-
tica, muy difíciles de cumplir y 
encarecen los envíos, nos hacen 
menos competitivos, sabiendo, 
además, que ya de por sí tene-
mos unos de los costes de pro-
ducción más altos de todas las 
potencias citrícolas. 

En 2021, con la ayuda de la 
Generalitat Valenciana, algu-
nos socios de Asociex, a tra-
vés del Comité de Gestión de 
Cítricos, realizamos un envío 
experimental al mercado de la 
India. Pues bien, aún estamos 
pendientes de la respuesta de 
las autoridades hindús a los 
cambios que requerimos en 
tal protocolo para poder hacer 
viables los envíos (autorizar el 
cold treatment en tránsito, ade-
más del tratamiento de frío en 
origen que hace inviable la ex-
portación). El coste de los fletes 
marítimos, con tanta inestabili-
dad geopolítica internacional, 
también sufre oscilaciones y 
una tendencia al alza que difi-
culta estas aperturas. 

Nuestra ventaja competitiva, 
como antes explicaba, también 
radica en el servicio que da-
mos puerta a puerta. Por eso 
decimos que nuestro mercado 
de proximidad es la propia UE, 
que es también —todo hay que 
decirlo— donde quieren estar 
presentes todas las potencias 
productoras de cítricos del 
mundo. 

Aun así, al cierre de la pa-
sada campaña se exportaron a 
más de 70 países terceros (inclu-
yendo, en este grupo ya a Reino 
Unido) un total de 494.000 tone-
ladas. Considerando el Brexit, 
casi el 85% de nuestras ventas 
exteriores se producen pues en 
el mercado comunitario.

VF. ¿Cómo ve Intercitrus y el 
papel a desempeñar?

JG. El papel de la interpro-
fesional sigue siendo y seguirá 
siendo clave. Con Intercitrus, 
básicamente, llegamos mucho 
más lejos que cualquiera de 
nosotros por separado. En Bru-
selas, en Madrid, incluso en el 
gobierno autonómico agrade-
cen tener un interlocutor único 
representativo. 

En materia de defensa de la 
sanidad vegetal ha demostrado 
ya, en esta última etapa y pese 
a las circunstancias, ser una 
herramienta eficiente. Avan-
zar en la reciprocidad antes 
referida debe ser también otra 
de las grandes metas de la in-
terprofesional. Por ejemplo, 
queda pendiente la revisión del 
Reglamento de Uso Sostenible 
de los Fitosanitarios, que quería 
reducir el uso de fitosanitarios 
antes de 2030 en un 50%. Inter-
citrus puede defender de for-
ma solvente que sólo se podrá 
avanzar en este terreno si hay 
alternativas. 

No podemos dejar a los citri-
cultores indefensos frente a las 

plagas y enfermedades, frente a 
las propias y frente a los nuevos 
patógenos que continuamente 
nos siguen entrando. Antes el 
cotonet de Sudáfrica y ahora el 
trips de Sudáfrica Además, en su 
seno se comparte información y 
se acercan posturas entre los di-
ferentes eslabones de la cadena.

“No podemos dejar a los citricultores indefensos 
frente a las plagas y enfermedades, frente a las propias 
y frente a los nuevos patógenos que continuamente 
nos siguen entrando a través de las importaciones 
procedentes de terceros países””
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CATsystem®: El salto definitivo 
hacia el control total en los 
tratamientos postcosecha

UN REPORTAJE DE JULIA LUZ PARA 

Tranquilidad, control y eficacia. 
Estas tres palabras definen al revolu-
cionario CATsystem® de Citrosol, un 
sistema pionero de consumo inteligente 
que mide, y corrige en línea y en tiempo 
real las concentraciones de fungicidas 
y otros componentes del caldo en cen-
trales hortofrutícolas para asegurar la 
aplicación de las dosis eficaces de los 
tratamientos postcosecha.

Así lo explica Xavier Parra, doctor en 
Química y director de I+D+i de Citrosol, 
mientras nos guía por el túnel demos-
trativo de la “Experiencia CATsystem®” 
en la 16ª edición de Fruit Attraction. La 
empresa valenciana, reconocida líder 
en el sector de la postcosecha, escogió 
este evento clave para presentar su gran 
apuesta tecnológica que, terminada la 
fase piloto, ya opera con éxito en diver-
sos almacenes.

CATsystem® marca un antes y un 
después en la gestión de los tratamien-
tos postcosecha, resolviendo una de las 
mayores preocupaciones en la industria: 
el control efectivo y en tiempo real de las 
concentraciones de las materias activas 
para un eficaz control del podrido y la 
seguridad alimentaria. “Este sistema 
está diseñado para dar tranquilidad a 
los operadores asegurando las dosis efi-
caces de cada tratamiento en cualquier 
momento del proceso”, señala Parra.

■ PUNTO DE PARTIDA
Para comprender la razón detrás de la 
creación de CATsystem®, nos remon-
tamos a los principales retos de los 
almacenes de confección a la hora de 
realizar los tratamientos postcosecha. 
Uno de los más importantes, la reutiliza-
ción del caldo manteniendo su eficacia. 
“Hoy en día, reutilizar el caldo de tra-
tamiento es innegociable. No sólo en el 
ámbito medioambiental, porque necesi-
tamos ahorrar agua y reducir residuos 
peligrosos, sino también porque es una 
necesidad operativa”, explica el director 
de I+D+i de Citrosol.

Cuando la fruta llega al almacén 
para su primer “baño” con fungicidas, 
desinfectantes y aditivos, y antes de la 
aparición del también pionero Sistema 
Vertido Cero® de Citrosol, el sistema 
tradicional requería drenar el drencher 
y preparar “nuevos” caldos frecuente-
mente, interrumpiendo todo el proceso 
del almacén. Esto resulta impensable 
en la actualidad debido a los grandes 
volúmenes de fruta que se manejan. 
“Con el volumen de fruta que llega, se-
ría inviable trabajar sin reutilización de 
caldo, cuantas más toneladas se traten 
con el mismo caldo, mejor, por varias 
razones”, añade Parra.

Sin embargo, reutilizar el caldo pre-
senta sus propios problemas. A medida 
que los palets de fruta pasan y el caldo se 
recircula, acumula suciedad del campo, 
como tierra y arcillas, materia orgánica 
de la fruta, restos de otros tratamien-
tos agrícolas… “formando una matriz 
compleja que afecta el mantenimiento 
de una eficacia constante y elevada del 
tratamiento”.

■ ¿CÓMO SE TRABAJA ACTUALMENTE?
Todos los sistemas actuales de aplica-
ción del tratamiento postcosecha y reu-
tilización del caldo se basan en la tecno-
logía introducida por Citrosol hace más 
de 10 años con el Sistema Vertido Cero® 
y, básicamente, funcionan con un dosifi-

cador que se encarga de reponer el caldo 
perdido con cada palet de fruta. Parra 
describe así el proceso: “cada vez que 
pasa un palet, se lleva, por ejemplo, 10 
litros de caldo porque sale mojado. Esos 
10 litros hay que reponerlos para man-
tener el volumen del drencher y poder 
seguir tratando la fruta”. El dosificador, 
previamente programado, repone el vo-
lumen extraído aplicando las cantidades 
predeterminadas de cada producto en 
proporciones fijas, según la dosis reco-
mendada. Además, el Sistema Vertido 
Cero, y la mayoría de los equipos alter-
nativos del mercado, incorporan siste-
mas de filtración para eliminar parte de 
los sólidos presentes en el caldo. “No se 
consigue un agua completamente lim-
pia, pero se hace un esfuerzo para redu-

cir los sólidos acumulados, así como una 
desinfección continua para mantener el 
caldo en condiciones seguras”, explica 
Parra. Así, se busca asegurar tres condi-
ciones básicas: desinfección, filtración y 
reposición constante del caldo.

■ ALTERACIONES
El proceso parece sencillo y efectivo, pero 
en el almacén de confección ocurren di-
versas “alteraciones” que complican la 
situación. Se trata de “sucesos que ocu-
rren en el entorno industrial y que mo-
difican las concentraciones de todos los 
productos que aplicamos de forma total-
mente aleatoria, tanto por arriba como, 
sobre todo, por debajo de las concentra-
ciones objetivo”. Aunque existen muchas 
y otras tantas pasan desapercibidas, en 

Citrosol destacan como más relevantes 
las siguientes:

— Absorción por parte de la 
fruta. La fruta absorbe los productos 
aplicados, y la cantidad que retiene 
depende de múltiples factores, como el 
estado de madurez, la variedad y las ca-
racterísticas de la piel. “Dependiendo 
de estas condiciones, la absorción va-
ría continuamente y no es predecible”, 
destaca Parra.
— Errores humanos. Durante 
el día, los operarios deben realizar 
diversas operaciones, como reponer 
las garrafas de los productos cuando 
se terminan. “Si el operario tarda en 
reponer el producto y el sistema sigue 
funcionando, se añade agua, pero no 
fungicida, y eso reduce la concentra-
ción”. Estas variaciones pueden ocu-
rrir también, por ejemplo, durante las 
operaciones de limpieza, cuando pue-
den haber aportaciones de agua extra 
dentro del drencher y el caldo se diluye 
sin ningún tipo de control.
— Entrada de suciedad y degra-
dación de los fungicidas. La tierra y 
la materia orgánica e inorgánica que 
llegan con la fruta, cajones y palets, 
y que son arrastradas al caldo crean 
una matriz compleja que puede reac-
cionar con los fungicidas y disminuir 
su concentración por degradación. 
Por otro lado, los sólidos en suspen-
sión (arcillas, limos y arenas) también 
absorben parte de los productos, que 
como luego se eliminan, parcialmente, 
con el sistema de filtración conllevan 
reducciones en las concentraciones de 
los antifúngicos. “Son dos procesos de 
disminución de las concentraciones 
totalmente aleatorios, ya que la sucie-
dad que viene de campo varía con cada 
partida de fruta”, añade Parra.
— Absorción por parte de los 
materiales en contacto con el cal-
do. Los materiales como plásticos y 
maderas que están en contacto con 
el caldo (cajones, bins, palets, compo-
nentes del sistema de aplicación, etc.) 
también absorben productos, en fun-
ción del tipo de material y de su estado, 
alterando las concentraciones de los 
tratamientos.
— Incidencias en el sistema. A 
veces, como es lógico, el propio siste-
ma de dosificación presenta fallos o 
averías. Aunque existen alarmas, “si 
el operario está ocupado, puede apagar 
la alarma sin resolver el problema o 
avisar al técnico”, lo que permite que 
una incidencia pase desapercibida.
— Degradación por factores 
ambientales. La luz y el calor también 
influyen, acelerando la degradación de 
los fungicidas, lo cual complica aún 
más el control de la concentración.
La suma de estos factores genera va-

riaciones constantes en las concentracio-
nes del caldo, que son difíciles de prever 
y gestionar de forma efectiva con los sis-
temas actuales.

■ CONSECUENCIAS
Estas alteraciones tienen consecuencias 
directas sobre la eficacia del tratamiento 
y la seguridad alimentaria. A medida que 
las toneladas de fruta pasan sin interrup-
ción, la concentración real de los produc-
tos se ve modificada de forma aleatoria 
en mayor o menor medida debido a todos 
estos factores. Incluso en alguna ocasión, 
las frutas reciben dosis subletales, es de-

CATsystem® resuelve una de las mayores preocupaciones de la industria: el control efectivo y en 
tiempo real de las concentraciones de las materias activas a lo largo de todo el proceso. / CITROSOL

CATsystem® de Citrosol es un sistema pionero de consumo 
inteligente que mide, y corrige en línea y en tiempo real las 
concentraciones de fungicidas y otros componentes del caldo en 
centrales hortofrutícolas para asegurar la aplicación de las dosis 
eficaces de los tratamientos postcosecha

Al contrarrestar de forma automática y continua las alteraciones, 
CATsystem® facilita el cumplimiento de los estándares de calidad y 
seguridad que exigen los retailers, además de reducir las pérdidas 
por podrido a lo largo de toda la cadena gracias a mantener una 
eficacia máxima y constante en los tratamientos aplicados
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cir, concentraciones que están por debajo 
de la concentración objetivo. “En estos 
casos se pone en riesgo el control de las 
enfermedades en la fruta, se puede gene-
rar pérdida de control de la esporulación 
y hacer que se desarrollen resistencias 
con mayor facilidad”, señala Parra. En 
otros casos, se detectan concentraciones 
superiores a las objetivo, lo que repre-
senta un uso innecesario de producto, 
aumentando el coste y el riesgo de exce-
der los requisitos de los retailers en ma-
teria de reducción de residuos, e incluso 
el límite máximo legal de residuos en la 
fruta (LMR). 

■ SITUACIÓN ACTUAL
Para intentar corregir este problema, los 
almacenes recurren a procedimientos 
de muestreo y análisis. Un técnico toma 
una muestra del caldo de tratamiento y 
la envía a un laboratorio externo, un pro-
ceso que puede tardar hasta dos días en 
proporcionar resultados. Sólo entonces 
se ajustan las concentraciones. Sin em-
bargo, durante ese tiempo, las toneladas 
de fruta que han pasado por el almacén 
ya se han tratado con un caldo que pue-
de que no tuviese en todo momento las 
concentraciones adecuadas de producto 
y, además, como la composición sigue va-
riando en función de las alteraciones que 
van ocurriendo, cuando finalmente se 
aplican los ajustes, estos podrían llegar 
a aplicarse sobre una “imagen desfasa-
da”, con concentraciones que en algunas 
ocasiones no se correspondan con las del 
análisis realizado.

Las implicaciones de los tratamientos 
realizados, por lo general, con las bajas 
concentraciones descritas son enormes, 
siendo la más relevante la generación de 
resistencias a él fungicida, o fungicidas, 
utilizado(s). La resistencia es un enemigo 
oculto que poco a poco va incrementando 
los porcentajes de podrido en volcadores 
hasta que comienzan las quejas y recla-
maciones por podrido. 

■ LA SOLUCIÓN DE CITROSOL: 
    CATSYSTEM®

Para contrarrestar todas estas alteracio-
nes y optimizar el control de las concen-
traciones en el tratamiento postcosecha, 
Citrosol ha desarrollado una solución in-
novadora: CATsystem®. “Lo que propo-
nemos es añadir un módulo de análisis y 
control en tiempo real a nuestro sistema 
de dosificación existente,” explica Parra. 
Este nuevo tótem, se conecta directamen-
te al tanque del caldo de tratamiento. Su 
función es tomar muestras del caldo de 
forma automática y continua, analizar-
las al instante y, con los resultados obte-
nidos, enviar instrucciones precisas al 
dosificador para ajustar las dosis hasta 
alcanzar la concentración adecuada en 
tiempo real.

Este módulo de control inteligente 
complementa la dosificación prepro-
gramada que ya realiza el sistema. “El 
dosificador sigue trabajando en modo 
preprogramado, que asegura que cada 
palet reciba la reposición básica de agua 
y productos necesarios para el baño de la 
fruta. Lo que hace el CATsystem® es con-
trolar las alteraciones imprevistas que 
modifican las concentraciones,” descri-
be Parra. Este ajuste continuo permite 
mantener las concentraciones de tra-
tamiento siempre constantes dentro de 
los valores objetivo, y con ello la eficacia, 
consiguiendo un buen control de la es-
porulación, y previniendo la generación 
de resistencias, el exceso de residuos y la 
aparición de podrido.

■ RESULTADO
Al contrarrestar de forma automática y 
continua las alteraciones, y con ello las 
desviaciones en las concentraciones de 
productos, CATsystem® facilita enorme-
mente el cumplimiento de los estándares 
de calidad y seguridad que exigen los re-
tailers, además de reducir las pérdidas 
ocasionadas por podrido a lo largo de 
toda la cadena, desde el almacén hasta el 
consumidor, gracias a mantener siempre 
una eficacia máxima y constante en los 
tratamientos aplicados. “La tranquilidad 

que ofrece es ese ‘gap’ que cerramos: ya 
no hay incertidumbre sobre lo que está 
ocurriendo con las concentraciones 
mientras se realiza un análisis externo,” 
comenta el director de I+D+i de Citrosol. 
Gracias al control en línea y en tiempo 
real, el sistema elimina la necesidad de 
esperar para conocer los resultados de 
laboratorio. CATsystem® monitoriza y 
ajusta cada dosis de manera inmediata, 

“Con CATsystem®, el retorno de la in-
versión es rápido, porque disminuye po-
sibles riesgos de fruta no comercializable 
por infra o sobredosificación y, al romper 
el ciclo de resistencias en el almacén, el 
control del podrido es mucho más efec-
tivo a largo plazo,” añade Parra. Los ni-
veles de resistencia se mantienen bajos, 
lo que implica una menor presencia de 
podrido en el producto final y genera una 
rentabilidad directa para el almacén.

Este nivel de precisión y control auto-
mático convierte a CATsystem® en una 
herramienta revolucionaria que no sólo 
optimiza la eficacia del tratamiento, sino 
que también actúa como un sistema de 
seguridad preventiva.

El ciclo de trabajo de CATsystem®
CATsystem® funciona mediante el siguiente ciclo continuo: toma una muestra del caldo, analiza los resultados en 

tiempo real, realiza las correcciones necesarias y luego vuelve a analizar para asegurar que los ajustes se han apli-
cado correctamente. Este ciclo garantiza que las concentraciones se mantengan constantes, con lo cual los tratamientos 
siempre se aplican en las dosis correctas.

Una de las grandes ventajas es su compatibilidad con otros sistemas de Citrosol. Puede instalarse incluso en dosifi-
cadores antiguos, lo que facilita su integración en almacenes que ya operan con tecnologías de la empresa. Además, el 
sistema permite un registro detallado de todos los análisis y correcciones realizadas en el tratamiento de cada lote de 
fruta, garantizando su trazabilidad. Así, se puede saber en todo momento qué concentraciones de fungicidas y aditivos 
han sido aplicadas a cada lote, lo que garantiza el control y la transparencia.

El modelo de “renting” de Citrosol incluye tanto el equipo como el servicio completo. Esto significa que, además de 
contar con el sistema CATsystem®, los clientes también disponen de un mantenimiento preventivo periódico, calibra-
ciones y revisiones para asegurar el buen funcionamiento del equipo. En caso de que surjan alarmas o incidencias, 
que pueden ser detectadas incluso en remoto mediante un sistema de avisos, el equipo técnico de Citrosol interviene 
rápidamente para resolver cualquier problema, lo que asegura una operativa continua y eficiente. ■

Xavier Parra, doctor en Química y director de I+D+i de Citrosol, durante la visita por el túnel de-
mostrativo de la “Experiencia CATsystem®” en la 16ª edición de Fruit Attraction. / RAQUEL FUERTES

Este módulo de control inteligente complementa la dosificación preprogramada que ya realiza el sistema y asegura que cada palet reciba la reposición 
básica de agua y productos para el baño de la fruta, controlando las alteraciones imprevistas que modifican las concentraciones.  / CITROSOL

CATsystem® funciona 
mediante un ciclo continuo: 
toma una muestra del caldo, 
analiza los resultados en 
tiempo real, realiza las 
correcciones necesarias y 
luego vuelve a analizar para 
asegurar que los ajustes se 
han aplicado correctamente
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“Las cooperativas afectadas por 
la DANA siguen garantizado el 
suministro a los mercados”
El paso de la DANA ha trastocado la campaña citrícola. Su impacto ha sido más que notable ya que 
se ha producido en un momento de campaña muy importante para el sector. Sin duda, los aforos 
nacionales y autonómicos iniciales van a tener que revisarse a la baja, y todavía hay que analizar 
el impacto real en las zonas afectadas porque hay parcelas a las que aún no se ha podido acceder.

CIRILO ARNANDIS / Presidente del Grupo de Trabajo de Cítricos de Cooperativas 
Agro-alimentarias de España

◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿De qué forma 
ha afectado la DANA a la produc-
ción de cítricos de la Comunitat 
Valenciana?

Cirilo Arnandis. Pese a la 
gravísima situación por la que 
estamos atravesando, cabe des-
tacar, en primer lugar, que los al-
macenes y cooperativas afectadas 
han recuperado su actividad y si-
guen garantizado un suministro 
continuado y de calidad a los mer-
cados, sorteando las dificultades 
productivas y logísticas.

Entrando en valoraciones, el 
impacto de la DANA ha sido más 
que notable, ya que se ha produ-
cido en un momento de campaña 
muy importante para el sector. 
Las lluvias e inundaciones se han 
concentrado además en comar-
cas productoras, como La Ribera, 
el Camp del Túria o determina-
das zonas de Los Serranos.

Un primer impacto que cali-
brar es la pérdida de cosechas. Se-
gún datos de Agroseguro, se han 
visto afectadas 25.500 ha de cultivo 
y unas 50.000 explotaciones, mu-
chas de la cuales son de cítricos. 
La cifra probablemente continua-
rá evolucionando en las próximas 
semanas, porque hay parcelas a 
las que no se ha podido acceder 15 
días después de la catástrofe, de-
bido a daños en caminos rurales, 
puentes y otras infraestructuras 
de comunicación. Estas pérdidas 
serán compensadas por el seguro, 
pero ya están reduciendo la canti-
dad de producto disponible en los 
mercados. 

Por otra parte, hay que tener 
en cuenta el impacto de la inunda-
ción de los campos en el potencial 
productivo de las explotaciones. 
El arbolado que haya pasado va-
rios días anegado puede verse 
afectado en las próximas semanas 
por asfixia radicular o gomosis y 
eso obligará a la realización de 
determinados tratamientos o, en 
última instancia, al arranque de 
los árboles afectados. En algunos 
casos, las parcelas van a tener que 
ser replantadas desde cero, por-
que directamente han desapareci-
do bajo los efectos de la lluvia. En 
estos casos, la recuperación del 
potencial productivo anterior a la 
DANA costará varias campañas.

VF. Atendiendo a la distribu-
ción por familias de producto, 
¿qué análisis inicial realizaban 
de los datos que ofrecían los aforos 
citrícolas de España? 

CA. Hay que tener en cuenta, 
en primer lugar, que un aforo 
es una foto fija de un momento 
determinado, que cambia con el 
tiempo y se analiza según las con-
diciones de ese momento específi-
co. Partiendo de esta idea, si bien 
el descenso en el aforo nacional 
para el conjunto de campaña se 
situaba en torno al 1%, hay varia-
ciones notables en la distribución 

respecto a la campaña pasada. 
En este sentido, estaba previsto 
que se produjeran más naranjas 
dulces (+8,8%) y pomelos (+0,6%), 
pero menos pequeños cítricos 
(–3,3%) y limones (–20,5%). 

El análisis por regiones pro-
ductoras también nos arrojaba 
diferencias respecto a la cam-
paña anterior, con datos como 
la reducción de la producción 
de naranjas dulces en la Comu-
nitat Valenciana (–2,4%), frente 
al incremento de la producción 
nacional o el acusado descenso 
de la producción de clementinas 
y, especialmente, de variedades 
como la Clemenules (–28,5%).

Comercialmente, se esperaba 
una primera parte de campaña 
más dinámica, como así ha sido 
hasta la DANA, y una segunda 
condicionada por el inicio de la 
campaña de exportación de ter-
ceros países como Egipto.

VF. ¿Qué influencia estaba te-
niendo hasta el momento la clima-
tología en la temporada?

CA. En las semanas previas a 
la DANA, estábamos observan-
do una cierta irregularidad en la 
maduración de diferentes varie-
dades por la falta de frío, a lo que 
se sumaba la ausencia de agua 
en algunas regiones productoras. 

Esto ha supuesto gastos adi-
cionales a los productores en 
riego y tratamientos, pese a lo 
cual algunas zonas han llegado 
al inicio de su campaña con un ar-
bolado que ha evidenciado estrés 
hídrico y problemas con plagas.

VF. ¿Cómo están afectando las 
plagas en las diferentes zonas pro-
ductoras españolas?

CA. En relación directa con 
las altas temperaturas registra-
das, también se había observado 
una proliferación de determina-
das plagas como, por ejemplo, 
el Scirtothrips aurantii, que ha 
avanzado durante los últimos 
meses por diferentes zonas pro-

ductoras, desde el sur de Portugal 
hacia Andalucía, hasta llegar a 
la Comunitat Valenciana. La vi-
rulencia con la que se ha mani-
festado esta plaga y la ausencia 
de productos adecuados para la 
realización de tratamientos ha 
dificultado el control de este trips.

En Murcia, la proliferación de 
araña roja (Tetranychus urticae), 
araña Banksi (Eutetranychus 
Banksi) y, en menor medida, el 
cotonet, la mosca del Mediterrá-
neo y el pulgón, han provocado 
importantes pérdidas sobre el 
potencial productivo de la región, 
una circunstancia ya se produjo 
en campañas anteriores y que 
vuelve a manifestarse.

VF. Hay organizaciones de 
productores que ya anunciaban 
hace semanas una reducción del 
aforo inicial. ¿Cuál es la visión de 
las cooperativas?

CA. Las cuestiones anterior-
mente mencionadas y, por su-
puesto, el impacto de la DANA, 
hacen que los aforos nacionales y 
autonómicos presentados en sep-
tiembre vayan a tener que revi-
sarse a la baja, sin duda. La cuan-
tificación del efecto que tendrá la 
DANA en la producción citrícola 
tendrá que definirse durante las 
próximas semanas, tanto por la 
imposibilidad de acceder a par-
celas afectadas, como por las 
cosechas perdidas y por las ex-
plotaciones que no van a poder 
producir llegado su momento.

VF. ¿Qué calidad organolép-
tica y calibres presenta la fruta?

CA. La falta de lluvias había 
provocado un descenso en los ca-
libres esperados para los cítricos 
de primera mitad de campaña, 
tras una floración abundante, 
pero irregular, y un cuajado  
desigual según variedades y zo-
nas. Las producciones de segun-
da mitad de campaña seguían 
esperando lluvias que ayudasen 
a consolidar el calibre. Allá donde 

haya llovido con intensidad, pero 
sin torrencialidad, los cítricos 
pueden verse beneficiados.

En materia de calidad organo-
léptica, cabe destacar el impacto 
que ha tenido el Scirtothrips au-
rantii en determinadas produc-
ciones, provocando manchas y 
alteraciones significativas. No 
obstante, las producciones que 
se destinan al mercado de comer-
cialización en fresco tendrán la 
máxima calidad, como es habi-
tual en los cítricos españoles.  

VF. Analizando los datos dis-
ponibles, ¿qué escenario comercial 
se le presenta al sector citrícola es-
pañol en esta campaña?

CA. Una campaña ajustada en 
volúmenes y con menor presión 
de importaciones procedentes de 
terceros países contaba a priori 
con todos los elementos necesa-
rios para desarrollarse en térmi-
nos favorables a los intereses de 
los productores desde la perspec-
tiva comercial. 

Otro factor a tener en cuenta 
es la reducción de naranja para 
zumo disponible en el mercado, 
provocada por la baja producción 
de países referentes como Brasil. 
Esto se refleja tanto en el circui-
to de la industria como en el de 
la comercialización en fresco. 
En un momento como el actual, 
es importante poder derivar la 
producción de menor aptitud 
comercial a la transformación 
con garantías. En este sentido, 
el circuito de industria puede 
ejercer de bálsamo para los pro-
blemas que puedan existir en la 
comercialización en fresco. Con 
todo, y según la evolución de las 
producciones que deben comer-
cializarse en los próximos meses, 
las circunstancias sobrevenidas 
hacen que esta vaya a ser nueva-
mente una campaña complicada 
para muchos productores.

VF. En este contexto, ¿cómo ha 
arrancado la presente temporada 

citrícola desde el punto de vista 
comercial? 

CA. La primera parte de la 
campaña había comenzado con 
buenas perspectivas, tanto por 
el volumen de producción nacio-
nal como por el descenso de la 
presión que ejercen los cítricos 
procedentes de terceros países. 
Según los datos del Ministerio de 
Agricultura, las importaciones a 
la UE de cítricos se redujeron en 
un 21,1% en septiembre respecto 
al mismo mes del año anterior, 
lo que supone un 28,4% menos 
que la media de las últimas cin-
co campañas. Sudáfrica, princi-
pal exportador hacia el mercado 
comunitario, redujo su cuota en 
un 18,2%. Con este escenario, el 
tránsito entre el final de campaña 
pasado, el inicio de la actual con 
la presencia de operadores ex-
tranjeros y la entrada en el mer-
cado de las primeras variedades 
nacionales se ha desarrollado en 
términos positivos.

Hasta la llegada de la DANA, 
la campaña se había desarrollado 
con cierto dinamismo. El impac-
to de las lluvias e inundaciones 
sobre las producciones, y sobre 
la actividad de los operadores del 
sector, ha obligado a reconfigu-
rar en estas semanas los planes 
de actividad, para mantener en la 
medida de lo posible los compro-
misos adquiridos con clientes y 
consumidores.

VF. El sector citrícola viene 
denunciando la llegada al mer-
cado europeo de cargamentos de 
países terceros con plagas y enfer-
medades o tratados con produc-
tos prohibidos en la UE. Ante este 
problema, ¿qué respuesta están 
recibiendo de la UE?

CA. Hablamos de un impor-
tante problema de sanidad ve-
getal, ya que esas producciones 
contaminadas e interceptadas en 
frontera suponen un grave riesgo 
de contagio para las 600.000 hec-
táreas de cítricos que se cultivan 
en Europa. Muchas de las enfer-
medades y plagas que se detectan 
en frontera no están presentes en 
nuestro país y no existen trata-
mientos o remedios adecuados 
para hacerles frente, por lo que 
su llegada sería terrible.

Conseguimos un hito en 2022 
con la obligatoriedad del trata-
miento en frío para las naranjas 
procedentes de orígenes en los 
que se ha detectado la presencia 
de Thaumatotibia leucotreta o fal-
sa polilla. Desde ese momento, se-
guimos trabajando en convencer 
a las autoridades comunitarias 
de que es necesario ampliar esa 
obligatoriedad a otros orígenes, 
otras producciones y para hacer 
frente a otras plagas.

Pese a los esfuerzos del sector, 
y aun con los apoyos de las Admi-
nistraciones, parece que Europa 
no parece dispuesta en estos mo-
mentos a ampliar esa obligatorie-
dad. Por su parte, Sudáfrica sigue 
presionando para que se retire la 
medida ya adoptada. No obstante, 
con la constitución de una nueva 
Comisión y la llegada de un nue-
vo comisario de Agricultura, el 
luxemburgués, Christophe Han-
sen, seguiremos insistiendo en la 
importancia de eta cuestión.

VF. ¿Cuáles son las principales 
reclamaciones o demandas del sec-
tor citrícola a las Administracio-
nes europeas y españolas? 

CA. La defensa de la sanidad 
vegetal de nuestras plantaciones 
es una cuestión irrenunciable. 
Necesitamos una mayor activi-
dad inspectora en frontera, más 
eficiente en todos los puertos, y 
que se impongan prohibiciones 
de acceso al mercado comunita-
rio a aquellos países que incum-

Arnandis señala que se han cambiado los planes de actividad para mantener los compromisos con los clientes. / ARCHIVO
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plen reiteradamente los compro-
misos en esta materia. Además 
de la presencia de cargamentos 
contaminados con plagas, a nivel 
de sector nos preocupa especial-
mente la llegada de envíos con un 
LMR superior al permitido por la 
legislación comunitaria, lo que 
puede llegar a suponer un riesgo 
de salud pública.

Por otro lado, necesitamos se-
guir avanzando en un escenario 
comercial global que sea favora-
ble a los intereses del sector. Los 
acuerdos comerciales con terce-
ros países o bloques, que ofrecen 
en muchos casos cesiones en 
materia agrícola para obtener 
beneficios en otras áreas deben 
ser revisados. En este sentido, 
acuerdos como el alcanzado con 
Mercosur, pendiente de ratifica-
ción, pueden ser muy perjudicia-
les para nuestros agricultores y 
cooperativas.

Otra cuestión relevante son las 
exigencias en materia medioam-
biental procedentes de Bruselas 
y su impacto sobre la competi-
tividad del sector citrícola. Se 
trata de medidas que no se exi-
gen a los cítricos procedentes de 
terceros países, que comportan 
costes adicionales para nuestros 
productores y que pueden afectar 
a nuestra producción global. La 
retirada de productos fitosanita-
rios y materias activas autoriza-
das, sin disponer de alternativas 
biotécnicas o biológicas viables 
en todos los sentidos, es un ejem-
plo de ello.

VF. En julio las cooperativas 
solicitaron su baja en Intercitrus. 
¿Qué ha motivado esta decisión?

CA. Tal y como explicamos 
en el momento en que dimos el 
paso de formalizar la solicitud de 
baja, adoptamos la decisión por 
la situación de bloqueo a la que 
había llegado la interprofesional. 
Durante los últimos ejercicios se 
había evidenciado la imposibili-
dad de acordar la homologación 
de un contrato de compraventa, y 
tampoco se dieron los pasos opor-
tunos para el relanzamiento de la 
actividad promocional, clave en 
un momento de acusado descen-
so del consumo de cítricos. Estos 
serían los elementos más rele-
vantes, pero no los únicos que ha-
blan, a nuestro juicio, de la falta 
de operatividad de la interprofe-
sional en el momento actual.

Es importante destacar, no 
obstante, que el hecho de que 
Cooperativas Agro-alimenta-
rias de España no forme parte 
actualmente de Intercitrus no 
significa que no pueda colaborar 
con la interprofesional o con las 
organizaciones que la integran 
en cualquier cuestión que resulte 
beneficiosa para la citricultura 
española. 

VF. ¿Cuáles son los principa-
les problemas de la citricultura 
española?

CA. La primera cuestión, y sin 
ello no se puede avanzar, es alcan-
zar un equilibrio adecuado en la 
cadena, que garantice unas ren-
tas justas y adecuadas para todos 
sus eslabones, y especialmente 
para los productores, que son el 
eslabón más débil. Sin esas rentas 
adecuadas, se acelera el ritmo de 
abandono de explotaciones y se 
magnifican otros problemas que 
sufre el sector.

Hay que tener en cuenta que 
durante las dos últimas décadas 
se ha producido una profunda 
transformación del sector ci-
trícola español, pero aun así es 
necesario seguir avanzando en 
algunos de los cambios que se 
han producido, al tiempo que de-
bemos adaptarnos a las nuevas 
condiciones del escenario global.

La producción española de cí-
tricos sigue estando demasiado 
atomizada. En grandes regiones 
productoras como la Comunitat 
Valenciana, el minifundismo si-
gue siendo un problema estruc-
tural. Gracias a estructuras como 
las cooperativas, se le puede ha-
cer frente a través de la concen-
tración de la oferta y de los proce-
sos de creación de estructuras de 
mayor dimensión, más eficientes, 
competitivas y rentables.

Por otra parte, es necesario 
ajustarse a una demanda cam-
biante, que está condicionada por 
la existencia de una mayor oferta 
global y por cuestiones como los 
cambios en las pautas de consu-

mo. Debemos hacer el producto 
para el consumidor, para lo cual 
es necesario desarrollar campa-
ñas comerciales que le permitan 
recuperar cuota de mercado fren-
te a otros orígenes, otras frutas y 
otras opciones de consumo.

Comercialmente hablando, 
también debemos consolidar 
nuestra presencia en los princi-
pales mercados de exportación, 
buscando unas condiciones de 
acceso justas y una verdadera 
reciprocidad con respecto a las 
exigencias que se imponen a los 
países que desean exportar sus 
cítricos a nuestro mercado.

En términos productivos, es 
importante que sepamos ajustar-

nos a esas tendencias y deman-
das, con los ajustes varietales 
necesarios para poder ofrecer 
un calendario amplio, pero equi-
librado, que permita disponer 
siempre de cítricos de la máxima 
calidad, y sabiendo aprovechar 
los momentos en los que comer-
cialmente somos el principal —e 
incluso el único— país productor 
en el mercado.

Con todo, estamos en una 
situación de la que no pueden 
presumir otros países producto-
res. Comercializamos una oferta 
caracterizada por su gama, cali-
dad y servicio, que conforman un 
conjunto apreciado y demandado 
por nuestros clientes.La producción está atomizada. / VF
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“La citricultura tardará casi 
cinco años en recuperarse si 
llegan a tiempo las ayudas”
Carles Peris, secretario general de La Unió de Llaurador señala que la citricultura valenciana ha 
sido uno de los sectores más afectados, con miles de hectáreas inundadas y cosechas perdidas. “La 
recuperación será lenta y posiblemente nos tome años. La normalidad sólo se alcanzará con el apoyo 
necesario para rehabilitar las tierras y los accesos, y eso requiere inversión pública. Calculamos que, 
con ayudas adecuadas y un clima favorable, podríamos ver una recuperación parcial en tres a cinco 
años, aunque las secuelas tardarán en sanar del todo”, señala.

CARLES PERIS / Secretario general de La Unió Llauradora

◗ GONZALO GAYO. VALENCIA.
Valencia Fruits. ¿Qué siente 
ante la mayor catástrofe sufri-
da en la Comunidad Valencia-
na? ¿Cómo ha afectado a sus 
asociados?

Carles Peris. Este desastre 
ha sido devastador y de una 
magnitud que no habíamos visto 
nunca. Sentimos una profunda 
tristeza y frustración, porque 
muchos agricultores y ganaderos 
han perdido sus cosechas, sus tie-
rras han quedado inutilizables, 
y muchos aún no tienen claro 
cómo podrán afrontar el futuro. 
La pérdida no es sólo económica; 
es emocional. La pérdida de vi-
das humanas nos ha causado un 
impacto tremendo desde todos 
los puntos de vista. Esta tierra 
es nuestro hogar y nuestra iden-
tidad, y verla en este estado nos 
afecta mucho.

Por otra parte, como líder de 
una organización agraria me 
siento profundamente agradeci-
do por la solidaridad de la socie-
dad valenciana en general, pero 
particularmente de nuestra afi-
liación que se lanzó a las calles y 
carreteras con sus tractores para 
ayudar y colaborar en la limpieza 
y retirada de coches siniestrados 
y restos de las inundaciones.  

VF. ¿Cómo se puede evitar que 
se repita?

CP. Es imperativo implemen-
tar medidas de prevención a gran 
escala, incluyendo la mejora de 
las infraestructuras de drenaje 
y canalización de agua. Pedimos 
planes integrales que contem-
plen los efectos del cambio cli-
mático (que nadie puede negar), 
que ya no son episodios aisla-
dos, sino problemas constantes 
que agravan las tormentas y las 
inundaciones. Necesitamos una 
planificación hídrica y medioam-
biental coordinada entre todas 
las administraciones, así como 
un compromiso serio con la re-

forestación y protección de áreas 
clave. También hay que enfren-
tarse a cambios en el sistema de 
alertas para mejorarlo y hacerlo 
más eficiente porque se ha de-
mostrado en este episodio que 
deja bastante que desear.

VF. ¿Qué recomienda a los 
agricultores afectados?

CP. Aconsejamos documen-
tar detalladamente los daños, 
tanto en cultivos como en in-
fraestructuras, y solicitar las 
ayudas disponibles. El que 
tenga seguro agrario tiene ga-
rantizado cobrar una parte de 
la producción perdida, pero las 
pérdidas en arbolado condicio-
nan los ingresos de los próximos 
años. Además, es importante 
que se organicen colectiva-
mente en las plataformas ciu-
dadanas que seguramente se 
organicen para presentar sus 
demandas ante las administra-
ciones de manera coordinada. 
La resiliencia del sector agrario 
está en la unión y en la capaci-
dad de movilizarnos juntos.

VF. ¿Qué impacto ha tenido 
en la citricultura valenciana? 
¿Y cuando prevé se recupere la 
normalidad?

CP. La citricultura ha sido 
uno de los sectores más afec-
tados, con miles de hectáreas 
inundadas y cosechas perdi-
das. La recuperación será lenta 
y posiblemente nos tome años. 
La normalidad sólo se alcanza-
rá con el apoyo necesario para 
rehabilitar las tierras y los ac-

cesos, y eso requiere inversión 
pública. Calculamos que, con 
ayudas adecuadas y un clima 
favorable, podríamos ver una 
recuperación parcial en tres a 
cinco años, aunque las secuelas 
tardarán en sanar del todo. De 
todas formas, debemos decir 
que en otras muchas zonas citrí-
colas de la Comunitat Valencia-
na la DANA no ha afectado y las 
lluvias han sido muy positivas 
para el cultivo.

VF. ¿Qué le reclaman a las ad-
ministraciones, desde la Generali-
tat, al Gobierno y Bruselas?

CP. Exigimos apoyo inme-
diato y firme. Pedimos compen-
saciones económicas rápidas y 
planes de ayudas que realmente 
lleguen a los afectados, sin bu-
rocracia innecesaria. También 
necesitamos políticas estructu-
rales que nos preparen para futu-
ros eventos climáticos. Además, 
solicitamos que desde Bruselas 
se actúe con más contundencia 
en temas de sanidad vegetal y 
comercio, porque no podemos 
enfrentarnos a desastres aquí y 
además competir contra impor-
taciones de países con normati-
vas menos estrictas.

VF. ¿Cree que las administra-
ciones estarán a la altura ante 
tanto sufrimiento y pérdidas?

CP. Esperamos que así sea, 
aunque siempre existen temo-
res por la falta de compromiso 
en el pasado. No vamos a per-
donar que se hagan fotos con 
compromisos y después no los 
cumplan. La gravedad de esta 
situación demanda que actúen 
a la altura de las circunstancias. 
Nos encontramos en un punto 
de inflexión y las respuestas que 
recibamos ahora reflejarán el 
respeto hacia el sector agrario. 
Necesitamos una administración 
que esté a la altura del sacrificio 
y esfuerzo que los agricultores 
han demostrado históricamen-
te. Nosotros hemos dado mues-
tras de solidaridad, ayudando 
los primeros para sacar barro y 
apartar coches, ahora las Admi-
nistraciones también deben estar 
a la altura de la catástrofe.

VF. Una catástrofe de estas di-
mensiones llevará tiempo en eva-
luar las pérdidas, pero ¿cuál sería 
un primer balance y principales 
zonas afectadas? 

CP. Las pérdidas, en una pri-
mera estimación inicial, las he-
mos cuantificado en más de 800 
millones de euros de euros, con 
graves daños en infraestructu-
ras agrarias, pero también por 
impacto directo en los cultivos. 
Las áreas más afectadas, por lo 
que se refiere al sector citrícola, 
se encuentran en la l’Horta Sud, 
Ribera Alta y Baixa, Camp de 
Túria, la Serranía y, en menor 
medida, en la Safor. En algunas 
de esas zonas hay campos de cí-
tricos que han quedado arrasa-
dos, pues hay que tener en cuenta 
que hubo lluvias torrenciales y 
en ciertos casos pedrisco, fuer-
tes ráfagas de viento e incluso 

Carles Peris señala que las pérdidas superan los 800 millones en una primera estimación mientras urge a la reparación 
urgente de infraestructuras y ayudas. / ARCHIVO

“Es imperativo implementar medidas de prevención 
a gran escala, incluyendo la mejora de las 
infraestructuras de drenaje y canalización de agua”

“Necesitamos una 
planificación hídrica 
y medioambiental 
coordinada entre todas 
las administraciones”

“La campaña citrícola actual enfrenta grandes 
desafíos. Con pérdidas en la producción y  
si se satura el mercado con importaciones,  
la campaña será complicada”
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varios tornados. Es probable que 
muchas tierras requieran meses, 
incluso años, para ser rehabili-
tadas completamente. Los daños 
estructurales a la infraestructu-
ra agrícola también representan 
la parte más significativa de las 
pérdidas totales.

VF. Los agricultores fueron los 
primeros en alertar de la llegada 
de las lluvias y los primeros en 
arrimar el hombro con sus trac-
tores abriendo caminos y salvan-
do vidas. ¿Cree que llegará algún 
día un reconocimiento público a 
las mujeres y hombres del campo 
en los Premios 9 de Octubre?

CP. Es un honor que este 
esfuerzo sea reconocido, y sin 
duda los agricultores merecen 
un homenaje. Nos gustaría ver 
en los Premios 9 de Octubre 
un reconocimiento explícito 
a estas personas que, con sus 
medios, se lanzaron a la ayuda 
en la limpieza, desescombro y 
retirada de vehículos dañados 
de las carreteras y calles. Ellos 
son un reflejo de la solidaridad 
y fortaleza de nuestro campo y 
que ya demostramos durante la 
pandemia en 2020

VF. ¿Qué perspectivas tie-
nen para esta nueva campaña 
citrícola?

CP. La campaña citrícola ac-
tual enfrenta grandes desafíos. 
Con pérdidas en la producción 
y si se satura el mercado con 
importaciones, la campaña será 
complicada. Se necesita asegurar 
el comercio justo, controlar me-
jor las importaciones y garanti-
zar precios justos para evitar que 
la situación empeore para los 
agricultores valencianos.

VF. A lo largo de todo el año 
no han parado de denunciar tanto 
los rechazos en frontera de cítricos 
importados por contener plagas 
o enfermedades como las inter-
ceptaciones con materias activas 
prohibidas aquí o por superar los 
LMR permitidos. ¿Qué se puede 
hacer al respecto? 

CP. Es fundamental estable-
cer controles fitosanitarios más 
estrictos y efectivos en las fron-
teras. No podemos seguir permi-
tiendo que cítricos con plagas y 
residuos entren en Europa mien-
tras aquí cumplimos con unas 
normativas estrictas y costosas. 

Las autoridades europeas de-
ben garantizar una competencia 
justa y asegurar que no se ponga 
en riesgo nuestra sanidad vege-
tal. Nos jugamos el futuro de una 
actividad esencial para alimen-
tar a la ciudadanía europea. 

VF. ¿Es la sanidad vegetal 
uno de los principales problemas 
para los citricultores valencia-
nos? ¿Proponen alguna cosa al 
respecto? 

CP. Definitivamente, es uno 
de los problemas críticos. Propo-
nemos mejorar la coordinación 
entre las autoridades autonómi-
cas, estatales y europeas para 
identificar y combatir amenazas 
sanitarias en los cultivos. Tam-
bién pedimos que se invierta en 
investigación y desarrollo de 
nuevas prácticas agronómicas 
sostenibles y en sistemas de aler-
ta temprana. 

Otras de nuestras peticiones 
pasan por extender el trata-
miento de frío a las mandarinas, 
porque se haga con un registro 
de temperatura sondas y, sobre 
todo, realizar inspecciones en 
origen de contingentes para ve-

La DANA ha causado estragos a muchos citricultores, pero en otras zonas citrí-
colas no ha afectado y las lluvias han sido positivas. / ARCHIVO

“Se ha demostrado que Intercitrus es una organización 
interprofesional que agoniza y se arrastra, entre 
asamblea y asamblea, sin conseguir promoción”

rificar que no tienen ninguna 
enfermedad como puede ser el 
Citrus Black Spot (CBS). Hay 
que garantizar que los envíos de 
frutas importadas se hagan des-
de zonas libres de estas plagas 
tan letales.

VF. El consumo de cítricos en 
los hogares va a la baja y no se 
cuenta con promoción. ¿Cómo es 
posible esto? ¿Cuáles son sus peti-
ciones sobre este asunto?

CP. Es incomprensible que 
con la calidad de nuestros cítricos 
no exista un apoyo publicitario 
que impulse el consumo. Pedi-
mos una campaña autonómica, 
estatal y europea que promueva 
los beneficios del consumo de 
cítricos. Se ha demostrado que 
Intercitrus es una organización 
interprofesional que agoniza y se 
arrastra entre asamblea y asam-
blea sin conseguir promoción, 
por lo que tanto la Generalitat 
como el Gobierno de España, a 
través del Ministerio de Agricul-
tura, deben ser más proactivos y 
lanzar campañas de promoción 
ante la inoperancia de la inter-
profesional citrícola española.
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“Más de 16.000 hectáreas  
de cítricos superan los  
192 millones de pérdidas”
El presidente de AVA, Cristóbal Aguado, califica de “demoledor” el impacto de la DANA en el sector 
citrícola. Las primeras estimaciones a pie de campo estiman una pérdida del 17% de la cosecha y una 
subida de precios en los mercados. Aguado constata que en las zonas castigadas por el temporal hay 
un gran impacto sobre la campaña citrícola. Cerca de 16.000 hectáreas de cítricos han perdido toda o 
buena parte de su producción, por valor de 192 millones de euros, en una primera estimación.

CRISTÓBAL AGUADO / Presidente de AVA-Asaja

◗ GONZALO GAYO. VALENCIA.
Valencia Fruits. ¿Qué impac-
to ha tenido en la agricultura, y 
especialmente en los cítricos, la 
mayor catástrofe sufrida en la 
Comunidad Valenciana el pasa-
do 29 de octubre?

Cristóbal Aguado. Me gus-
taría empezar transmitiendo 
nuestras condolencias a los fa-
miliares y allegados de las per-
sonas fallecidas. Esta DANA 
sin precedentes ha causado, 
también en la agricultura y la 
ganadería, pérdidas catastrófi-
cas que superan los mil millo-
nes de euros. Miles de hectáreas 
de viñas, kakis, hortalizas… y, 
por supuesto, de cítricos van a 
perder la cosecha de esta cam-
paña e incluso, en los casos más 
graves, van a perder las propias 
plantaciones. Las lluvias to-
rrenciales y los desbordamien-
tos de barrancos y ríos inunda-
ron centenares de explotaciones 
en Utiel-Requena, La Hoya de 
Buñol, La Ribera, Camp de Tú-
ria, Los Serranos, L’Horta y La 
Safor. El pedrisco dañó hasta el 
100% de la producción en huer-
tos de Alfarp, Catadau, Llombai, 
Carlet, Godelleta, etc. Los torna-
dos en términos como Alginet, 
Benifaió o Carlet recrudecieron 
los siniestros por rameado y caí-
da de frutos. Y a todo ello hay 
que sumar los gravísimos des-
perfectos en caminos rurales e 
infraestructuras agrarias, tales 
como acequias, canales, muros, 
ribazos, riego por goteo, almace-
nes, viveros, casetas de aperos 
y pozos de riego, invernaderos, 
maquinaria y naves agrícolas y 
ganaderas.

VF. ¿Recuerda algo igual en 
la historia? 

CA. Este temporal, por su 
extensión y gravedad de los da-
ños en cultivos e infraestructu-
ras agrarias, por no hablar del 
número de víctimas, es el peor 
que todos nosotros recordamos. 
Es una auténtica catástrofe, un 
desastre mires donde mires. Mi-
les de nuestros asociados se han 
visto afectados de manera dra-
mática, algunos lo han perdido 
prácticamente todo. 

VF. ¿Cómo está el ánimo 
de las mujeres y hombres del 
campo? 

CA. Una nota positiva ha 
sido la solidaridad que ha vuel-
to a demostrar el sector agrario, 
como ya hizo en la pandemia. 
Agricultores, junto a volunta-
rios y empresas locales, dieron 
prioridad desde el minuto uno 
a las labores en las poblaciones: 
con sus tractores, remolques, 
excavadoras e incluso con sus 
propias manos retiraron barro, 
vehículos y enseres e, incluso, 
rescataron a personas. Tal fue 

el numeroso ofrecimiento de 
los agricultores, que AVA-Asaja 
colaboró con la Conselleria de 
Agricultura y la Diputación de 
Valencia para mejorar la coor-
dinación de los trabajos en los 
municipios afectados. Nuestra 
asociación también creó un 
número de cuenta cuyo dinero 
recaudado se destina a Cáritas. 
Asimismo, nuestra sede en Va-
lencia y la Finca Sinyent son 
puntos de recepción de produc-
tos de primera necesidad para 
los damnificados. A pesar de 
estar conmocionados, los agri-
cultores sacamos fuerzas para 
ayudar a los demás. Y ahora 
que por fin podemos volver a 
los campos necesitamos que 
nos ayuden.

VF. ¿Qué necesitan los agri-
cultores con mayor urgencia des-
de las administraciones?

CA. Lo primero era que todas 
las administraciones demostra-
ran sobre el terreno su máxima 
implicación en las tareas de re-
cuperación de las poblaciones y 
de las infraestructuras afecta-

das. A continuación, pedimos al 
Ministerio de Agricultura que, 
en cuanto se pudiera acceder a 
las fincas, se aceleraran las pe-
ritaciones de los cultivos sinies-
trados y se indemnice lo antes 

Cristóbal Aguado urge a acelerar las ayudas y reparar las infraestructuras para acceder a los campos. / GONZALO GAYO

posible. Al tiempo urge arbitrar 
ayudas directas, así como medi-
das fiscales, destinadas a paliar 
las pérdidas. Es evidente que 
el sector citrícola requiere un 
apoyo decidido y urgente para, 
a corto plazo, salvar el mayor 
número de producción pen-
diente de recolección e incluso 
del arbolado y, a largo plazo, 
replantar en su caso y recons-
truir las infraestructuras nece-
sarias para realizar las labores 
agrarias. 

Además, desde AVA-Asaja 
instamos al Gobierno, ahora 
más que nunca, a adoptar un 
plan de infraestructuras hi-
dráulicas ambicioso que permi-
ta el máximo aprovechamiento 
de los recursos y, en la medida 
de lo posible, evitar que se pro-
duzcan catástrofes similares en 
un futuro.

VF. ¿Qué medidas concretas 
solicita en materia hídrica?

CA. A través de la junta 
directiva de Asaja hemos rei-
vindicado a los ministerios de 
Medio Ambiente y Agricultu-
ra que pongan en marcha un 
plan de infraestructuras hi-
dráulicas urgente destinado a 
optimizar el aprovechamiento 
del agua de lluvia y a reducir el 
impacto provocado por riadas e 
inundaciones. Está demostra-
do que la construcción de pre-
sas y el encauzamiento de ríos 
y arroyos contribuye a evitar 
desbordamientos y escorren-
tías, al tiempo que favorece un 
mayor aprovechamiento de los 
recursos hídricos. Invertir en 
infraestructuras hidráulicas es 
clave para reducir el impacto de 
futuras DANAs. 

VF. Tras sufrir un año con 
graves pérdidas por la sequía, 
llega un auténtico tsunami de 
lluvias que lo arruina todo, es-
pecialmente en Valencia. ¿Qué so-
luciones proponen para acabar 
con las sequías?

CA. Además de la mejora y 
construcción de infraestructu-
ras para retener riadas, almace-
nar y distribuir agua, venimos 
pidiendo un estudio riguroso de 
las disponibilidades reales de 
recursos hídricos, una mayor 
reutilización de aguas depura-
das, un redimensionamiento de 
los caudales ecológicos y recar-
ga de acuíferos. 

VF. ¿Cómo afectará la DANA 
al resto de la campaña citrícola? 

CA. En las zonas castigadas 
por el temporal hay un impacto 
demoledor sobre la campaña ci-
trícola. La recolección se detuvo 
bruscamente durante muchos 
días, la producción recolectada 
ya en almacenes o se inundó o 

El sector agrario, una vez más, ha vuelto a demostrar su solidaridad. / GG

“AVA-Asaja siempre 
ha defendido un lobby 
citrícola fuerte en 
España y Europa”

“Este temporal, por su 
extensión y gravedad 
de los daños en cultivos 
e infraestructuras 
agrarias, por no hablar 
del número de víctimas, 
es el peor que todos 
nosotros recordamos” 

“A pie de campo, cerca 
de 16.000 hectáreas 
de cítricos han perdido 
toda o buena parte de 
su producción, por  
valor de 192 millones 
de euros”

“Sudáfrica está 
demostrando que no 
quiere o no puede 
cumplir la seguridad 
fitosanitaria de sus 
exportaciones de 
cítricos a Europa”
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sufrió importantes retrasos a 
la hora de transportarse a los 
mercados, muchos almacenes 
interrumpieron su actividad co-
mercial, etc. Pero es que, a pie de 
campo, cerca de 16.000 hectáreas 
de cítricos perdieron toda o bue-
na parte de su producción, por 
valor de 192 millones de euros. 
Las comarcas afectadas alber-
gan amplias zonas productoras 
de cítricos, por lo que la oferta 
autonómica se va a ver reducida 
en un 17% y ello podría contri-
buir a incrementar los precios 
en origen. 

VF.¿Qué papel le corresponde 
desarrollar a Intercitrus?

CA. AVA-Asaja siempre ha 
defendido un lobby citrícola 
fuerte en España y Europa. 
En los últimos tiempos hemos 
intentado revitalizar el trabajo 
de la interprofesional apostando 
por un acuerdo global que con-
temple, entre otros asuntos, un 
contrato de compraventa homo-
logado, una campaña de promo-
ción ambiciosa, un plan contun-
dente para garantizar frutos sin 
semillas y una gestión coordina-
da de la comercialización. 

VF. ¿Le preocupan las in-
terceptaciones de plagas y 
enfermedades de los cítricos 
sudafricanos?

CA. Sudáfrica está demos-
trando que no quiere o no pue-
de cumplir la seguridad fito-
sanitaria de sus exportaciones 
de cítricos a Europa. En lo que 
lleva de campaña, acumula 26 
interceptaciones de Phyllosticta 
citricarpa -el hongo que causa 
la mancha negra de los cítricos- 
una enfermedad de cuarentena 
que si llegara a introducirse en 
territorio europeo provocaría 
pérdidas millonarias al sector 
citrícola. Hemos reclamado a 
Bruselas que cierre de una vez 
por todas las fronteras a las 
importaciones de cítricos suda-
fricanos, pero de momento nos 
contesta que sólo le ha pedido 
explicaciones. 

También le hemos exigido 
que extienda el tratamiento en 
frío a las mandarinas y los po-
melos para evitar la entrada de 
la falsa polilla (Thaumatotibia 
leucotreta), una plaga de cua-
rentena que puede contagiar a 
multitud de especies agrícolas 
y arbóreas. Sudáfrica, además 
de no reducir sus incumpli-
mientos, tiene la desfachatez y 
la deslealtad de denunciar las 
medidas de control europeas, 
contra precisamente plagas y 
enfermedades como la mancha 
negra, ante la Organización 
Mundial del Comercio (OMC). 

Tanto el Gobierno español 
como la Unión Europea deben 
destinar todos sus recursos dis-
ponibles a tumbar ese panel de 
la OMC por el inaceptable riesgo 
de contagio al que nos arrastra 
Sudáfrica.

El sindicato pide a las administraciones que agilicen lo máximo posible el trámite de las ayudas para que los agricultores puedan reconstruir sus campos. / ARCHIVO

“Desde AVA-Asaja 
instamos al Gobierno, 
ahora más que nunca, 
a adoptar un plan 
de infraestructuras 
hidráulicas ambicioso 
que permita el máximo 
aprovechamiento de 
los recursos y en la 
medida de lo posible 
evitar que se produzcan 
catástrofes similares  
en un futuro”



C Í T R I C O S

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

32 / Valencia Fruits 19 de noviembre de 2024

◗ EUROSEMILLAS.
La campaña, pese a las terribles 
consecuencias de la DANA, con-
tinúa. Los destrozos causados 
por el desastre del 29 de octubre 
se cebaron con la zona citrícola 
de La Ribera Alta y la Ribera 
Baja, comarcas especialmente 
dedicadas a la producción de 
naranjas navelinas pero tam-
bién de clementinas. Los daños 
ocasionados por tan excepcio-

nal circunstancia, como los pro-
vocados por los posteriores y 
menos destructivos episodios de 
lluvias torrenciales de media-
dos de la semana pasada sobre 
La Safor, en Tarragona (en el 
Delta del Ebro) y en el norte de 
la provincia de Castellón, aún 
se desconocen pero es evidente 
que contribuirán a menguar la 
cosecha de variedades de media 
temporada como Nules u Oro-

grande. Por su parte, según los 
primeros aforos realizados por 
Cyberagrópolis —que es la en-
tidad que certifica la variedad 
Tang Gold— la producción esti-
mada de esta mandarina conti-
nuará creciendo moderadamen-
te este año, concretamente un 
7,7% y llegará hasta las 152.500 
toneladas. Se habla, con todo, 
de fruta en campo y no necesa-
riamente del tonelaje que poste-

riormente será comercializado, 
que será algo menor.

En esa cifra ya se ha contem-
plado un primer cálculo —que 
posteriormente será revisado— 
del impacto de la DANA causa-
do en ese fatídico día de finales 
de octubre. Según fuentes de la 
citada empresa certificadora, 
aquellas inundaciones afecta-
ron a un 33% de la superficie de 
esta mandarina seedless y has-

Promoción de Tango Fruit en un hipermercado español. / EUROSEMILLAS

La Tang Gold afectada por la DANA 
podría suponer un 27% de la cosecha 
prevista en la provincia de Valencia

El aforo español de esta mandarina seedless alcanzará, una vez descontados tales 
posibles daños, las 152.500 toneladas, un 7,7% más que la pasada campaña

Tang Gold es conocida por ser el primer caso —entre las mandarinas 
protegidas— con un desarrollo global. Eurosemillas —que gestiona 

las licencias de producción en casi todo el planeta salvo en EEUU y 
Australia— así lo concibió desde su lanzamiento y planificó en función 
de ello la complementariedad y continuidad entre las producciones 
de uno y otro hemisferio. En el del sur, la producción de Tango (y los 
permisos de explotación concedidos) está mayoritariamente enfocada 
a la exportación, a abastecer en contraestación durante nuestro verano 
fundamentalmente a los mercados del hemisferio norte. Cada año, de 
hecho, entre un 70 y hasta un 80% de la cosecha de Tango —como es 
conocida y está registrada fuera de la UE— tiene por destino el comer-
cio exterior.

Y 2024 no ha sido diferente. Todos los principales orígenes donde se 
ha licenciado esta mandarina seedless no sólo mantuvieron ese por-
centaje dirigido a la exportación sino que en todos los casos menos 
uno experimentaron crecimientos de dos dígitos. La excepción fue 
Uruguay, que es donde más recientemente se comenzó a licenciar la 
variedad y que, por tanto, tiene plantaciones más jóvenes e incipientes. 
Las exportaciones de los países hispanoamericanos —Perú, Chile y la 
propia Uruguay— se dirigen en primera instancia a EEUU fundamen-
talmente y a Canadá y a gran distancia a la UE. Las de Sudáfrica son 
justo al revés. ■

Todos los países del cono sur productores de Tang Gold aumentan

El peso de Valencia, y 
en general de toda la 
Comunidad Valenciana, 
sobre la producción 
global de Tang Gold en 
España es considerable 
pero relativo
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ta 30 municipios con presencia 
de esta variedad sufrieron sus 
consecuencias destructivas. 
Esa área dañada equivaldría 
a un 27,4% de la producción 
inicialmente estimada para la 
provincia de Valencia, con lo 
que aún quedarían otras 50.000 
toneladas (t) sin aparentes pro-
blemas en esta zona geográfica 
concreta. Con todo, en la mayo-
ría de los casos, los auditores 
aún no han podido acceder a 
los campos con siniestros y es 
probable que ese tonelaje vaya 
a variar al alza cuando tal com-
probación pueda realizarse. 

El peso de la provincia de 
Valencia y en general de toda 
la Comunidad Valenciana so-
bre el conjunto de la produc-
ción de Tang Gold de España 
es considerable pero relativo. 
La provincia de la capital del 
Turia acapararía —con esas, al 
menos, 50.000 toneladas— un 
33% sobre el global del país; 
la de Castellón representa un 
8,5% (13.000 t) y la de Alicante 
un 5,9% (9.000 t).

■ CAÍDA DE TURQUÍA
El aforo realizado por Cybera-
grópolis confirma que la pro-
ducción global en todos los paí-
ses europeos y mediterráneos 
donde se ha licenciado esta 
variedad crece en porcentaje 
similar al de España. Así, las 
previsiones para esta tempora-
da hablan de un total de 184.000 
toneladas, lo que supone un 
incremento del 5,1% sobre las 
174.591 toneladas finalmente 
alcanzadas en la pasada. 

Más allá de nuestro país, a 
mucha distancia, el segundo 
mayor productor de Tang Gold 
es Turquía. Con 14.000 t es, sin 
embargo, la única potencia ci-
trícola que verá reducida su 
cosecha de Tang Gold este año 
y lo hará hasta un 37,6% para 
totalizar una previsión de 14.000 
t frente a las 22.000 del año pasa-
do. Fuentes de Cyberagrópolis 
atribuían esta caída “al fuerte 
calor sobrevenido durante la 
pasada floración, que provocó 
una fuerte caída de la flor y di-
ficultades para el cuajado de los 
frutos”.

De manera testimonial co-
mienzan a entrar en producción 
las plantaciones más recientes 
y jóvenes de Portugal (7.000 t) e 
Italia (otras 7.000 t) así como las 
de Egipto (4.000 t).

■ SE RETOMA LA ACTIVIDAD
Todos los almacenes de las 
zonas afectadas por la prime-
ra y más grave DANA, según 
aseguraba el propio Comité de 
Gestión de Cítricos (CGC) una 
semana después del desastre 
del 29 de octubre, han retoma-
do ya las labores de confección 
y manipulado. Según garanti-
zaba la patronal del comercio 
privado, el “suministro a Eu-
ropa está garantizado en volú-
menes suficientes para toda la 
gran distribución europea”. La 
lluvias torrenciales, en algu-
nos casos, pero intermitentes 
en todas las zonas producto-
ras del país, se han prolonga-
do durante casi tres semanas. 
Ese hecho, unido a las lógicas 
dificultades acumuladas en el 
transporte —con el by pass de 
Valencia también cortado en al-
gún tramo y con restricciones 
en la circulación de camiones 
en la provincia de Valencia y 
más episódicas y recientes, en 
el caso de Castellón así como en 
ciertas infraestructuras viarias 
andaluzas— han afectado a la 
recolección y provocado algu-

nos retrasos en las entregas a 
los destinos europeos. 

Pero es previsible que la ac-
tividad se normalice del todo 
ya a finales de noviembre. La 
semana pasada ya se consoli-
dó el desvío provisional creado 
para la referida circunvalación 
de Valencia, sobre la que —cier-
tamente— descansa la exporta-
ción hortofrutícola de todo el 
litoral mediterráneo. 

Además, es muy probable 
que si, como parece, la situación 
lo requiere las autoridades se 
decidirán por habilitar corre-
dores para facilitar la salida 
de los productos perecederos, 
como así ya ha solicitado el 
propio CGC. Así pues, llegado 
el mes crítico —el de mayor in-
tensidad exportadora— de di-
ciembre todo hace indicar que 
los exportadores españoles se 
afanarán por recuperar el te-
rreno perdido.

La comercialización de Tang 

Gold en España está muy diver-
sificada. Hasta 175 operadores 
están certificados para poder 
trabajar con esta variedad. 
En la zona damnificada por la 
DANA del 29 de octubre traba-
jan solo diez de ellos y, como 
señalaba el CGC, en todos los 
casos en los centros de con-

fección y manipulado ya se ha 
recuperado —no sin sobresal-
tos como el del pasado 13 de 
noviembre— la normalidad en 
el trabajo.

Y Tang Gold, como matizan 
fuentes de la propia Eurosem-
millas, “es una mandarina tar-
día pero de largo recorrido en 

cuanto a las fechas de recolec-
ción y muy repartida en cuan-
to a zonas productoras. En las 
más precoces, puede empezar 
a recogerse desde finales de 
diciembre y en las más tardías, 
se puede apurar y hacerlo in-
cluso en la segunda semana de 
abril”. Dadas las circunstancias 
actuales y el fallo consumado de 
las clementinas de media esta-
ción (que el aforo valenciano 
ya predijo que su producción 
caería un 27%) desde la empre-
sa que explota los derechos de 
esta mandarina señalan que “es 
posible que se repita lo que ya se 
dio en la temporada 2020/21 y en 
la 2022/23 que, a finales de ene-
ro, ya se tenía comprador para 
entre el 80 y el 90% de la Tang 
Gold del país. Luego se recogerá 
y comercializará en las sema-
nas o meses que convenga”. 

■ MENOR PRESENCIA 
    DEL HEMISFERIO SUR
El inicio de la campaña citríco-
la en la UE —pese a tan graves 
incidencias— se ha visto facili-
tado por la menor presencia de 
naranjas procedentes del he-
misferio sur, no tanto de man-
darinas, cuyo crecimiento con 
todo también ha sido moderado. 
Pero, tras las dificultades sufri-
das y llegado el frío a Europa, 
“el mercado reclama manda-
rinas sin semillas y Tang Gold 
tiene una oferta suficiente para 
cubrir esta demanda”, matizan 
desde Eurosemillas

■ REINO UNIDO
Uno de los mayores exponentes 
de esta demanda sigue siendo 
Reino Unido. Tang Gold está 
muy asentada por su condición 
seedless en las principales cade-
nas de supermercados e hiper-
mercados británicos. Prueba 
de ello es también la presencia 
—en una de esas cadenas líde-
res— y por tercer año consecu-
tivo de la marca varietal Tango 
Fruit. Las ventas de esta marca, 
tanto de las importaciones del 
hemisferio sur en verano como, 
mucho más aún, de las expor-
taciones españolas han venido 
creciendo cada año.

Dado el carácter estratégico 
de este destino, desde Cybera-
grópolis advierten que tienen 
previsto reforzar el control —a 
través del análisis por marca-
dores moleculares de las mues-
tras de la fruta adquirida en los 
puntos de venta— para evitar el 
“daño al consumidor, el fraude 
al licenciatario de Eurosemillas 
que representaría que se etique-
taran como otra variedad las 
Tang Gold seedless”. 

■ TANGO FRUIT
El caso británico no es excep-
cional. La implantación de Tan-
go Fruit sigue aumentando y en 
la presente temporada sus pro-
mociones continuarán en los 
lineales de algunas cadenas de 
Sudáfrica —donde primero se 
implantó hace ya seis años—, en 
Namibia, Italia, Portugal, Bélgi-
ca, Holanda, España el propio 
Reino Unido y desde 2023, en Ca-
nadá. Este año, además y como 
novedad, la marca aterrizará en 
dos retailers franceses y se tra-
baja para que también lo esté en 
otro país centroeuropeo.

Las promociones de Tan-
go Fruit, en la mayor parte de 
los casos, no sólo generan una 
buena respuesta entre los con-
sumidores sino que también 
provocan un efecto positivo en 
las ventas de toda la catego-
ría de cítricos de las fruterías 
beneficiadas. 

Un nuevo estudio de Eurosemillas confirma 
que Kino (nombre comercial) presenta, en 

condiciones normales de polinización y más aún 
cuando se produce de forma aislada, un prome-
dio de semillas por fruto próximo a cero. El dato 
coindice con la nota reflejada en el preceptivo 
análisis DUS (siglas en inglés que se refieren al 
análisis de las características necesarias para 
que una variedad pueda ser protegida: Diferen-
te, Uniforme y Estable) realizado en el año 2021 
por el Instituto Valenciano de Investigaciones 
Agrarias (IVIA). 

Esa cifra media situaría a Kino, entre las 
mandarinas extratardías (las que se pueden es-
tirar en su recolección hasta abril o principios de 
mayo), en la posición más competitiva en cuan-
to a esta característica. Esta virtud, unida a su 
mejor productividad, su extrema dulzura y su 
excelente comportamiento de postcosecha (viaja 
excepcionalmente bien), dejaría a Kinnow LS 
(como oficialmente está protegida en la UE) en 
una posición privilegiada de liderazgo práctico 
en términos comparativos.

Los datos ahora proporcionados confirman 
pero también complementan los estudios pre-
vios realizados por la Universidad de California 

Riverside (UCR), su obtentor. Este centro, tras 
testar la variedad durante más de una década, 
había ratificado que se trata de una variedad ‘ex-
tra low seed’. Según sus pruebas, en condiciones 
de máxima presión polinizadora —que en muy 
raras ocasiones se dan— Kino podía presentar 
una media de 2/2,5 semillas por fruto. Una ci-
fra a años luz de su mandarina originaria —a 
partir de la cual la UCR la mejoró— la Kinnow 
(producida en masa en India y Pakistán), que 
el IVIA coincide ahora con la UCR en situar en 
29,9 pepitas por fruto. 

Pero el centro californiano se limitó a es-
tresar la variedad para medir qué grado de 
fertilidad tenía la mandarina en condiciones 
especialmente proclives para sufrir la poliniza-
ción cruzada (con el polen de otras variedades).  
    Con tales parámetros, en cuanto a la presen-
cia de semillas y a partir de los análisis DUS 
del propio IVIA, Kino se situaría al menos al 
mismo nivel que Orri y en mejor situación que 
Spring Sunshine y Ortanique. En cuanto a la 
fertilidad de su polen (su capacidad para po-
linizar plantaciones vecinas) todas ellas com-
parten la característica de tener una viabilidad 
“muy baja”. ■

Kino, la más competitiva entre 
las extratardías en (baja) presencia 

de semillas y dulzor

El aforo realizado por Cyberagrópolis confirma que 
la producción global en todos los países europeos y 
mediterráneos donde se ha licenciado esta variedad 
crece en porcentaje similar al de España

Más allá de nuestro país, a mucha distancia, el segundo 
mayor productor de Tang Gold es Turquía. Sin embargo 
es la única potencia citrícola que verá reducida su 
cosecha de esta mandarina y lo hará hasta un 37,6%
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Te ofrecemos las mejores plantas de cítricos 
en distintos formatos de producción.

Cultivos de calidad con una cuidada 
sanidad vegetal desde la semilla.

“Siento orgullo de los 
agricultores, por su 
humanidad y solidaridad, 
sin esperar nada”
Ricardo Bayo, secretario general de UPA CV, señala que los daños en la 
citricultura van a ser graves en cosecha y en los árboles. Tras vivir uno de 
los peores días de su vida, con la familia en Pedralba, da gracias por que 
todos están bien. Aunque “UPA se ha movilizado desde el primer día para 
atender lo más urgente”, destaca que no sólo se han atender las urgencias, 
también “hay que atender lo importante que es articular los mecanismos 
necesarios para que los agricultores puedan reponerse de esta crisis y evi-
tar el abandono de explotaciones”. Y es que no hay que olvidar que “el sec-
tor agrario siempre está cuando se le necesita”. Hay que cuidarlo. 

RICARDO BAYO / Secretario general de UPA CV

Ricardo Bayo señala que los citricultores necesitan urgentemente entrar en sus 
fincas para poder hacer tratamientos fitosanitarios para evitar las pérdidas 
por el exceso de humedad. / UPACV

◗ GONZALO GAYO. VALENCIA.
Valencia Fruits. ¿Cómo vivió y 
qué sintió los días 29 y 30 de octu-
bre con la mayor catástrofe sufri-
da en Valencia?

Ricardo Bayo. Tuve suer-
te porque no me encontraba en 
los municipios afectados por la 
riada, pero mi familia estaba en 
Pedralba, una de las zonas más 
castigadas. Cuando fui cons-
ciente de la magnitud de lo que 
estaba pasando intenté contactar 
con ellos, pero me fue imposible 
porque estaban sin luz ni cober-
tura móvil. La información me 
llegaba a través de un tercero y 
eran malas noticias. Fue una no-
che angustiosa. A las siete de la 
mañana siguiente me llamó mi 
hermano, que tuvo que salir para 
buscar cobertura. Me dijo que es-
taban todos bien, en medio de una 
tragedia que pasará a la historia. 
Parte del pueblo de Pedralba se 
encuentra al mismo nivel del Tu-
ria y quedó anegado en las zonas 
más bajas. El agua llegó hasta la 
primera planta, más alto que en 
la riada del 57 que inundó la ciu-
dad de Valencia. Fue de película 
de terror.

VF. ¿Cómo valora desde UPA-
CV los daños causados en la citri-
cultura valenciana y qué le trans-
miten sus asociados?

RB. Hay que tener en cuenta 
que esta DANA ha causado mu-
chos daños por el desbordamien-
to del rio Turia y de muchos ba-
rrancos que arrasaron con todo a 
su paso, a lo que hay que sumar 
las lluvias torrenciales. Para ha-
cernos una idea, en Pedralba la 
pluviometría media es de 450 l/

m² al año y el día 29 cayeron casi 
400 l/m², es decir en un día llovió 
casi lo mismo que en un año ente-
ro. En muchísimos municipios se 
recogieron precipitaciones muy 
elevadas, eso ha causado muchí-
simos daños en infraestructuras 
como caminos, ribazos, socavo-
nes en las fincas debido al paso 
del agua… , y ha anegado muchas 
fincas. Los principales cultivos 
afectados son viñedos, kakis, cí-
tricos, hortícolas y, en algunos 
casos, frutos secos. Además de 
los daños directos, en general 
tenemos un exceso de humedad 
que va a generar más daños en 
la cosecha, sobre todo en kakis, 
cítricos y hortícolas.  

UPA se ha movilizado desde el 
primer día para atender lo más 
urgente haciendo llegar a los más 
afectados materiales de primera 
necesidad y ayuda. Desde Valen-
cia lanzamos una voz de auxilio a 
la organización a nivel nacional, 
que ha respondido con multitud 
de envíos de suministros y tracto-
res con palas que se han desplaza-
do desde otras comunidades au-
tónomas para ayudar.  También 
con envíos de camiones con paja, 
forraje y pienso para atender a 
los ganaderos afectados. UPA de 
toda España se ha volcado para 
ayudar a los valencianos y es algo 
que agradezco de todo corazón.

Por otro lado, estamos colabo-
rando con un punto de recogida 
de alimentos y material de pri-
mera necesidad para canalizar 
lo que nos envían desde otras 
comunidades autónomas, y he-
mos gestionado y canalizado los 
voluntarios que se han puesto 

en contacto con nosotros ofre-
ciéndose para ayudar. También 
hemos elaborado una guía de pre-
guntas frecuentes para la gente 
afectada y tramitamos las ayudas 
para los afectados de la DANA de 
las diferentes administraciones 
gratuitamente.

VF. ¿Cuál será el impacto esti-
mado en esta campaña de cítricos 
y como va a afectar al resto?

RB. Tenemos miles de hec-
táreas afectadas directamente 
por las inundaciones, en mu-
chos casos han sido arrasadas, 
y en otros es posible que el árbol 
muera. También un exceso de hu-
medad va a suponer mermas en 
la cosecha. El grado de afección 
es dispar, pero en todos los casos 
los daños van a ser graves, tanto 
en plantación como en daños en 
cosecha. Ahora mismo los agri-
cultores necesitamos hacer trata-
mientos para tratar de minimizar 
las pérdidas y en muchos casos 
tenemos problemas de acceso, ca-
minos intransitables, socavones 
en las fincas e incluso daños en 
las infraestructuras de riego.

VF. ¿Qué considera que se de-
bería hacer desde las administra-
ciones para que nunca más repita?

RB. Está claro que no había 
nada que pudiera evitar la llega-
da de la DANA, pero también está 
claro que algo ha fallado cuando 
se había avisado en reiteradas 
ocasiones por AEMET de la in-
tensidad que iba a tener. A pesar 
de encontrarnos en alerta roja la 
gente estábamos haciendo “vida 
normal”. Algo ha fallado, y a los 
hechos me remito, las consecuen-
cias son los más de 200 fallecidos. 

Por tanto, creo que es necesario 
revisar los protocolos existentes 
y poner las medidas necesarias 
para alertar y prevenir a la pobla-
ción con tiempo suficiente para 
evitar víctimas. Ya habrá tiempo 
para dirimir responsabilidades, 
y espero que sean asumidas por 
aquellos responsables hasta sus 
últimas consecuencias.

Por otro lado, creo que la ges-
tión posterior en términos ge-
nerales fue deficiente. Sólo hay 
que tener en cuenta que 10 días 
después todavía hay poblaciones 
con coches amontonados por las 
calles, garajes anegados… Con 
esto no quiero decir que ningu-
no hiciera nada, pero sí ha que-
dado claro que hay deficiencias 
en los procedimientos y en la 
preparación sobre cómo hacer 
frente ante una emergencia de 
los responsables.

VF. ¿Cuáles son las principa-
les necesidades de los citriculto-
res afectados? ¿Qué le piden con 
urgencia a las Administraciones?

RB. Desde el punto de vista 
de la agricultura en general, la 
Consellería reaccionó con cierta 
velocidad atendiendo a ganade-
rías surtiéndolos de agua y otras 
necesidades, y también retirando 
cadáveres de animales. Y aun que 
me consta que están poniendo 
en marcha contratos de urgen-
cia para acondicionar caminos 
para que podamos acceder a las 
fincas, se están demorando de-
masiado. Por otro lado, se han 
creado canales para organizar 
tractoristas voluntarios algo que 
era necesario y es de agradecer. 
Pero los agricultores esperamos 

más de ellos, ante una situación 
extraordinaria es necesaria una 
respuesta extraordinaria por 
parte de la administración. Es 
necesario no sólo atender las ur-
gencias también hay que atender 
lo importante que es articular los 
mecanismos necesarios para que 
los agricultores puedan reponer-
se de esta crisis y evitar el aban-
dono de explotaciones.

Desde el punto de vista de los 
citricultores lo más urgente que 
necesitamos ahora mismo es po-
der entrar en nuestras fincas para 
poder hacer tratamientos fitosa-
nitarios para evitar las pérdidas 
por el exceso de humedad. Y para 
ello es necesario que se acondi-
cionen los caminos principales y 
se arreglen los desperfectos en el 
servicio de agua. Por otro lado, el 
agua ha tirado muchos ribazos y 
ha generado cuantiosos desper-
fectos como socavones dentro de 
las fincas que en algunos casos 
hace impracticable transitar por 
dentro de la finca lo que impide 
hacer los tratamientos que nece-
sitamos hacer urgentemente. Por 
último necesitamos ayuda de la 
administración para reparar to-
dos los desperfectos causados por 
la DANA, de momento han salido 
varias líneas de ayuda pero están 
muy centradas en aquellas per-
sonas que han tenido daños en 
sus hogares, pero los agriculto-
res también la necesitamos y de 
momento no hay ninguna ayuda 
para reconstruir los daños mate-
riales en el sector agrario.

VF. ¿Cree que las administra-
ciones estarán a la altura ante 
tanto sufrimiento?
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RB. Desde UPA, queremos ser 
optimistas y esperamos que las 
Administraciones estarán a la 
altura de las circunstancias, con 
celeridad y sensibilidad ante el 
sufrimiento de los agricultores. 
Sin embargo, la realidad es que 
en el pasado, hemos visto que la 
burocracia y la falta de voluntad 
política han ralentizado respues-
tas en situaciones similares. La 
experiencia nos ha demostrado 
que muchas veces los compromi-
sos no se traducen en soluciones 
reales ni en el apoyo necesario.

Es imprescindible mantener 
la presión, exigir transparencia 
y rapidez en las ayudas. No po-
demos permitir que los agricul-
tores tengan que luchar solos 
contra las consecuencias de esta 
catástrofe.

Nuestro papel, como represen-
tantes de los agricultores, es velar 
para que las Administraciones 
destinen los recursos necesarios 
y que se simplifiquen los trámi-
tes para que las ayudas lleguen a 
tiempo. Porque una ayuda que no 
llega a tiempo no es una ayuda.

VF. ¿Qué recomienda a los 
agricultores afectados en estos 
momentos tras la catástrofe?

RB. Sugiero que documenten 
detalladamente los daños: foto-
grafíen y registren las pérdidas 
de cultivos, maquinaria, infraes-
tructuras y cualquier otro recur-
so afectado. Estos registros serán 
esenciales para reclamar apoyos 
y compensaciones. A partir de 
ahí es fundamental que consul-
ten con sus tomadores o inter-
mediarios sobre las coberturas 
de su seguro si los tuvieran con-
tratados para reclamas todos los 
daños cubiertos por su póliza. En 
segundo lugar que acuda a UPA 
para informarse de las distintas 
líneas de ayudas existentes para 
los afectados por la DANA. Y en 
tercer lugar mantener la comuni-
cación con la organización para 
estar informado e informarnos 
de la evolución del estado de su 
explotación para poder recoger y 
trasladar hacia la administración 
los diferentes problemas que pu-
dieran ir surgiendo como conse-
cuencia de la DANA. Desde UPA, 
haremos lo posible por presionar 
a la administración para obtener 
medidas de apoyo urgentes.

VF. ¿Es posible acabar con las 
sequías y con las lluvias torrencia-
les reuniendo a los mayores exper-
tos para dar soluciones y ponerse 
manos a la obra?

RB. Las sequías y lluvias to-
rrenciales son fenómenos climá-
ticos extremos que, no se pueden 
eliminar del todo; son parte de 
los ciclos naturales de nuestro 
planeta y, con el cambio climá-
tico, se están intensificando. Sin 
embargo, sí es posible reducir sus 
impactos negativos y aumentar 
la capacidad de adaptación de 
las comunidades agrícolas y de 
los sistemas naturales.

Reunir a expertos es sin duda 
una medida fundamental. La 
ciencia y la tecnología pueden 
ofrecer soluciones concretas 
para mejorar nuestra gestión del 
agua y prepararnos mejor ante 
estos fenómenos. Es necesario 
crear una estrategia integrada 
para paliar los periodos largos 
de sequía  y saber gestionar las 
lluvias torrenciales. El conseller 
Aguirre puso en marcha la crea-
ción de una estrategia, pero con el 
cambio de conseller no sabemos 
si sigue en marcha o han cance-
lado esa línea de trabajo.

VF. ¿Qué le diría a la sociedad 
valenciana en estos momentos y a 
los jóvenes agricultores?

RB. Orgullo es lo que siento 
del sector agrario, por su huma-

nidad y su voluntad de ayudar sin 
esperar nada a cambio. Desde el 
primer día todo el sector salió a 
las calles con sus tractores a ayu-
dar a los que lo necesitaban, cien-
tos de agricultores se han despla-
zado con sus tractores, con palas, 
con remolques para ayudar a sus 
vecinos. En sus pueblos y fuera 
de ellos. Y esto demuestra que lo 
que pasó durante la COVID, cuan-
do salieron con sus maquinas a 
desinfectar las calles no fue una 
excepción, sino que fue una de-
mostración del talante generoso 
de este sector, que se repite ahora 
con la DANA. 

El sector agrario siempre está 
cuando se le necesita. En otras 

ocasiones los agricultores tam-
bién necesitamos de la sociedad, 
sobre todo cuando van a comprar 
a los supermercados. El amor con 
amor se paga.  

Y para aquellos que decían 
que las nuevas generaciones son 
de “cristal” decirles lo equivoca-
do que estaban. Sólo hay que ver 
cómo se han movilizado miles de 
jóvenes a ayudar, y han demos-
trado que este país puede contar 
con ellos. A los jóvenes agricul-
tores en particular les digo que 
no se rindan, ha sido un golpe 
duro pero este sector siempre se 
levanta, y que pueden contar con 
la UPA para ayudarles en lo que 
puedan necesitar.

Desde el primer día cientos de agricultores salieron a las calles con sus tracto-
res a ayudar a los que lo necesitaban. / UPACV
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Para José Vicente Andreu resulta esencial abordar la entrada sin control de las importaciones de terceros países y establecer una gobernanza efectiva de los 
recursos hídricos para que no falte agua. / ASAJA ALICANTE

“Con menos producción que el 
año pasado llevamos más limón 
comercializado y exportado”
El presidente de Asaja Alicante se muestra optimista ante una campaña de limón que se perfila 
favorable para los productores alicantinos. Las recientes lluvias han beneficiado la calidad y el ca-
libre de los frutos, y la producción ha vuelto a niveles “normales”, dejando atrás la sobreoferta del 
año pasado. Con gran parte de la cosecha ya vendida a precios estables y contratos “a todo limón”, 
el sector espera una temporada rentable. Sin embargo, persisten desafíos clave. José Vicente Andreu 
destaca la preocupación por las plagas por la falta de control en las importaciones de terceros países 
y hace un llamado a las administraciones para fortalecer el apoyo institucional, porque “es impor-
tante escuchar a los especialistas, pero quienes mejor conocemos el campo somos los agricultores”.

JOSÉ VICENTE ANDREU / Presidente de Asaja Alicante

◗ JULIA LUZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Empezando
por la actualidad, ¿ha llegado la
DANA a Alicante? ¿Qué conse-
cuencias ha tenido en las zonas
citrícolas de la provincia, espe-
cialmente en las áreas de cultivo
de limón?

José Vicente Andreu. En 
Alicante, como al resto del país, 
ha llegado en sentimiento de 
dolor y tristeza al ver lo que ha 
ocurrido en nuestra provincia 
vecina. El día anterior a la gran 
catástrofe, desde Asaja Alicante 
hicimos un balance muy positivo 
de las lluvias de los días anterio-

res en nuestras comarcas: han 
recalado muy bien en el suelo 
y llegan a tiempo para cultivos 
muy afectados por la prolonga-
da sequía, como los árboles de 
secano de almendro y olivar. 
Además, permitirán que haya 
siembra del cereal, a diferencia 
del año pasado. 

Para los cítricos han sido es-
pecialmente buenas, han lavado 
los árboles y los frutos van a 
conseguir un plus de calidad al 
aumentar calibres. 

VF. En la pasada campaña 
hubo una superproducción que 
llevó a algunas entidades a suge-

rir una reducción de la superficie 
cultivada. ¿Considera que este 
año la producción se ha ajustado 
más a la demanda, o seguimos 
con un exceso de oferta en limón? 

JVA. Desde Asaja Alicante 
siempre hemos defendido que 

arrancar plantaciones no era 
la solución. El año pasado hubo 
una producción récord. Este año 
volvemos a una situación de nor-
malidad, dentro de un contexto 
internacional de descenso de 
producción.

VF. En este sentido, ¿qué 
balance puede hacer hasta el 
momento? ¿Qué cifras manejan 
en comparación con campañas 
anteriores? ¿Se están cumpliendo 
las previsiones iniciales de pro-
ducción y venta?

JVA. Por extraño que parez-
ca, con menos producción que la 
pasada campaña llevamos más 
limón comercializado y exporta-
do hasta el momento. Hay muy 
buena reacción del consumidor 
al limón español por su calidad 
y seguridad en suministro. 

Este año en Alicante tendre-
mos una producción de unas 
320.000 t. Una cifra que podemos 
considerar normal en un esce-
nario de acuciada bajada a nivel 
internacional y con restriccio-
nes de riego de hasta el 57% por 
parte de la Confederación Hi-
drográfica del Segura. El año 
pasado superamos las 500.000 
t, de las que más de 150.000 se 
quedaron en el campo.

Las previsiones iniciales se 
están cumpliendo. Desde Asaja 
Alicante advertimos a nuestros 
agricultores de que sería un 
buen año si estabilizábamos 
precios, si hacíamos contratos 
para toda la campaña con pre-
cios rentables, pero moderados, 
dejando a un lado las especula-
ciones. Y así está siendo.  

VF. Hablemos de precios. 
¿Cómo están evolucionando los 
del limón en esta campaña?  

JVA. Los precios están esta-
bles. La variedad Fino está casi 
toda vendida, con “contratos a 
todo limón” que compran toda 
la producción y precios razona-
bles, sobre los 40 céntimos/kg, 
oscilando un poco en función 
de calidades. Y en los primeros 
cortes de septiembre y octubre, 
con calibres pequeños, ha habi-
do también buenas cotizaciones, 
superiores al año pasado. 

VF. Sabemos que en cítricos 
como la naranja o la mandarina 
hay una gran incidencia de pla-
gas provenientes de las impor-
taciones de terceros países. ¿Qué 
situación tenemos en el limón? 
¿Hay plagas o enfermedades 
específicas que estén generando 
alerta en el sector?

JVA. Los cítricos, en general, 
y el limón, en particular, en Ali-
cante tiene algo de daño externo 
y sólo estético por el nuevo trips, 

“Necesitamos 
organizaciones 
interprofesionales 
mucho más sólidas, 
independientes del 
control del comercio 
o la industria, que
respeten a los 
productores y actúen 
como un lobby efectivo 
en defensa del sector en 
Europa”

“Este año en Alicante 
tendremos una 
producción de unas 
320.000 t. Una cifra que 
podemos considerar 
‘normal’ tras superar el 
año pasado las 500.000 
t, de las que más de 
150.000 se quedaron  
en el campo”

“En la mayor parte de la campaña nosotros mismos 
somos nuestra propia competencia, tenemos que 
vigilar la cadena alimentaria, pues siguen repitiéndose 
iniciativas comerciales de ofertas y bajadas de precios 
incomprensibles estando solos en el mercado europeo”
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la famosa plaga importada de 
Sudáfrica que también ha afec-
tado a la granada Mollar.  Este 
enemigo resulta muy preocu-
pante, pues las restricciones en 
el uso de fitosanitarios que nos 
imponen desde el Ministerio de 
Agricultura nos dejan sin he-
rramientas para controlar las 
plagas. También nos preocupan 
mucho las plagas “de siempre”, 
como la araña roja o el cotonet, 
que siguen en los campos y no 
tenemos medios de control, 
mientras por nuestras aduanas 
nos llegan de terceros países. Un 
despropósito.  

VF. Con respecto a las im-
portaciones de limón de terceros 
países, ¿cómo están nuestros 
competidores? ¿Hay algún país 
en particular que esté generando 
más preocupación? ¿Cómo están 
afectando estas importaciones a 
la rentabilidad de los producto-
res en Alicante?

JVA. En general hay un des-
censo de producción en todos 
nuestros competidores, tanto 
del hemisferio norte como del 
sur. Probablemente la mayor 
merma sea la de zonas como La-
tinoamérica, afectada también 
por una fuerte sequía. Este he-
cho no repercutirá al mercado 
de fresco, pero sí al del zumo de 
limón, que hasta ahora estaba 
saturado en oferta por la pre-
sión del zumo argentino. 

Si bien la presión de las im-
portaciones es un factor para 
tener en cuenta, en la mayor 
parte de la campaña nosotros 
mismos somos nuestra propia 
competencia, tenemos que vigi-
lar la cadena alimentaria, pues 
siguen repitiéndose iniciativas 
comerciales de ofertas y baja-
das de precios incomprensibles 
estando solos en el mercado 
europeo. Lo más relevante es 
coordinar bien el desarrollo de 
la campaña.

VF. Desde Asaja Alicante, 
¿qué demandas concretas plan-
tean a las administraciones para 
garantizar la competitividad y 
rentabilidad de la citricultura en 
la provincia?

JVA. Son varios los desafíos. 
Primero está la necesidad de un 
mayor control sobre las impor-
taciones de países terceros. No 
podemos competir sin recipro-
cidad, especialmente cuando 
esas importaciones introducen 
nuevas plagas. En segundo lu-
gar está el tema del agua, un 
problema grave para Alicante. 
Es fundamental establecer una 
gobernanza efectiva de los re-
cursos hídricos, algo que hasta 
ahora no existe.

El abandono de la actividad 
agraria es el gran caballo de 
batalla en la Comunidad Valen-
ciana. Por eso necesitamos una 
ley de estructuras agrarias que 
permita revitalizar este sector 
clave, que a veces parece estar 
en caída libre. Además, a nivel 
autonómico, considero esencial 
retomar el Plan Citrícola Valen-
ciano, desarrollado por expertos 
del sector, evaluando crítica-
mente aquellos puntos con los 
que, los productores, no esta-
mos de acuerdo. Es importan-
te escuchar a los especialistas, 
pero quienes mejor conocemos 
el campo somos los agricultores.

En la provincia de Alicante, los cítricos en general y el limón en particular tienen algo de daño externo y sólo estético por 
el nuevo trips, la famosa plaga importada de Sudáfrica. / ASAJA ALICANTE

“Desde Asaja Alicante advertimos de que sería un buen 
año si estabilizábamos precios, si hacíamos contratos 
para toda la campaña con precios rentables, pero 
moderados, dejando a un lado las especulaciones. 
Y así está siendo”

En el ámbito nacional se 
requiere unidad. Necesitamos 
organizaciones interprofesiona-
les mucho más sólidas, indepen-
dientes del control del comercio 
o la industria, que respeten a los 
productores y actúen como un 
lobby efectivo en defensa del 
sector en Europa.
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◗ ALBA CAMPOS. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cuáles son 
las perspectivas para el inicio de 
campaña citrícola 2024-2025 en 
Alicante? 

Toni Paris. Las perspectivas 
para la campaña 2024-2025 en 
Alicante son moderadamente 
optimistas. Aunque los precios 
de salida son razonables, aún 
hay incertidumbre sobre cómo 
evolucionará la campaña, espe-
cialmente considerando la ten-
dencia de la pasada temporada, 
que tuvo un cierre complicado. 
El corte de la fruta ha avanzado 
significativamente, y se espera 
una buena calidad inicial, aun-
que los productores se mantie-
nen cautelosos debido a factores 
climáticos y de mercado que po-
drían influir en la segunda mitad 
de la campaña. 

VF. ¿Qué cifras manejan des-
de La Unió de Alicante para esta 
campaña de cítricos?

TP. Las previsiones de la co-
secha citrícola en la provincia de 
Alicante son de 605.213 toneladas, 
unas 74.341 toneladas menos que 
en la de la pasada y con 32.365 
toneladas menos que la media 
de las últimas cinco campañas 
previas. 

Se prevé una bajada en todos 
los grupos y destaca la merma en 
la cosecha de los limones (-14,1% 
con 49.274 toneladas menos), de-
bido principalmente a la reduc-
ción de disminución de las varie-
dades del grupo Verna (-22,4%) 
con cerca de 35.656 t menos que 
la campaña precedente. 

Por su parte, la reducción del 
grupo de naranjas se sitúa en el 
12,3% (-23.251 t) y la del grupo 
mandarinas en el 2,4% (-5.027 t). 
La cosecha de pomelos será ma-
yor al preverse una producción 
de 1.359 toneladas más (+18,6%).  
Dentro de las naranjas señalar 
la menor cosecha en el subgrupo 
Navel (-14.344 t), principalmente 
Navelina/Newhall y Lane Late, 
aunque el descenso en la cose-

cha de Valencia Late también se 
espera significativo. En cuanto a 
las mandarinas notar que estas 
ajustan su producción disminu-
yendo principalmente la cosecha 
de híbridos (-5,9%), ya que la de 
satsumas se incrementa (+41,9%) 
y la de clementinas crece ligera-
mente (+0,3%).

VF. ¿De qué manera ha afec-
tado la DANA a los cítricos 
alicantinos?

TP. Afortunadamente, la 
DANA no ha afectado directa-
mente a la provincia de Alicante. 
Sin embargo, las lluvias persis-
tentes posteriores han causado 
daños en ciertas variedades, 
como el aguado y la aparición 
de alternaria, especialmente en 
Clemenvilla. Esto genera preo-
cupación entre los productores, 
ya que podría afectar la calidad 
del fruto en esta fase inicial de 
la campaña. Además, la devasta-
ción de explotaciones en la pro-

vincia de Valencia ha llevado a 
un incremento de la demanda de 
cítricos alicantinos, debido a la 
preferencia de los comerciantes 
por evitar problemas logísticos 
en las zonas más afectadas.

VF. ¿Podría afirmarse que 
existe un retroceso en la superfi-
cie de cultivo citrícola en Alicante?

TP. El retroceso en la superfi-
cie citrícola de Alicante es noto-
rio, debido al abandono de parce-
las y la sustitución por cultivos 
más rentables o adaptados a las 
condiciones actuales, como el 
aguacate. Esta tendencia refleja 
la falta de rentabilidad en el cul-
tivo de cítricos y la presión de los 
altos costes de producción, un de-
safío que sigue preocupando a los 
agricultores locales.

VF. ¿Cuáles son las varieda-
des de cítricos predominantes en 
la provincia de Alicante? 

TP. En la provincia de Alican-
te el grupo citrícola más impor-

tante es el del limón. De las poco 
más de 600.000 toneladas que se 
esperan del total de cítricos, casi 
la mitad serán de limones. La 
variedad principal es el Fino y 
por detrás el Verna.Tras ellos se 
sitúan las naranjas, mandarinas 
y pomelos por este orden impor-
tante. La variedad principal cul-
tivada de naranjas es la Navelina, 
seguida muy de cerca por la Lane 
Late y, ya a más distancia, la Va-
lencia Late, Navel Powel, Chislett 
y Barnfield.

En cuanto a las mandarinas 
destacan las clementinas tem-
pranas, seguidas de las híbridas, 
las de media temporada y las 
tardías ya con pocas toneladas. 

VF. Las plagas preocupan 
también para esta campaña, so-
bre todo la del trips sudafricano, 
¿en qué medida se han visto afec-
tados los cítricos alicantinos?  

TP. Respecto al trips suda-
fricano tenemos presencia de la 

plaga, con daños manifiestos en 
plantones y plantas injertadas. 
Para la próxima primavera ten-
dremos que estar en alerta por 
los ataques que pudiera haber 
en la fruta de las plantaciones 
adultas.

La Conselleria de Agricul-
tura, Agua, Ganadería y Pesca 
declaró la presencia de la plaga 
de cuarentena denominada Scir-
tothrips aurantii Faure, trips su-
dafricano, por lo que se refiere a 
la provincia de Alicante en las co-
marcas de la Vega Baja y el Baix 
Vinalopó. No sólo se ha identifi-
cado en cítricos sino también en 
granado, kaki y uva de mesa.

Da lugar a deformaciones 
en hojas y frutos. Los daños 
en hojas afectan a la actividad 
fotosintética de la planta, pero 
las repercusiones más severas 
van asociadas a los ataques a los 
frutos, que pueden dar lugar a 
la pérdida de la cosecha por su 
caída o por la depreciación cua-
litativa de estos.

Es una plaga de cuarentena 
para la UE, que en 2022 también 
se detectó en Portugal (Algarve, 
Alentejo y Madeira). En Anda-
lucía, además de los cítricos y el 
kaki, también se ha encontrado 
en aguacate y sobre frutos ro-
jos (fresa, frambuesa, mora y 
arándanos).

VF. ¿Cuáles diría que son 
las principales preocupaciones 
para esta temporada citrícola en 
Alicante?  

TP. Las principales preocu-
paciones para esta temporada 
son los prolongados periodos de 
sequía y la incertidumbre sobre 
cómo se desarrollará la segunda 
mitad de la campaña, especial-
mente para las naranjas. Los 
agricultores recuerdan con pre-
ocupación el cierre desfavorable 
de la última temporada, que dejó 
precios bajos y acumulación de 
fruta en los árboles, lo que po-
dría repetirse si no se gestionan 
bien los factores de mercado y 
climatológicos.

VF. Desde La Unió de Alican-
te, ¿qué peticiones se hacen a las 
Administraciones públicas para 
esta temporada? 

TP. Desde La Unió, se insta 
a las Administraciones a un 
mayor control de las importa-
ciones de cítricos para evitar la 
competencia desleal y el riesgo 
de introducción de nuevas pla-
gas como el trips sudafricano y 
la araña roja. Además, se pide 
más inversión en investigación 
y promoción de los cítricos ali-
cantinos a través de la Identi-
ficación Geográfica Protegida 
(IGP), para contrarrestar el 
descenso del consumo en los 
hogares. La necesidad de estra-
tegias de apoyo a los producto-
res locales es más crucial que 
nunca para garantizar la soste-
nibilidad del sector.

“Las perspectivas para la 
campaña citrícola en Alicante 
son moderadamente optimistas”
Con la tendencia de la campaña anterior que experimentó un complicado cierre, el responsable de 
cítricos de La Unió Llauradora en Alicante, Toni Paris, explica que este año hay incertidumbre sobre 
cómo evolucionará la temporada en cuanto a factores climáticos y de mercado. Sin embargo, es op-
timista y afirma que los precios de salida son razonables y se espera una buena calidad en la fruta, 
con una previsión de cosecha de 605.213 toneladas en la provincia.

TONI PARIS / Responsable de cítricos de La Unió Llauradora de Alicante

Toni Paris explica que se prevé una bajada en todos los grupos de cítricos y des-
taca la merma en la cosecha de los limones. / LA UNIÓ LLAURADORA 

“Las principales 
preocupaciones para 
esta temporada son los 
prolongados periodos de 
sequía y la incertidumbre 
sobre cómo se 
desarrollará la segunda 
mitad de la campaña, 
especialmente para las 
naranjas”

“En Alicante ya se 
ha experimentado la 
presencia 
de trips sudafricano, en 
cítricos, con daños 
manifiestos en plantones 
y plantas injertadas”



◗ GONZALO GAYO. CASTELLÓN.
A tan solo 60 km de Valencia, 
todo es distinto. En Castellón las 
lluvias no fueron intensas, e in-
cluso han beneficiado a los cítri-
cos y mitigado la mayor sequía de 
los últimos tiempos. José Vicente 
Guinot, representante de AVA en 
Castellón manifiesta su solida-
ridad con la tragedia sufrida en 
Valencia y reclama inversiones 
en infraestructuras hidrológicas 
para que nunca más se repita. So-
bre la irrupción del nuevo trips 
señala que se está trabajando con 
la conselleria de Agricultura y el 
Gobierno para agilizar posibles 
soluciones con las que frenar 
su avance, porque “las pérdidas 
pueden ser muy importantes en 
las próximas temporadas, no sólo 
en cítricos sino en otras frutas”.

Valencia Fruits. ¿Cuál es el 
impacto que han sufrido los cítri-
cos en Castellón tras las reciente 
catástrofe sufrida en la Comuni-
dad Valenciana?

José Vicente Guinot. La 
citricultura de Castellón no ha 
sufrido apenas daños en esta 
DANA. Al contrario, parece que 
han resultado bastante beneficio-
sas para llenar embalses, recar-
gar acuíferos, limpiar los árboles 
y ahorrar riegos después de uno 
de los años hidrológicos más se-
cos de los últimos tiempos. Por 
supuesto, el sector agrario de 
Castellón manifiesta su solidari-
dad a los compañeros de Valencia 
que han padecido esta tragedia. 

VF. ¿Qué reclaman con urgen-
cia los agricultores castellonenses?

JVG. Esta DANA ha puesto 
de relieve que no contamos con 
las mejores infraestructuras hi-
drológicas para retener riadas, 
almacenar más aguas precipita-
das, regular las compuertas de 
los embalses y poder conducir 
aguas sobrantes a zonas que las 
puedan necesitar en momentos 
de sequía. El Gobierno no puede 
esperar más temporales extre-
mos para reconsiderar sus polí-
ticas hídricas. 

VF. ¿Cómo cree que afectará a 
la campaña citrícola?

JVG. La mayor preocupación 
de los citricultores castellonen-
ses era comprobar la afección de 
las lluvias en las Clemenules, la 
variedad más predominante de 
la provincia, en un año donde 
ya se preveía un aforo corto. Sin 
duda, la producción de manda-
rinas y naranjas, especialmente 
de variedades de la primera mi-
tad de la campaña, podrá sufrir 
una notable disminución en las 
zonas afectadas por la DANA, lo 

que debería traducirse en un in-
cremento de la demanda y en un 
aumento de los precios en origen. 

VF. ¿Qué le diría a la UE sobre 
los tratamientos fitosanitarios?

JVG. Le diría que no tenemos 
suficientes herramientas para 

combatir las plagas y enferme-
dades que afectan a nuestros 
cítricos. Ni fitosanitarias ni bio-
lógicas. Ni contra las plagas que 
ya tenemos aquí ni mucho menos 
contra las nuevas plagas y enfer-
medades que pueden seguir lle-

C Í T R I C O S Valencia Fruits / 3919 de noviembre de 2024

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

“Castellón se salva de la DANA 
con lluvias que limpian los 
cítricos y recargan acuíferos”

JOSÉ VICENTE GUINOT / Representante de AVA-Asaja en Castellón

Guinot muestra la solidaridad de los agricultores castellonenses con los afecta-
dos por la DANA. / ARCHIVO

(Pasa a la página 40)

“Es necesario que la 
legislación en materia 
de cadena alimentaria se 
cumpla rigurosamente, 
de tal manera que se 
prohíba vender por 
debajo de los costes de 
producción y se eviten 
abusos comerciales”
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“Castellón...”
(Viene de la página 39)

gándonos de países terceros si no 
se hacen los controles oportunos. 
Al Ministerio de Agricultura le 
hemos reclamado que no cance-
le más productos fitosanitarios 
—salvo que haya disponible una 
alternativa eficaz y viable econó-
micamente— dado que España 
ya ha cumplido con los objetivos 
de la normativa europea. Así, Es-
paña ha reducido el uso y riesgo 
de productos fitosanitarios en un 
59,7% desde 2015, casi diez puntos 
por encima del mínimo exigido 
del 50%. También pedimos que 
el Gobierno español muestre 
una mayor flexibilidad a la hora 
de conceder autorizaciones 
excepcionales.

VF. ¿Qué opinión le merece la 
irrupción del nuevo trips?

JVG. Los citricultores hemos 
disparado nuestros costes de pro-
ducción para tratar de evitar da-
ños de ácaros, trips y alternaria, 
pero la falta de soluciones efica-
ces ha generado resistencias y 
muchas veces los frutos han per-
dido su valor comercial. Este año 
nos ha sorprendido la virulencia 
del nuevo trips venido del sur de 
África (Scirtothrips aurantii) 
ante el cual no contamos con una 
estrategia de control válida. Por 
eso ya estamos trabajando con la 
conselleria de Agricultura y el 
Gobierno para agilizar posibles 
soluciones con las que frenar su 
avance, porque las pérdidas pue-
den ser muy importantes en las 
próximas temporadas, no sólo en 
cítricos sino en otras frutas.

VF. ¿Qué se puede hacer para 
que los jóvenes tomen el relevo en 
el campo?

JVG. Las ayudas destinadas a 
los jóvenes son imprescindibles 
para incorporarse a la actividad 
agraria, pero si luego ven que 
pasa un año, pasan dos, pasan 
tres, y pierden dinero, van a aca-
bar abandonando y buscándose 
la vida en otro sector económico 
más estable y seguro. Es lo que 
está ocurriendo en nuestra agri-
cultura: la mitad de los agricul-
tores tiene más de 65 años, dos de 
cada tres agricultores habrá de-
jado la actividad agraria en 2030 
y no hay suficiente relevo gene-
racional. En este sentido, la nue-
va Comisión Europea presidida 
por Ursula Von der Leyen debe 
cambiar el rumbo de las políti-
cas agrarias y medioambientales 
para garantizar una rentabilidad 
digna a los productores.

VF. ¿Cuáles son las líneas 
prioritarias que considera para 
garantizar la rentabilidad de las 
explotaciones citrícolas?

JVG. Es necesario que la le-
gislación en materia de cadena 

alimentaria se cumpla riguro-
samente, de tal manera que se 
prohíba vender por debajo de los 
costes de producción y se eviten 
abusos comerciales. 

Esa normativa tiene que com-
plementarse con la reciprocidad 
exigida a las importaciones de 
terceros países. Es decir, hay 
que revisar todos los acuerdos 
comerciales —sobre todo con 
Sudáfrica, Egipto, Turquía y el 
tratado que se está negociando 
con Mercosur— para que los 
cítricos que entren al mercado 
europeo tengan que cumplir las 
mismas reglas que cumplen los 
cítricos europeos. Fomentar la 
competencia desleal no es la me-
jor manera de defender un libre 
mercado. 

VF. ¿Sigue habiendo movi-
mientos de los fondos de inver-
siones en las compras de fincas y 
empresas citrícola?

JVG. Los pequeños y media-
nos productores pierden dinero 
y van abandonando sus tierras. 
Algunos operadores comerciales 
y cooperativas de nuestra provin-
cia están sufriendo y cierran las 
puertas. Mientras tanto otros 
eslabones de la cadena ganan 
mucho dinero. Fondos interna-
cionales, no siempre vinculados 
al sector agrario, observan una 
oportunidad para ganar a corto 
plazo si controlan los canales de 
comercialización con la gran dis-
tribución. Creo que en el sector 
citrícola hay margen para que 
todos los agentes que interve-
nimos en la cadena de valor ob-
tengan sus beneficios, sólo hace 
falta voluntad política para cum-
plir la ley y lograr el necesario 
equilibrio.

VF. ¿Cómo ve el futuro del 
sector?

JVG. En resumen, si con-
seguimos un sector más equi-
librado y coordinado en el que 
todos ganen, si competimos en 
igualdad de condiciones con las 
importaciones de países terceros 
(no tenemos miedo a la compe-
tencia y al libre mercado), si se 
controla la entrada de nuevas 
plagas y enfermedades, si nos 
facilitan suficientes soluciones 
fitosanitarias o biológicas, si 
además se gestiona mejor el tema 
del agua, de la fauna salvaje y de 
los robos, la citricultura tiene 
futuro. Pero el tiempo corre en 
nuestra contra. Hay que aplicar 
las políticas correctas ya.

“No tenemos 
suficientes herramientas 
para combatir las 
plagas y enfermedades 
que afectan a nuestros 
cítricos”

◗ GONZALO GAYO. CASTELLÓN.
Valencia Fruits. ¿Cómo ha im-
pactado la DANA en los cítricos 
en la provincia de Castellón?

José Francisco Nebot. El 
impacto de la DANA en Cas-
tellón ha sido muy diferente 
a otras zonas afectadas en Va-
lencia. Aquí las precipitaciones 
han venido muy bien al campo,  
sin tener que lamentar daños 
personales y escasos daños ma-
teriales. Tenemos que pensar 
que estábamos sufriendo una 
gran sequía y que si no llovía 
no íbamos a llegar a final de ve-
rano. Hemos recibido entre 150 
a 200 litros/m2 que ha permiti-
do reponer pantano. Ha llovido 
pausado y ha sido beneficiosa 
para el campo.

VF. ¿Qué variedades se han 
beneficiado de las lluvias en 
Castellón?

JFN. Ha mejorado el cali-
bre en las Clemenules y la de 
segunda temporada ya que las 
tempranas estaban recolecta-
das. El efecto directo ha sido la 
mejora de calibres y la limpieza 
del arbolado. Cada vez tenemos 
más plagas importadas y las llu-
vias han beneficiado.

VF. ¿Cómo afectan las lluvias 
a las plagas?

JFN. Tenemos plagas nuevas 
de importación, con plagas que 
nunca habíamos tenido que se 
han instalado y tiñen las hojas 
y el fruto de negro. Esto impide 
una correcta fotosíntesis debili-
tando también al árbol. Toda la 
fruta con negrilla va a destrío y 
son unas perdidas que nos vie-
nen de importaciones sin con-
trol de países terceros. Estas llu-
vias en Castellón han paliado la 
sequía cuando teníamos la soga 
al cuello por falta de agua y ha 
realizado una limpieza que tam-

bién beneficia al fruto y árbol. 
En Castellón no va haber pro-
blemas de desabastecimiento.

VF. ¿Hay preocupación en los 
mercados por el abastecimiento?

JFN. Va a haber una demo-
ra de apenas una semana, pero 
el abastecimiento de los mer-
cados europeos está garantiza-
da. Los mercados europeos no 
tienen que tener ninguna pre-
ocupación. El abastecimiento 
está asegurado hasta el día de 
hoy y pueden estar tranquilos. 
Ese el mensaje que tiene que 
llegar a Europa y España dada 
la preocupación existente. 
Está garantizado el suminis-
tro de cítricos a Europa. Ya se 
está trabajando en el acceso a 
los campos para entrar y con-
tinuar con celeridad la campa-
ña. El porcentaje de pérdidas 
en Castellón es mínima. Que 
estén tranquilos ya que esta-
mos trabajando en varios tur-
nos y no hay problemas.

VF. ¿Cuáles son las principa-
les peticiones a la UE de los citri-
cultores castellonenses?

JFN. Lo primero que pe-
dimos es reciprocidad. Los 
agricultores castellonenses 
somos agricultores europeos 
que tenemos que cumplir unas 
exigencias. Nos prohíben unas 
materias activas en los trata-
mientos que debe cumplir toda 
la fruta que se consuma en Eu-
ropa venga de donde venga. 

Si viene fruta de fuera debe 
cumplir las mismas normas, 

como hacemos cuando expor-
tamos cumpliendo los requisi-
tos que nos imponen en cada 
país con sus normas. 

No tiene sentido que la fru-
ta de fuera no respete a los 
consumidores europeos, ni el 
medioambiente ni los criterios 
establecidos para los agriculto-
res europeos. Si no los tienen, 
que vaya a otro sitio. 

Por otra parte, pedimos a la 
UE un exhaustivo control de 
las plagas que vienen de fue-
ra. Nunca hemos tenido tan-
tas plagas y todas vienen de 
importaciones sin control de la 
UE. En cítricos hay una media 
de una plaga nueva cada año 
que se incorpora a la de otras 
campañas sin que lleguen a 
desaparecer. 

Estamos realizando cada 
vez más tratamientos y pedi-
mos a las autoridades respon-
sables que estén vigilantes en 
todos los puertos europeos. 

Otro aspecto importante es 
que se respete el calendario 
de la campaña citrícola en Es-
paña. Cuando se acabe puede 
entrar fruta de otro hemisferio 
pero no ahora cuando estamos 
en plena campaña. Lo que no 
puede ser es que encima la 
UE nos esté machacando des-
de Egipto, Marruecos y otros 
países.

En el caso de Sudáfrica hay 
evitar la colisión del final de 
su campaña con el inicio de la 
nuestra. Europa debe apoyar 

“La lluvia beneficia a la 
Clemenules en Castellón 
que abastecerá a Europa 
con toda la normalidad”

JOSÉ FRANCISCO NEBOT / Responsable de cítricos en La Unió 
Llauradora en Castellón

José Francisco Nebot insta a la UE a que toda la fruta que se consume en Europa cumpla las mismas normas. / ARCHIVO

La normativa tiene que complementarse con la reciprocidad. / ARCHIVO

“Los mercados europeos no tienen que tener 
ninguna preocupación. El abastecimiento está 
asegurado hasta el día de hoy y pueden estar 
tranquilos”

José Francisco Nebot señala que los mercados europeos deben estar tran-
quilos ante el suministro de cítricos. En Castellón las lluvias han beneficia-
do al campo tras una de las sequías más severas de la historia. Nebot pide 
a la UE que “toda la fruta que se consuma en Europa cumpla la misma 
normativa” y se extreme la vigilancia de plagas en las importaciones. 



a sus agricultores y la fruta de 
proximidad.

VF. ¿Por qué hay tan pocas 
campañas de publicidad para 
estimular el consumo de cítricos?

JFN. Tenemos una interprofe-
sional, Intercitrus, que realizaba 
esa función en la promoción de 
cítricos. Tenemos que incentivar 
el consumo de cítricos ya que 
proporciona grandes beneficios 
para la salud. El problema es 
que Intercitrus es un muerto vi-
viente. O se potencia Intercitrus 
o habría que reorientarlo hacia 
una nueva interprofesional. Hace 
falta incentivar el consumo con 
urgencia. 

VF. ¿Qué le piden al Gobier-
no y a la Generalitat para apo-
yar el consumo en esta campaña 
citrícola?

JFN. Necesitamos que las ins-
tituciones públicas hagan campa-
ñas en apoyo al sector citrícola y 
el consumo. Hay alguna a nivel 
nacional pero es insuficiente, y 
necesitamos más presencia en 
Europa y en la televisiones con 
ayuda. Pero, realmente, debe-
ría ser Intercitrus con ayudas 
europeas como ocurre en otras 
interprofesionales.

VF. ¿Cómo valora la enorme 
solidaridad de los agricultores con 
los afectados en la DANA?

JFN. Los efectos de la DANA 
han sido desbastadores e inimagi-
nables en Valencia. La respuesta 
de los agricultores ha sido ejem-
plar, como siempre, y una vez 
mas junto a toda la sociedad 
valenciana. 

La solidaridad que estamos 
recibiendo en La Unió de todos 
los rincones de España es una 
muestra de la grandeza de las 
gentes y su enorme corazón. Cos-
tará meses y años para recuperar 
el día antes, pero entre todos lo 
conseguiremos.

VF. ¿Qué beneficios tendrá el 
Corredor del Mediterráneo para 
la exportación e cítricos desde Cas-
tellón a Europa?

JFN. Desde hace muchos es-
tamos trabajando y luchando por 
el Corredor del Mediterráneo. 
Es una autopista en tren has-
ta el corazón de los principales 
mercados europeos ganando en 
inmediatez, frescura y un menor 
impacto ambiental. Es uno de los 
ejes estratégicos más importan-
tes de España y Europa y pedi-
mos celeridad en unas obras que 
se eternizan e el tiempo.

VF. ¿Siguen habiendo movi-
mientos de los fondos de inver-
sión en la compra de fincas en 
Castellón?

JFN. Las inversiones de los 
fondos de inversión continúan 
en Castellón, aunque no con tan-
ta fuerza como en los dos años 
anteriores. 

La parte positiva es que vemos 
cómo el capital, español o extran-
jero, esta invirtiendo en cítricos 
y en agricultura porque lo ven 
rentable. La parte negativa es que 
tienen que justificar sus inversio-
nes con un rendimiento que en 
algunos años puede que no este 
a la altura de sus expectativas. 
Es un capital volátil y debemos 
centrarnos en los cimientos que 
sostiene un sector apoyando a los 
agricultores y a su territorio. 

Lo cierto es que se han aglu-
tinado grandes comercios que 
tenían garantizada la viabilidad 
por separado y ahora estando 
juntos esperemos que también. 
No sé si queda ya mucho por 
aglutinar pero el poder que hay 
detrás es inmenso.

VF. ¿Cómo ve el futuro de los 
cítricos valencianos?

JFN. El futuro para los citri-
cultores valencianos lo veo en 

positivo desde un incremento de 
la profesionalización, aumen-
tando la superficies de las fin-
cas, modernización de maqui-

naria para la mecanización de 
la cosecha y una clara apuesta 
por las nuevas tecnologías e IA. 
Los profesionales de la citricul-
tura con equipos propios y un 
volumen suficiente de super-
ficie mejorará la rentabilidad. 
Antes todo el mundo podía ser 
citricultor porque había mar-
gen de rentabilidad. Hoy en día 
no todo el mundo puede tenerlo 
por lo que hay que profesionali-
zarse para poder subsistir adap-
tándonos a los nuevos tiempos, 
como hicieron nuestros padres 
y antepasados, para garanti-
zar la continuidad. Hay futu-
ro para los profesionales de la 
citricultura.
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Control biológico 
de araña roja 
en cítricos

Spical 
Ulti-Mite

• Más eficaz 
• Más rentable 
• A prueba de resistencias

Ácaro depredador Neoseiulus californicus

“El Corredor del 
Mediterráneo es una 
autopista en tren 
hasta el corazón de los 
principales mercados 
europeos que permitirá 
ganar en inmediatez, 
frescura y un menor 
impacto ambiental”

Nebot llama a incentivar el consumo con urgencia. / ARCHIVO
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◗ ALBA CAMPOS. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cuáles son las 
perspectivas para esta campaña
citrícola?

Salvador Fernández. El año 
agrícola se ha caracterizado por 
un aumento de precipitaciones y 
dotaciones de riego, que ha me-
jorado notablemente el estado 
vegetativo de las plantaciones 
de cítricos. En la cuenca del 
Guadalquivir, importante zona 
citrícola, las dotaciones máxi-
mas de las grandes zonas rega-
bles alcanzaron el 70%, siendo 
estas de 4.000m3/ha. Han salido 
peor paradas las zonas donde la 
sequía no se alivió con las lluvias 
de primavera, concretamente 
los cítricos de la cuenca medi-
terránea (Campo de Gibraltar, 
Málaga y parte de Almería) han 
continuado sufriendo escasez de 
precipitaciones y falta de riegos. 

VF. La DANA que ha azotado 
nuestro país ha dejado grandes 
consecuencias en los cultivos, 
¿cómo la afectado a los cítricos en 
Andalucía? 

SF. Donde la DANA ha impac-
to con más fuerza en Andalucía 

no se corresponde con zonas ci-
trícolas, por lo que, en general, 
toda la lluvia ha venido bien.

 VF. Respecto a plagas, preo-
cupa sobre todo la del trips suda-
fricano, ¿cuál está siendo su inci-
dencia en Andalucía? 

SF. Desde la Dirección Gene-
ral de la Producción Agrícola y 
Ganadera de la Consejería de 
Agricultura, Pesca, Agua y De-
sarrollo Sostenible, se puso en 
marcha en el año 2015 el Plan An-
daluz de Vigilancia Fitosanitaria 
en Cítricos (PAVFC), con objeto 
de establecer un mecanismo de 
detección precoz, que permita la 
planificación de medidas de con-
trol y erradicación de los orga-
nismos nocivos, con el fin de evi-
tar la dispersión en el territorio 
andaluz y minimizar los daños o 
riesgos para las producciones de 
cítricos.

Gracias a este plan hay una es-
pecial contención en el desarrollo 
de plagas de cuarentena en cítri-
cos y permite la detección tem-
prana de focos. Este año, para el 
caso concreto de este trips, Scir-
tothrips aurantii, el Servicio de 

Sanidad Vegetal de la Consejería 
de Agricultura Andaluza solicitó 
al MAPA la autorización excep-
cional de Spinetoram para su uso 
temporal en naranja y mandari-
na y posteriormente se extendió 
a kaki. Es un producto del que ya 
no está permitido su uso, pero en 
el caso de ser el único método útil 
de contención de una plaga, pue-
de solicitarse esta autorización, 

siempre con carácter temporal. 
No tengo información sobre da-
ños concretos de esta plaga. 

VF. En cuanto a previsión de 
cifras, ¿de cuantas toneladas po-
demos hablar para esta campaña 
citrícola andaluza?

SF. Según el aforo oficial de la 
Consejería de Agricultura, en la 
presente campaña (2024/2025) se 
espera una producción de cítri-

cos en Andalucía de 2,26 millones 
de toneladas, que representan 
un aumento del 19,2% respecto 
a 2023/2024 y del 3% respecto a 
la media de las últimas cuatro 
campañas.

VF. Y por zonas, ¿qué produc-
ción se espera en cada provincia 
andaluza?

Como es habitual, Sevilla lide-
raría la producción con 969.930 
toneladas, seguida de Huelva 
(570.149 t), Córdoba (347.058 t), Al-
mería (225.258 t), Málaga (94.118 
t), Cádiz (53.164 t) y Granada 
(4.664 t). Las provincias que ve-
rían incrementada su producción 
respecto al año anterior serían 
Sevilla (35,4), Córdoba (53,4%), 
y Huelva (10,5%). Mientras que 
las que experimentan un descen-
so son Granada (-46,5%), Málaga 
(-31%), Cádiz (-22,5%) y Almería 
(-1%).

VF. Respecto al cultivo, ¿cómo 
se espera el calibre y la calidad de 
los cítricos?

SF. La mayor parte de la pro-
ducción citrícola andaluza se 
consume en fresco, por lo que la 
prioridad es mantener la calidad 
y calibre. Para ello, durante los 
años de sequía, se han llevado 
podas importantes en las zonas 
tradicionalmente citrícolas, 
donde los arboles son mayores, 
favoreciendo que la energía de 
la planta fuese destinada a la sa-
lud del árbol y al mantenimiento 
de calibres frente a un aumento 
productivo. 

VF. ¿Cuáles son las variedades 
de cítricos que más se producen en 
cada provincia?

La naranja predomina en la 
provincia de Sevilla y Córdo-
ba. Mientras que la mandarina 
predomina en Huelva, seguida 
de Sevilla y Almería. El limón 
cobra importancia en Almería y 
Málaga. 

VF. ¿Las plagas y las adversi-
dades climáticas están afectando 
igual a las diferentes provincias 
citrícolas en Andalucía? 

SF. La heterogeneidad entre 
las zonas productoras, que se dis-
persan por toda Andalucía, im-
plica que la incidencia de plagas 
y enfermedades también difiera. 
Desde el RAIF explican que “los 
principales agentes objeto de 
control poblacional y fungicida 
durante esta campaña fueron: 
ácaros, mosca de la fruta, piojo 
rojo de California, cotonet, pulgo-
nes, aguado y alternaria”.

VF. En cuanto a las peticiones 
desde COAG Andalucía, ¿qué me-
joras solicitarían a las adminis-
traciones públicas en materia de 
cítricos?

“El aumento de precipitaciones 
y dotaciones de riego ha 
mejorado el estado vegetativo 
de los cítricos”
El responsable de cítricos de COAG Andalucía, Salvador Fernández Roble, 
explica que el aumento de las lluvias de las últimas semanas, así como el 
aumento de las dotaciones de riego dan un respiro a los citricultores, aun-
que preocupan los cítricos de la cuenca mediterránea ya que continúan 
sufriendo escasez de agua. Fernández Roble explica que se espera aumen-
tar la producción total de cítricos en Andalucía llegando a alcanzar las 
2.264.341 toneladas, un 19,2% más que en la campaña anterior. 

SALVADOR FERNÁNDEZ ROBLE / Responsable de cítricos 
de COAG Andalucía

Salvador Fernández Roble explica que la mayor parte de la producción citrícola 
andaluza se consume en fresco, por lo que la prioridad es mantener calidad y 
calibre. / COAG ANDALUCÍA

Aforo citrícola en Andalucía de la campaña 2024-2025. / COAG ANDALUCÍA 
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Es necesario el fomento del 
consumo de cítricos a través de 
promoción. En los últimos diez 
años el consumo per cápita de 
cítricos ha seguido una tenden-
cia negativa en España, descen-
diendo un 35,6%. En Andalucía 
se mantiene una situación si-
milar (-29,3 %), consumiéndose 
de media 7 kg menos de cítricos 
por habitante respecto a 2013. 

Respecto a la naranja, es el 
producto con mayor caída del 
consumo en el periodo 2013-
2023, tanto en España (-43%), 
como en Andalucía (-36%). El 
consumo de estos años en la 
mandarina, por otro lado, des-
cendió un 19,7% a nivel nacional 
y un 13,8% en Andalucía. Y en 
cuanto al limón, es el producto 
más estable, aunque en los úl-
timos años también se puede 
observar un descenso del con-
sumo a nivel nacional del 20,8% 
y del 19,2% en Andalucía.

También se hace necesario el 
compromiso con la preferencia 
comunitaria frente a importa-
ciones. La UE importa más de 
1,5 millones de toneladas de 
cítricos de países extracomu-
nitarios. Desde septiembre de 
23 a junio de 24 de la campaña 
2023/24 se han importado un vo-
lumen de 1.586.391 toneladas, ci-
fra inferior al mismo periodo de 
la pasada campaña 2022/23, un 
-3,2% (-52.850 t) pero superior 
respecto de la media en un 5,3% 
(+80.400 t). Además, Egipto in-
crementa los envíos en un 71,8% 
(+217.400t) respecto a la media 
y supera a Sudáfrica como el 
principal suministrador. 

Por otro lado, no hay medi-
das para equilibrar la pérdida 
de mercado europeo: no se apli-
can cláusulas de salvaguarda, 
ni preferencias comunitarias. 
Existe una entrada de pro-
ductos con exceso de residuos 
y/o sustancias no permitidas 
que provocan claros proble-
mas de salud pública y daño al 
medioambiente. Más o menos 
120 alertas sanitarias en fru-
tas y hortalizas tuvieron lugar 
desde el 1 junio hasta el 2 de 
septiembre de 2024. Además, la 
entrada de plagas y enferme-
dades no presentes en España 
suponen un problema real para 
el control y la erradicación, por 
ejemplo, del HBL en cítricos, la 
Xylella, etc. 

La entrada masiva de produc-
to coincidiendo o adelantándose 
a nuestra campaña nacional su-
pone el hundimiento de precios. 
Por ejemplo, el limón experimen-
tó una cosecha record el año pa-
sado (1,17 millones de toneladas), 
importó 360.000 t (ya que Sudáfri-
ca, Egipto y Turquía, coinciden 
en tiempo). Y disminuyó el pre-
cio que se pagaba por el limón en 
España en un 25% precio sobre 
la media. 

Desde COAG también consi-
deramos necesaria la inmediata 
aplicación de la Ley de la Cadena, 
así como el necesario estableci-
miento de precios de referencia 
para evitar la venta a pérdidas. 
También el establecimiento de 
los contratos tipo, incorporados 
en el registro de contratos re-
cientemente puesto en marcha, 
así como un aumento de la trans-
parencia en el sector. 

En COAG también considera-
mos que debería ser obligatorio 
para las empresas comercializa-
doras responsabilizarse de los 
costes de desinfección del mate-
rial necesario para la recolección 
cuando este es enviado desde 
lugares con presencia de plagas 
y/o enfermedades no presentes 
en Andalucía. 

En los últimos diez años el consumo per cápita de cítricos ha seguido una tendencia 
negativa en España. / COAG

Producción por tipo de cítricos en las diferentes provincias de Andalucía. / COAG 
ANDALUCÍA 



C Í T R I C O S

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

44 / Valencia Fruits       19 de noviembre de 2024

“Confiamos en poder 
abastecer los mercados 
con cítricos de las zonas 
menos afectadas”
María Morales asume la presidencia de Asaja Sevilla apenas un mes antes 
de la llegada de la devastadora DANA que ha afectado gravemente a la 
agricultura de diversas zonas. En esta entrevista, realiza una radiografía 
de la campaña actual de cítricos, destacando cómo la DANA ha marcado 
un antes y un después. Aunque ha golpeado varias zonas andaluzas, las 
lluvias han resultado beneficiosas en muchos casos. Los citricultores anda-
luces ya han notado un aumento considerable en la demanda de naranjas 
y mandarinas debido a las pérdidas en ciertas zonas citrícolas de Valencia, 
y confían en poder abastecer los mercados con fruta de calidad. Más allá de 
la actualidad, la presidenta de Asaja Sevilla también aborda temas clave 
para el sector, como las plagas, las importaciones y el preocupante descen-
so en el consumo.

MARÍA MORALES / Citricultora y presidenta de Asaja Sevilla

◗ JULIA LUZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Sabemos que 
la DANA también afectó a Anda-
lucía. ¿En qué zonas impactó con 
mayor intensidad y qué daños 
ha causado en las explotaciones 
citrícolas?

María Morales. En Andalu-
cía se han visto afectados unos 
285 municipios y los daños han 
provocado complicaciones espe-
cialmente a agricultores de Al-
mería, Cádiz, Granada, Huelva 
y Málaga.

Centrándonos en los cítricos, 
la DANA ha afectado especial-
mente en la zona del Guadalhor-
ce en Málaga, donde alrededor 
de 2.000 hectáreas de cítricos han 
sufrido daños significativos por 
un inexistente mantenimiento 
del río durante años. La riada 
ha destrozado todo lo que tenía a 
su paso: tractores, instalaciones 
de riego, árboles… No obstante, 
en el resto de la provincia la llu-
via no ha provocado daños y ha 
ayudado al acopio de agua en los 
embalses. También se han regis-
trado pérdidas en otras zonas de 
Andalucía, como Almería, que 
sufrió daños en cultivos y es-
tructuras de invernaderos, y en 
algunos municipios de Sevilla, 
aunque en estas áreas el impacto 
en cítricos ha sido menor.

VF. ¿Cómo cree que afectará al 
desarrollo de la campaña?

MM. Para poder cuantificar 
los daños debemos esperar a que 
las parcelas queden limpias de 
agua. Por otro lado, ya hemos 
notado un aumento considera-
ble en la demanda de naranjas y 
mandarinas debido a que ciertas 
zonas citrícolas de Valencia han 
perdido parte o incluso la totali-
dad de su cosecha.

VF. Centrándonos en la cam-
paña actual, ¿cómo se está desa-
rrollando esta primera fase?

MM. La primera fase de la 
campaña comenzó con retraso 
debido a las altas temperaturas, 
que han dificultado la madura-
ción del color exterior  y han pro-
vocado un importante atraso en 
la recolección. Este retraso causó 
escasez de fruta en las primeras 
semanas y, en consecuencia, las 
semanas siguientes las varieda-
des están madurando al mismo 
tiempo, solapándose.

Las lluvias también han pro-
vocado un “parón” en la campa-
ña y una vez finalizadas, es ne-
cesario esperar a que el campo 
se oree, que la fruta elimine el 
exceso de agua, y poner especial 
atención a la posible aparición de 
hongos.

Con la mejora del clima, la 
recolección se ha reanudado a 
buen ritmo, con buen calibre en 
los frutos. Ahora sólo falta que 
bajen las temperaturas para que 
los cítricos terminen de madurar 
internamente y adquieran su co-
lor característico.

Esperamos también que lle-
gue pronto el frío a Europa para 
impulsar la demanda. Ciudades 
como Berlín han tenido una me-
dia de entre 15 y 18 grados en el 
mes de octubre, lo que no favore-
ce nada el consumo de cítricos.

VF. ¿Ha variado el aforo 
inicial?

MM. Las previsiones señala-
ban una importante recupera-
ción de la producción citrícola 
andaluza. La Junta de Andalucía 
estimaba un aforo de 2,26 millo-
nes de toneladas. Según estas 
cifras, se esperaba que los citri-

cultores andaluces recolectaran 
el 38,8% de la producción de cí-
tricos en España. Un 19,2% más 
que en la campaña 23/24 y un 
incremento del 3% en compara-
ción con la media de las últimas 
cuatro campañas.

La DANA ha marcado un an-
tes y un después en el panorama 
citrícola. Las estimaciones de 
aforo publicadas en octubre han 
quedado, también en Andalucía, 
desfasadas. La producción de li-
mones en la provincia de Málaga, 
en la comarca del Guadalhorce, 
se ha visto afectada. En Almería, 
otra de las provincias andaluzas 
gravemente afectadas, los daños 
en las zonas citrícolas aún están 
por evaluarse. No obstante, las 
provincias con mayor peso en la 
producción de naranjas y man-
darinas han sido las menos afec-
tadas, e incluso en muchos casos, 
la lluvia ha mejorado el calibre y 
la calidad. 

VF. A nivel de precios, ¿cómo 
han iniciado la campaña? ¿Es-
tán resultando rentables para el 
agricultor? 

MM. Los precios de las na-
ranjas y mandarinas han sido 

Hija y nieta de agricultores, María Morales dirige una empresa familiar agraria y 
preside una OPFH integrada por 40 agricultores de Andalucía y del Levante. / AS
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correctos — entre 0,32 y 0,35 €/
kg en árbol para la fruta de mayor 
calidad—, aunque la recolección 
ha avanzado lentamente. Sin em-
bargo, la situación ha cambiado 
tras el paso de la DANA: debido 
al aumento de la demanda para 
cubrir las pérdidas de producción 
en Valencia y Málaga, ahora se 
está recolectando incluso fruta 
sin color.

Antes de la DANA, quedaba 
mucha fruta sin vender en el 
campo por falta de tamaño, pero 
esta situación ya se ha corregi-
do. Las lluvias han favorecido 
el aumento del calibre y afinado 
las pieles. Ahora disponemos de 
una gran cantidad de fruta de alta 
calidad en el campo.

VF. En cuanto al tema de las 
plagas, ¿hay alguna que esté afec-
tando especialmente a los cultivos 
en Andalucía esta temporada? ¿Se 
cuenta con suficientes herramien-
tas para combatirla?

MM. La avalancha normativa 
de la Unión Europea y la retira-
da de numerosas materias activas 
para combatir plagas, sin justifi-
cación técnica, está provocando 
muchísimos dolores de cabeza a 
los agricultores. Nos quitan ma-
terias activas sin ofrecer alterna-
tivas viables. Además, no sólo nos 
retiran productos, sino que tam-
bién limitan las dosis y el número 
de aplicaciones permitidas para 
ciertos tratamientos.

Plagas como el trips han cau-
sado estragos en la fruta y en las 
nuevas brotaciones de los cítri-
cos, y no contamos con herra-
mientas autorizadas para com-
batirlas eficazmente. Lo mismo 
sucede con el cotonet o la araña 
roja. Somos los agricultores los 
que tenemos que ir probando 
múltiples combinaciones y ver si 
funcionan, pero claro, mientras 
tanto, la producción se pierde y 
no queda más remedio que espe-
rar hasta la siguiente temporada.

Desde Asaja somos muy críti-
cos con esta “persecución cons-
tante” que sufren las “medicinas 
de las plantas”. Creemos que es 
momento de hacer un llama-
miento colectivo y decir: ¡Basta 
ya! Esta situación se extiende a 
otras medidas de presión que las 
administraciones y la UE están 
imponiendo sobre nuestras ex-
plotaciones desde distintos fren-
tes, y que terminan afectando di-
rectamente a nuestras fincas, que 
luchan cada día por salir adelante 
y sobrevivir. Como dice el refrán, 
“la proliferación de normas en 
una sociedad es directamente 
proporcional a su decadencia...”.

VF. ¿Qué impacto están tenien-
do las importaciones de cítricos de 
terceros países sobre el sector? 

MM. La entrada en la Unión 
Europea de productos provenien-
tes de países terceros, que com-
piten directamente con nuestras 
producciones, se enfrenta a un 
control fronterizo demasiado laxo 
y a escasos rechazos cuando in-
gresan al mercado comunitario.

La campaña de cítricos en Es-
paña, que comienza en septiem-
bre con las mandarinas, se ve 
afectada por la entrada de cítricos 
de Sudáfrica, cuya importación la 
UE permite incluso en plena tem-
porada. Estos cítricos, además de 
causar daño económico, suponen 
un grave riesgo sanitario al traer 
plagas como la Mancha negra. 
En la segunda mitad de la cam-
paña, también nos enfrentamos 
con la competencia desleal de 
la naranja egipcia, que compite 
con menores costes laborales y 
emplea productos fitosanitarios 
prohibidos en Europa.

La pasada campaña, millones 
de kilos de cítricos en España 

quedaron sin recolectar debido 
a la masiva llegada de cítricos 
egipcios a Europa al no expor-
tar al Este y Oriente Medio por 
el conflicto en Israel. En sólo dos 
semanas, la situación cambió 
drásticamente: los precios, que 
rondaban los 0,50 euros/kg, se 
desplomaron, obligando a rene-
gociar contratos o, en muchos 
casos, a dejar millones de kilos 
sin cosechar.

Esperamos que esta situación 
no se repita este año. Necesita-
mos una UE que se comprometa 
con el sector primario y proteja 
a los agricultores y sus produc-
ciones. La agricultura, y especial-
mente el sector de los cítricos, no 
puede seguir siendo moneda de 
cambio en acuerdos bilaterales 
con otros intereses. Desde Asaja 
exigimos un compromiso real de 
las autoridades competentes para 
garantizar una adecuada vigilan-
cia y control en las fronteras.

VF. ¿Cómo está evolucionando 
el consumo de cítricos? ¿Han nota-
do una baja en la demanda? ¿Qué 
medidas cree que podrían tomarse 
para estimularlo?

MM. Desde Asaja Sevilla 
creemos que es fundamental de-
sarrollar un plan integral de pro-
moción del consumo de cítricos 
que contemple diversos aspectos. 
Es esencial educar e informar al 
consumidor, así como poner en 
valor la naranja de proximidad 
o km 0. Los consumidores deben 
ser conscientes de que tienen a 
su disposición la mejor naranja 
del mundo, cultivada en un clima 
privilegiado que permite obtener 
niveles excepcionales de zumo y 
azúcar. Además, disfrutan de la 
naranja más fresca, ya que llega a 
su mesa tan sólo 24 horas después 
de ser recolectada.

Es necesario sensibilizar al 
consumidor para que preste aten-
ción a las etiquetas y verifique 
el origen de la fruta. Optar por 
cítricos producidos en la Unión 
Europea garantiza un producto 
saludable, respetuoso con el me-
dio ambiente y tratado según las 
normativas vigentes en materia 
de seguridad alimentaria.

VF. ¿Qué temas clave están so-
bre la mesa en el sector citrícola 
andaluz? 

MM. Además de los temas 
mencionados a lo largo de la en-
trevista, hay dos problemas que 
nos preocupan especialmente: la 
falta de mano de obra y los des-
ajustes en la cadena alimentaria. 

Respecto al primer asunto, 
desde Asaja defendemos que 
hay que adaptar la ley laboral a la 
idiosincrasia del sector agrario, 
un sector sin techo que lo cubra 
y al albur de todas las circuns-
tancias climáticas, que además 
se caracteriza por una demanda 
de mano de obra muy intensa en 
muy cortos periodos. Es impor-
tante que, si no queremos que se 
paralice esta actividad, las ad-
ministraciones faciliten solucio-
nes: rotación de los trabajadores 
siguiendo las campañas de poda, 
recolección y tratamientos; acti-
vación de contingentes; permi-
sos laborales por arraigo y todas 
aquellas alternativas que permi-
tan cubrir el desastre que supone 
la falta de mano de obra.

En cuanto a  la cadena alimen-
taria y los abusos de posición 
dominante, debemos lamentar 
que la Ley de la Cadena sea insu-
ficiente y no esté cumpliendo su 
objetivo. En lugar de promover la 
transparencia, ha incrementado 
la burocracia y ha pervertido el 
sistema, permitiendo prácticas 
perjudiciales.

VF. Finalmente, mirando ha-
cia el futuro, con los efectos de la 
DANA, ¿qué expectativas mane-
jan para esta campaña? 

MM. La DANA ha causado un 
desastre irreparable, con conse-
cuencias humanas, materiales y 
psicológicas. Sabemos de agricul-
tores en las zonas afectadas que 
han perdido toda su cosecha de cí-
tricos y han decidido no reanudar 
su actividad. Nos llevará varios 
meses recuperar la normalidad 
en el campo, pero confiamos en 
poder abastecer la demanda de 
los mercados internacionales con 
la fruta española proveniente de 
las zonas menos afectadas.

Ahora es crucial hacer las 
cosas con cuidado. No debemos 
precipitarnos ni enviar cualquier 
fruta al mercado; es fundamental 
mantener nuestros estrictos con-
troles de calidad para asegurar 
que la fruta llegue al consumidor 
en perfectas condiciones.

Los agricultores y los almace-
nes estamos trabajando intensa-
mente para controlar y cosechar 
fruta de la mejor calidad. El sec-
tor español se distingue de otros 
países productores por su cali-
dad, su servicio, su orientación 
al mercado y su excelente expe-
riencia. Continuaremos trabajan-
do con el mismo compromiso y 
dedicación.

La nueva presidenta de Asaja Sevilla defiende que “hay que reorientar la cadena 
de valor para poner el foco en el agricultor”. / ASAJA SEVILLA

“Ya hemos notado un aumento considerable en la 
demanda de naranjas y mandarinas debido a que 
ciertas zonas citrícolas de Valencia han perdido parte o 
incluso la totalidad de su cosecha”

“No debemos precipitarnos ni enviar cualquier fruta al 
mercado; es fundamental mantener nuestros estrictos 
controles de calidad para asegurar que la fruta llegue 
al consumidor en perfectas condiciones”
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“La situación en las zonas 
afectadas por el desbordamiento 
del Guadalhorce es complicada”
Tal como confirma Benjamín Faulí, responsable de frutas y hortalizas de Asaja Málaga, la situa-
ción en las zonas afectadas por el desbordamiento del Guadalhorce y los arroyos que desaguan en él, 
es complicada. Los primeros partes de daños cifran en 2.000 las hectáreas afectadas, principalmente 
de cítricos y olivos. Esta es la cruz tras el paso de la DANA por la provincia de Málaga, la cara en 
cambio es la mejora de los niveles de los acuíferos y presas de la provincia.

BENJAMÍN FAULÍ / Responsable de frutas y hortalizas de Asaja Málaga

◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. A tenor de las 
lluvias torrenciales acaecidas 
en zonas citrícolas de Málaga, 
¿cuál es la situación actual en 
los campos?

Benjamín Faulí. La situa-
ción en las zonas afectadas 
por el desbordamiento del 
Guadalhorce y los arroyos que 
desaguan en él, es complicada. 
Hay zonas en las que no se ha 
podido acceder al estar todavía 
enfangadas o anegadas.

VF. ¿Cuáles son las nuevas ci-
fras que se manejan desde Asaja 
Málaga?

BF. Las zonas más afectadas 
se encuentran Álora, Almogía, 
Cártama, Carratraca, Pizarra, 
Valle de Abdalajís y Alhaurín 
de la Torre. Los cultivos más 
afectados son el olivar y los cí-
tricos. Se valoran unos daños 
en más de 2.000 hectáreas. Sólo 
en Álora se contabilizan más de 
1.000 hectáreas. El dato es pro-
visional todavía y la cuantía de 
los daños variará en función de 
la rapidez en que se desagüen 
las fincas, los ataques de hon-
gos, los encharcamientos, si 
afectará a la caída de frutos, 
etc. Aparte los daños en infraes-
tructuras de riego, almacenes, 
caminos… que se siguen valo-
rando a día de hoy.

VF. A pesar de los daños re-
gistrados en las zonas que ha 
mencionado, ¿cuál es la valora-
ción a de Asaja Málaga a nivel 

provincial teniendo en cuenta la 
grave sequía que la asola?

BF. La lluvia ha sido positi-
va al recargar acuíferos y las 
presas de cabecera. El último 
comité de sequía planteó la im-
posibilidad de disponer de agua 
para el regadío hasta la próxi-
ma primavera y en función de 
la evolución de la sequía. Con 
las últimas lluvias la situación 

se ha modificado. Los mayores 
beneficiados han sido los pan-
tanos del Valle de Guadalhorce, 
precisamente la zona citrícola 

por excelencia. Los tres embal-
ses de la comarca tenían 41,04 
hectómetros, y ahora ya han su-
perado los 70 hm3 y están cada 

El paso de la segunda DANA por Málaga, el pasado 
13 de noviembre, ha ocasionado “graves daños” a 

explotaciones agrícolas y ganaderas, principalmente 
en la Axarquía y el Valle del Guadalhorce, donde las 
lluvias y el desbordamiento de ríos “han devastado 
cultivos y sistemas de riego”, según informaciones 
recibidas desde Asaja Málaga.

Se han visto afectados desde cultivos de cítricos 
a plantaciones de aguacates, coles, lechugas y nu-
merosas infraestructuras. De hecho, desde la aso-
ciación revelan que la situación en Vélez-Málaga es 
“alarmante”, con toda la zona de la Vega, que abarca 
desde Benamocarra hasta la desembocadura del río, 
afectada en ambas márgenes. 

Las plantaciones de aguacates, cultivo predomi-
nante en la zona, se han visto inundadas, y existe 
riesgo de que el daño sea permanente. Las instala-
ciones ganaderas también han sufrido el impacto de 

la riada, y parcelas de cultivos de coles, lechugas y 
terrenos destinados para la próxima siembra de pa-
tatas se encuentran anegadas. 

Las áreas de la desembocadura de la Vega, es-
pecialmente en el carril de la Culebra, se han visto 
completamente inundadas y se calcula que más de 
1.000 hectáreas han quedado afectadas, a falta de 
otras zonas pendientes de valoración. Las fincas en 
las áreas de Cártama, Campanillas y Alhaurín de 

la Torre también han sufrido daños por las lluvias 
torrenciales que han afectado a los cultivos hortí-
colas y han supuesto además la pérdida de sistemas 
de riego. 

Y en esta zona del Guadalhorce los daños se 
concentran en infraestructuras y parcelas, en las 
que “llueve sobre mojado tras el paso de la anterior 
DANA, por lo que esta afección se multiplica”, se la-
mentan desde Asaja Málaga. ■

Llueve sobre 
mojado en 
Málaga

vez más cerca de dejar atrás la 
situación de escasez grave. Es-
tamos pendientes de ver con la 
Consejería de Agricultura como 
se organizan los riegos tras ha-
cer balance de las reservas.

VF. Analizando la evolución 
de la citricultura en la provincia, 
¿cuál es la realidad del sector?

BF. El sector está atravesan-
do unos momentos duros. Si los 
resultados de la campaña pasa-
da fueron malos para naranja 
y clementina, sobre todo en la 
segunda parte de la campaña, 
para el limón ha sido la peor 
que recordamos, con precios 
ridículos y con una parte de la 
cosecha que se ha quedado en 
los árboles y se ha tenido que 
destruir. El incremento de pro-
ducción no se ha visto acompa-
ñado de buenos resultados eco-
nómicos. Y son ya varios años 
de rentabilidad escasa o nula.

VF. ¿Cuáles son los proble-
mas más acuciantes que trasla-
dan los citricultores asociados 
de Asaja Málaga? 

BF. En la comarca del Gua-
dalhorce tenemos un hándicap 
gravísimo como consecuencia 
de la deficiente red de infraes-
tructuras hídricas, muchas de 
ellas de mediados del siglo pa-
sado. Los planes hidrológicos 
nunca han atendido los proyec-
tos de modernización para algo 
tan simple como tener agua a 
demanda y estar dependiendo 
de calendarios de riego del ca-
nal que en determinados meses 
no podemos utilizar. Todo ello 
dificulta la organización en co-
munidades de regantes y a su 
vez, la modernización absolu-
tamente necesaria para tener 
una citricultura competitiva. 
No podemos tener una citricul-
tura del siglo XXI con infraes-
tructuras de los años 60 del siglo 
pasado.

Benjamín Faulí recuerda que no podemos tener una citricultura del siglo XXI “con infraestructuras del siglo pasado”. / AM

“Los problemas hídricos 
se hubieran solucionado 
si las infraestructuras 
proyectadas en los 
planes hidrológicos se 
hubieran presupuestado 
y ejecutado”

El paso de la segunda DANA por Málaga, el pasado 
13 de noviembre, ha ocasionado graves daños en la 
Axarquía y el Valle del Guadalhorce
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Formulación especial 
con una alta concentración 
de potasio orgánico

  Agricultura Ecológica
Producto utilizable en

Y por supuesto, los problemas 
inherentes a toda la citricultura 
española: los acuerdos comercia-
les, la falta de rentabilidad por 
bajos precios, la falta de produc-
tos fitosanitarios y el incremento 
generalizado de los costos

VF. ¿Hay soluciones factibles 
para estos problemas?

BF. Los problemas hídricos 
se hubieran solucionado si las 
infraestructuras proyectadas 
en los planes hidrológicos se 
hubieran presupuestado y eje-
cutado. La solución existe pero 
mientras no se de prioridad a las 
infraestructuras hídricas, segui-
remos así con cada vez menor 
eficiencia. 

Y para las cuestiones hori-
zontales que nos afectan a todo 
el sector español, la solución es 
un cambio drástico de las políti-
cas comunitarias que garantice 
la rentabilidad de nuestras pro-
ducciones y que no seamos la mo-
neda de cambio de los acuerdos 
comerciales. 

No podemos seguir siendo los 
“culpables” y los paganos de las 
políticas medioambientales mal 
planteadas por la Comisión que 
nos sitúa erróneamente como los 
enemigos del medio ambiente.

VF. ¿Cómo se vislumbra la 
campaña citrícola nacional 2024-
2025 después de todo lo que ha 
ocurrido en Málaga, en Valencia 
o en Tarragona tras el paso de la 
DANA?

BF. Lo primero es la paraliza-
ción de la recolección de las par-
celas y variedades más tempra-
nas hasta que se pueda acceder 
a las fincas. 

Los daños en clementina en la 
Comunidad Valenciana han sido 
muy cuantiosos, suponemos que 
esto traerá al menos un manteni-
miento de los precios de la que se 
pueda recolectar en el conjunto 
de la citricultura española. Hay 
que recordar que para esta cam-
paña no había aforada una exce-
siva producción, por lo que las 
perspectivas en precio pueden 
ser buenas. En Málaga depen-

Desde Asaja Málaga confirman que todavía hay zonas en las que no se ha podido acceder al estar todavía enfangadas o anegadas. / ASAJA MÁLAGA

“Con las últimas 
lluvias la situación 
se ha modificado 
(en referencia al 
paso de la primera 
DANA). Los mayores 
beneficiados han 
sido los pantanos del 
Valle de Guadalhorce, 
precisamente la zona 
citrícola por excelencia. 
Los tres embalses de la 
comarca están cada vez 
más cerca de dejar atrás 
la situación de escasez”

derá de la evolución de nuestras 
superficies afectadas y de la afec-
tación final en la cosecha. 

VF. ¿Cuáles son las recomen-
daciones de Asaja Málaga a sus 
asociados?

BF. Lo primero es valorar en 
qué situación quedarán nuestras 
cosechas. 

Sobre todo estar muy pen-
dientes de la evolución de los 
cultivos por la posible entrada 
de enfermedades fúngicas para 
que no afecten a la calidad de 
la fruta y estar pendientes de la 
evolución del mercado como con-
secuencia de la disminución de 
cosecha como consecuencia de 
la DANA.
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En Certis Belchim apostamos por 
iniciativas innovadoras que buscan 
transformar la agricultura mediante so-
luciones naturales y tecnología avanzada. 
Frente a los desafíos actuales del sector 
agrícola, nos concentramos en métodos 
de control biológico para reducir el uso de 
productos fitosanitarios convencionales 
y su impacto ambiental. La preferencia 
de los consumidores por alimentos se-
guros y ecológicos resalta la tendencia 
hacia los métodos de biocontrol, en 
línea con nuestra misión de un futuro 
sostenible.

«Growing For The Future» es el 
proyecto estratégico de Certis Belchim 
que se compromete con nuestros agri-
cultores, la sostenibilidad y la segu-
ridad alimentaria. En respuesta a las 
nuevas exigencias de la Unión Europea 
para lograr un sistema alimentario sa-
ludable para las personas y el planeta, 
se ha puesto en marcha este proyecto 
estratégico en cítricos, midiendo cinco 
indicadores clave:

• Obtener buenos resultados en el control 
de plagas y enfermedades.
• Reducir la cantidad de materias 

activas en productos fitosanitarios 
convencionales.
• Lograr cosechas libres de residuos.
• Minimizar el coeficiente de impacto 

ambiental.
•Asegurar la rentabilidad del agricultor.

En el proyecto se compara el progra-
ma Certis Belchim frente a un programa 
convencional y que en este caso se llevó 
a cabo en el cultivo de mandarino, va-
riedad Orri con un marco de plantación 
de 6 x 4 y edad de 5 años en la localidad de 
Polinyà de Xúquer (Valencia) en los años 
2021, 2022 y 2023.

En ambos programas y durante los 
tres años se realizaron varias aplicacio-
nes durante las campañas para el con-
trol de Aphis gossypii/Aphis spiraecola, 
Dialeurodes citri/Aleurothrixus floccosus,  
Eutetranychus banksi, Aonidiella auran-
tii y Phythopthora spp., contabilizando 
también la producción y rendimiento 
del cultivo.

En el programa Certis Belchim, se 
empleó, Mospilan® Max (Acetamiprid 
20% SC) frente a pulgón, cochinillas y 
mosca blanca, Sonar® (Maltodextrina 
47,6% SL) frente a cochinillas y ácaros; 
CheckMate® CRS, de la empresa Sute-
rra, para piojo rojo de California, Dina-
mite® (Acequinocil 16% SC) y Koromite® 
(Milbemectina 0,93% EC) contra ácaros, 
Kdos® (Hidróxido cúprico 35% WG) y 
Valcure® (Bacillus amyloliquefaciens 
Cepa D747) 5% SC (en fase de registro) 
para el control de aguado y podedum-
bre del cuello, y los nutrientes a base de 
bioestimulantes, Pushy+®, Hyt-A® Bios-
mart®, Moka®, Certamin®, Proactive® 
K; quelatos, Cruzado® Zn/Mn/Fe IDHA; 
y macronutrientes N-Expert®; frente a 

un programa convencional, donde se 
utilizaron diferentes materias activas 
para el control de plagas y enfermedades 
como, Acetamiprid, Abamectina, Aceite 
parafínico, Piridaben, Hexithiazox, Piri-

proxifen, Tau-fluvalinato, Acequinocil, 
Spirotetramat, Metalaxil, Fosetil-Al, 
cobres y diferentes aminoácidos, algas 
y correctores; observando que se obtu-
vieron buenos controles de las plagas y 

enfermedades descritas en los tres años 
del proyecto (2021-2022-2023)

Hay que destacar que en un primer 
año se redujo en un 71% el uso de 
materias activas de productos fitosa-
nitarios convencionales, reduciéndose 
en un 100% los residuos (3 residuos 
en programa convencional vs 0 residuos 
programa Certis Belchim), reduciéndose 
también en un 93% el impacto ambiental 
con el programa Certis Belchim.

En un segundo año la reducción de 
materias activas de productos fitosa-
nitarios convencionales fue del 78%, 
y con un 100% los residuos (2 residuos 
en programa convencional vs 0 residuos 
programa Certis Belchim), reduciéndose 
también, en un 98% el impacto ambiental 
y con producciones superiores al progra-
ma convencional.

Y en el tercer año se obtuvo una re-
ducción de materias activas de pro-
ductos fitosanitarios convencionales 
del 43%, y con un 100% los residuos (1 
residuos en programa convencional vs 0 
residuos programa Certis Belchim), con 
un impacto ambiental menor, reducción 
de un 39% y también con producciones 
superiores al programa convencional.

 
■ PROGRAMA CERTIS BELCHIM
    CÍTRICOS 
El programa Certis Belchim llevado a 
cabo en los tres años de la implementa-
ción del proyecto Growing For The Futu-
re y que se comparó frente a un programa 
convencional, con el fin de alcanzar los 
objetivos descritos, fue el siguiente:

Plagas y enfermedades evaluadas 
durante el ensayo, ver (Foto 3).

 
Resultados 2021
En el año 2021 tanto el programa  
Certis Belchim como el convencional pre-
sentaron muy buenas eficacias frente a 
las plagas encontradas en las parcelas, 
Aphis spiraecola y Aphis gossypii (pul-
gones) y Dialeurodes citri (mosca blanca).

En cuanto a los residuos se encon-
traron 3 en el programa convencional y 
ninguno en el programa Certis Belchim 
donde se utilizaron aplicaciones de Ace-
tamiprid para el control de pulgones y 
mosca blanca en los meses de mayo y 
septiembre.

Hay que destacar que hubo un menor 
impacto ambiental en el programa Certis 
Belchim que en el programa convencio-
nal (gráfico 1).

Para el cálculo del coeficiente de im-
pacto ambiental se utiliza el valor de EIQ 
de campo, que se calcula en función de la 
materia activa empleada, su concentra-
ción y dosis, y teniendo en cuenta el im-
pacto sobre el medio ambiente, aplicador 
y consumidor (Universidad de Cornell, 
Nueva York).

Resultados 2022
Frente a las plagas y enfermedades que se 

Growing For The Future Cítricos. 
La apuesta de Certis Belchim 

por una Agricultura Sostenible

GRÁFICO 1. COEFICIENTE IMPACTO AMBIENTAL (EIQ).

GRÁFICO 2. MATERIAS ACTIVAS CONVENCIONALES.
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presentaron en este año, Aphis spiraecola 
y Aphis gossypii (pulgones), Dialeurodes 
citri y Aleurothrixus floccosus (moscas 
blancas), Eutetranychus banksi (ácaro 
de Texas), Aonidiella aurantii (piojo rojo 
de California) y Phytophthora spp. (po-
dedumbre del cuello) tanto el programa 
Certis Belchim como el convencional pre-
sentaron muy buenas eficacias.

El número de materias activas con-
vencionales utilizadas en el programa 
convencional fueron de 9, en cambio en 
el programa Certis Belchim fueron de 2 
materias activas, lo que supuso una re-
ducción del 78% (gráfico 2).

 En el programa convencional se en-
contraron 2 residuos frente a 0 residuos 
en el programa Certis Belchim, lo que 
supuso una reducción del 100%.

El coeficiente de impacto ambien-
tal fue mucho mayor en el programa 
convencional que en el programa  
Certis Belchim, con una reducción del 
98%. En cuanto a las producciones totales 
registradas en estos dos primeros años 
fueron similares en ambos programas.

Resultados 2023
En el año 2023 se presentaron las mismas 
plagas y enfermedades que el año ante-
rior, Aphis spiraecola y Aphis gossypii 
(pulgones), Dialeurodes citri y Aleuro-
thrixus floccosus (moscas blancas), Eu-
tetranychus banksi (ácaro de Texas), Ao-
nidiella aurantii (piojo rojo de California) 
y Phytophthora spp. (podedumbre del 
cuello), obteniendo tanto en el programa 
Certis Belchim como el convencional bue-
nas eficacias.

En el programa Certis Belchim se uti-
lizaron 4 materias activas frente a 7 mate-
rias activas en el programa convencional, 
lo que supuso una reducción del 43%.

Al igual que en los años anteriores 
hubo una reducción del 100% en el nú-
mero de residuos encontrados. 1 residuo 
en el programa convencional frente a 0 
residuos en el programa Certis Belchim.

La reducción en cuanto al impacto 
ambiental fue del 39%.

En cuanto a la producción en este ter-
cer año hubo un aumento del 49,7% del 
programa Certis Belchim. En el progra-
ma Certis Belchim se alcanzaron 26.844 
kg/ha y en el programa convencional 
17.935 kg/ha.

Hay que destacar no solo la producción 
si no también los calibres encontrados al 
igual que el adelanto en la maduración.

En el gráfico 3 y 4 podemos apreciar 
la distribución de los calibres en ene-
ro de 2024 en base al reglamento (CE) 
1799/2001, donde se observa un 100% de 
calibres comerciales con el programa 
Certis Belchim (92% calibre mayor a 58 
mm y 8% calibre mayor de 54 mm) fren-
te a un 80 % de calibres comerciales con 
el programa convencional (16% calibre 
mayor a 58 mm, 64% calibre mayor a 54 
mm, y 20 % calibre inferior a 54 mm (no 
comercial))

Estudio económico 2021/2022/2023
Tanto la producción como los beneficios 
obtenidos durante los tres años han sido 
superiores con el programa Certis Bel-
chim que con el programa convencional.

En cuanto a la producción obtenida en 
el programa CB ha sido de 53.606 kg/ha 
durante los 3 años frente a los 45.085 kg/
ha en el programa convencional, lo que 
supone un incremento del 19%.

El incremento en cuanto a beneficios 
(se consideran los costes en productos y 
abonado) es del 17% a favor del progra-
ma CB con una cantidad de 48.967 €/ha 
durante los 3 años sobre los 41.926 €/ha 
del programa convencional.

En la tabla 1 se muestran con detalle 
las producciones, precios medios, ingre-
sos, costes y beneficios de los tres años 
de estudio:

Tabla 1. Estudio económico 2021.
Tabla 2. Estudio económico 2022.
Tabla 3. Estudio económico 2023.

 
Conclusiones

• Ambos programas han presen-
tado buenas eficacias frente a las 
plagas y enfermedades que se en-
contraron, Aphis spiraecola y Aphis 
gossypii (pulgones), Dialeurodes ci-
tri y Aleurothrixus floccosus (mos-
cas blancas), Eutetranychus banksi 
(ácaro de Texas), Aonidiella aurantii 
(piojo rojo de California) y Phytoph-
thora spp. (podedumbre del cuello).

• Con el programa Certis Bel-
chim el número de uso de materias 
activas convencionales es significa-
tivamente muy inferior al programa 
convencional.

• Se ha podido producir sin nin-
gún residuo en fruto durante los 
tres años con el programa Certis 
Belchim mientras con el programa 
convencional han aparecido residuos 
durante todos los años.

• El impacto ambiental durante 
los tres años ha sido muy inferior 
en el programa Certis Belchim Vs 
programa convencional.

•Tanto la producción como los 
beneficios han sido mayores con el 
uso del programa Certis Belchim Vs 
programa convencional.

GRÁFICO 3. CALIBRES PROGRAMA CERTIS BELCHIM

GRÁFICO 4. CALIBRES PROGRAMA CONVENCIONAL

Foto 3. Plagas y enfermedades evaluadas durante el ensayo.
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◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Desde Fecoam, 
¿cuáles son las previsiones que tie-
nen de la campaña citrícola 2024-
2025 en la Región de Murcia?

Joaquín Rubio. Las previsio-
nes que se tienen desde Fecoam, 
respecto a los aforos, van en la 
línea de las cifras publicadas por 
el Ministerio y Ailimpo, si bien el 
segundo sólo se centra en limón 
y pomelo.

Entendemos que la campaña 
en limón será mejor que la an-
terior, ya que estimamos una re-
ducción de producción de un 20% 
sobre la campaña pasada, lo que 
ayudará a comercializar limones 
en fresco a unos precios renta-
bles para los agricultores, que 
intenten paliar los nefastos re-
sultados de la anterior campaña. 

En cuanto al pomelo, espe-
ramos una campaña con un au-
mento de producción del 10%, 
que puede provocar tensiones 
en campo por sobre oferta.

La campaña de naranja cree-
mos que será una campaña con 
buenas expectativas, a pesar del 
aumento de producción del 10% 
respecto al año pasado, debido a 
la recuperación de las zonas pro-

ductoras andaluzas. Estas previ-
siones positivas están apuntala-
das principalmente en el fuerte 
posicionamiento de la industria, 
que sostiene y empuja al alza los 
precios de naranja para fresco.

Para terminar prevemos que 
la campaña de mandarinas y 

“La pérdida de cosecha de limón 
estará entre un 20%-25%, y será 
mayor en Verna y menor en Fino”
Bajo el paraguas de Fecoam se encuentran cooperativas productoras y comercializadoras muy im-
portantes y referentes en la citricultura española, albergando en su conjunto a más de 1.500 agri-
cultores de la Región de Murcia. El responsable de la sectorial ‘Cítricos’, Joaquín Rubio avanza 
que esperan una campaña de limón mejor que la anterior, que fue una de las peores que se recuer-
dan, y a pesar de ello, las cooperativas fueron capaces de comercializar toda la producción de sus 
asociados. Con una reducción que supera el 20% en la cosecha de limón, esta menor oferta ayudará 
a obtener precios más rentables para los agricultores, según Rubio.

JOAQUÍN RUBIO / Responsable de la sectorial ‘Citricos’ de Fecoam clementinas será muy parecida 
a la anterior, ya que nos encon-
tramos ante una campaña muy 
parecida en volúmenes.

Una variable que puede dis-
torsionar estas previsiones, es 
la aparición de las dos nuevas 
variedades de trips (Scirtothrips 
dorsalis y Scirtothrips aurantii) 
sobre los cítricos y la consiguien-
te depreciación comercial, que 
está ocasionando el aumento de 
envíos a industria, y por lo tanto 
puede provocar la falta de cítri-
cos con aptitud comercial para 
fresco, a pesar de que estos trips 
sólo producen una degradación 
estética de los frutos nunca 
organoléptica.

VF. El limón es la estrella en la 
citricultura murciana, ¿pero qué 
peso tienen el resto de especies (po-
melo, naranja, mandarina…)?

JR. Sobre una producción to-
tal estimada en 750.535 toneladas 
de cítricos, la estrella principal es 
el limón con un 71,9%, como es-
trellas menores estarían naran-
ja y mandarinas, con un 12,8% y 
10,5% respectivamente, mientras 
que el pomelo estaría en un 4,7% 
de la producción.

VF. Con una reducción de 
casi un 30% en la cosecha de li-
món, ¿cómo afrontan los socios 
citricultores de Fecoam la nueva 
temporada?

JR. Desde Fecoam, como he 
dicho anteriormente entende-
mos que la pérdida de cosecha de 
limón estará entre un 20%-25%, 
que puede ser mayor en Verna y 
menor en Fino. Nuestros socios 
afrontan esta campaña de una 
manera positiva y proactiva, ya 
que el inicio de campaña ha sido 
bueno y las previsiones para 
este año indican que puede ser 
una campaña estable en cuanto 
precios de origen y de venta de 
comercialización.

VF. ¿Qué representación tie-
ne el sector citrícola en Fecoam? 
¿Es un sector que apuesta por el 
cooperativismo?

JR. La citricultura en Fecoam 
representa un 15% de la factura-
ción global de la Federación, en 
torno a 150 millones de euros, 
con una superficie citrícola pro-
ductiva de alrededor de 7.000 
hectáreas.

El sector citrícola, sobre todo 
el limón, históricamente ha sido 
un sector poco organizado en 
torno a cooperativas y OPFHs, 
teniendo un peso en el global 
de un 21% en limón y un 44% en 
naranja.

VF. Y ¿qué papel juega Fecoam 
en la citricultura murciana? 

JR. Fecoam como represen-
tante de toda la citricultura coo-
perativa murciana, juega un pa-
pel muy importante ya que bajo 
su paraguas se encuentran coo-
perativas productoras y comer-
cializadoras muy importantes y 
referentes en la citricultura espa-
ñola, albergando en su conjunto 
a más de 1.500 agricultores de la 
Región de Murcia.

VF. Desde el mundo coopera-
tivo, ¿qué análisis realiza de la 
situación de la citricultura mur-
ciana? ¿Cuáles son sus luces y sus 
sombras?

JR. Desde el mundo coopera-
tivo creemos que la citricultura 
murciana presenta una salud 
muy robusta, como indican sus 
cifras de producción, comercia-
lización en fresco y procesado 
de industria. Esto no excluye 
que existan amenazas sobre la 
misma, como el cambio climá-
tico que esta derivando en di-
ficultades para garantizar los 
caudales de agua para nuestras 
explotaciones y la proliferación 
de nuevas plagas que están oca-

Joaquín Rubio recuerda que sin la rentabilidad de los productores, “el sector no será viable”. / FECOAM

“Desde el mundo cooperativo creemos que la 
citricultura murciana presenta una salud muy 
robusta, como indican sus cifras de producción, 
comercialización en fresco y procesado de industria”
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sionando sobre costes y mermas 
en la producción de nuestros 
agricultores.

Una realidad a tratar, muy im-
portante para el sector cooperati-
vo, es el desembarco de los fondos 
de inversión en nuestra citricul-
tura, con un modelo productivo 
y de gestión qué siendo lícito, 
no es el nuestro. Desde Fecoam 
defendemos una citricultura que 
fije población, que asegure la 
protección de nuestro territorio, 
y que garantice la producción 
de alimentos para nuestro país 
y Europa, independientemente 
de un algoritmo o determinados 
grados de rentabilidad fijados 
por entes “superiores”.

VF. ¿Cuáles son las demandas 
de Fecoam a las distintas admi-
nistraciones ante las preocupacio-
nes de sus asociados?

JR. Nuestra única y prin-
cipal demanda es que se haga 
una política agrícola realista 
y sincera, fuera del artificio 
y la sobreactuación, y por lo 
tanto que se destinen partidas 
presupuestarias realistas para 
políticas agrarias, de acuerdo 
a la importancia del sector en 
nuestro país y región. 

Las administraciones estata-
les y regionales no pueden ser 
meros tramitadores de ayudas 
europeas, deben comprometer 
recursos propios para invertir 
en sanidad vegetal, garantizar 
recursos hídricos y fomentar 
el asociacionismo agrícola en 
torno a cooperativas, que es la 
manera más sana socialmente y 
medioambientalmente de produ-
cir alimentos. 

VF. Después del mal sabor de 
boca que dejó la campaña pa-
sada, ¿cuáles son las directrices 
para intentar sacar adelante la 
nueva temporada con mejores 
resultados?

JR. La situación del año pasa-
do fue aterradora para muchos 
agricultores de limones, entre la 
fruta no recolectada y la enviada 
a industria se alcanzo la cifra de 
711 millones de kg, es decir un 
44,7% de la producción total no 
se comercializó en fresco. Pode-
mos decir sin paliativos que es la 
peor campaña de limón de la his-
toria. Esta situación que se vivió 
en la campaña anterior, puede 
repetirse en campañas venide-
ras, debido a las más de 52.000 
hectáreas plantadas de limón en 
la actualidad.

Estos datos globales de la 
campaña anterior, contrastan 
con los datos de la fruta comer-
cializada por las cooperativas, 
ya que hemos sido sinónimo de 
seguridad en la peor campaña 
de limón de la historia, fuimos 
capaces de comercializar toda 
la producción de nuestros aso-
ciados. Si en el peor escenario 
posible, fuimos capaces de co-
mercializar nuestra fruta, nues-
tros agricultores y agricultoras 
tienen la garantía y la certeza 
que lo seguiremos haciendo, por 
lo tanto tienen que centrarse en 
lo que está en su mano, que no 
es otra cosa que producir fruta 
de calidad y ajustar al máximo 
sus costes de producción, para 
garantizar márgenes rentables, 
ya que la comercialización está 
asegurada. 

Es en la comercialización 
donde los equipos comerciales 
y de dirección de las coopera-
tivas debemos de esforzarnos 
por garantizar precios de ven-
ta aceptables para garantizar la 
rentabilidad.

VF. Desde Fecoam, ¿qué men-
saje lanzaría a los diferentes 
actores que componen el mundo 
citrícola?

Para el correcto funcionamiento del sector es necesario que producción, comer-
cialización en fresco e industria establezcan estrategias conjuntas / FECOAM

JR. Desde Fecoam hacemos 
un llamamiento a todos los es-
labones del sector, para que 
hagamos un ejercicio de res-
ponsabilidad para garantizar 
la rentabilidad del conjunto 
del sector. Sin la rentabilidad 
de los productores, que están 
en la base del sistema, el sector 
no será viable. Debemos huir 
de estrategias cortoplacistas 
maximizadoras de rentabili-
dades puntuales, sustentadas 
en las pérdidas ocasionadas al 
eslabón más débil.

Las cooperativas tenemos el 
deber de garantizar la rentabili-
dad de nuestros agricultores, es 
nuestro objetivo central; enten-

demos que este objetivo no puede 
ser el mismo para todos los es-
calones del sector, pero sí pedi-
mos que todos nos marquemos 
como mínimo el objetivo central 
irrenunciable, de garantizar la 
rentabilidad en cada uno de los 
eslabones, no es responsable 
maximizar el beneficio particu-
lar a costa de exprimir y sumir 
en pérdidas a otro eslabón.

Para el correcto funciona-
miento del sector citrícola, 
necesitamos que producción, 
comercialización en fresco e 
industria establezcan estrate-
gias conjuntas que garanticen 
su rentabilidad y por lo tanto 
su futuro. 
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“Lo importante es ofrecer 
una solución que realmente 
funcione para cada proyecto”
Con más de 270 proyectos de procesado de cítricos en cinco años, Maf Roda se consolida en su posi-
ción de referente en soluciones tecnológicas para el sector citrícola. Con una innovación constante y 
una implicación en cada uno de sus clientes, Jaime Mendizábal cuenta las últimas novedades del 
Grupo, orientadas a aumentar los rendimientos cumpliendo los máximos estándares de calidad y 
seguridad alimentaria, sin dejar de lado la implicación de Maf Roda con los afectados por la DANA.

JAIME MENDIZÁBAL / Director comercial Maf  Roda Agrobotic

◗ RAQUEL FUERTES. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Maf  Roda es 
un referente en el tratamiento de 
cítricos en almacenes, ¿podría dar 
una cifra aproximada de cuántas 
plantas de procesado de cítricos 
cuentan con tecnología Maf Roda 
en España?

Jaime Mendizábal. En Es-
paña, Maf Roda ha firmado más 
de 270 proyectos de procesado de 
cítricos en los últimos 5 años, lo 
que refleja la confianza en nues-
tra tecnología. Actualmente, se 
gestionan en promedio más de 
50 contratos de cítricos anuales 
sólo en España, consolidando 
nuestra posición como referente 
en el sector.

VF. ¿Hay almacenes demasia-
do pequeños o demasiado grandes 
para los sistemas Maf Roda?

JM. Para nosotros no hay 
almacenes ni demasiado gran-
des ni demasiado pequeños. 
Maf  Roda tiene soluciones para 
todo tipo de productores, desde 
las grandes comercializadoras 
hasta los que tienen un tamaño 
más modesto. Nos adaptamos a 
lo que cada cliente necesita, bus-
cando siempre la mejor forma de 
ayudar en su día a día. Al final, 
lo importante es ofrecer una so-
lución que realmente funcione 
para cada proyecto, sin importar 
su tamaño.

VF. ¿Cuáles son las fases del 
proceso-tipo de procesado de cítri-
cos en una planta con tecnología 
Maf Roda de tamaño medio?

JM. En una planta de proce-
sado de cítricos de tamaño me-
dio con tecnología Maf  Roda, el 
proceso empieza con el despale-
tizado y volcado, donde la fruta 
se descarga de forma automática 
para agilizar el flujo. Luego pasa 
al área de tratamiento y limpie-
za, donde es lavada y preparada 
para su clasificación. Después, el 
sistema calibra y clasifica elec-
trónicamente cada pieza según 
su tamaño, color y posibles de-
fectos, asegurando la calidad. A 

continuación, entra en la fase de 
confección, donde las frutas se 
empaquetan según los requisitos 
del cliente. Finalmente, el proce-
so termina con el paletizado y 
flejado automáticos, listos para 
su envío. En cada etapa se garan-
tiza la trazabilidad y gestión de 
productividad para optimizar el 
rendimiento de toda la línea.

VF. ¿En qué dirección ha evolu-
cionado la tecnología en este cam-
po en la última década? ¿Hacia 
dónde cree que va a evolucionar?

JM. En la última década, 
la tecnología en este campo ha 
avanzado muchísimo en dos 
áreas clave. Primero, en la cla-
sificación electrónica por defec-
tos, donde hemos integrado In-
teligencia Artificial en el nuevo 
software Smart Citrus que, com-
binado con las cámaras multies-
pectrales, permite una precisión 
altísima y facilita el manejo del 
sistema, haciendo más accesi-
ble la gestión de la línea. Esto 

ha democratizado el proceso de 
clasificación. La otra área impor-
tante es la confección, una fase 
que antes requería mucha mano 
de obra. Ahora, gracias a la ro-
bótica y a la visión artificial, esta 
etapa está completamente auto-
matizada, lo que reduce tiempos 
y optimiza recursos. De cara al 
futuro, esperamos ver aún más 
integración de estas tecnologías 
y un enfoque en la eficiencia y la 
sostenibilidad. 

VF. ¿Qué demandan hoy día 
las empresas?

JM. Hoy en día, las empresas 
de cítricos buscan principal-
mente tecnología que les permi-
ta optimizar procesos y reducir 
costos operativos. Demandan 

soluciones de automatización 
avanzada que agilicen el manejo 
de la fruta y aseguren una cla-
sificación precisa y rápida para 
cumplir con los estándares de ca-
lidad exigidos por los mercados 
internacionales. 

La trazabilidad también es 
clave: quieren sistemas que les 
ayuden a seguir cada lote desde 
la cosecha hasta el cliente final. 
Además, valoran la adaptabili-
dad y la personalización en la tec-
nología, para que puedan ajustar 
los sistemas a sus necesidades es-
pecíficas y garantizar un manejo 
eficiente y flexible. 

Por último, buscan un sopor-
te técnico sólido y un partner de 
confianza que le ofrezca solucio-

nes duraderas y acompañamien-
to a largo plazo.

VF. ¿En qué líneas se han de-
sarrollado últimamente las nove-
dades que han incorporado en el 
tratamiento de cítricos?

JM. Sin lugar a dudas, las no-
vedades que han ido introducién-
dose en el tratamiento de cítricos 
a lo largo de estos últimos años 
han venido condicionadas por la 
necesidad de nuestros clientes 
de aumentar los rendimientos 
de sus plantas. Con ese objetivo 
en mente, Maf Roda ha liderado 
en nuestro sector la introduc-
ción de nuevas tecnologías que 
pueden contribuir al aumento 
de rendimientos. Como he men-
cionado anteriormente, tanto la 
introducción de cámaras mul-
tiespectrales, tecnología paten-
tada por Maf  Roda, como la IA 
han sido fundamentales para el 
aumento de estos rendimientos. 
Sin embargo, no son las únicas, 
también se han podido optimizar 
las plantas de nuestros clientes 
a través de herramientas de 
control y optimización de líneas 
como el “Cuadro de mandos” 
que permite monitorear de for-
ma continua el estado de la línea; 
o como la automatización de la 
logística interna con la introduc-
ción en las plantas citrícolas de 
los sistemas AGV, de los cuales 
en el grupo Maf  Roda dispone-
mos ya de 4 modelos distintos 
para adaptarnos a las diferentes 
necesidades de nuestros clientes.

VF. ¿Qué aportan sistemas 
como Globalscan 7 al comerciali-
zador de Cítricos?

JM. Globalscan 7 ofrece a los 
comercializadores de cítricos 
una gran seguridad y confianza, 
tanto para ellos como para sus 
propios clientes. Este sistema de 
clasificación es extremadamente 
preciso y confiable, lo que permi-
te a los comercializadores cum-
plir con los pedidos de sus clien-
tes finales sin preocupaciones. 
Además, Globalscan 7- Viotec 
que ya va equipada de serie con el 
nuevo Smart Citrus destaca por 
su flexibilidad, ya que se adapta 
fácilmente a las necesidades del 
cliente, permitiéndole ajustar el 
sistema según su forma de traba-
jar en cada momento.

VF. ¿Qué ha supuesto la intro-
ducción de la IA en los sistemas 
Maf  Roda? ¿Qué papel adquiere 
la persona en estos entornos?

JM. La Inteligencia Artifi-
cial en los sistemas Maf Roda ha 
hecho que el manejo de la línea 
sea mucho más accesible y autó-
nomo, reduciendo al mínimo la 
intervención del operario para 
ajustes. Al principio, algunos 
clientes que ya dominaban nues-
tro software tradicional eran 
algo escépticos frente a SMART 
Citrus, el nuevo software, porque 
sentían que perdían un poco de 
control. Sin embargo, después de 

Mendizábal resalta la importancia de contar con un proveedor de tecnología postcosecha de “confianza”. / MAF RODA

“Maf Roda ha liderado en nuestro sector la 
introducción de nuevas tecnologías que pueden 
contribuir al aumento de rendimientos”
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probarlo un tiempo, muchos nos 
dicen que es mucho más sencillo 
de usar y que les ofrece la misma 
precisión en los resultados. La IA 
ha simplificado todo, dejando a 
las personas en un rol más de 
supervisión y optimización que 
de intervención constante.

VF. No podemos sustraernos a 
la actualidad que tan duramente 
ha afectado sobre todo a Valencia, 
entre otras comunidades autóno-
mas, ¿cómo ha afectado la DANA 
a Maf Roda?

JM. En Maf  RODA, aunque 
nuestras instalaciones en Alzi-
ra, cerca de la zona afectada de 
Algemesí, no sufrieron daños 
significativos, sí contamos con 
compañeros que experimentaron 
pérdidas materiales, tanto en sus 
hogares como en sus vehículos. 
Afortunadamente, no hubo que 
lamentar ninguna pérdida hu-
mana. Desde el lunes 4, pudimos 
retomar gradualmente nuestra 
actividad laboral, esforzándonos 
por dar apoyo a los compañeros 
afectados y por responder a las 
necesidades de nuestros clientes.

Quiero extender este apoyo 
a todas las personas que se han 
visto afectadas. Desde Maf Roda 
tenemos un compromiso por 
ayudar a la comarca de la que 
formamos parte y donde ya es-
tamos llevando a cabo acciones 
para que entre todos podamos 
retomar la ansiada normalidad 
lo antes posible.

VF. ¿Van a tener que ayudar 
a volver a poner en marcha las 
instalaciones de muchos de sus 
clientes?

JM. Hasta ahora, solo tene-
mos constancia de una coopera-
tiva cliente cuya actividad se ha 
visto tan afectada que no ha po-
dido reanudar sus operaciones. 
En otros casos, hemos realizado 
revisiones y tareas de manteni-
miento, especialmente en la par-
te eléctrica, para asegurar que 
todo funcione correctamente, y, 
afortunadamente, se ha logrado 
resolver sin mayores problemas. 
Aprovecho la oportunidad para 
expresar nuestra solidaridad con 
todas las empresas afectadas por 
esta catástrofe y enviarles un 
mensaje de ánimo y apoyo. Estoy 
seguro de que juntos superare-
mos esta situación.

VF. ¿Es por esa implicación 
una de las razones por las que les 
eligen sus clientes?

JM. Nuestros clientes nos 
eligen principalmente por nues-
tra tecnología puntera y la ex-
periencia de años trabajando en 
el sector del cítrico. Conocemos 
a fondo las necesidades y preo-
cupaciones de los almacenes de 
poscosecha y nos dedicamos a 
innovar continuamente en este 
campo. Además, otra gran razón 
es nuestra capacidad de perso-
nalizar cada proyecto según las 
necesidades específicas de cada 
cliente, desde el diseño inicial del 
almacén hasta la instalación y el 
mantenimiento. Ofrecerles un 
servicio 360° y ser un único part-
ner para todas las etapas es algo 
que nuestros clientes en el sector 
cítrico valoran muchísimo.

VF. ¿Por qué es esencial con-
tar con un proveedor de tecno-
logía postcosecha en cítricos de 
confianza?

JM. Contar con un proveedor 
de tecnología postcosecha de con-
fianza es fundamental, ya que 
estas instalaciones representan 
una inversión significativa y tie-
nen una vida útil de 10 a 15 años. 
Nuestros clientes buscan un so-
cio sólido que les garantice so-
porte y estabilidad a largo plazo, 
algo que caracteriza a Maf Roda. 
Con más de 100 años de experien-

cia y una posición financiera só-
lida, brindamos la tranquilidad 
de saber que siempre estaremos 
allí para apoyarles en el mante-
nimiento y optimización de sus 
instalaciones.

VF. ¿Por qué es necesario se-
guir invirtiendo en innovación?

JM. Seguir invirtiendo en 
innovación es clave porque el 
mercado y las necesidades de 
nuestros clientes cambian cons-
tantemente. Nuestra tecnología 
debe evolucionar junto con ellos 
para que podamos seguir ofre-
ciendo soluciones que realmente 
hagan la diferencia. Si queremos 
mantenernos a la vanguardia 
en tecnología postcosecha, te-

nemos que anticiparnos y estar 
preparados para lo que nuestros 
clientes necesitarán en el futuro. 
Innovar no sólo nos mantiene 
relevantes, sino que nos permite 
ofrecer siempre el mejor servicio 
y resultados.

La Inteligencia Artificial en los sistemas Maf Roda ha hecho que el manejo de la 
línea sea mucho más accesible y autónomo. / MAF RODA

“Las empresas de 
cítricos buscan 
principalmente 
tecnología que les 
permita optimizar 
procesos y reducir 
costos operativos”
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“No va a variar el objetivo 
de esta campaña por 
la situación de la DANA”
El Grupo Cañamás está operativo en todas sus centrales después de que el 
almacén de l’Alcudia se viera afectado por el paso de la DANA. Gracias al 
esfuerzo de todo el equipo, el almacén primario del grupo recuperó su acti-
vidad tan sólo una semana después de una de las mayores catástrofes que 
ha sufrido la provincia de Valencia. Quico Peiró, en esta sentida entrevista, 
analiza la presente campaña citrícola de la que destaca que ha comenzado 
con dinamismo y, a pesar de este duro golpe climático, no cree que varíe el 
plan fijado para la campaña. 

QUICO PEIRÓ / Director de Operaciones de Cañamás Hermanos◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Tras dos se-
manas de la catástrofe sufrida en 
la provincia de Valencia, ¿cuál es 
la situación en Cañamás, que ha 
padecido los efectos de la DANA 
en su almacén de l’Alcudia?

Quico Peiró. En primer lu-
gar, quiero empezar transmi-
tiendo mis más sentidas condo-
lencias a todos los que, en mayor 
o menor medida, se han visto 
afectados por esta DANA, en 
especial a los que han perdido 
a algún ser querido. 

También quiero aprovechar 
para dar las gracias a todo el 
equipazo del Grupo Cañamás, 
que ha sido capaz de dejar a un 
lado todo para, cada uno desde 
su posición, dar lo mejor de sí 
para poder ayudar tanto al resto 
de los equipos, como a la socie-
dad en general, allí donde se ha 
desarrollado su trabajo. Gracias 
de corazón.

Por lo que respecta a la si-
tuación del Grupo, estamos 
operativos en todas las centra-
les, la única que se vio afectada 
fue la de Alcudia que, como he 
comentado anteriormente, fue 
restablecida para su actividad 
en una semana gracias al in-
agotable trabajo del personal 
que no cesó hasta que pudimos 
retomar la actividad. 

VF. ¿Cuáles eran las previsio-
nes a principios de septiembre y 
cuáles son las cifras a mediados 
de noviembre?

QP. Estamos aún en un mo-
mento de mucha incertidumbre, 
pero creo que no va a variar en 
gran medida el objetivo de esta 
campaña por la situación de la 
DANA. Nuestra obsesión desde 
el minuto uno ha sido recupe-
rar la normalidad cuanto antes 
para que todos los diferentes 
equipos, desde producción, re-
colección, logística, empaque, 
ventas, etc… recobren su activi-
dad y, con ella, su capacidad de 
generar economía y desarrollo 
en sus entornos.

VF. ¿Cómo ha reconducido el 
equipo comercial de Cañamás 
los programas acordados con 
los clientes?

QP. Afortunadamente, el 
grupo tiene varias plantas don-
de, aunque especializadas en 
una familia de cítricos, tam-
bién son versátiles para poder 
acometer trabajos de otras dis-
ciplinas; y así lo hemos hecho, 
en el tiempo que l’Alcudia ha 
estado inoperativa, Oliva y Betxí 
han absorbido en gran medida 
el trabajo de esta.

VF. Centrándonos ahora en el 
mercado y en la parte del cliente, 
¿cómo arrancó la temporada? Y 
¿cómo están reaccionado el mer-
cado y los clientes ahora que co-
mienza a haber un volumen de 
producto más importante?

QP. Este año Sudáfrica ha 
vuelto a ser un origen especu-
lativo e incierto en todos los sen-
tidos, y nos hemos encontrado 
un mercado durante el verano 
con poca demanda y muy poco 
aprovisionamiento, que se ha 
visto saturado en el mes de oc-
tubre con la llegada masiva de 
su producto.  Sin embargo, la 
fruta española se esperaba este 
año con ganas en los mercados 
europeos, y así es como ha em-
pezado la campaña, con dina-
mismo y ganas.

VF. ¿Qué podemos decir del 
estado de la fruta en cuanto a 
afectación de plagas, calibres, 
calidad organoléptica?

QP. Es muy pronto para ha-
cer una valoración, apenas a 
diez días de lo ocurrido, pero 
los problemas que se puedan 

generar por exceso de aguas y 
demás, seguro que seremos ca-
paces de sanearlo en los almace-
nes para que no llegue a casa de 
nuestros clientes, y de esta for-
ma que el producto español siga 
siendo el producto de garantía 
y de calidad que el consumidor 
europeo conoce y reclama.

VF. ¿Cuál es la ‘hoja de ruta’ 
para llevar a cabo una tempo-
rada de acuerdo a los objetivos 
marcados?

QP. La única hoja de ruta es 
seguir trabajando con ilusión y 
ganas y, sobre todo, ser serios y 
profesionales a la hora de afron-
tar los retos que esta campaña 
nos ha puesto delante. 

Quico Peiró confirma que la única hoja de ruta es seguir trabajando con ilusión y ganas, y ser serios y profesionales a la 
hora de afrontar los retos que esta campaña ha empezado a ponerles delante. / CAÑAMÁS HERMANOS

En Cañamás trabajan para que el producto español tenga la garantía y la calidad que buscan los consumidores. / CH

Este sector, si se caracteriza 
por algo es por ser un sector 
muy profesional que se ha vis-
to en estas situaciones muchas 
otras veces porque, aunque sea 
triste y duro ponerlo encima de 
la mesa, la situación devastado-
ra de la DANA es en el ámbito 
urbano. El ámbito rural está 
mucho menos afectado que las 
zonas urbanas que han sido 
torturadas por esta fenómeno 
climático tan extremo. 

Lo principal para nosotros 
en estos momentos está en res-
tablecer la red de infraestruc-
turas para poder recuperar la 
actividad logística y de distri-
bución de nuestra industria 
agroalimentaria, pero esto es 
algo que desde nuestras orga-
nizaciones sectoriales ya se está 
trabajando directamente con 
el gobierno y que esperamos 
que tenga una respuesta activa 
inmediata.

VF. Desde su posición, ¿cuáles 
diría que son las claves de esta 
campaña citrícola 2024-2025?

QP. Dar el máximo de nor-
malidad a nuestros equipos, 
tener una buena campaña para 
poder llegar a aminorar el im-
pacto en las sociedades donde se 
desarrolla nuestra actividad y 
que tan brutalmente se han vis-
to afectadas por esta situación 
tan desoladora, y seguir pelean-
do sin darnos por vencidos con-
tra lo que se nos presente por 
delante, pero siempre desde un 
trabajo profesional, sin caer en 
el oportunismo y siendo opti-
mistas, pero también serios, de 
cara a nuestros interlocutores 
europeos, para seguir siendo la 
mejor opción del consumidor 
europeo.

VF. ¿Qué es lo que más le pre-
ocupa al director de Operaciones 
de Cañamás?

QP. La recuperación de las 
infraestructuras terrestres y 
ferroviarias para mí es, ahora 
mismo, la prioridad número 
dos, después claro está, de dar 
respuesta a las necesidades vi-
tales de los ciudadanos afecta-
dos por esta situación.

VF. ¿Qué mensaje lanzaría 
al conjunto del sector, desde el 
productor al cliente, y al consu-
midor final?

QP. Que Valencia no se rinde, 
que España no baja los brazos, 
que somos un sector nacional 
que trabaja unido y que se cre-
ce en momentos de adversidad, 
que tenemos una responsabili-
dad con nuestra sociedad y que 
cada uno, si cumple en lo suyo, 
regeneraremos pronto y rápido 
esta situación. 

Que hay que tener confian-
za en nosotros mismos porque 
si algo sabemos hacer y lo que 
mejor se nos da, es apretar los 
dientes y trabajar duro hacien-
do las cosas bien.

“Nuestra obsesión desde el minuto uno ha sido 
recuperar la normalidad cuanto antes para que todos 
los diferentes equipos, desde producción, recolección, 
logística, empaque, ventas, etc... recobren su actividad 
y, con ella, su capacidad de generar economía y 
desarrollo en sus entornos”

“La fruta española se 
esperaba este año con 
ganas en los mercados 
europeos, y así es 
como ha empezado 
la campaña, con 
dinamismo y ganas”

“Lo principal para nosotros en estos momentos 
está en restablecer la red de infraestructuras para 
poder recuperar la actividad de nuestra industria 
agroalimentaria”

“Somos un sector 
nacional que trabaja 
unido y que se crece 
en momentos de 
adversidad”



C Í T R I C O S Valencia Fruits / 5519 de noviembre de 2024

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Los productores y distribuidores 
citrícolas cuentan, gracias a una 
iniciativa del IRTA, con un ma-
nual descriptivo y una guía foto-
gráfica que ilustran y describen 
las fisiopatías y enfermedades 
fúngicas que se detectan más ha-
bitualmente. Se han elaborado en 
el marco del proyecto INFO-CIT, 
que tiene el objetivo de mejorar el 
conocimiento sobre estos daños 
y podredumbres para identifi-
carlas lo antes posible y actuar 
adecuadamente. Esto minimizará 
pérdidas económicas y, además, 
permitirá optimizar el uso de pro-
ductos fitosanitarios.

Los materiales están dirigidos 
tanto a los profesionales de las 
centrales frutícolas como a los 
que trabajan en organismos pú-
blicos o en empresas, y se centra 
en la postcosecha, es decir, desde 
que las frutas se han cosechado y 
se clasifican en las centrales has-
ta que llegan en los hogares de los 
consumidores o consumidoras.

■ FRUTA NO COMERCIAL
Cuando en una fruta se detecta 
una podredumbre causada por 
hongos, se deprecia y hay que 
descartarla y en muchos casos 
nos indica que podemos tener 
problemas durante la conserva-
ción del resto.

En cuanto a las lesiones, defec-
tos y fisiopatías, pueden ser con-
secuencia, entre otros, de excesos 
de frío, desórdenes nutricionales, 
radiación solar, y en ocasiones 
representan simplemente un 
problema de aspecto, ya que no 
alteran ni la textura ni el gusto. 
Sin embargo, las frutas con fisio-
patías tampoco se pueden comer-
cializar por los canales habitua-
les, porque quedan fuera de los 
estándares estéticos que piden 
las distribuidoras o las cadenas 
de alimentación.

Identificar lo antes posible y 
mejor todas estas alteraciones 
es una asignatura pendiente, ya 
que requiere de experiencia y co-
nocimiento de los síntomas y no 
es sencillo, porque hay muchas 
diferentes que al mismo tiempo 
se pueden confundir porque tie-
nen síntomas similares.“Cree-
mos que el uso de este material 
tendrá un impacto importante, ya 
que permitirá a los profesionales 
identificar las principales proble-
máticas que afectan a sus produc-
tos y adoptar medidas correctivas 
siempre que sea posible. Un ejem-
plo sería poder decidir los trata-
mientos a aplicar o definir el des-
tino de la venta según sea a más 
larga distancia o no dependiendo 
de su potencial de conservación”, 
explica Neus Teixidó, jefa del pro-
grama de Postcosecha del IRTA y 
responsable de INFO -CIT.

Todo ello permitirá ayudar a 
la gestión de la fruta, mejorar los 
resultados en mercados lejanos, 
y consolidar a los más cercanos, 
ya que se espera limitar los retor-
nos de productos que no llegan en 
condiciones adecuadas.

■ BENEFICIOS
Asimismo, identificar pronto qué 
lesión o podredumbre tiene aque-

El manual ayudará a optimizar el uso de productos fitosanitarios. / IRTA

El IRTA crea un manual para 
ayudar a identificar las 
fisiopatías y podredumbres de 
naranjas y mandarinas

lla fruta concreta permitirá re-
ducir y racionalizar el uso de 
fitosanitarios. “Si se reconoce 
que el problema es, por ejem-
plo, debido a un exceso de frío o 

de una lesión mecánica, queda 
claro que no hay necesidad de 
realizar tratamientos fitosani-
tarios, ya que éstos sólo serían 
útiles en caso de patógenos”, ex-

plica Teixidó. Conocer al agente 
causante de la podredumbre nos 
permitirá hacer un uso más ra-
cional y adecuado de los produc-
tos fitosanitarios, lo que supone 
un claro beneficio para la salud 
humana y el medio ambien-

te Asimismo, “una detección 
precoz permite implementar 
estrategias para prevenir el 
desarrollo de infecciones o la 
propagación de daños en otras 
frutas”, remarca la responsable 
del proyecto.



C Í T R I C O S

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

56 / Valencia Fruits 19 de noviembre de 2024

“Nuestro objetivo es ayudar en 
la transformación digital de 
las empresas para mejorar sus 
procesos de negocio”
En un mercado tan globalizado como el actual, el director Comercial de Gregal Soluciones Infor-
máticas, Jairo Hernández, explica que “las empresas agrarias, y en concreto citrícolas, tienen que 
estar en constante evolución”. En la firma Gregal han constatado una creciente demanda de so-
luciones de movilidad (tanto para el campo como para la central hortofrutícola), así como de fun-
cionalidades adicionales al ERP para mejorar la capacidad de anticipación ante desviaciones no 
previstas. Pero aún queda camino por recorrer en el marco de la digitalización del sector citrícola 
y, por ello, Jairo Hernández insta a que “hagan su última implantación de ERP, pues no tendrán 
que volver a migrar de herramienta de gestión”.

JAIRO HERNÁNDEZ  / Director Comercial de Gregal Soluciones Informáticas

◗ ALBA CAMPOS. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Gregal nace en 
Valencia y sabemos que todas las 
soluciones que ofrece pueden apli-
carse al sector citrícola. En concre-
to, ¿cuáles diría que son las más 
provechosas para los productores 
y las empresas citrícolas?

Jairo Hernández. Todas las 
soluciones acaban en una: ayu-
dar en la transformación digital 
de las empresas agro para la me-
jora de sus procesos de negocio, 
facilitar la toma de decisiones e 
incrementar la productividad de 
sus trabajadores. En definitiva, 
ayudan a mejorar la competitivi-
dad de la empresa.

Dicho esto, en función de las 
necesidades de cada empresa, 
aconsejamos comenzar por una 
u otra. No es necesario, de inicio, 
disponer de todas. 

Sin embargo, hemos consta-
tado una creciente demanda de 
soluciones de movilidad (tanto 
para el campo como para la 
central hortofrutícola), así 
como de funcionalidades adi-
cionales al ERP para mejorar la 
capacidad de anticipación ante 
desviaciones no previstas. Es-
tamos implementando en mu-
chos clientes herramientas de 
cuadro de mandos, previsiones 
de demanda y cosecha y de me-
jora en el proceso de compra de 
fruta.

VF. ¿En qué medida cree que 
las empresas citrícolas están lo 
suficientemente digitalizadas? 
¿Cree que aún queda camino por 
recorrer? 

JH. En un mercado tan glo-
balizado como el actual, las em-
presas agrarias, y en concreto 
citrícolas, tienen que estar en 
constante evolución. Estos últi-
mos años, con la entrada de fon-
dos de inversión e incremento 
de tamaño de las empresas, se 
ha invertido en digitalizar los 
procesos administrativos y de 
planta de confección. Sin embar-
go, considero que queda un largo 
camino por recorrer en cuanto a 
la explotación de la información 
en el campo y la digitalización 
de sus actividades. No sólo des-
de el punto de vista del cuader-
no de campo, sino de conocer 
con exactitud el coste real de la 
producción.

En cuanto a las empresas de 
menor tamaño, no todas valo-
ran todavía la oportunidad que 
les ofrece la digitalización de 
sus procesos para mejorar su 

competitividad y sus resultados 
económicos. 

VF. Hace unos meses conocía-
mos la noticia de la adquisición 
de Gregal Soluciones Informá-
ticas por parte de Orisha, ¿qué 
novedades supone en materia de 
soluciones o estrategias a seguir? 

JH. Con Orisha Agrifood pre-
tendemos ser el mayor partner 
tecnológico de Europa en la pres-
tación de soluciones tecnológicas 
para el sector agroalimentario. 
Para ello, contamos ya con más 
de 350 profesionales entre Espa-
ña y Francia.

Ya estamos apreciando las 
sinergias que tenemos en las 
empresas del grupo y cómo po-
demos integrar estas funciona-
lidades en nuestros clientes, los 
cuales se van a beneficiar, ade-
más, de un equipo más grande 
para ofrecer más y mejores so-
luciones y servicios.

Del mismo modo, se están for-
mando equipos para el desarrollo 
de nuevos módulos, así como de 
modificaciones por cambios le-
gislativos como, por ejemplo, la 
factura electrónica.

Por ejemplo, estamos valoran-
do la integración en nuestra solu-
ción de un módulo de calidad que 
cubre con funcionalidades que 
actualmente no disponíamos. Se 
centra no sólo en la calidad del 
producto a la entrada, confec-
ción y expedición, que es lo que 
ya disponíamos, sino que permite 
implantar un sistema de gestión 
de calidad. Añade funcionalida-
des para control de proveedores, 
empleados, gestión de riesgos y 
oportunidades, así como el se-
guimiento, análisis y mejora del 
SCG.

Por otro lado, disponemos de 
un mayor equipo y de nuevas 
herramientas para la gestión de 

la seguridad en los clientes, con 
el objetivo de proteger su infor-
mación digital, dispositivos y 
activos.

VF. Sabemos que la inteligen-
cia artificial y la ciberseguridad 
son dos vertientes prioritarias 
para Gregal, ¿a qué se debe? ¿qué 
soluciones ofrece en estos ámbitos? 

JH. Las empresas que perte-
necemos a la división de Orisha 
Agrifood España trabajamos 
muy ligadas a Microsoft, la cual 
tiene en su foco de inversión tres 
áreas: Microsoft Dynamics 365 
Business Central, Inteligencia 
Artificial con Microsoft Copilot 
y seguridad.

La inteligencia artificial ya 
la hemos introducido 100% en el 
sector en varias soluciones. Por 
un lado, ya se ha incorporado en 
el ERP para analizar la informa-
ción de una manera más ágil y, 
en la próxima versión, permitirá 
automatizar flujos de trabajo y 
dotarlo de herramientas predic-
tivas. Del mismo modo, lo esta-
mos utilizando para mejorar la 
productividad de los usuarios en 
la gestión de sus emails, Excel, 
Word, etc. 

Nuestra apuesta por la ciber-
seguridad se debe a que consi-
deramos que nuestros clientes 
deben seguir protegiendo sus 
sistemas críticos y redes contra 
ataques digitales.  A medida que 
los datos han proliferado, y cada 

Jairo Hernández explica que queda un largo camino por recorrer en cuanto a la explotación de la información en el campo 
y la digitalización de sus actividades. / GREGAL

vez más personas trabajan y se 
conectan desde cualquier lugar, 
los “infiltrados” han respondido 
desarrollando métodos sofisti-
cados para obtener acceso a los 
recursos y robar datos, sabotear 
el negocio y extorsionar.

VF. Y en materia de Recursos 
Humanos, ¿se aprecia un mayor 
interés en el sector por conocer las 
soluciones de Gregal y aplicarlas?

JH. Este sector es intensivo 
en mano de obra. De este modo, 
debemos ofrecer soluciones óp-
timas que minimicen el tiempo 
dedicado a la gestión de los re-
cursos humanos de la empresa. 

Hemos notado un incremento 
de la demanda de la solución de 
RRHH, que gestiona los puestos 
de trabajo, formación, seguri-
dad, reconocimientos médicos, 
prevención de riesgos laborales, 
gestión de EPI’s, permisos de re-
sidencia, embargos, etc.

También, cada vez más, se 
busca una mayor relación con los 
empleados. Para ello, nos solici-
tan mucho el portal del emplea-
do, app que permite al trabajador 
el acceso desde su móvil a las nó-
minas, certificados, noticias de la 
empresa, solicitar permisos, va-
caciones, cambios de domicilio y 
cuentas bancarias, etc.

Por último, indicar que en el 
primer trimestre de 2025 vamos 
a lanzar nuestra nueva nómi-
na en un entorno 100% Cloud 
e integrada con el resto de he-
rramientas de RRHH de Gregal.

VF. ¿Qué le diría a un produc-
tor o empresa del sector citrícola 
para que apostase por incorporar 
alguna de las soluciones que ofre-
ce Gregal?

JH. Gregal aúna la mejor 
combinación: conocimiento secto-
rial y las herramientas tecnológi-
cas más avanzadas del mercado. 

Les propongo que hagan su úl-
tima implantación de ERP, pues 
no tendrán que volver a migrar 
de herramienta de gestión. Es la 
mejor propuesta que ofrece el 
SaaS.

VF. De cara al futuro, ¿cuáles 
son los objetivos de Gregal?  

JH. Por un lado, ser el ma-
yor referente tecnológico en la 
transformación digital de las 
empresas del sector hortofrutí-
cola. Y dentro de la división de 
Orisha Agrifood el número uno 
de Europa para todo el negocio 
agroalimentario.

Considero que tenemos las ba-
ses para que se pueda cumplir en 
poco tiempo.

VF. Tras la DANA que ha 
azotado Valencia son muchas las 
empresas que han tenido conse-
cuencias negativas en sus rutinas 
productivas, ¿de qué manera se ha 
visto afectada Gregal?

JH. Por fortuna, dentro de 
nuestro equipo y familia no he-
mos sufrido daños personales 
debido a esta gran desgracia. 
Algunos compañeros han sufri-
do pérdidas materiales, a los que 
ayudaremos para que el impacto 
sea el menor posible.

Nos hemos puesto a disposi-
ción de los clientes afectados en 
todo lo que esté en nuestra mano.

Queremos mostrar nuestro 
apoyo y solidaridad para todo el 
pueblo valenciano en estos mo-
mentos tan complicados.

“La inteligencia artificial ya la hemos introducido 
100% en el sector en varias soluciones”

“Nuestra apuesta por la ciberseguridad se debe a que 
consideramos que nuestros clientes deben continuar 
protegiendo sus sistemas críticos y redes contra 
ataques digitales”

“Gregal aúna la 
mejor combinación: 
conocimiento sectorial 
y las herramientas 
tecnológicas más 
avanzadas del mercado”



C Í T R I C O S Valencia Fruits / 5719 de noviembre de 2024

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

“Será una campaña complicada en 
calidades y habrá que prestar servicio 
ante tanta intermitencia de lluvias”

JOSÉ PEIRÓ / Director de ventas de Frutinter

◗ ÓSCAR ORTEGA. BARCELONA.
José Peiró, director de ventas de 
Frutinter, aprovecha esta entre-
vista para solidarizarse con los 
afectados y las víctimas de la 
DANA sucedida estos últimos 
días. También comenta en pano-
rama para la campaña de naran-
ja y mandarina de producción 
nacional.

Valencia Fruits. La actuali-
dad obliga. Después de unos días, 
¿cómo les ha afectado los tempora-
les meteorológicos? 

José Peiró. Antes de respon-
der, no olvidar a las víctimas de 
la DANA, solidarizarse con toda 
aquella persona que están su-
friendo en el día a día, solicitar 
que todos ayuden dentro de sus 
posibilidades, y agradecer a to-
das y todos los voluntarios y em-
presas que, de manera altruista, 
se han volcado con los afectados.

Los episodios de lluvia son 
siempre preocupantes para los 
cítricos. Debemos tener en cuen-
ta que se han alcanzado registros 
históricos —unos 180 litros/m2 
en tan sólo una hora— y el cur-
so de los barrancos y ríos no han 
podido “recoger” toda esa agua. 
En pocas palabras, se ha junta-
do mucha lluvia persistente más 
los desbordamientos, inundando 
los campos. Así que habrá mucha 
fruta imposible de comercializar 
y aquella que queda disponible 
está “muy cansada de agua”. 
Deberemos estar pendientes de 
las enfermedades que puedan 
causar los hongos y ver la evo-
lución del aguado del fruto. Esta 
situación significa que en las 
trías de los almacenes debere-
mos estar vigilantes y, por con-
siguiente, mucha fruta no podrá 
ser comercializada.

Además de los problemas que 
ocasionan los cortes de puentes y 
carreteras para poder transpor-
tar la fruta desde los campos a los 
almacenes y de los almacenes a 
los clientes.

VF. En este contexto, ¿qué pre-
visión de campaña estiman? 

JP. Ya apuntábamos una 
ligera falta de volumen en Cle-
menules y, tras esta situación, 
se observa menor cantidad dis-
ponible y comercial. Además, 
vamos a encontrar Clemenules 
de mayores calibres y es proba-
ble que nos iniciemos antes con 
Clemenvillas.

En cuanto a naranjas, el 
temporal no ha afectado a la 
situación de mercado. Aunque 
también ha llovido en Andalu-
cía, siguen habiendo aforos im-
portantes de naranja con calibre 
pequeño.

En resumen, será una campa-
ña complicada en calidades para 
los cítricos y habrá que prestar 
servicio ante tanta intermitencia 
de lluvias.

VF. En clave comercial y desde 
la óptica de Frutinter, ¿qué supone 
contar con marcas propias? 

JP. Las marcas deben cuidar-
se para que se perpetúen en el 
tiempo y que los clientes tengan 
confianza y garantía de aquello 
que compran, que se sientan fe-
lices de comprar esa fruta y la 
disfruten.

La regularidad en la calidad 
del producto es muy importante 
y, ahora más que nunca, debe-

mos ser cautos con el producto 
que destinamos a la marca tras 
tanta lluvia.

VF. ¿Principales destinos de su 
producción? 

JP. El 70% del producto de 
Frutinter se dirige al mercado 
nacional; el 25% es destinado al 

mercado de la Unión Europea; el 
restante 5%, al resto del mundo. 
Aunque en el período fuerte de la 
Clementina y Navelina (noviem-
bre a febrero) estos porcentajes 
varían y pasar a ser del 50% en 
España y el otro 50% a la Unión 
Europea.

Para Frutinter y su director de ventas, las marcas deben cuidarse para que se 
perpetúen en el tiempo. / FRUTINTER



Joan Carles Bataller
Raúl Bosch 
Joan Joaquim Porqueres
(Nufarm España, S.A.)

Nufarm España, S.A. sigue ofre-
ciendo a los agricultores herra-
mientas para incrementar la 
producción y la calidad de la co-
secha. A través de nuevos ensa-
yos, presentados en este artículo, 
demostramos que la eficacia en 
anticaída de una aplicación de 
Clementgros® Plus es superior a 
la de productos comercializados 
con el mismo uso, uno de reciente 
aparición y otro registrado hace 
tiempo. 

La absición de los frutos madu-
ros cuando se acerca el momento 
de recolección puede suponer un 
grave problema en muchas varie-
dades de cítricos. Las condiciones 
climáticas, el viento y el frío, la 
presencia de alteraciones fisio-
lógicas y la sensibilidad varietal 
son factores que contribuyen a 
su absición. En cuanto a este úl-
timo, en el caso de la mandarina, 
existen variedades híbridas que 
presentan una tendencia natural 
al desprendimiento del árbol (Cle-
menvilla, Ortanique, etc.). Otras 
variedades de recolección tardía 
y de alta rentabilidad (Murcott, 
Tang Golg o Tango, Orri, Na-
dorcott, etc.) también pueden 
presentar problemas de caída 
prematura.

En nuestras condiciones, estas 
variedades se recogen entre fina-
les de noviembre y abril. Entre la 
maduración de estas frutas y su 
recolección, pueden trascurrir 
meses. Esto puede suponer un 
problema especialmente cuando 
el fruto se mantiene en el árbol 
superando el momento de madu-
ración óptima.

Clementgros® Plus reduce la 
absición prematura del fruto del 
50-80% según variedad y condicio-
nes climáticas. Asimismo, destaca 
por la persistencia del tratamien-
to, ya que, normalmente con una 
única aplicación se cubre todo el 
periodo que puede transcurrir 
hasta la cosecha.

El momento de aplicación es 
al inicio del cambio de color (de 
finales de octubre a finales de no-
viembre, según la zona produc-
tora), y su efecto de anticaída se 
prolongará hasta más de 4 meses 
(de finales de febrero a mediados 
de marzo) sin ser necesaria una 
segunda aplicación.

■ ENSAYOS DE CAMPO
Las aplicaciones de los ensayos 
que se presentan se realizaron 
durante noviembre y diciembre 
de 2022. Las variedades estudia-
das fueron la naranja Chislett 
Summer Navel (una navel tardía 
como apunta su nombre) y una 
mandarina Ortanique (un hí-
brido con tendencia natural a la 
caída del fruto). En cada parcela 
elemental, se valoró el porcentaje 
de frutos caídos en cada tesis.

Ensayo 1: Naranja Chislett 
Summer Navel
Este ensayo se realizó en Mont-
serrat (Valencia) el otoño de 2022 
con el objetivo de comprobar la 
eficacia de Clementgros® Plus y 
compararlo con un producto de 
referencia a base de 2,4-D, en una 
única aplicación, y un bioestimu-
lante orgánico (B.O.) a base de 
aminoácidos y extractos de algas 
de nueva aparición en el mercado, 
del que se realizó dos aplicaciones 
(siguiendo las especificaciones 
del fabricante). 

Datos del ensayo. Diseño expe-
rimental: 4 repeticiones; 2 árboles 
de parcela elemental. En cuanto a 
fechas, dosis y momento de apli-

cación ver cuadro 1. En el ensayo 
se utilizó un volumen de 2.000 
litros de caldo por hectárea. El 
conteo de frutos caídos se realizó 
a los 24, 37, 51, 64 y 77 días después 
de la segunda aplicación (B).

En la gráfica 1 se representa, 
para cada tesis planteada, la me-
dia de frutos caídos acumulados 
en el suelo (línea) y el porcentaje 
de reducción de caída de frutos 
(barra), ambos al final del ensa-
yo. El tratamiento con Clement-

gros® Plus es el que obtuvo el 
mejor resultado con el menor 
número de frutos caídos (30,3), 
lo que supuso una reducción del 
51,1% respecto al testigo, y con 
diferencias estadísticamente sig-
nificativas respecto a las demás 
tesis (2,4-D: 44,5 y B.O.: 67,8) y el 
testigo sin tratar (61,5). Con el 2,4-
D cayó un 53% más de fruta que 
con Clementgros® Plus. En el caso 
del B.O. esta cifra se elevó al 90%. 
Además, este, aplicado dos veces, 

no obtuvo diferencias estadísti-
camente significativas respecto 
al testigo.

En cuanto al % medio de re-
ducción de fruta caída en la va-
riedad Chislet Summer Navel 
(gráfica 1), Clementgros® Plus 
obtuvo un 53% y un 90% más de 
eficacia que la aplicación de 2,4-D 
y B.O., respectivamente. Respecto 
al testigo, Clementgros® Plus tuvo 
un 50% menos de frutos caídos, el 
2,4-D solo un 27% y el B.O. un 0%.
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Prevenir la caída 
prematura de 
los cítricos con 
Clementgros® Plus

Cuadro 1. 

Gráfica 2. 

Cuadro 2. 

Ensayo 2: 
mandarina Ortanique
Este ensayo también se realizó en 
Montserrat (Valencia) el otoño de 
2022. El objetivo era el mismo que 
en el caso anterior pero esta vez 
se comparó el Clementgros® Plus 
con un MCPA del 2% y el mismo 
bioestimulante orgánico que en 
el caso anterior.

Datos de ensayo. Diseño expe-
rimental: 4 repeticiones; 2 árboles 
por parcela elemental. En cuanto 
a fechas, dosis y momento de apli-
cación ver cuadro 2. Se utilizó un 
volumen de 2.000 litros de caldo 
por hectárea. El conteo de frutos 
caídos se realizó a los 24, 37, 51 
y 64 días después de la segunda 
aplicación (B).

Como en el ensayo anterior, 
en la gráfica 2 se observan el nú-
mero de frutos caídos (línea) y el 
porcentaje de reducción de caída 
de frutos (barra) de cada tesis. El 
tratamiento con Clementgros® 
Plus es el que obtuvo el menor 
número de frutos caídos (41,5), 
lo que supuso una reducción 
del 50,8% respecto al testigo sin 
tratar, y con diferencias estadís-
ticamente significativas respecto 
al MCPA (60,3), el B.O. (67,8) y el 
testigo (84,8). Esto supuso un 22% 
más de eficacia respecto al trata-
miento realizado con MCPA, y un 
32%, comparando con el bioesti-
mulante orgánico. Entre estos 
últimos, no hubo diferencias 
estadísticamente significativas.

En cuanto al % medio de re-
ducción de fruta caída en la va-
riedad Ortanique (gráfica 2), Cle-
mentgros® Plus  obtuvo un 43% 
y un 63% más de eficacia que la 
aplicación de MCPA y B.O., res-
pectivamente. Respecto al testigo, 
Clementgros® Plus  tuvo un 51% 
menos de frutos caídos, el MCPA 
un 29% y el B.O. solo un 20%.

■ CONCLUSIONES DE
    LOS ENSAYOS

—Clementgros® Plus es el pro-
ducto que mejor eficacia ha obte-
nido de todos los tratamientos de 
anticaída realizados.

—La dosis óptima de aplica-
ción de Clementgros® Plus es de 
100 cc/hL utilizando 2.000 litros de 
agua por hectárea.

—Las aplicaciones de Cle-
mentgros® Plus en tratamientos 
de anticaída no produce ninguna 
fitotoxicidad sobre las brotacio-
nes de otoño. 

Finalmente, aunque no menos 
importante, debemos recordar 
que Clementgros® Plus aplicado 
en BBCH 81, con el fin de evitar 
la caída prematura de cítricos, no 
perjudica la floración de la cam-
paña siguiente.
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La Lonja de Cítricos de Córdoba 
prevé un incremento de entre 
el 30 y 40% de la cosecha
La cantidad confirmada dista mucho del 53% inicial 
avanzado por el aforo de la Junta publicado en septiembre
◗ RAQUEL CERVERA. REDACCIÓN.
La Lonja de Cítricos de Córdo-
ba ha celebrado su última junta 
semanal en la que ha expresado 
que está previsto un 30 o 40% 
del aumento de la producción 
respecto a la edición de 2023 des-
pués de haber revisado a la baja 
las cifras iniciales que situaban 
el resultado en un incremento del 
53% el pasado mes de septiembre.

El arranque de la recolección 
de la campaña, que ha comenza-
do más tarde debido a los días de 
lluvia de las semanas anteriores, 
se espera que sea más beneficio-
sa respecto al año anterior, que 
fue uno de los más bajos de los 
últimos años, recuperándose las 
horquillas de un año normal de 
producción.

El futuro del panorama citrí-
cola ha sido el principal tema 
discutido por la organización 
agraria que ha manifestado sus 
esperanzas por los buenos pre-
cios  ante la falta de zumo de na-
ranja a nivel internacional debi-
do fundamentalmente a la grave 
sequía que sufre Brasil, principal 
exportador mundial de zumo de 
naranja congelado para enva-
sar, por lo que se espera que los 
agricultores puedan obtener un 
precio razonable de la naranja de 
zumo, que ayudará a los precios 
del fresco teniendo en cuenta que 
los costes de producción de los cí-
tricos se han incrementado no-
tablemente en los últimos años.

Según un estudio elaborado 
recientemente por AVA Asaja 
(Valencia), los costes de produc-
ción de los cítricos se han incre-
mentado un 18% desde 2020, por 
lo que, en el caso de las naran-
jas, los costes de producción se 
sitúan en torno a los 0,27 €/kg. 
De este modo, Asaja Córdoba ins-
ta a la Agencia de Información 
y Control Alimentarios (AICA) 
del Ministerio de Agricultura a 
actuar automáticamente cuando 
detecte contratos que establez-
can precios en origen por debajo 
de dichos costes de producción, 
porque pueden incurrir en una 
venta a pérdidas, prohibida en 
la Ley de la Cadena Alimentaria.

No obstante, Asaja Córdoba 
ha habilitado un correo elec-
trónico y un canal propio de de-
nuncias (asaja@asajacordoba.es) 
para que los agricultores puedan 
exponer, de manera confiden-
cial y gratuita, ante la AICA sus 
propios contratos si los precios 
ofrecidos por los operadores co-
merciales no superan los costes 
de producción y cuando el etique-
tado de los productos agrarios 
alimentarios es irregular.

■ LONJA DE CÍTRICOS 
Otras de las cuestiones a tratar 
durante el encuentro ha tenido 
que ver con el seguimiento de la 
mesa de los precios. La naranja 
navelina ha cotizado entre 0,27 
y 0,30 €/Kg para la 1ª calidad, 
precios basados en operaciones 
realizadas en la última semana, 
y para 0,22-0,25 €/Kg para la 2ª 
calidad, donde la parte superior 
de las horquillas de 1ª calidad se 
corresponden con calibres altos 
y extras. La variedad Salustiana 

aún no se ha cotizado, ya que aún 
es pronto, aunque se han cerra-
do algunas operaciones. Tam-
poco se ha cotizado la naranja 
de industria ya que aún no se 

están haciendo contratos entre 
la industria y agricultores, por lo 
que la naranja que se está expri-
miendo procede en su mayoría de 
destríos de cooperativas.

Con la grave sequía que sufre Brasil, principal exportador mundial de zumo de 
naranja congelado para envasar, se espera que los agricultores cordobeses pue-
dan obtener un precio razonable de la naranja de zumo.  / ASAJA CÓRDOBA
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◗ ALBA CAMPOS. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cómo se pre-
senta esta campaña citrícola 2024-
2025? ¿Hay buenas perspectivas? 

Carlos Carrascosa. La cam-
paña citrícola 2024-2025 en Espa-
ña se presenta con perspectivas 
moderadas y algunos desafíos. 

Se prevé una producción total 
de 5,842 millones de toneladas de 
cítricos, lo que representa, una 
disminución del 1% (60.500 to-
neladas menos) en comparación 
con la campaña anterior y un 
8,6% por debajo de la media de 
las últimas cinco campañas.

Las principales causas de esta 
disminución son la sequía per-
sistente, las altas temperaturas 
durante periodos clave del desa-
rrollo de los frutos, y la vecería 
en algunos casos.

A pesar de los desafíos, hay 
algunos aspectos positivos. Es-
paña mantiene su posición como 
primer productor de cítricos de 
la Unión Europea y sexto a nivel 
mundial.

Las exportaciones de cítricos 
frescos aportan un valor prome-
dio anual de más de 3.100 millo-
nes de euros, cifra que se espera 
superar en la campaña 2024/2025.

El sector citrícola español es 
líder mundial en la comercializa-
ción de cítricos frescos, con una 
cuota del 25% en las exportacio-
nes globales.

Aproximadamente el 60% de 
la producción se destina al mer-
cado exterior, llegando al 80% en 
el caso del pomelo.

En resumen, aunque la cam-
paña 2024-2025 presenta algunos 
desafíos debido a factores climá-
ticos y naturales, el sector citrí-
cola español mantiene su fortale-
za en el mercado internacional y 
sigue siendo un pilar importante 
de la economía agraria del país.

VF. En la campaña pasada la 
falta de recursos hídricos fue un 
gran hándicap que preocupó mu-
cho al sector. Este año la DANA 
ha azotado a nuestro país, ¿qué 
perspectivas hay para esta cam-
paña respecto al agua? 

CC. Efectivamente así fue. 
Por el contrario, ya estamos en 
noviembre y en nuestras zonas 
productoras de Sevilla han caído 
mas de 400 l/m2. Esperemos que 
la tónica sea de seguir lloviendo 
sin daños y podamos tener los 
embalses de las cuencas bien 
llenos.

VF. ¿Cree que la incidencia de 
plagas como el trips sudafricano 
puede ser un problema para esta 
campaña? 

CC. La incidencia del trips su-
dafricano (Scirtothrips aurantii) 
en España representa efectiva-
mente un problema significativo 
para la campaña agrícola actual, 

especialmente en la Comunidad 
Valenciana. La plaga está cau-
sando daños considerables en 
varios cultivos importantes: Así, 
por ejemplo, ha provocado daños 
en casi el 50% de la cosecha de 
granada en la Comunidad Valen-
ciana, con pérdidas directas es-
timadas en decenas de millones 
de euros. 

Esto afecta a unas 30.000 to-
neladas de producción, prin-
cipalmente en la provincia de 
Alicante.

La plaga está causando da-
ños significativos en cultivos de 
cítricos con consecuencias eco-
nómicas importantes. Los frutos 
afectados por el trips pierden su 
valor comercial y solo son aptos 
para procesado. Su control con-
lleva un aumento de costes: Los 
agricultores se ven obligados a 
realizar más tratamientos fito-
sanitarios para combatir la pla-
ga, incrementando los costes de 
producción.

Durante esta compaña, las 
condiciones climáticas favora-
bles han favorecido el desarrollo 
y dispersión del trips.

Actualmente no existen 
productos eficaces autorizados 
para combatir esta plaga en al-
gunos cultivos.

Se han solicitado ayudas 
directas para los agricultores 
afectados, así como autorización 
excepcional de materias activas 
eficaces para el control y erradi-
cación de la plaga. Distribución 
gratuita de trampas adhesivas 
cromotrópicas amarillas para 
detectar la presencia del trips. 
Y mayor investigación para en-

contrar depredadores naturales 
y métodos de control.

En conclusión, el trips suda-
fricano representa una amenaza 
seria para la campaña agrícola 
actual en España, especialmen-
te en la Comunidad Valenciana. 
Su impacto se refleja en pérdi-
das económicas significativas, 
aumento de costes de produc-
ción y reducción de la calidad 
de los cultivos afectados. La 
situación requiere medidas ur-
gentes y coordinadas para mi-
tigar sus efectos y prevenir su 
propagación.

VF. Siguiendo con las pla-
gas, ¿en qué medida los patro-
nes contrarrestan su incidencia 
en los cítricos? ¿Ha habido al-
guna novedad en investigación 
recientemente?

CC. Los portainjertos jue-
gan un papel importante en 
contrarrestar la incidencia de 
plagas en los cítricos, aunque 
la investigación reciente se ha 
centrado más en otros aspectos 
como la eficiencia productiva y 
la resistencia a enfermedades. 
Sin embargo, podemos destacar 
algunos puntos relevantes:

Los portainjertos pueden in-
fluir indirectamente en la sus-
ceptibilidad a plagas al afectar 
el vigor y la estructura de la 
planta.

Se ha observado que la in-
cidencia del Huanglongbing 
(HLB) varía según el portainjer-
to utilizado: Los portainjertos 
más vigorosos tienden a tener 
mayor incidencia de HLB (27%) 
en comparación con los portain-
jertos enanos (14%).

Esto se debe a que los portain-
jertos vigorosos inducen más 
brotes, que son el alimento pre-
ferido del psílido vector del HLB.

Los portainjertos que produ-
cen árboles más pequeños pue-
den facilitar el control de plagas. 
Plantas más compactas son más 
fáciles de cubrir completamente 
durante las fumigaciones.

El volumen de solución de 
pulverización necesario es me-
nor en árboles más pequeños.

Actualmente se buscan por-
tainjertos con mayor tolerancia 
a enfermedades como el virus de 
la tristeza de los cítricos (CTV) o 
HLB, portainjertos que contro-
lan eficientemente el vigor del 
árbol, lo que podría tener impli-
caciones en el manejo de plagas; 
adaptación a condiciones adver-
sas con mejor tolerancia a la se-
quía y suelos calcáreos.

VF. El año pasado se comentó 
que el patrón Forner Alcaide nº5 
se posicionaba fuerte mientras 
que el citrus macrophylla relega-
ba puestos. ¿Continúa esta tenden-
cia este año? ¿A qué es debido? 

CC. El Forner Alcaide nº5 (FA-
5) ha ganado popularidad en los 
últimos años debido a sus carac-
terísticas favorables.

Las razones de estas tenden-
cias son las ventajas del Forner 
Alcaide nº5:

-Adaptabilidad: Mejor tole-
rancia a suelos calcáreos y con-
diciones de sequía.

-Productividad: Induce una 
buena producción y calidad de 
fruta.

-Resistencia: Mayor tolerancia 
a enfermedades como la tristeza 

“La campaña citrícola se 
presenta con perspectivas 
moderadas y algunos desafíos”
El sector citrícola se enfrenta en esta campaña a numerosos retos de carácter climático y de plagas, 
sobre todo preocupa el trips sudafricano. Sin embargo, el gerente de Viveros Sevilla, Carlos Carras-
cosa, es optimista y afirma que el sector mantiene su fortaleza en el mercado internacional y “sigue 
siendo un pilar importante en la economía agraria del país”. España es líder mundial en la comer-
cialización de cítricos, con una cuota del 25% en las exportaciones globales y “aproximadamente el 
60% de la producción se destina al mercado exterior” afirma Carlos Carrascosa.

CARLOS CARRASCOSA / Gerente de Viveros Sevilla 

Carrascosa explica que los viveros están investigando cómo reducir el consumo de agua con sistemas de riego más eficientes. / VS

de los cítricos. Es importante se-
ñalar que la elección del patrón 
depende de múltiples factores, 
incluyendo la variedad injertada, 
las condiciones del suelo, el clima 
local y las prácticas de manejo. 
Por lo tanto, aunque existan ten-
dencias generales, las decisiones 
se toman caso por caso.

VF. La competencia de países 
terceros también es una gran pre-
ocupación para el sector citrícola, 
¿cómo se está afrontando dicha 
competencia? 

CC. El sector citrícola espa-
ñol está experimentando una 
pérdida de cuota en el mercado 
europeo, su principal destino de 
exportación:

Países como Sudáfrica, Egipto 
y Turquía han aumentado signi-
ficativamente su presencia en el 
mercado europeo.

Para hacer frente a esta cre-
ciente competencia, el sector 
español está adoptando diversas 
estrategias: Se está apostando 
por una producción de mayor 
calidad, con productos premium 
y ecológicos.

El sector está buscando alter-
nativas a los mercados europeos 
tradicionales, que muestran sig-
nos de “agotamiento”.

El sector reclama que las im-
portaciones de países terceros 
se sometan a los mismos requi-
sitos de producción, trazabilidad, 
medioambientales y sociales que 
las producciones comunitarias.

Se critica la política comercial 
de la UE por facilitar las impor-
taciones de países competidores, 
generando un desequilibrio en el 
mercado.

El sector citrícola español 
se enfrenta a una competencia 
creciente que está erosionando 
su posición dominante en el mer-
cado europeo. Para mantener su 
competitividad, está apostando 
por la calidad, buscando nuevos 
mercados y reclamando con-
diciones equitativas de compe-
tencia. Sin embargo, el desafío 
sigue siendo significativo y re-
querirá esfuerzos continuos de 
adaptación y mejora por parte 
del sector.

VF. ¿Cuáles son las líneas de 
investigación recientes que se es-
tán llevando a cabo en el sector de 
los viveros? 

CC. A través de nuestra so-
ciedad AVASA, disponemos de 
convenios de investigación en va-
rios ámbitos. Los investigadores 
están trabajando en el desarrollo 
de nuevas variedades de cítricos 
con características mejoradas:

-Mayor resistencia a enferme-
dades y plagas.

-Mejor adaptación a diferen-
tes condiciones climáticas.

-Cualidades organolépticas 
superiores (sabor, aroma, color).

-Mayor productividad y vida 
útil postcosecha.

Se están explorando técnicas 
avanzadas como CRISPR para 
modificar genes específicos y ob-
tener rasgos deseados de manera 
más precisa y eficiente.

Los viveros están investigan-
do formas de reducir el consumo 
de agua mediante sistemas de 
riego más eficientes. 

Disminuir el uso de agro-
químicos a través de métodos 
de control biológico e imple-
mentar prácticas de cultivo 
más respetuosas con el medio 
ambiente. 

Estas líneas de investigación 
buscan mejorar la eficiencia, 
sostenibilidad y calidad de la 
producción de plantas de cítri-
cos en viveros, respondiendo a 
los desafíos actuales del sector y 
anticipándose a las necesidades 
futuras.



◗ DR. RAFA TORREGROSA (*) 
Si bien la utilización de recubri-
mientos, comúnmente denomi-
nados ‘ceras’, se remonta a los 
años 30 del pasado siglo, ha sido 
a lo largo de los últimos diez años 
cuando han aparecido en el mer-
cado los denominados “plant-ba-
sed coatings”, en principio for-
mulados a base de sustancias 
de origen vegetal. En Citrosol se 
inició, a mediados de la pasada 
década, el desarrollo de recu-
brimientos vegetales a partir de 
la cera extraída de las hojas del 
árbol de la carnauba (Copernicia 
prunifera). Recubrimientos que 
tienen certificación ecológica, 
y certificación vegana. Más re-
cientemente, se han desarrollado 
unos recubrimientos, sin goma 
laca, a base de cera de carnau-
ba y cera de polietileno oxidado; 
con certificación vegana. Estos 
recubrimientos son las familias 
PlantSeal® y Sunseal® Vegan.

Hace unos años la principal 
característica que se valoraba 
en un recubrimiento era el bri-
llo que otorgaba al fruto. En los 
últimos años, la tendencia del 
mercado ha ido encaminada a 
obtener brillo y apariencias más 
naturales. Por otro lado, los re-
cubrimientos han evolucionado 
para ser más que un mero “ma-
quillaje” y convertirse en un 
producto funcional que alarga 
la vida útil de los frutos, man-
teniendo su frescura por más 
tiempo.

En un mundo cada vez más 
globalizado, la fruta debe resis-
tir períodos largos de transporte 
y almacenamiento, condiciones 
que pueden dañar los frutos cí-
tricos con daños irreversibles 
en la piel (daños por frío). A lo 

largo de la cadena de suministro 
se producen pérdidas de peso, 
ablandamientos, manchados 
de piel y aparecen síntomas de 
envejecimiento que originan 
pérdidas económicas no sólo a 
los operadores sino también a 
los mismos retailers ya que la 
incidencia de estos problemas se 
incrementa al pasar los frutos 
a las temperaturas ambientales 
de los lineales. Los recubrimien-
tos PlantSeal® otorgan un con-
trol de la pérdida de peso cerca-
no al 50%, respecto a los frutos 
sin tratar y proporcionan un ex-

celente control del daño por frío 
(Figura 1). Con el recubrimiento 
PlantSeal® se puede prescindir 
del uso del tiabendazol para el 
control del daño por frío ya que, 
con Plantseal®, se logran con-
troles de daño por frío similares, 
pero sin la necesidad de tener 
que incorporar una materia ac-
tiva más a la fruta.

Por otro lado, el recubrimien-
to Sunseal® Vegan proporciona 
un ahorro del 25%, en términos 
de peso, respecto a una cera 
convencional de polietileno y 
goma laca (3,8% de pérdida de 
peso con Sunseal® Vegan frente 
a un 5,1% con el convencional) 
(Figura 2).

Además de las propiedades 
anteriormente descritas, Ci-
trosol ha trabajado con Jaguar 
Fresh Company para sustituir 
los films plásticos, empleados 
para evitar la deshidratación y 
pérdida de peso en la exporta-
ción de pomelos chinos (Citrus 
máxima) desde China a Europa, 
por el recubrimiento PlantSeal®. 
Gracias al uso de PlantSeal®, se 
consigue evitar la deshidratación 
ahorrando 4.000 kilos de plástico 
por cada 100 contenedores de este 
fruto. 

En conclusión, Citrosol va un 
paso más allá en la funcionaliza-
ción de los recubrimientos, alar-
gando la vida útil de la fruta a la 
que se aplican y disminuyendo el 
desperdicio alimentario y el uso 
de fungicidas para el control del 
daño por frío. Además, con nues-
tros recubrimientos consegui-
mos disminuir el uso de plásticos 
en la industria alimentaria.

(*) Manager Productos y 
Procesos en Citrosol
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Recubrimientos ecológicos y 
veganos para el tratamiento 

de cítricos

Figura 1. A) Pérdida de peso en naranjas cv. Lanelate a lo largo de 4 semanas de almacenamiento frigorífico a 2ºC y poste-
rior simulación de vida comercial de 4 días a 20ºC. Las naranjas fueron recubiertas con PlantSeal® o únicamente lavadas 
(Zacarías, 2023). B) . Índice del daño por frío de naranjas cv. Valencia después de 90 días de almacenamiento a 2,5 ºC y 5 
días a 20 ºC; en frutos con diferentes tratamientos y en frutos sin tratamiento (control). 

Figura 2. Simulación de pesos a la llegada a destino, y posterior periodo 
de vida comercial a 20º C, de un contenedor de naranja cv. Lanelate re-
cubierta con cera convencional de polietileno oxidado y goma laca, con el 
recubrimiento Sunseal Vegan®.

En recubrimientos,  
la tendencia es obtener 
brillo y apariencias  
más naturales
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“Planeamos que el 100% 
de nuestras plantas 
sean producidas en 
maceta y cubiertas con 
plástico o malla”
“Garantizar una mayor calidad y ofrecer productos que puedan ser envia-
dos a cualquier parte de Europa en cualquier época del año, con las máxi-
mas garantías sanitarias”. Este es el objetivo de Viveros Alcaplant, una em-
presa especializada en la producción de plantas de cítricos. Su gerente, Jordi 
Sancho, hace un repaso de las variedades y patrones más demandados, sus 
características y hacia dónde van dirigidos los esfuerzos de los viveristas.

JORDI SANCHO  / Gerente de Viveros Alcaplant

◗ JULIA LUZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. No podemos
comenzar esta entrevista sin pre-
guntar si han sufrido daños en
sus instalaciones o producción a
causa de la reciente DANA, que ha 
afectado intensamente a la Comu-
nidad Valenciana y se desplazó
también hacia el norte.

Jordi Sancho. Afortunada-
mente, no hemos sufrido daños 
considerables en nuestras ins-
talaciones debidos a la DANA, 
sólo fincas encharcadas por 
la acumulación de agua. Pero 
desde aquí, aprovechamos para 
trasladar nuestra solidaridad a 
todos los damnificados por esta 
catástrofe en Valencia.

VF. Centrándonos ya en el 
mundo citrícola, ¿qué tendencias 
han observado recientemente? 
¿Cuáles son las variedades que 
están experimentando una ma-
yor demanda por parte de los 
agricultores?

JS. Como viveristas observa-
mos que cada vez más interés por 
las variedades protegidas, pero 
las variedades tradiciones siguen 
siendo las más demandadas. Cle-
menules, Navelina y Lanelate 
son las más pedidas por nues-
tros clientes y, también, las que 
ocupan más superficie de cultivo.

VF. ¿Nos podrían hablar 
también sobre los patrones más 
solicitados en este momento? 
¿Cuáles son las características 

que buscan los citricultores en 
estos patrones?

JS. El patrón con mayor de-
manda es el Forner Alcaide Nº 
5. Nuestra producción se dis-
tribuye de manera equilibrada
entre plantas injertadas sobre
Carrizo, Macrophylla y Forner
Alcaide Nº 5, seguidos por los
patrones C-35 y Citrumelo. Los
patrones con menor producción 
son Cleopatra, Volkameriana y 
Naranjo Amargo.

Las principales característi-
cas que se buscan en un patrón 
son vigorosidad, alta producti-
vidad y adaptación a las con-

diciones específicas del suelo, 
agua y clima de la parcela don-
de será plantado. Además, es 
fundamental que la variedad 
seleccionada se comporte ade-
cuadamente con el patrón elegi-
do para asegurar un desarrollo 
óptimo.

VF. ¿Qué papel juegan los pa-
trones en la resistencia a las pla-
gas y enfermedades? ¿Hay algún 
avance en el desarrollo de patro-
nes más tolerantes a amenazas 
como el HLB?

JS. Actualmente, no existen 
patrones resistentes a plagas, 
si bien la mayoría presentan 

Jordi Sancho explica cuáles son las principales características que demandan 
los clientes en variedades y patrones. / VIVEROS ALCAPLANT

tolerancia al virus de la tristeza 
(CTV). En cuanto al HLB, los paí-
ses más afectados por esta enfer-
medad están destinando impor-
tantes recursos a la investigación 
para desarrollar patrones que 
puedan resistirla. Sin embargo, 
aún no se ha encontrado una so-
lución definitiva a este problema.

VF. En cuanto a innovaciones, 
¿hacia dónde van dirigidos los es-
fuerzos? ¿Es posible introducir al-
guna variedad o patrón adaptado 
a las condiciones cambiantes del 
clima y a la aparición de nuevas 
plagas?

JS. A día de hoy, las varie-
dades y patrones no se evalúan 
específicamente en función de su 
resistencia a condiciones climá-
ticas extremas o nuevas plagas. 
Las características que se siguen 
evaluando son principalmente 
la productividad y la estética de 
las plantas. No obstante, se está 
investigando sobre patrones que 
puedan resistir fenómenos cli-
máticos extremos, como las altas 
temperaturas y los periodos de 
sequía. Aunque, por el momento, 
no se ha encontrado una solución 
destacable en este sentido.

VF. Desde su experiencia, ¿qué 
mercados emergentes están influ-
yendo en el sector de los viveros? 
¿Hay alguna variedad o patrón 
específico que esté atrayendo el 
interés en estos nuevos mercados?

JS. En el sector de los viveros, 
algunos mercados emergentes 
como Francia, Grecia e Italia 

están ganando relevancia. Estos 
países, en muchos casos, no están 
pudiendo ofrecer a sus clientes 
nuevas variedades y patrones 
adecuados, lo que ha creado una 
oportunidad para proveedores 
externos. Como miembros de 
AVASA, tenemos acceso a una 
amplia gama de variedades y 
patrones de todo el mundo.

En estos mercados, el patrón 
más solicitado es el Forner Alcai-
de Nº 5, seguido por el citrumelo 
y el C-35. En cuanto a las varie-
dades, las más demandadas son 
las protegidas, como Valley Gold, 
Sando, US Early Pride, Andes 1, 
Chislett, Powell y Mandanova. 
Las variedades tradicionales más 
solicitadas incluyen Clemenules, 
Oronules, Navelina y Fukumoto.

VF. Finalmente, ¿cuáles son 
los objetivos de Viveros Alcaplant 
para los próximos años en el ám-
bito de los cítricos? 

JS. Nuestro objetivo es con-
tinuar ofreciendo a nuestros 
clientes una amplia gama de va-
riedades y patrones, para poder 
satisfacer sus decisiones y nece-
sidades específicas. En los próxi-
mos años, planeamos que el 100% 
de nuestras plantas sean pro-
ducidas en maceta y cubiertas 
con plástico o malla, lo que nos 
permitirá garantizar una mayor 
calidad y ofrecer productos que 
puedan ser enviados a cualquier 
parte de Europa en cualquier 
época del año, con las máximas 
garantías sanitarias.

“Cada vez hay más interés por las variedades 
protegidas, pero las variedades tradiciones continúan 
siendo las más demandadas”

Actualmente aún no existen patrones resistentes a las plagas, si bien casi todos 
presentan resistencia al virus de la tristeza. / VIVEROS ALCAPLANT

Navelina, Clemenules 
y Oronules, las 
variedades más 
buscadas en octubre
La plataforma Naranjasyfrutas.com 
confirma que un mes más los comercios 
buscan cosechas de Navelinas en el 
inicio de campaña
◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Como ya se observó en septiem-
bre, la variedad de naranja Nave-
lina fue la variedad más buscada 
también en octubre en la plata-
forma Naranjasyfrutas.com, re-
ferente en España en el anuncio 
online de cosechas, otras dos va-

riedades que destacan en el mes 
de octubre han sido de manda-
rinas, en concreto Clemenules 
y Oronules. Casi cuatro de cada 
diez búsquedas del mes han sido 
de estas tres variedades.

El objetivo de esta informa-
ción ofrecida por Naranjasy-

frutas.com es compartir con el 
sector las tendencias de búsque-
das de las diferentes variedades 
durante la campaña.

En la página están publica-
das de forma gratuita miles de 
cosecha de agricultores y cada 
vez son más los comercios que 
buscan cosechas disponibles 
para poder contactar y comprar, 
“ya que creemos desde Naran-
jasyfrutas.com que estos datos 
que muestran las tendencias 
de las variedades más buscadas 
por los comercios pueden ser de 
interés para el sector”, comen-
ta Juan José Bas, gerente de la 
plataforma

“Cabe destacar que ya se 
están empezando a enviar los 
listados por variedades junto 
con los datos de contacto de los 
productores de variedades como, 
Hernandina, Nadorcott, Tango, 
Navel Lane Late, Sanguinelli, 
Tarroco Rosso, entre otras. Estos 
listados están siendo enviados 
gratuitamente a los comercios 

registrados que han seleccio-
nado las variedades en las que 
están interesados”, según infor-
ma Bas.

Desde esta temporada existe 
un nuevo servicio en Naranjasy-
frutas.com denominado “Co-
mercio Profesional” que está 
pensado para los profesionales 

que compran cosechas y nece-
sitan poder buscar cosechas de 
forma ilimitada y recibir todas 
las semanas listados de las últi-
mas cosechas publicadas. Este 
servicio se puede contratar di-
rectamente desde la web o con-
tactando vía email con info@
naranjasyfrutas.com

La Navelina vuelve a liderar las búsquedas de octubre. / NARANJASYFRUTAS.COM
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◗ KOPPERT.
Desarrollar nuevos protocolos 
para lograr un control biológico 
eficaz de nuevas plagas invasoras 
de los cítricos, como los trips del 
género Scirtothrips y el cotonet 
(Delotococcus aberiae) es el obje-
tivo prioritario del departamento 
de I+D de Koppert. La aparición 
de plagas exóticas a consecuen-
cia del cambio climático y del 
comercio global es cada vez más 
frecuente y esto se ve agravado 
por la actual escasez de plagui-
cidas químicos autorizados y dis-
ponibles en el mercado. La mejor 
herramienta para luchar contra 
estas plagas invasoras es la in-
vestigación continua, gracias a 
la cual es posible identificar los 
enemigos naturales más efica-
ces en cada caso y desarrollar 
los métodos masivos de cría que 
permitan la comercialización 
en condiciones seguras y con el 
máximo nivel de calidad.

En el caso del control bioló-
gico del Scirtothrips en cítricos, 
Koppert ya ha conseguido dar un 
importante paso con la reciente 
puesta a punto de un protocolo 

de control biológico de esta pla-
ga en los cultivos de fresa, donde 
el Scirtothrips se ha convertido 
en una plaga clave debido a los 
importantes daños que provocan 
tanto en la planta como en el fru-

to. La innovadora estrategia de 
Koppert se basa en la combina-
ción de dos enemigos naturales. 
Por un lado, el ácaro depredador 
Amblyseius swirskii, que se apli-
ca en el formato exclusivo de so-

bre aluminizado Swirski Ulti-Mi-
te. En segundo lugar, el chinche 
depredador Orius laevigatus, que 
se utiliza en el formato comercial 
Thripor-L. 

La investigación desarrollada 
por Koppert en fresa ha permiti-
do conocer a fondo a la plaga del 
Scirtothrips e identificar cuáles 
son sus puntos débiles. Con los 
conocimientos adquiridos, Ko-
ppert ya ha puesto en marcha el 
desarrollo de nuevos protocolos 
de control biológico en cítricos, 
pero también en otros cultivos 
como uva de mesa, frutales y 
hortícolas. 

■ COTONET
A escala precomercial, Koppert 
ha conseguido una producción 
propia de Anagyrus aberiae, el 
depredador natural de Deloto-
coccus aberiae, popularmente 
conocido como “cotonet de les 
Valls” o “cotonet de Sudáfrica”. 
Esta primera producción ha sido 
posible gracias a la autorización 
del Ministerio de Agricultura 
para la producción masiva de la 
avispa parásita Anagyrus abe-

riae. Tras recibir la autorización 
oficial, Koppert puso en marcha 
los ensayos técnicos oportunos 
para desarrollar un método de 
producción capaz de asegurar la 
calidad y disponibilidad de este 
enemigo natural en el que todo 
el sector español de cítricos ha 
depositado su confianza con el 
objetivo de mantener a raya la 
plaga del “cotonet de Sudáfrica” 
mediante técnicas de control 
biológico que no dejan residuos 
en el fruto ni necesitan plazo de 
seguridad.

Koppert tiene el firme pro-
pósito de comercializar a gran 
escala Anagyrus aberiae para 
ofrecer al sector citrícola una 
herramienta altamente eficaz 
e inocua para el medioam-
biente, en sustitución de los 
pesticidas químicos cuyo uso 
se han prohibido en toda la 
Unión Europea debido a su alta 
toxicidad. El caso más conoci-
do es el de la prohibición del 
metil-clorpirifos.

“Está claro que la solución al 
cotonet vendrá del control bio-
lógico. La experiencia nos está 
demostrando que no es posible 
recurrir a soluciones químicas, 
ni siquiera de forma excepcional, 
ya que van en contra de las de-
mandas del mercado y se pondría 
en juego la reputación de un sec-
tor netamente exportador como 
el citrícola”, explica Juan Miguel 
Rodríguez, director Comercial 
de Koppert España, quien ase-
gura que “el control biológico 
en cítricos es una realidad con-
solidada y en expansión, ya que 
el uso de enemigos naturales 
combate a las plagas sin dañar 
el medioambiente y sin provocar 
resistencias”.

Koppert trabaja en protocolos 
de control biológico contra 
Scirtothrips y Cotonet en cítricos 
El departamento de I+D+i ya evalúa la eficacia de varios enemigos naturales 
capaces de frenar estas nuevas plagas invasoras

Koppert ya ha puesto en marcha el desarrollo de nuevos protocolos de control biológico en cítricos. / KOPPERT

Koppert ha conseguido una producción propia 
a escala precomercial de Anagyrus aberiae, el 
depredador natural de Delotococcus aberiae
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◗ ALBA CAMPOS. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Margaret Pro-
fessional Assistant de Hispatec 
Agrointeligencia es la primera 
de las seis herramientas de IA in-
corporadas en sus sistemas, ¿en 
qué medida puede ayudar en la 
producción de cítricos?

Gonzalo Marín. Todos 
los sistemas de Hispatec están 
orientados a que la producción 
de cítricos sea más rentable y 
sostenible, que se dediquen me-
nos recursos y obtener mayores 
productividades. Así lo perciben 
nuestros clientes con sus opera-
ciones tanto en España como en 
otros países de América Latina 
o África.

Margaret Professional Assis-
tant consigue dos objetivos bási-
cos para cualquier operativa en 
campo: facilitar al máximo el uso 
de herramientas digitales avan-
zadas como Efemis y reducir al 
mínimo el tiempo dedicado a esa 
gestión. Si cada técnico dedica-
ba dos minutos a introducir una 
orden de trabajo para una finca, 
con Margaret PA lo hace en trein-
ta segundos para todas las fincas 
que cumplan las condiciones que 
le plantee con un lenguaje natu-
ral en lugar de moverse por los 
menús y opciones del sistema.

VF. ¿Cómo nació Margaret? 
¿Por qué se decidió apostar por 
este sistema?  

GM. Margaret nació de la 
experiencia generando valor a 
nuestros clientes con la ingente 
cantidad de datos que genera-
ban sus operaciones sumados a 
las fuentes externas de informa-

ción como las meteorológicas, las 
de mercado o las de dispositivos 
IoT como sensores. Cuando crea-
mos Margaret en 2021 pusimos 
en manos de nuestros clientes 
una plataforma en la que conse-
guir extraer todo el valor a sus 
datos. Actualmente, esa misma 
plataforma nos permite poner a 
su disposición todas las posibili-
dades que brinda la Inteligencia 
Artificial Generativa. Ahora las 
empresas y cooperativas que son 
clientes nuestras se benefician de 
la sinergia de una gestión avan-
zada de decenas de fuentes de 
datos y los modelos de lenguaje 
natural que vemos desarrollar-
se día a día. Margaret es un pilar 
para que el sector citrícola me-

jore su operativa con las últimas 
tecnologías disponibles.

VF. ¿Margaret ha llegado a su 
punto máximo? ¿Tiene intención 
Hispatec de seguir perfeccionando 
el sistema de IA?

GM. Margaret, al ser una 
plataforma sobre la que se pue-
den construir múltiples herra-
mientas complementarias tiene 
una capacidad de expansión y 
evolución casi infinita. Cuando 
hace dos años despegaron la in-
teligencia artificial generativa y 
los modelos extensos de lenguaje 
(LLM en inglés) encontraron en 
Margaret su acomodo perfecto 
para la agricultura, pudiendo 
utilizar allí una gran cantidad 
de datos perfectamente organi-

zados. Vamos a seguir evolucio-
nando nuestra plataforma para 
brindar a nuestros clientes una 
herramienta que va a ser clave 
en sus operaciones y decisiones 
desde ya mismo.

VF. ¿Cuáles son las otras solu-
ciones de Hispatec en materia de 
inteligencia artificial? 

GM. En esta edición de Fruit 
Attraction hemos presentado 
Margaret Professional Assistant, 
pero también dimos a conocer 
cinco herramientas de inteli-
gencia artificial avanzadas que 
lanzaremos muy pronto. Estas 
herramientas facilitarán mu-
cho el trabajo a los usuarios de 
nuestros sistemas en cuestiones 
como la creación de albaranes 

◗ JAUME SANTONJA (*)
En un momento clave para el 
sector citrícola, y al inicio de la 
campaña en el hemisferio norte, 
Decco reafirma su compromiso 
con la transferencia tecnológica, 
la innovación y la sostenibilidad 
a través del proyecto colaborativo 
Fully. Este proyecto, iniciado en 
2021, se centra en reducir el des-
perdicio alimentario y mejorar la 
calidad de los cítricos que llegan 
a los consumidores mediante un 
recubrimiento comestible a base 
de aditivos alimentarios. Fully es 
incoloro e inodoro, diseñado espe-
cíficamente para prolongar la vida 
útil de los cítricos, preservando su 
apariencia fresca y natural y retra-
sando la senescencia de la piel para 
limitar la aparición de manchas y 
arrugas.

Fully permite, además, un des-
verdizado homogéneo y puede 
combinarse con otros productos 
postcosecha de Decco como Dec-
coSan (cicatrizante), Decco Plus 
(antimicrobiano) y fungicidas, 
contribuyendo a la reducción del 
desperdicio alimentario. Gracias 
a la colaboración con la UPV, los 
resultados han sido validados me-
diante pruebas de cata y análisis 
de parámetros fisicoquímicos y 
organolépticos, aspectos clave 
en la optimización del producto. 
Además, los ensayos realizados 
han demostrado que, en limones, 
Fully permite más de 12 días de 
retardo en el cambio de color de 
amarillo pálido/verde a amari-
llo canario y hasta un 29% me-
nos la aparición de manchas de 
envejecimiento.

Hasta ahora, más de 100 mi-
llones de kilos de fruta han sido 
comercializados con Fully, que 
permite asegurar la frescura, ca-
lidad y promoviendo prácticas más 
sostenibles en la industria.

La presentación de Fully ha 
captado la atención de muchos  
profesionales, destacando la im-
portancia de la innovación y la 
colaboración en la búsqueda de 
soluciones que beneficien a todos 
los eslabones de la cadena de valor.  
Con Fully, Decco continúa su cami-
no hacia un futuro más sostenible, 
promoviendo que cada fruta que 
llega al consumidor sea fresca, 
sana y llena de sabor.

(*) Decco Portfolio Manager: 
Fungicides, Coatings and 

Ethylene Blockers

“Todos los sistemas de Hispatec 
están orientados a aumentar la 
rentabilidad y sostenibilidad”
La inteligencia artificial ha llegado para quedarse. Desde Hispatec Agrointeligencia, su Chief  Pro-
duct Officer, Gonzalo Marín, explica que su asistente profesional, Margaret, “es un pilar para que el 
sector citrícola mejore su operativa con las últimas tecnologías disponibles”. La IA con la que trabaja 
Hispatec consigue que se dediquen menos recursos y obtener mayores productividades. Margaret faci-
lita al máximo el uso de herramientas digitales y reduce al mínimo el tiempo dedicado a esa gestión. 

GONZALO MARÍN / Chief  Product Officer de Hispatec Agrointeligencia o pedidos desde archivos como 
PDFs o fotografías, la firma de 
documentos, la predicción del 
clima o el acceso a la información 
proveniente de dispositivos IoT o 
índices radiométricos.

VF. ¿En qué medida considera 
que la reinvención del campo en 
materia tecnológica es necesaria? 

GM. Sinceramente, no creo 
que la producción agrícola en 
nuestros países necesite una 
reinvención total. Gran parte 
de las empresas y cooperativas 
productoras disponen ya de al-
gún sistema de apoyo digital 
para sus operaciones. En lo que 
sí debemos avanzar es en conse-
guir herramientas que cubran 
toda la operativa (desde el campo 
hasta el mercado) de una manera 
integrada, sin islas desconecta-
das entre ellas o, peor aún, des-
conectadas del control de costes 
y el análisis de la productividad. 
Esa es la auténtica revolución 
pendiente pero las organizacio-
nes productoras saben que pue-
den contar con Hispatec como su 
aliado tecnológico para ello.

VF. ¿Qué les diría a los citri-
cultores para que apuesten por 
Margaret Professional Assistant? 

GM. En primer lugar, les diría 
que comiencen utilizando siste-
mas que les permitan conocer 
en tiempo real el coste de cada 
kilo producido en cada parcela, 
de cada variedad y año de plan-
tación, como Efemis y ERPagro. 
Esa será la clave para ser mucho 
más eficientes, rentables y soste-
nibles. Una vez conseguido ese 
paso tan importante, Margaret 
Professional Assistant romperá 
las barreras tecnológicas que 
los usuarios puedan tener y re-
ducirá en gran manera el tiem-
po que dedican a planificar sus 
tareas o a obtener información 
en el sistema.

VF. Muchos clientes de Hispa-
tec son de Valencia, ¿de qué ma-
nera ha afectado a la empresa la 
DANA? 

GM. Lamentablemente, va-
rios de nuestros clientes están 
ubicados en las comarcas afec-
tadas por la DANA y han sufri-
do daños de diversa importancia. 
Desde el primer momento hemos 
contactado con ellos y vamos a 
trabajar para que puedan res-
tablecer su actividad lo antes 
posible, saben que cuentan con 
nosotros. Por suerte ni nues-
tros empleados ni nuestra ope-
rativa ha sido afectada por esta 
catástrofe.

Marín explica que Margaret Professional Assistant rompe las barreras tecnológicas que los usuarios puedan tener. / HA

Fully: la alianza de expertos para 
una fruta fresca, sana y segura
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Pampols, un referente en 
las últimas tendencias 
de packaging a medida
El director de Pampols Packaging Integral, Francesc 
Pàmpols, habla de diferentes aspectos relacionados con los 
envases y embalajes hortofrutícolas
◗ ÓSCAR ORTEGA. BARCELONA.
Francesc Pàmpols, director de
Pampols Packaging Integral,
destaca la importancia de que
“cada envase esté diseñado en
función de las características es-
pecíficas de fruta, lo que permite 
optimizar tanto la preservación
del producto como las preferen-
cias del cliente” y manifiesta que 
“en cítricos, como en cualquier
alimento a envasar, es fundamen-
tal ser flexible y adaptarse a las
demandas del cliente. El sector
hortofrutícola es muy exigente
por eso nos enfocamos en encon-
trar soluciones de embalaje y al-
macenamiento más sostenibles
que minimicen la huella de C02”.

■ MÁS DE 40 AÑOS DE
TRAYECTORIA

Con una trayectoria de más de 
40 años en el sector de envases 
y embalajes para fruta y verdu-
ras, esta empresa ha adquirido 
un profundo conocimiento de 
las necesidades de los operado-
res hortofrutícolas. Contando 
con esta trayectoria, el director 

de Pampols resalta que “en tér-
minos generales, los consumi-
dores buscan envases que sean 
más sostenibles, asequibles y, 
por supuesto, de alta calidad” y 
argumenta que “en cuanto en-

vases y embalajes, la demanda 
varía según la fruta y según las 
necesidades de almacenamien-
to, transporte y presentación de 
cada alimento”.

 En este sentido, relata Fran-
cesc Pàmpols que “clientes que 
antes utilizaban cestas de PET, 
ahora optan por cestas rPET, por 
envases plásticos de menor gra-
maje o por cestas kraft, solucio-
nes que permiten eludir o mini-
mizar el impacto del impuesto al 
plástico en el precio del envase”. 
En definitiva, los clientes buscan 
“envases que sean atractivos, 
económicos, biodegradables y 
que favorezcan la preservación 
del producto envasado”.

■ CERTIFICADOS DE CALIDAD
En los últimos años los envases
alimentarios están sujetos a nor-
mativas cada vez más estrictas;
por este motivo Pampols priori-
za disponer de certificados que
avalen su forma de trabajar y
así, poder ofrecer un valor aña-
dido a los clientes. De hecho,
este es uno de sus factores dife-

renciales y aunque, como expre-
sa Francesc Pàmpols, “disponer 
de estos certificados conlleva 
mucho esfuerzo, es una garan-
tía hacia nuestros clientes, un 
aval de nuestra forma de traba-
jar siguiendo unos protocolos de 
calidad muy exigentes que nos 
obliga a seguir mejorando día 
a día”. Este 2024, la compañía 
ha obtenido la BRC Packaging 
Materials, que garantiza la se-
guridad alimentaria de los enva-
ses de cartón que fabrica. Este 
sello se suma a los que ya tenía 
la firma: la BRC Storage & Dis-
tribution, las ISOS 9001 y 14001, 
IFS Logistics y FSC Cadena de 
Custodia.

■ AUTOMATIZACIÓN
Otro de los puntos clave para
optimizar costes y recursos es
ofrecer soluciones para automa-
tizar los procesos de envasado y 
embalaje de los alimentos hor-
tofrutícolas. Francesc Pàmpols
describe que “la automatización 

es una herramienta que permi-
te ser más eficiente, reducir 
costes, aumentar la calidad y 
mejorar la presentación de los 
productos” y añade que “un as-
pecto positivo es que se puede 
implantar por fases, instalando 
diferentes módulos a la maqui-
naria de forma progresiva. De 
hecho, es la opción que escogen 
la mayoría de empresas según 
sus necesidades”.

■ SITUACIÓN ACTUAL
“A pesar de la reciente DANA,
que ha provocado una situación 
crítica en algunas de las princi-
pales zonas productoras de cítri-
cos de la Comunidad Valencia-
na, confiamos en que se puedan 
recuperar unos niveles mínimos 
aceptables a medida que se res-
tablezca la normalidad en la
zona”. Pàmpols señala que “se-
guimos al lado de todos nuestros 
clientes que están viviendo esta 
situación, para abastecerles en
este momento tan difícil”.
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Envases de cartón, muy versátiles y personalizables 100% / PAMPOLS

“Hay una tendencia creciente por soluciones de 
embalaje y almacenamiento más sostenibles”

Bandeja con solapas cerrada con 
Elephant, el equipo más veloz del mer-
cado. / PAMPOLS

“Nuestros certificados 
garantizan que 
seguimos protocolos de 
calidad muy exigentes”
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Clasol cuenta con 4 almacenes, un centro logístico, una flota propia de camiones, 2.500 hectáreas de cultivos y más de 2.500 empleados. / CLASOL

CÉSAR CLARAMONTE / CEO del Grupo Clasol

“Tenemos buenas expectativas 
de ventas de mandarinas en la 
primera parte de campaña”
Tras completar la integración con San Alfonso, hace apenas unos meses, Grupo Clasol anticipa, 
si las condiciones meteorológicas son favorables, “un crecimiento en ventas y una campaña 
exitosa para el agricultor”. César Claramonte explica cuál es la posición de Clasol en el mercado 
tras este importante movimiento societario en el que se ha visto reforzada la cultura corporativa 
de una empresa comprometida con la “calidad y sostenibilidad”.

◗ RAQUEL FUERTES. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Qué nos pue-
de decir del proceso de integra-
ción de San Alfonso en Grupo
Clasol? ¿En qué momento están?

César Claramonte. Después 
de completar la integración el 
pasado 1 de julio, nos encontra-
mos en una fase de adaptación 
de nuestros sistemas de trabajo, 
con una fuerte inversión en ta-
lento y tecnología. Un ejemplo 
de ello son las recientes mejoras 
en nuestro almacén de Betxí 
(Castellón), ahora equipado con 
tecnología de vanguardia y me-
todología “Lean”. Este modelo se 
replicará en todos los almacenes 
del grupo para optimizar nues-
tras operaciones.

Actualmente, contamos ya 
con 4 almacenes, un centro lo-
gístico, una flota propia de ca-
miones, 2.500 hectáreas de cul-
tivos, más de 2.500 empleados y 
una previsión de 240 millones 
de facturación para el ejercicio 
24/25, sumando los 140 millones 
de Clasol y el restante de las de-
más participaciones del grupo.

VF. ¿Qué sinergias han sido 
las más relevantes en este proce-
so? ¿Se alinean con los objetivos 
que se habían propuesto al ini-
ciar este reto que también implica 
un gran cambio organizacional?

CC. La integración ha per-
mitido desarrollar economías 
de alcance, facilitando la diver-
sificación de nuestra produc-
ción y aprovechando sinergias 
comerciales para reducir costes. 
Al ofrecer una gama más amplia 
de productos con los mismos 
recursos, hemos beneficiado a 
toda la cadena de suministro, 
especialmente a los pequeños 
productores de la cooperativa, 
quienes ahora tienen mejor ac-
ceso al mercado internacional. 
Esto fortalece su posición en la 
industria, protege sus derechos 
y fomenta prácticas sostenibles, 
en línea con nuestros compromi-

sos y los objetivos de desarrollo 
a largo plazo.

En el ámbito organizativo, 
hemos implementado un nuevo 
organigrama y creado diversos 
comités de trabajo que se reúnen 
periódicamente. Esta estructura 
ha clarificado roles y responsa-
bilidades, mejorado la eficien-
cia en la comunicación interna 
y optimizado la efectividad en 
la toma de decisiones, fortale-
ciendo también nuestra cultura 
corporativa.

VF. ¿Cómo se presenta la ofer-
ta de cítricos de Grupo Clasol 
para esta campaña?

CC. En cuanto a mandarinas
tenemos buenas expectativas 
de ventas en la primera parte 
de campaña, la falta de cosecha 
con un porcentaje de un 15% 
menor respecto a un año nor-
mal y las buenas sensaciones 
trasmitidas por los clientes al 
finalizar la campaña pasada ha-
cen que tengamos un inicio de 

campaña con fuertes volúmenes 
de venta y precio correctos para 
el agricultor.

En el grupo Navel, aunque la 
calidad es adecuada, el calibre es 
pequeño; sin embargo, se espera 
una buena venta en noviembre 
y diciembre por la escasa com-
petencia externa. La segunda 
parte de la campaña dependerá 
de la cosecha de países como 
Marruecos, Egipto, Turquía e 
Israel.

Si las condiciones del factor 
meteorológico (clave en este 
sector) son favorables, anticipa-
mos un crecimiento en ventas 

y una campaña exitosa para el 
agricultor.

VF. ¿En qué variedades son 
más fuertes? 

CC. Clemenules es nuestra
variedad estrella. 

VF. ¿Cuál es la parte del calen-
dario citrícola más importante 
para su empresa? 

CC. En nuestro caso la parte
más importante del calendario 
citrícola se extiende de octubre 
a diciembre, coincidiendo con 
la temporada de recolección 
de la Clemenules, una de las 
variedades de mandarina más 
apreciadas en el mercado eu-

Claramonte destaca la importancia del periodo octubre-diciembre para Clasol, periodo de recolección de Clemenules. / CLASOL

ropeo. Esta variedad, cultivada 
en nuestros campos del litoral 
mediterráneo, alcanza su punto 
óptimo de maduración a inicios 
de noviembre y mantiene una 
excelente calidad hasta enero.

Estos meses representan 
la fase de mayor actividad co-
mercial para nuestra empresa, 
en la que centramos recursos 
para cubrir la alta demanda y 
consolidar nuestra posición en 
mercados clave.

VF. Aunque están lejos de la 
zona más afectada por la terrible 
DANA, ¿va a afectar la situación 
a la actual campaña de Clasol? 
¿En qué medida?

CC. La DANA ha causado da-
ños significativos en áreas agrí-
colas vecinas, lo cual podría afec-
tar la disponibilidad de algunos 
suministros y provocar retrasos 
logísticos. Las lluvias intensas 
y los desvíos de ruta necesarios 
para evitar las zonas más afecta-
das han causado retrasos en las 
entregas, lo que ha supuesto un 
esfuerzo adicional para cumplir 
con los compromisos adquiridos 
con nuestros clientes. Además, 
las condiciones en campo se han 
visto complicadas, dificultando 
la recolección de la fruta en al-
gunos momentos.

A pesar de estos obstáculos, 
seguimos comprometidos en 
asegurar que nuestros cítricos 
lleguen en las mejores condi-
ciones posibles y en el menor 
tiempo, haciendo todo lo posible 
por minimizar el impacto en la 
cadena de suministro.

VF. Se han implicado real-
mente con la tragedia y reaccio-
naron muy rápidamente a la 
hora de ayudar a los afectados 
de Valencia…

CC. Sí. En primer lugar,
protegimos a nuestro equipo si-
guiendo las normas que se pro-
ponían desde las autoridades 
cuando comunicaron la alerta 
roja por nuestra zona. Al final, 
fuimos muy afortunados y estas 
zonas no se vieron afectadas por 
el temporal. 

También creamos un pun-
to de recogida para reunir la 
máxima cantidad de productos 
necesarios y pusimos a dispo-
sición dos camiones de nuestra 
empresa logística para poder 
transportarlo, además de un 
gran equipo de personas volun-
tarias, tanto de Clasol como ami-
gos, familiares, vecinos, etc., que 
hicieron posible la clasificación, 
aportación, carga y descarga de 
los productos. 

VF. Teniendo en cuenta todo 
lo ocurrido, agronómica, comer-
cial y meteorológicamente, ¿qué 
titular le gustaría que pudiése-
mos dar al finalizar esta cam-
paña de cítricos?

CC. “Grupo Clasol cierra la
campaña de cítricos con récord 
de producción y resultados 
excepcionales para los agri-
cultores, superando desafíos 
climáticos y fortaleciendo el 
compromiso con calidad y sos-
tenibilidad en Europa”.

“Al ofrecer una gama más amplia de productos con 
los mismos recursos, hemos beneficiado a toda la 
cadena de suministro, especialmente a los pequeños 
productores de la cooperativa, quienes ahora tienen 
mejor acceso al mercado internacional”

DANA: “Seguimos 
comprometidos en 
asegurar que nuestros 
cítricos lleguen en las 
mejores condiciones 
posibles y en el menor 
tiempo, haciendo todo 
lo posible por minimizar 
el impacto en la cadena 
de suministro”
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Sunriver Citrus gana eficiencia 
y capacidad de clasificación con 
las soluciones de TOMRA Food
La clasificadora TOMRA 5S Advanced y el nuevo equilibrador dinámico de 
carriles permiten a la firma resolver la detección de defectos en su proceso y 
aumentar el volumen diario de envasado un 10%

buena clasificación que logra-
mos de forma sistemática. Esto 
ha forjado el prestigio de nuestra 
marca en los mercados interna-
cionales”, indica el director de 
producción. 

Animada por los resultados 
obtenidos, Sunriver Citrus sus-
tituyó las clasificadoras de las 
otras dos plantas de envasado 
por una segunda TOMRA 5S Ad-
vanced en 2023 y, en 2024, por una 
tercera clasificadora equipada 
además con el nuevo equilibra-
dor dinámico de carriles. 

“Creo que TOMRA Food tiene 
la mejor clasificadora del mundo, 
y sus técnicos siempre están ahí 
para ayudarnos. En los dos últi-

mos proyectos ni siquiera pedí 
presupuesto para otras clasifi-
cadoras”, afirma Theunis Bester.

Para gran satisfacción del 
directivo, Sunriver Citrus cuen-
ta hoy con una clasificadora 
TOMRA 5S Advanced en cada 
una de sus tres plantas de en-
vasado. “Sin duda, TOMRA ha 
contribuido al aumento de nues-
tra eficiencia de clasificación. 
Las clasificadoras no han tenido 
problemas mecánicos y han re-
ducido enormemente el tiempo 
de inactividad y la mano de obra 
requerida para el proceso de 
clasificación. Gracias a su alto 
rendimiento, apenas precisamos 
clasificación manual. TOMRA 

Food ha aumentado nuestros 
beneficios gracias a la excelen-
cia de la clasificación, que ha lo-
grado incrementar la demanda 
de nuestra marca Sunriver en 
todo el mundo”, asevera Theu-
nis Bester.

■ PRECISIÓN, RENDIMIENTO 
    Y ELEVADA CALIDAD
Masgcor, socio de TOMRA Food 
en Sudáfrica, asesoró a Sunriver 
Citrus e instaló las líneas en sus 
tres plantas de envasado. Cada 
una de ellas cuenta con una línea 
de procesado y envasado de cítri-
cos de Masgcor, que integra las 
clasificadoras TOMRA, que cons-
tituyen la principal plataforma 
de clasificación electrónica en la 
línea de calibrado y envasado”, 
explica Gerhard Verster, director 
general de Masgcor.

La clasificadora TOMRA 5S 
Advanced se basa en el excep-
cional rendimiento de la clasifi-
cadora multicarril Compac para 
ofrecer una precisión inigualable 
y la manipulación de fruta más 
delicada del sector. Su software 
especializado incluye programas 
para combinar elementos, opti-
mizar el envasado y controlar el 
rendimiento, lo que proporciona 
una alta eficiencia en la línea. 

“La TOMRA 5S Advanced 
destaca por su fiabilidad y pre-
cisión. Puede manejar grandes 
volúmenes y ofrece a los consu-
midores producto de una calidad 
superior, de forma sistemática”, 
afirma Gerhard Verster. 

◗ VALENCIA FRUITS. REDACCIÓN.
Para satisfacer la creciente 
demanda del sector, Sunriver 
Citrus, empresa puntera en la 
producción y exportación de cí-
tricos, ha incrementado signifi-
cativamente su eficiencia y su ca-
pacidad de clasificación. Gracias 
a la clasificadora TOMRA 5S Ad-
vanced y el nuevo equilibrador 
dinámico de carriles de TOMRA 
Food también ha logrado redu-
cir sus tiempos de inactividad y 
la clasificación manual, mante-
niendo los más altos estándares 
de calidad. Las soluciones de cla-
sificación de TOMRA permitie-
ron a Sunriver Citrus resolver la 
detección de defectos en su pro-
ceso y aumentar el volumen dia-
rio de envasado en un 10 %. La ex-
celente calidad de la clasificación 
se tradujo en mayores beneficios 
para la empresa y en un mayor 
reconocimiento de su marca en 
los mercados internacionales.

Sunriver Citrus es una em-
presa con sede en Sundays Ri-
ver Valley (Sudáfrica). Produce 
mandarinas, clementinas, limo-
nes, naranjas de las variedades 
Valencia y navel en sus plantas 
de Kirkwood, Sunland y Addo. La 
empresa se enorgullece de culti-
var, cosechar y envasar toda su 
fruta, que vende en los mercados 
nacional y de exportación, prin-
cipalmente en Norteamérica, 
Europa, Asia y el Sur de África. 

Desde 1937 goza de una exce-
lente reputación por su calidad y 
cuenta con el apoyo de socios es-
tratégicos de distribución como 
Costco Wholesale. Acreditan la 
calidad de su producto en todo el 
mundo a través de certificaciones 
internacionales como el BRCGS 
Global Standard for Food Safety, 
el cumplimiento social SIZA y la 
South Africa’s Official Perisha-
ble Produce Export Certification 
Agency.

En la actualidad, Sunriver 
Citrus procesa unas 84.000 tone-
ladas anuales en sus tres plantas 
de envasado. En los últimos siete 
años la empresa ha experimen-
tado un rápido crecimiento, ten-
dencia que espera que continúe. 

En 2018, empezó a utilizar la 
primera clasificadora TOMRA 
5S Advanced. “Hemos crecido 
mucho y necesitábamos incor-
porar equipos que ofrecieran 
una clasificación uniforme para 
suministrar un producto perfec-
to. Creemos que en los próximos 
años habrá una gran demanda 
de cítricos, pero en Sunriver 
queremos ser líderes en el sumi-
nistro de productos de la mejor 
calidad”, explica Theunis Bester, 
director de producción de Sunri-
ver Citrus”.

La clasificadora TOMRA 5S 
Advanced impresionó a Theunis 
Bester por su rendimiento. “An-
tes de instalar la clasificadora 
TOMRA teníamos problemas 
con la clasificación de peque-
ños defectos, pero esto ya se ha 
solucionado. Envasamos fruta 
de la mejor calidad gracias a la 

Sunriver Citrus ha instalado tecnología puntera en sus tres plantas de envasado. / TF

Y es que la capacidad de las 
clasificadoras para optimizar el 
envasado es fundamental para 
el éxito de Sunriver Citrus en los 
mercados internacionales. “Nues-
tro producto goza de la calidad 
adecuada para los mercados ade-
cuados”, explica Theunis Bester. 

■ ESPÍRITU INNOVADOR
Sunriver Citrus se enorgullece 
de su carácter innovador. Así, 
por ejemplo, fue la primera em-
presa de Sudáfrica en utilizar 
minicargadoras en el proceso de 
recogida de la fruta. Su visión 
pionera hizo que equipase su ter-
cera planta de envasado con una 
TOMRA 5S Advanced con equi-
librador dinámico de carriles, el 
primero que se instala en el país. 

“La principal razón para ins-
talarlo fue resolver las limitacio-
nes de espacio en nuestra nueva 
planta de envasado e incremen-
tar el volumen procesado sin 
que se produjeran cuellos de bo-
tella en la clasificadora. ¿Cómo? 
Garantizando una distribución 
uniforme en todos los carriles”, 
afirma Theunis Bester. 

El equilibrador dinámico de 
carriles optimiza el flujo de fru-
ta en la clasificadora y garantiza 
una distribución equitativa en to-
dos los carriles. Realiza constan-
temente ajustes automáticos ba-
sados en los datos de su interfaz 
con el software Sizer. “En los dis-
tintos carriles tenemos menos de 
un 5% de diferencia en el llenado 
de los envases. Esto se traduce en 
un rendimiento más eficiente y 
una capacidad de proceso supe-
rior”, indica Gerhard Verster. 

“Esta uniformidad en la dis-
tribución del producto en los 
carriles de las calibradoras nos 
permite incrementar el volumen 
procesado. Hoy logramos un 10% 
más de volumen de envasado por 
día, y la clasificadora puede fun-
cionar más despacio gracias a la 
buena distribución en los carri-
les”, concluye Theunis Bester. 
Estos magníficos resultados han 
animado a Sunriver Citrus a ins-
talar equilibradores dinámicos 
de carriles en sus otras plantas 
de envasado.
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“La filosofía de nuestra empresa es 
desarrollar productos que se adapten 
a las necesidades de cada cultivo”
Desde la empresa Manzana Nules no ha habi-
do que lamentar daños. Raúl Manzana, direc-
tor Comercial, afirma que es hora de arrimar el 
hombro con las víctimas y pide a las Administra-
ciones todo el apoyo para quienes lo han perdido 
todo. La empresa presenta este año novedades en 
la nueva gama de herramientas para la recolec-
ción de aguacate tras el liderazgo mundial en sus 
tijeras para cítricos. “Es una nueva tijera de re-
colección, el modelo M25AM, pensada para me-
jorar la calidad de la recolección, evitando daños 
innecesarios en la piel de la fruta y facilitando al 
trabajador el desarrollo de su labor”.

RAÚL MANZANA  / Director Comercial de Manzana Nules

◗ GONZALO GAYO. NULES.
Valencia Fruits. ¿Cómo ha vivi-
do la mayor catástrofe sufrida por 
las lluvias en la Comunidad Va-
lenciana el pasado 29 de octubre?

Raúl Manzana. Cuando em-
pecé a darme cuenta de lo que 
estaba pasando, no podía creer 
que esto estuviera pasando en 
nuestra tierra. Pero sí, es la peor 
catástrofe que hemos vivido, con 
una destrucción sin precedentes 
y lo peor de todo es la cantidad de 
vidas que se ha llevado. La ver-
dad es que toda esta situación me 
produce tristeza e impotencia.

Ahora nos toca a los demás 
arrimar el hombro, para ayudar 
a todas estas personas a salir de 
esta situación.

VF. ¿En que medida ha afecta-
do a su empresa? ¿Qué pediría a 
las Administraciones?

RM. Por suerte, en nuestra 
zona tuvimos unas precipita-
ciones moderadas que no pro-
dujeron daño alguno. Una vez 
esté estabilizada la situación, se 
tendrán que valorar todos los da-
ños y ver las pérdidas que se han 
producido.

Las administraciones, tanto 
la nacional como la autonómica, 
tienen que estar al lado de las víc-
timas y poner todos los recursos 
posibles para ayudarlas a salir 
de esta situación. También es 
importante que pongan todos los 
medios necesarios para reparar 
las infraestructuras dañadas, ya 
que muchas están en ejes princi-
pales de circulación y, de no solu-
cionarlo rápido, pueden tener un 

impacto muy negativo, tanto en 
la economía, como para el sumi-
nistro de productos básicos para 
la población.

VF. ¿Qué le diría a los agricul-
tores para salir adelante en estos 
momentos de sufrimiento?

RM. Una vez se termine de 
ayudar a las víctimas, se tendrá 
que evaluar las pérdidas produ-
cidas en el campo. La verdad que 
no pinta nada bien y serán bas-
tante importantes en las zonas 
afectadas.

Para salir adelante, creo que 
será fundamental que las admi-
nistraciones pongan de su par-
te y ayuden a los agricultores 
afectados.  

A ellos les doy todo mi cari-
ño y afecto. Como se suele decir, 
después de la tormenta viene la 
calma y, con trabajo e ilusión, po-
drán salir de esta situación. 

VF. ¿Qué novedades presenta 
en las tijeras diseñadas para cada 
producto? Háblenos de la extensa 
gama de productos de su empresa.

RM. En nuestra participación 
en Fruit Attraction tuvimos la 
ocasión de presentar a nuestros 
clientes nuestra extensa gama 
de herramientas especializadas 
para cada tipo de cultivo.

Pero el protagonismo se lo 
llevó nuestra nueva gama he-
rramientas para la recolección 
de aguacate. En esta edición, 
presentamos una nueva tijera de 
recolección, el modelo M25AM, 
una tijera pensada para mejo-
rar la calidad de la recolección, 
evitando daños innecesarios en 

la piel de la fruta y facilitando 
al trabajador el desarrollo de su 
labor, ya que, solo apoyando la 
tijera en la fruta, deja un tallo 
perfecto de 3 mm de longitud.

También presentamos nues-
tro nuevo recolector de aguaca-
tes, junto con su pértiga. Con esta 
herramienta, el agricultor podrá 
recolectar aquellos aguacates 
que se encuentran a mayor altu-
ra sin producir daños en la fruta, 
de una forma rápida y eficaz.

Estas dos herramientas han 
tenido una gran aceptación y 
actualmente estamos recibien-
do una gran cantidad de solici-
tudes por parte de distribuidores 
y agricultores.

VF. ¿Qué destacaría de la cali-
dad de sus productos? ¿Qué venta-
jas ofrece a los citricultores?

RM. Como bien es conocido, 
la filosofía de nuestra empresa 
es desarrollar productos que 
se adapten a las necesidades de 
cada cultivo. Consiguiendo de 
este modo mejorar la calidad de 
la recolección, minimizando los 
daños producidos a la fruta y, 
consecuentemente, reduciendo 
los problemas postcosecha pro-
ducidos por los patógenos que 
entran a la fruta a través de es-
tos daños.

En la recolección de cítricos 
el porcentaje de daños, muchas 
veces depende de que variedad 
que se está recolectando y su 
morfología. Así, algunas varieda-
des, como por ejemplo la Orri, la 
piel de alrededor del pedúnculo 
muestra unas irregularidades, 
que son dañadas con mucha 
facilidad por las tijeras de reco-
lección tradicionales. Por ello, 
nuestros modelos de recolección 
de la gama Fruit Care, están di-
señados para adaptarse a esas 
irregularidades y no dañar la 
piel de la fruta. Reduciendo de 
este modo el porcentaje de daños 
y patologías posteriores.

VF. ¿En qué mercados son líde-
res en estos momentos? Y ¿cuál es 
el secreto para estar en la cumbre? 

Raúl Manzana destaca que están presentando sus productos en países como 
Perú, Chile, México o Marruecos. / ARCHIVO

RM. Realmente ha sido un 
trabajo duro, pero en la actua-
lidad, nuestros productos son 
valorados y demandamos en la 
mayoría de países productores. 
En España somos líderes de mer-
cado desde hace muchos años, 
ya que nuestra marca es sobra-
damente conocida y apreciada 
tanto por recolectores como por 
productores. En el extranjero so-
mos líderes de mercado en países 
citrícolas tan importantes como 
son EEUU, Sudáfrica, Marruecos 
o Egipto. Donde nuestros produc-
tos han ido ganando terreno tal y 
como los productores han cons-
tatado las grandes ventajas que 
ofrecen.

VF. ¿Qué mercados potenciales 
tienen en mente para el futuro?

RM. Las herramientas para la 
recolección de aguacate se están 
convirtiendo en un producto es-
tratégico para nuestra empresa, 
con el que pensamos tenemos un 
gran potencial de crecimiento.

Por ello estamos centrando 
gran parte de nuestros esfuer-
zos en introducirnos en merca-
dos donde el aguacate tenga gran 
importancia. De este modo, es-
tamos promocionando nuestros 
productos en países en los que ya 
tenemos presencia como son Es-
paña, Perú, Chile o Marruecos; 
pero también estamos entran-
do en mercados nuevos, como 
México, en el que ya contamos 
con un distribuidor y también 
Colombia. 

VF. ¿Qué valoración hace de 
su presencia en las distintas ferias 
internacionales a las que acuden y 
cuál es en su opinión la de mayor 
impacto?

RM. Hace pocas semanas es-
tuvimos en el pabellón 3 de Fruit 
Attraction. Una edición donde se 
batieron récords de visitantes y 
eso se pudo ver en el frenético 
paso de personas y visitas que 
tuvimos en nuestro stand.

La verdad es que la feria fue 
un éxito rotundo, en la que re-
cibimos visitas de clientes y dis-
tribuidores; pero también con-
seguimos potenciales contactos 
de los que esperamos conseguir 
nuevos distribuidores en varios 
países. No obstante, ahora te-
nemos un importante trabajo, 
desarrollando estos contactos 
y consiguiendo que muchos de 
ellos se conviertan en nuevos 
clientes.

El pasado 6 de noviembre, 
participamos en EIMA Inter-
national, unas de las ferias más 
importantes de maquinaria 
agrícola más importantes del 
mundo, que se ha celebrado 
en Bolonia, y en la que hemos 
continuado dando a conocer las 
ventajas de nuestros productos 
e introduciéndolos en nuevos 
mercados. 

“Nuestros modelos 
de recolección de 
la gama Fruit Care 
están diseñados 
para adaptarse a 
irregularidades de cada 
variedad y no dañar la 
piel de la fruta”

Potencia tus cítricos con 
recubrimientos plant-based

◗ AGROFRESH. 
La empresa agrotecnológica 
AgroFresh, referente en el sec-
tor de la postcosecha, ofrece una 
amplia gama de soluciones y tec-
nologías digitales para mantener 
la frescura y ayudar a mejorar la 
calidad y la vida útil de las frutas 
frescas. Entre estas soluciones, 
destaca una de sus innovaciones 
VitaFreshTM Botanicals.

Se trata de una la línea de re-
cubrimientos comestibles de ori-
gen vegetal que AgroFresh dis-
pone para una amplia variedad 
de cultivos, desde cítricos hasta 
aguacates o fruta de hueso. Estos 
recubrimientos plant-based ayu-
dan a reducir la deshidratación, 
mantener el peso y la frescura 
a lo largo de la cadena de sumi-
nistro. Para cítricos, destacan 

dos soluciones VitaFreshTM Bo-
tanicals Life, certificada como 
vegana por la UVE (Unión Ve-
getariana Europea), disponible 
en diferentes concentraciones, y 
VitaFreshTM Botanicals Protect, 
formulada a base de plantas 
azucareras.

La experiencia tras el uso de 
Vitafresh Botanicals en cítricos 
demuestra que el recubrimiento 
VitaFresh Botanicals Life permi-
te reducir el desperdicio relativo 
en naranjas Valencia Late en un 

28% en almacenamientos pro-
longados. En almacenamientos 
cortos, los limones Verna con-
siguen una reducción relativa 
de desperdicio de un 50,1% y las 
mandarinas Tangold de un 36%. 

Respecto a la apariencia ex-
terna, los resultados indican que 
tanto las soluciones VitaFresh 
Botanicals Life como VitaFresh 
Botanicals Protect presentan un 
buen comportamiento general. 
La segunda favorece el manteni-
miento del color amarillo del li-

món y mejora significativamente 
el aspecto de las mandarinas y 
naranjas. Asimismo, la formu-
lación VitaFresh Botanicals Life 
21 muestra un brillo compara-
ble al de los recubrimientos no 
vegetales.

Otros beneficios de los recu-
brimientos VitaFresh™ Bota-
nicals para las centrales hor-
tofrutícolas están relacionados 
con su facilidad de aplicación, 
tanto en pulverización como en 
inmersión.

Todo ello manifiesta la im-
portancia de utilizar recubri-
mientos óptimos para proteger 
la fruta durante el proceso de 
almacenamiento.

La empresa AgroFresh ofrece soluciones 
contra el desperdicio. / AGROFRESH



◗ ÓSCAR ORTEGA. BARCELONA.
El Grupo Giró, fabricante de 
sistemas de envasado en malla 
con sede central en Badalona 
(Barcelona), realiza cada año 
importantes inversiones de na-
turaleza industrial para actuali-
zar y mejorar sus instalaciones y 
equipos repartidos en diferentes 
ubicaciones. Entre estas inver-
siones una nueva planta para la 
fabricación de maquinaria en el 
polígono El Pla en Alzira (Valen-
cia), próxima a la actual fábrica. 
David Porta, director de estrate-
gia de negocios y exportación de 
Grupo Giró, declara que “se tra-
ta de la construcción de una ins-
talación completamente nueva y 
más moderna, flexible y eficien-
te que permitirá dar un salto a 
Giró en cuanto a su capacidad 
para abastecer el mercado con 
máquinas pesadoras, envasado-
ras y otros equipos complemen-
tarios”. Está previsto que toda 
la producción de maquinaria 
en la actual planta de Alzira 
pueda irse trasladando al nuevo 
centro a partir del último trimes-
tre del 2024. En total, la superficie 
productiva pasará de 3.500 m2 a 
7.800 m2 cuando esté terminado 
el proyecto.

■ SOSTENIBILIDAD
Comenta que “la nueva fábrica 
lleva una instalación de placas 
solares que, a máxima exposición 
solar, le permita autoabastecerse 
100% de energía fotovoltaica”. 

De este modo, Giró continúa 
fuertemente comprometido con 
la sostenibilidad con un proyec-
to que ya inició en 2022 cuando 
completó el montaje de placas 
solares en su planta de Ripoll 
(Girona) y en 2023 en sus plan-
tas de Badalona (Barcelona) y 
Teruel. No hay que olvidar que 
esta compañía destina importan-
tes cantidades de recursos a la 
I+D (Investigación y Desarrollo) 
con el fin de ofrecer productos 
cada vez más respetuosos con el 
medioambiente y que, en pala-
bras de Porta, “apostamos por el 
ecodiseño, tratando de reducir el 
impacto ambiental a lo largo del 

ciclo de vida de los productos que 
ofrecemos, desde su diseño hasta 
su eliminación, favoreciendo la 
economía circular”.

■ ENTORNO CADA VEZ MÁS 
    INCIERTO
Vivimos en un entorno incierto y 
cambiante. Por ejemplo, el cam-
bio climático, con períodos de 
sequía o de fuertes lluvias que 
pueden afectar a las cosechas de 
frutas y hortalizas (un ejemplo, 
la última DANA en la zona de Va-
lencia). La sostenibilidad y todas 
las incertezas respecto al modelo 
de futuro (materiales de envasa-
do, emisiones, legislaciones…). 
O la dificultad para encontrar 
mano de obra, y un entorno labo-
ral donde el absentismo es cada 
vez mayor.

Ante este contexto, Porta 
manifiesta que “está claro que 
nuestros clientes buscan ser me-
nos vulnerables a este entorno 
y, por ello, nos demandan solu-
ciones cada vez más automatiza-
das y menos dependientes de la 
mano de obra” y añade que “al 
mismo tiempo, buscan automati-
zar sus procesos productivos con 
soluciones flexibles, que puedan 
adaptarse a un entorno incierto 

y cambiante”. En definitiva, la 
automatización y maquinaria 
flexible son una respuesta a un 
entorno cada vez más incierto.

■ SOLUCIONES DE 
    AUTOMATIZACIÓN Y  
    ROBOTIZACIÓN
Grupo Giró ya ofrecía una amplia 
gama de maquinaria de envasa-
do, y más ahora con la nueva fá-
brica que se inaugura en Alzira, 
y desde la incorporación de Ser-
fruit en el Grupo desde marzo de 
2022 permite complementar la 
gama de maquinaria de pesado 
y envasado Giró con toda la ca-
pacidad de Serfruit para ofrecer 
soluciones de automatización y 
robotización. En este sentido, Da-
vid Porta ensalza que “con todo 
ello tenemos hoy toda la potencia 
para ofrecer de forma conjunta 
a nuestros clientes soluciones 
flexibles e integrales para auto-

matizar las líneas de procesado 
de fruta de principio a fin, abar-
cando desde el volcado inicial 
de palots, líneas de tratamiento 
—lavado, secado, encerado— o 
calibración previa a la zona de 
envasado que cubría antes Giró, 
o los sistemas de paletizado au-
tomático posteriores al encajado 
automático.

■ MALLA
En cuanto a envase, David Por-
ta recuerda que “la malla es un 
elemento que combina de forma 
inigualable transpiración, visi-
bilidad, resistencia y ligereza, 
y es, por tanto, la base perfecta 
para el desarrollo de una gama 
de envasado sostenible para fruta 
y hortaliza” y añade que “ahora, 
acompañando a la malla y la eti-
queta de plástico, sustituimos la 
tradicional grapa metálica por 
una grapa GirClip realizada to-
talmente en plástico, de forma 
que el envase resultante es un 
envase muy ligero y, sobre todo, 
100% monoproducto para facili-
tar su reciclaje”.

“Con la nueva planta 
Giró da un salto en 
cuanto a su capacidad 
para abastecer el 
mercado”
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Giró prosigue sus inversiones  
con una nueva planta en Alzira
David Porta, director de estrategia de negocios y exportación de Grupo Giró, 
avanza la apertura de la nueva planta muy cerca de la actual, dedicada a 
máquinas pesadoras, envasadoras y otros equipos complementarios

David Porta destaca las cualidades de 
la malla para el envasado hortofrutí-
cola. / ARCHIVO

“En Grupo Giró 
apostamos por el 
ecodiseño, tratando 
de reducir el impacto 
ambiental”
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“Campal implementa 
nuevas estrategias de 
comercialización”
Jesús Cucala, director comercial de Campal, anuncia su interés por conquistar nuevos mer- 
cados, especialmente allí donde crece la demanda de cítricos frescos de alta calidad. Tam-
bién manifiesta una profunda tristeza y preocupación tras la catástrofe sufrida por la 
DANA en Valencia y urge a las Administraciones a apoyar a todos los afectados, así como 
invertir en infraestructuras para que nunca más se repita.

JESÚS CUCALA PUIG / Director Comercial de Campal

◗ GONZALO GAYO. TORREBLANCA.
Valencia Fruits. ¿Cómo han
vivido desde Campal la reciente
DANA sufrida especialmente en
Valencia? ¿En qué medida les afec-
ta en Castellón?

Jesús Cucala. Desde Campal 
hemos vivido la reciente DANA 
con gran preocupación y solida-
ridad. La situación en Valencia 
ha sido devastadora, con muchas 
comunidades afectadas. Aunque 
Castellón no ha sufrido daños tan 
severos, los efectos son inevita-
bles, ya que el sector agrícola es 
interdependiente.

Por ejemplo, los daños en Va-
lencia pueden impactar la cadena 
de suministro, creando escasez 
de ciertos productos y, a su vez, 
afectando los precios en el mer-
cado. Además, el clima extremo 
ha generado incertidumbre so-
bre las cosechas, lo que nos lleva 
a replantear nuestras estrategias 
de producción y distribución.

Estamos comprometidos a 
evaluar cómo podemos adaptar-
nos y ayudar a nuestros colegas 
en Valencia, asegurando que 
nuestras operaciones en Cas-
tellón sigan siendo robustas y 
resilientes. La experiencia nos 
ha enseñado la importancia de 
la preparación y la cooperación 
en tiempos de crisis, y estamos 
trabajando para fortalecer nues-
tra infraestructura y sistemas de 
alerta para el futuro.

VF. ¿Qué siente ante la mayor 
catástrofe sufrida en la Comuni-
dad Valenciana? ¿Qué hay que ha-
cer para evitar en el futuro tantos 
daños sufridos?

JC. Ante la mayor catástrofe 
sufrida en la Comunidad Va-
lenciana, siento una profunda 
tristeza y preocupación por las 
comunidades afectadas. Esta si-
tuación no sólo ha causado daños 
materiales, sino también ha im-
pactado la vida de muchas per-
sonas, lo cual es lo más doloroso. 
Para evitar que se repitan daños 
de esta magnitud en el futuro, 
es esencial implementar varias 
estrategias: inversión en infraes-
tructura es crucial mejorar las 
infraestructuras de drenaje y 
gestión de aguas pluviales para 
mitigar el impacto de fenómenos 
meteorológicos extremos.

VF. ¿Que piden a las Adminis-
traciones para el sector citrícola y 
las empresas en estos momentos?

JC. En este momento, pedi-
mos a las administraciones va-
rias acciones claves para apoyar 
al sector citrícola y a las empre-
sas: apoyo financiero, es funda-
mental establecer programas 
de ayudas y subvenciones a las 
empresas para recuperarse de 
los daños causados por fenóme-
nos climáticos extremos, como la 
reciente DANA. Esto incluye fi-

nanciación para la rehabilitación 
de infraestructuras y la compra 
de materiales.

VF. ¿Cómo arrancan la 
campaña y cómo prevé que 
transcurra?

JC. La campaña ha arranca-
do con expectativas positivas, a 
pesar de algunos desafíos rela-
cionados con el clima. Hemos 
notado una buena respuesta en 
términos de demanda y los pri-
meros lotes de cítricos han mos-
trado una calidad excepcional.

En cuanto a cómo prevemos 
que transcurra, anticipamos un 
desarrollo favorable si las condi-
ciones meteorológicas se mantie-
nen estables. La clave estará en 
nuestra capacidad de adaptarnos 
a cualquier eventualidad, como 
cambios climáticos inesperados 
o fluctuaciones en el mercado.

Además, estamos implemen-
tando nuevas estrategias de co-
mercialización y distribución 
para asegurar que nuestros pro-
ductos lleguen a los consumido-
res de la mejor manera posible. 
Si logramos mantener el enfoque 
en la calidad y la frescura, confia-
mos en que la campaña será exi-
tosa y contribuirá al crecimiento.

VF. ¿Qué nuevos mercados 
contempla Campal, especialmen-
te en el norte de Europa?¿Y sus 
principales mercados?

JC. En Campal estamos explo-
rando activamente nuevos mer-
cados, especialmente en el norte 
de Europa, donde la demanda 
de cítricos frescos de alta cali-
dad está en aumento. Algunos 
de los mercados específicos que 
estamos considerando incluyen: 
Suecia y Noruega. Estos países 
tienen un creciente interés por 
productos saludables y frescos, 
y creemos que nuestros cítricos 
pueden satisfacer esa demanda.

VF. ¿Se necesita apoyo para 
incrementar el consumo con 
campañas desde el Ministerio y 
Conselleria?

JC. Sí, definitivamente se ne-
cesita apoyo para incrementar 
el consumo de cítricos mediante 
campañas desde el Ministerio y 
la Conselleria. Estas campañas 
son fundamentales para la edu-
cación del consumidor y promo-
ver los beneficios nutricionales 
de los cítricos ya que ayuda a au-
mentar su consumo. Una mayor 
concienciación sobre sus propie-
dades para la salud puede incen-
tivar a más personas a incluirlos 
en su dieta diaria.

VF. Con más de 15 años de ex-
periencia, ¿como ve el sector y su 
proyección de futuro?

JC. Veo el sector citrícola con 
un futuro prometedor, aunque 
también desafiante. Crecimiento 
en la demanda desde una mayor 
conciencia sobre la salud y la 

nutrición está impulsando la de-
manda de cítricos, especialmente 
en mercados donde los consumi-
dores buscan productos frescos y 
saludables.

VF. Una de las claves de su éxi-
to es la calidad y frescura del pro-
ducto ‘del árbol a la mesa’. ¿Qué 
producción estiman para este año 
y en comparación con la campaña 
anterior?

JC. Estimamos que la produc-
ción para este año será compara-
ble a la del año anterior, con un 
enfoque renovado en la calidad 
y la frescura, que son nuestras 
principales prioridades. A pesar 
de algunos desafíos climáticos 
que hemos enfrentado, hemos 
implementado prácticas de cul-
tivo más eficientes y técnicas de 
recolección.

Esperamos que nuestras co-
sechas mantengan el estándar 
de calidad que esperan nuestros 
clientes. La experiencia acu-

mulada a lo largo de los años 
nos ha enseñado a adaptarnos 
ya ser proactivos en la gestión 
de nuestras producciones. Con 
esto en mente, confiamos en que 
lograremos una producción que 
no sólo sea abundante, sino que 
también cumplamos con nues-
tras expectativas.

Seguimos comprometidos a 
garantizar que nuestros cítricos 
lleguen al consumidor en las me-
jores condiciones, reafirmando 
así nuestro compromiso con la 
calidad ‘del árbol a la mesa’.

VF. ¿Han barajado la posibi-
lidad de ampliar su oferta hacia 
otros productos como el aguacate?

JC. Sí, en Campal hemos con-
siderado la posibilidad de am-
pliar nuestra oferta hacia otros 
productos, incluido el aguacate. 
Este fruto ha ganado populari-
dad en los últimos años, y cree-
mos que podría complementar 
perfectamente nuestra línea de 

Jesús Cucala prevé un desarrollo favorable de la campaña “si se mantienen 
estables las condiciones meteorológicas”. / CAMPAL

cítricos. Pero de momento lo te-
nemos todo en estudio.

VF. ¿Qué opinión le merece las 
importaciones de países terceros 
en la UE sin controles fitosanita-
rios y entrada de plagas?

JC. La falta de controles fito-
sanitarios en las importaciones 
de países terceros en la UE es 
una preocupación significativa 
para nuestro sector. Estas im-
portaciones pueden introducir 
plagas y enfermedades que ame-
nazan no sólo a la producción 
local de cítricos, sino también 
la salud.

Es fundamental que se man-
tengan estándares rigurosos 
de seguridad alimentaria para 
proteger tanto a los agricultores 
como a los consumidores. Sin 
controles adecuados, corremos el 
riesgo de comprometer la calidad 
de nuestros productos.

Además, la competencia des-
leal que representan estos pro-
ductos, que a menudo se cultivan 
con normas menos estrictas, pue-
de perjudicar a los productores 
europeos que cumplen con altos 
estándares.

Por ello, es crucial que las 
autoridades europeas refuercen 
las regulaciones en torno a las 
importaciones y aseguren un 
marco de protección que salva-
guarde nuestra agricultura. La 
colaboración entre productores 
y administraciones es esencial 
para establecer medidas que 
mantengan la integridad de 
nuestro sector.

VF. ¿Qué ventajas ofrece el cli-
ma y la tierra de Castellón en la 
producción?

JC. El clima y la tierra de 
Castellón ofrecen varias ventajas 
significativas para la producción 
de cítricos. Castellón cuenta con 
un clima mediterráneo carac-
terizado por inviernos suaves y 
veranos cálidos. Estas condicio-
nes son ideales para el cultivo 
de cítricos, ya que favorecen el 
crecimiento y maduración de 
las frutas.

VF. ¿Qué ventajas aportará 
para la exportación el corredor 
Mediterráneo para los cítricos 
castellonenses?

JC.  El corredor Medite-
rráneo traerá varias ventajas 
significativas para la exporta-
ción de cítricos castellonenses 
con la reducción de tiempos de 
transporte y la conexión con las 
principales capitales europeas. 
Este corredor mejorará la in-
fraestructura de transporte, lo 
que permitirá que nuestros cí-
tricos lleguen más rápidamente 
a los mercados europeos. Menos 
tiempo en el transporte signifi-
ca frescura garantizada, un fac-
tor crucial para los productos 
perecederos.

“Estamos implementando nuevas estrategias de 
comercialización y distribución para asegurar que 
nuestros productos lleguen a los consumidores de la 
mejor manera posible”

La calidad como distintivo. / CAMPAL

“Si logramos mantener el enfoque en la calidad y la 
frescura, confiamos en que la campaña será exitosa y 
contribuirá al crecimiento”



de las dimensiones del desastre, 
¿qué es lo que más le preocupa?

PSD. Si tuviera que destacar 
algo, destacaría la ayuda que 
van a necesitar nuestros socios 
para recuperar las infraestruc-
turas de sus parcelas. Como he 
comentado antes, la producción 
está asegurada, pero la recupe-
ración de los caminos, sistemas 
de riego, lindes, etc. va a nece-
sitar un esfuerzo extra.

VF. ¿Cúal ha sido el compor-
tamiento de los clientes frente 
a este duro golpe que ha sufri-

do Valencia? ¿Cómo está res-
pondiendo el mercado? ¿Hay 
nervios?

PSD. Nuestros clientes se 
han preocupado mucho por la 
situación de bajas personales 
que no hemos padecido nin-
guna, a pesar de que en nues-
tra localidad ha habido tres 
fallecidos. 

Respecto a la comercializa-
ción de cítricos vamos a inten-
tar que el cliente no lo note en la 
falta de suministro complemen-
tando con producción de otras 
zonas y manteniendo nuestros 
estándares de calidad; hay que 
tener en cuenta que nuestra 
central hortofrutícola no está 
afectada significativamente. La 
segunda parte de campaña de 
cítricos no se encuentra loca-
lizada en la zona más afectada 
por la DANA.

VF. ¿Cómo se afronta la cam-
paña a partir de ahora de forma 
que sea posible concluirla de ma-
nera correcta?

PSD. Como siempre, me-
diante trabajo y más trabajo 
a fin de superar este trance. 
Somos el sector más resistente 
a las adversidades y hemos sa-
lido de otras situaciones muy 
complicadas, por lo que traba-
jando unidos saldremos de esta 
situación.

VF. Para concluir la entre-
vista, ¿un mensaje final?

PSD. Trabajaremos fuerte 
para mantener el suministro y 
la calidad del producto servido 
a los clientes. El socio produc-
tor va a tener todo el apoyo de 
las organizaciones de produc-
tores y organismos públicos 
para volver al punto inicial de 
partida.  
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◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cuál es la si-
tuación de la campaña citrícola 
en la cooperativa después de dos 
semanas de haber sufrido la ma-
yor DANA que se recuerda en la 
provincia de Valencia?

Pedro Sánchez Doménech. 
La situación climatológica ac-
tual ha hecho que la lluvia que 
tanto esperábamos haya venido 
toda de golpe afectando fuerte-
mente a la producción y a las 
infraestructuras de las parcelas 
de producción principalmente. 
En nuestro caso, ninguna de 
nuestras dos centrales horto-
frutícolas se ha visto afectada 
significativamente, pero sí los 
ritmos de trabajo por falta de 

personal de almacén y capaci-
dad de recolección. Nuestros 
recursos humanos se han vis-
to afectados en sus viviendas 
y medios de transporte. En el 
caso de nuestra localidad el 
problema principal ha sido el 
desbordamiento del río Magro, 
que ha entrado en prácticamen-
te el 80% de las viviendas de 
nuestra localidad.

VF. Después del aluvión, 
¿cuál es el estado de los frutos y 
de los árboles?

PSD. El calibre va a mejo-
rar considerablemente, pero la 
principal afección puede ser los 
daños causados por aguado en 
los cítricos, debido al exceso de 
humedades en algunas parcelas 

afectadas. En cuanto a afección 
de plaga, las lluvias normales 
benefician la limpieza y sani-
dad del árbol. 

VF. ¿Cómo han cambiado las 
previsiones de septiembre a no-
viembre en la cooperativa? 

PSD. Las previsiones inicia-
les era llegar a las 30.000 tone-
ladas sobre un volumen total 
cercano a las 75.000 toneladas.

Calculamos una merma 
aproximada en cítricos del 20%, 
pero hay que destacar que en 
kaki alcanzará el 50%. Afortu-
nadamente tenemos toda nues-
tra producción asegurada por 
parte de la cooperativa.

VF. A medida que van pasan-
do los días y somos conscientes 

www.tomra.com

Desde TOMRA Food queremos expresar nuestra 
solidaridad con las personas y comunidades agrícolas 
de Valencia que han sufrido los efectos de las 
recientes tormentas e inundaciones. Estamos con 
vosotros en este proceso de recuperación.

En apoyo a Valencia y su gente

“Trabajaremos fuerte para 
mantener el suministro 
y la calidad del producto 
servido a los clientes”
Desde la Cooperativa Nuestra Señora del Oreto de L’Alcúdia, su director 
General, Pedro Sánchez, comenta que ninguna de sus centrales hortofrutí-
colas se ha visto afectada por la DANA, aunque sí ha habido pérdidas mate-
riales entre el personal. En cuanto a las diferentes producciones, en cítricos 
la merma es de aproximadamente el 20% mientras que en kaki el porcentaje 
llega hasta el 50%. No obstante, Sánchez Doménech asegura que se va a tra-
bajar con ahínco para que el cliente tenga garantizado el suministro.

PEDRO SÁNCHEZ DOMENECH / Director General de CANSO Coop CV

“La producción está 
asegurada, pero la 
recuperación de los 
caminos, sistemas de 
riego, lindes, etc.  
va a necesitar un 
esfuerzo extra”

Pedro Sánchez recuerda que “traba-
jando unidos saldremos de esta situa-
ción”. / ARCHIVO
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“El objetivo principal es 
comercializar el producto 
con la calidad adecuada 
en el momento adecuado”
Con la prudencia que le caracteriza, Nacho Juárez señala que el encaje en-
tre las diversas campañas, su calendario y el mercado son aspectos claves 
para desarrollar la campaña de forma correcta. Sin embargo, con el esce-
nario que ha dejado la DANA, casar estos tres aspectos no va a ser fácil. 
Toca reelaborar el planteamiento inicial y adaptarse a las circunstancias, 
eso sí, sin perder de vista el objetivo principal, que no es otro que “comercia-
lizar el producto con la calidad adecuada en el momento adecuado”.

NACHO JUÁREZ / Responsable del programa comercial 
de cítricos de Anecoop

◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cuál es la si-
tuación de la campaña citrícola 
en el Grupo Anecoop a fecha de 
hoy (15 de noviembre)?

Nacho Juárez. Se está vol-
viendo progresivamente a la nor-
malidad en cuanto a confección 
en almacenes. En campo, hay 
daños que aún están por evaluar 
con precisión, pero ya sabemos 
que la afectación es mayor en 
el grupo clementinas, y secun-
dariamente satsumas, que en la 
categoría de naranjas, aquí en 
Valencia.

VF. Tras comprobar el esta-
do de los frutos y de los árboles, 
¿cuál es la situación? ¿Qué es lo 
prioritario ahora para no condi-
cionar la sanidad vegetal de las 
plantaciones?

NJ. En diversa medida, hay 
presencia de aguado y de pixat en 
clementina. A partir de ahora, la 
prioridad es prevenir infecciones 
fúngicas tanto en campo como en 
almacén, sobre todo si se repiten 
las lluvias en las próximas sema-
nas. Hay que estar muy vigilan-
tes del factor sanidad vegetal en 
las semanas venideras.  

VF. ¿Cómo han cambiado 
las cifras de la cosecha citrícola 
2024-2025 del Grupo Anecoop de 
septiembre a noviembre? 

NJ. En Anecoop arrancába-
mos la campaña con un volu-
men global del grupo ‘cítricos’ 
en torno a las 300.000 toneladas 
netas comerciales, situándonos 
en niveles similares al ejercicio 
anterior. 

Partíamos de un crecimiento 
en naranjas gracias al conjunto 
de nuestras zonas de produc-
ción, donde un cierto descenso 
en navelina en la Comunidad 
Valenciana se veía ampliamente 
compensado por el incremento 
de producción en Andalucía, 
zona donde también se produce 
un aumento significativo en na-
vels tardías —más moderado en 
Valencia— y en Salustiana. 

En segunda campaña, en Va-
lencias, el incremento es más 
moderado en Andalucía y hay 
un descenso de producción en la 
Comunidad Valenciana. 

En mandarinas, se esperaban 
volúmenes normales de Okitsus 
y satsuma, con un destacado des-
censo de cosecha en el capítulo 
clementinas. En el caso de nues-
tros socios, más específicamente 
en la zona de Valencia.   

Tras el paso de la DANA, las 
expectativas de disminución de 

cosecha en el grupo mandarinas 
se ven confirmadas, ya que una 
parte importante de la produc-
ción de la provincia de Valencia 
está en el centro de la zona afecta-
da. Hay una merma significativa 
en clementinas, y la satsuma se 
ha visto menos afectada porque 
le ha cogido ya prácticamente en 
la parte final de su comercializa-
ción en fresco. 

En naranjas no tenemos una 
afectación reseñable. Se ha per-
dido algo localmente en las áreas 
más afectadas, pero también es-
tas lluvias han incrementado en 
otras zonas el volumen de cose-
cha, por lo que prácticamente 
no hay un cambio significativo 
en esta categoría. 

VF. ¿Cuál es la situación en el 
mercado? ¿Cómo han reaccionado 
los competidores ante el desastre 
de la DANA en Valencia? 

NJ. De momento España si-
gue siendo el proveedor indiscu-
tible de la mayoría de los merca-
dos de la UE. Marruecos apenas 
ha entrado, aunque quien sí ha 
irrumpido en los países del Este 

de Europa con cierta agresividad 
en los precios es Grecia. 

Esta situación no es anómala 
y se corresponde con la de años 
anteriores. Podemos decir que, 
a nivel macroeconómico, no ha 
habido un gran cambio en el mer-
cado. Por otro lado, los precios 
en España se han reforzado por 
esta situación de oferta limitada 
en origen. 

Dicho esto, estamos expectan-
tes por la evolución de la campa-
ña a partir de ahora. Tenemos un 
posicionamiento de precios rela-
tivamente elevado tanto en man-
darinas como en este momento 
en naranjas que probablemen-
te se flexibilizará un poco más 
tarde, y esto sí que traerá unas 
contrapartidas de competencia 
exterior que se irán manifestan-
do progresivamente.

VF. ¿Cómo ha replanteado la 
campaña citrícola el equipo de co-
mercial de Anecoop ante el nuevo 
escenario productivo que presenta 
la zona de Valencia?

NJ. El planteamiento se man-
tiene y es el mismo de todos los 

Nacho Juárez recuerda que a partir de ahora hay que estar muy vigilantes del 
factor sanidad vegetal. / GRUPO ANECOOP

De acuerdo a las informaciones que maneja Anecoop y con daños aún por evaluar, 
la afectación es mayor en el grupo clementinas que en naranjas. / ANECOOP

años y todas las campañas. Lo 
principal es comercializar el 
producto con la calidad adecua-
da en el momento adecuado. Los 
últimos años hemos visto que 
en el mercado europeo ha habi-
do un aumento de competencia 
exterior, algo que se estima que 
continuará siendo así especial-
mente en la segunda campaña. 

En la primera campaña, los 
problemas logísticos derivados 
de los temporales y de la lluvia 
van a propiciar un cierto atraso 
de parte de la cosecha, lo cual 
puede molestar también en al-
guna medida en el desarrollo de 
la parte intermedia de campaña 
y el enlace entre la campaña 
temprana y la tardía. Esto nos 
causa cierta preocupación, pero 
conociendo todos estos factores, 
el sector tiene capacidad de reac-
ción para evitar que llegue a ser 
un problema significativo. 

VF. ¿Cuál es la clave para que 
la temporada citrícola 24-25 con-
cluya de manera satisfactoria en 
su opinión?

NJ. Sin duda, el encaje entre 
las diversas campañas, su ca-
lendario y el mercado. Cada año 
tenemos más claro que, para 
desarrollar la campaña, se ne-
cesita una ordenada sucesión de 
ventas y una red de clientes am-
plia y fiable en la que apoyarse. 
Y este conjunto de elementos es 

el que debe funcionar como una 
maquinaria muy bien engrasada. 
Es lo que preocupa a la coordi-
nación de los cítricos: que todo 
funcione ensamblado y de mane-
ra correcta. 

En el escenario que nos deja 
esta DANA, esto va a ser una difi-
cultad. Por eso es imprescindible 
contar cada ejercicio con unos 
planes y objetivos adecuados 
tanto para la producción como 
para los clientes, dos partes de 
la cadena de suministro que son 
absolutamente necesarias. Y 
estos planes se han de ir reela-
borando conforme cambian las 
circunstancias. 

Internamente hemos trabaja-
do mucho en esto precisamente, 
buscando una mejor adaptación 
de nuestra producción a nuestra 
marcha de mercado. 

España sigue siendo el líder 
del mercado citrícola europeo. 
Desde el Grupo Anecoop, por 
la parte que nos toca, vamos a 
seguir compitiendo muy fuer-
temente en todos los momentos 
y extremos de la campaña para 
demostrar que podemos entre-
gar un producto de primerísima 
calidad y con buena relación 
calidad-precio. Y que además 
estamos invirtiendo para seguir 
la tendencia de diferenciación de 
los cítricos españoles gracias a la 
innovación continua. 

“En Anecoop arrancábamos la campaña con un 
volumen global del grupo ‘cítricos’ en torno a las 
300.000 toneladas netas comerciales, situándonos en 
niveles similares al ejercicio anterior”

“De momento España sigue siendo el proveedor 
indiscutible de la mayoría de los mercados de la Unión 
Europea. Marruecos apenas ha entrado, aunque quien 
sí ha irrumpido en los países del Este de Europa con 
cierta agresividad en los precios es Grecia”

“Vamos a seguir compitiendo muy fuertemente en 
todos los momentos y extremos de la campaña para 
demostrar que podemos entregar un producto de 
primerísima calidad y con buen precio”
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“Nuestra producción citrícola 
abarca diferentes países en 
Europa y mercado nacional”
Raúl Fort, director comercial de Morales Júcar, comenta, en clave general, 
un análisis de los primeros pasos de la campaña de producción nacional 
de cítricos y, en clave particular, los objetivos de la compañía.

RAÚL FORT / Director comercial de Morales Júcar

◗ ÓSCAR ORTEGA. BARCELONA.
Valencia Fruits. Para empezar, 
¿un resumen de la pasada cam-
paña desde la óptica de Morales 
Júcar?

Raúl Fort. La campaña pa-
sada tuvimos dos ámbitos com-
pletamente opuestos. Primero, 
una primera parte de campaña, 
desde octubre a enero, donde el 
mercado estuvo muy dinámico 
con poca fruta del hemisferio sur 
en sus últimas llegadas y buena 
demanda en general de cítricos, 
con repercusión de buenas coti-
zaciones para comercios y agri-
cultores nacionales. Segundo, 
a partir de la segunda parte de 
la campaña, desde enero hasta 
prácticamente agosto, con la 
entrada de Egipto en naranjas y 
Turquía en mandarinas el mer-
cado se vino abajo, con exceso de 
oferta y precios por los suelos. 
Además de este contexto, hay 
que añadir que los problemas de 
Oriente Próximo provocan que 
las exportaciones de estos dos 
países a Europa se multiplique, 
sin mencionar las condiciones 

fitosanitarias desleales en las 
que acceden al mercado un vo-
lumen importante de naranja y 
mandarina.

VF. ¿Qué apunta para esta 
campaña después de los recientes 
episodios de lluvia y la DANA?

RF. Esta campaña parece que 
va a ser muy complicada según 
observamos en los primeros 
meses.

En naranja, hay una oferta 
todavía alta de naranjas de Sud-
áfrica que ha provocado que las 
cotizaciones no hayan sido las 
del año pasado y a este hecho 
hay que añadir también las re-
percusiones de la DANA en la 
Comunidad Valenciana, con la 
consecuente pérdida de volumen 
de cosecha y está aún por ver si 
continúan los episodios de lluvia 
acumulada.

Mientras que en clementinas 
hay una buena demanda por la 
escasez de oferta y ahora tam-
bién por las mermas que puedan 
ocasionar las mencionadas llu-
vias, así como las restricciones 
de circulación por carretera que 

dificulta la recolección de cítri-
cos en la provincia de Valencia.

Más adelante, en la segunda 
parte de campaña, estamos en 
manos de Egipto sobre todo si 
continúa la invasión a Europa 
de sus naranjas.

VF. Ya dos campañas con los 
dos almacenes en marcha, el de 
Corbera y el nuevo de Polinyà del 
Xúquer. ¿Una valoración?

RF. Estamos contentos y sa-
tisfechos con el pleno funciona-
miento de los dos almacenes.

Estamos con todo el poten-
cial de volumen de producción 
en campaña y tenemos el único 
objetivo de consolidar calidad y 
prestigio de nuestra marca, sin 
poder prácticamente incremen-
tar kilos.

VF. Y también una finca pro-
pia. ¿Ya ha entrado en produc-
ción? ¿Con qué productos?

RF. Correcto. Estamos muy 
ilusionados con la producción 
de nuestra finca de cítricos. 
Centramos nuestros cultivos en 
naranjas, en las variedades Lane 
Lates, Chislet y Midknight y en 

mandarinas, en las variedades 
Tango Gold y Gold Nugget. Con 
estas variedades podemos ir es-
calonado la comercialización 
durante la segunda parte de la 
campaña.

VF. No nos movemos de los 
productos. ¿Principales destinos 
de sus naranjas y mandarinas? 

RF. Nuestra producción de 
naranja y mandarina abarca di-
ferentes países en Europa princi-
palmente. Los destinos principa-
les son Francia, Alemania, Italia 
y Polonia, y fuera del continente 
europeo, algunos contenedores 
puntuales a los Emiratos.

También somos muy reco-
nocidos en el mercado nacional 
porque nuestras marcas están 
presentes en el mercado más de 
50 años.

VF. ¿Objetivos para esta 
campaña?

RF. En la línea de los últimos 
años. Nuestro objetivo es seguir 
consolidando marcas y clientes 
en los mercados nacionales y 
europeos, para diferenciarnos 
en calidad y en presentación 
del producto, ya que cada vez la 
competencia en precios, sobre 
todo en otros orígenes, es casi 
insalvable.

Raúl Fort, izquierda, y Roberto Carratalá, de Morales Júcar. / ARCHIVO
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◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿En Viveros Al-
canar han sufrido los efectos de la 
DANA en su trayectoria hacia el 
norte?

David Millán. Por suerte la 
DANA no nos ha afectado. La 
ubicación y las instalaciones del 
vivero están preparadas para 
resistir condiciones climáticas 
adversas.

VF. ¿Qué efectos pueden tener 
las inundaciones sobre las planta-
ciones citrícolas? ¿Tienen noticias 
de que los árboles hayan sufrido 
daños que puedan afectar a próxi-
mas campañas?

DM. Desgraciadamente, los 
efectos pueden ser muy perju-
diciales para todas las parcelas 
afectadas por el paso del agua y 
los encharcamientos. La Phyto-
phthora SPP puede producir el 
debilitamiento y muerte de la 
planta. En estos momentos es 
prioritario realizar los trata-
mientos preventivos y curativos 
para mitigar el efecto del hongo 
en las plantaciones. 

VF. Viveros Alcanar es el 
mayor vivero en producción de 
plantones de cítricos del país. 
¿Cuál es volumen de producción 
anual? ¿Cómo han ido las ventas 
este año?

DM. La producción actual del 
vivero está por encima del millón 
de plantas comerciales. Las ven-
tas van bien, pero las plantacio-
nes han estado limitadas por la 
sequía y mucha planta vendida 
se ha quedado en el vivero.

VF. Como primera referencia 
en la venta de plantones, ¿qué 
podemos decir de la evolución de 
la citricultura en España? ¿Es un 
sector estancado o va en descenso 
de un año para otro?

DM. La evolución de la citri-
cultura en España está condi-
cionada desde nuestro punto de 
vista, en parte, por el cambio ge-
neracional, que requiere de una 

reestructuración y, por otro lado, 
por la aparición de los fondos de 
inversión que están adquiriendo 
parte de la comercialización de la 
fruta como de la propiedad de las 
explotaciones. En ambos casos es 
necesario aumentar la calidad de 
la producción, renovando las vie-
jas plantaciones e incorporando 
nuevas variedades.

VF. ¿Cuáles son las preferen-
cias actuales de los citricultores?

DM. Las peticiones actuales, 
aunque no parezca, son las tradi-
cionales: Clemenules, Navelina, 
Lane Late y Valencias.

Las variedades de ‘club’, tam-
bién tienen su demanda, pero 
están limitadas por los royal-
ties. En nuestro vivero Leanri, 
Nadorcott, Chislett Summer Na-
vel , Powell Summer Navel y las 
recién incorporadas Mandanova, 
Clemenluz-Andes y Clemenlola, 

son las que nos están solicitando 
en este momento. 

VF. La incidencia de plagas, 
enfermedades, el cambio climáti-
co, el estado de la tierra, la dispo-
nibilidad de agua… entre todos 
estos factores en la búsqueda de 
nuevas variedades, ¿qué factor es 
más determinante?

DM. El factor determinante 
puede ser el cambio climático, 
este conlleva la aparición de 
nuevas plagas y la adaptación a 
la sequía. Se tendrán que buscar 
combinaciones ‘patrón-variedad’ 
que se adapten mejor a los nue-
vos cambios. 

VF. Una de las últimas nove-
dades en el mundo de los viveros 
especialistas en cítricos es el pa-
trón Forner Alcaide nº 5, que está 
desbancando al tradicional citrus 
macrophylla en muchas planta-
ciones. ¿Es igual de efectiva para 
las diferentes especies? Responde 
igual en las diferentes zonas citrí-
colas nacionales?

DM. El Forner-Alcaide ya 
se está produciendo desde hace 
años y se está incorporando a 

“Es prioritario tratar los 
hongos en las plantaciones 
afectadas por la DANA”
David Millán, en nombre de todos los integrantes de Viveros Alcanar, desde estas páginas de Va-
lencia Fruits, manifiesta y reitera el gran dolor y rabia, por las numerosas pérdidas, tanto hu-
manas como materiales, producidas por esta terrible DANA. En cuanto al desarrollo de la presente 
campaña citrícola y de la propia empresa viverista, su director de Producción apunta que la tem-
porada es “incierta” y que “dependerá de la sequía y del desarrollo de la campaña citrícola”.

DAVID MILLÁN JORDÁN / Director de Producción de Viveros Alcanar 

nuevas plantaciones. Se com-
porta bien para las variedades de 
media temporada y tardías, pro-
duce bien, tiene buena calidad, 
suele retrasar la maduración de 
la fruta y puede prolongar su 
recolección. 

VF. Al igual que ocurre en el 
mundo de la manzana, ¿en cítri-
cos se impone ya la búsqueda de 
variedades ‘club’ que ofrezcan 
algo diferente como medio de ob-
tener valor en el mercado?

DM. Las variedades ‘club’ 
suelen tener buenas caracterís-
ticas, la mayoría se consideran 
premium. Puede producirse un 
gran problema sino se controlan 
las plantaciones, con un exceso 
de producción. Se están concen-
trando muchas variedades en el 
mismo periodo de recolección.

VF. ¿Qué garantías ofrecen los 
plantones que pone en el mercado 
Viveros Alcanar?

DM. Desde Viveros Alcanar, 
en los últimos años se ha reali-
zado un enorme esfuerzo en in-
versiones para ofrecer a nuestros 
clientes las máximas garantías, 
seguridad varietal y, sobre todo, 
sanitaria. Todo el proceso pro-
ductivo de la planta, en todas sus 
fases, se producen en recintos 
protegidos con mallas. Se lleva 
un control estricto para evitar 
cualquier posible enfermedad. 
Somos muy conscientes que el 
HLB (citrus greening), la Xylella, 
la Mancha negra de los cítricos y 
otras plagas y enfermedades sólo 
se pueden evitar teniendo todo 
el proceso productivo protegido 
desde que se siembra la semilla 
hasta que se suministra la planta 
al agricultor.

VF. Desde el punto de vista de 
los viveristas, ¿qué ventajas apor-
taría la aprobación en Europa 
de nuevas reglas sobre técnicas 
genómicas?

DM. Todos los avances para 
mejorar la calidad y la seguridad 
de las plantas son bienvenidos.

VF. Si hablamos de la presente 
campaña, desde el mundo de los 
viveros, ¿qué sensaciones transmi-
te la temporada 2024-2025? 

DM. La temporada es in-
cierta, depende de la sequía y 
del desarrollo de la campaña 
citrícola.

Millán recalca que Viveros Alcanar ha realizado un gran esfuerzo en inversiones para ofrecer a sus clientes “las máximas garan-
tías, seguridad varietal y, sobre todo, seguridad sanitaria”. / VIVEROS ALCANAR

Su producción actual está por encima del millón de plantas comerciales. / V. ALCANAR

“Los efectos pueden 
ser muy perjudiciales 
para todas las parcelas 
afectadas por el 
paso del agua y los 
encharcamientos. La 
Phytophthora SPP 
puede producir el 
debilitamiento y muerte 
de la planta”
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“Vamos avanzando 
en la implantación de 
la variedad de forma 
sostenida y transparente”
Uno de los objetivos de Sando Clementine a medio plazo es la implanta-
ción de la variedad en los dos hemisferios. Y las metas se van cumpliendo. 
El cultivo va a comenzar a implantarse en Sudáfrica este año, y ya se ha 
puesto en marcha el proceso en Estados Unidos y Australia. En España e 
Italia, donde también tienen el objetivo de crecer, ya hay actualmente casi 
700 hectáreas plantadas y para este año se espera una cosecha de entre 25 y 
30 millones de kilos.

JOAN CABALLOL / CEO de Sando Clementine◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
La variedad Clementina Sando 
va ampliando su superficie cul-
tivada temporada tras tempora-
da, de forma sostenida, y para la 
firma es importante la implan-
tación paulatina en el hemisfe-
rio sur. “No compite con ningu-
na producción del hemisferio 
norte, sino que la complementa, 
y beneficiará a todos los produc-
tores la presencia de la variedad 
más meses en el lineal”, señala 
al respecto Joan Caballol. 

Valencia Fruits. ¿Cuáles 
son las perspectivas para la va-
riedad Clementina Sando en esta 
campaña?

Joan Caballol. Se espera 
una buena campaña para la 
Clementina Sando. Las explo-
taciones de los productores que 
hemos visitado tienen una bue-
na cosecha y esto es importan-
te para seguir avanzando. Esta 
temporada, al contrario de lo 
que sucedió el año pasado, la 
producción no se ha visto afec-
tada, hasta el momento y salvo 
algunas excepciones, por episo-
dios de granizo.

Aunque hay que tener pru-
dencia, la Clementina Sando 
tiene muy buenas expectativas 
en cuanto a volumen y calidad. 
Es una variedad que mantiene 
una producción regular, no es 
vecera, y es un valor seguro 
para el agricultor, tanto en 
rentabilidad económica, como 
en productividad y aprovecha-
miento. La alternaria en otras 
variedades que se dan en el mis-
mo momento y la resistencia de 
la variedad está haciendo crecer 
la demanda de plantaciones de 
esta clementina de segunda 
temporada.

En esta tendencia positiva 
también se puede destacar que 
han entrado ya en producción 
plantaciones realizadas con el 
patrón Forner Alcaide 5 que 
están aportando fruta con una 
calidad extraordinaria.

Para esta campaña espera-
mos un volumen de cosecha de 
entre 25 y 30 millones de kilos.

VF. ¿Qué incidencia ha te-
nido el paso de la DANA en las 
explotaciones que cultivan esta 
variedad?

JC. De momento, ningún 
agricultor nos ha comunicado 
incidencias provocadas por el 
paso de la DANA. Hay plantacio-
nes en los términos de Torrent, 
Picassent, Pedralba y Benifaió, 
pero parece que no hay parce-
las afectadas. Y, además, a esta 
variedad la lluvia no le afecta 
excesivamente.

VF. ¿Qué implantación tiene 
actualmente la variedad?

JC. En este momento hay 
casi 700 hectáreas plantadas en 
España. Dentro de esta super-
ficie hay aproximadamente 30 
hectáreas ilegales que las tene-
mos localizadas, e invito a los 
propietarios de estas plantacio-
nes a que legalicen la situación 
voluntariamente. El proceso de 
identificación se encuentra muy 
avanzado y se han comenzado 
a emprender acciones legales 
en los juzgados. No obstante, 
estamos ofreciendo facilidades 
para todos aquellos que quieren 
regularizar las plantaciones de 
forma voluntaria.

VF. Fuera de España, ¿hacia 
que otros países se está expan-
diendo la variedad?

JC. Durante la celebración 
de Fruit Attraction se llevó a 
cabo la firma del acuerdo de im-
plantación entre Sando Clemen-
tine y la empresa sudafricana 
StarGrow, obtentora de cítricos 
y frutales de hueso, para empe-

zar a implantar el cultivo de 
Clementina Sando en Sudáfrica.

Ya existía un acuerdo pre-
vio de 2016 para desarrollar 
este proyecto, pero el proceso 
ha sido largo. En julio de 2019 
la variedad comenzó el periodo 
de cuarentena en este país y he-
mos continuado manteniendo la 
base de un acuerdo que, según 
mi opinión, en su planteamiento 
inicial era bastante perjudicial 
para el productor. 

Es un sistema diferente al de 
España y se paga toda la vida, 
mientras esté en producción 
la explotación. Por eso, desde 
Sando Clementine propusimos 
flexibilizar el acuerdo firmado 
en 2016 para facilitar la incorpo-
ración de los productores, tanto 
para los que ahora han entrado 
en el test de la variedad en cinco 
puntos diferentes de Sudáfrica, 
como el resto de agricultores 
que en el futuro estén intere-
sados en cultivarla. Y en Fruit 
Attraction, en el marco de esta 
feria internacional, se firmó el 
nuevo acuerdo cerrado en el 
mes de agosto.

El acuerdo se ha firmado con 
el vivero y firma obtentora de 
nuevas variedades de cítricos y 
fruta de hueso StarGrow. Esta 
firma nos ayuda a implantar la 
variedad, pero nosotros cono-
cemos personalmente a cada 
agricultor. No queremos que se 
pierda la parte humana, y el tra-

to directo que tenemos con los 
productores, como ocurre en 
España, porque la variedad este 
plantada en otro hemisferio. La 
humanización de la variedad es 
un concepto que nos distingue y 
nos ha permitido dar facilidades 
a los agricultores, ayudar a que 
el mercado entienda y conozca 
este tipo de clementina. La cer-
canía con el productor es algo 
que nos distingue y caracteriza. 
La relación es muy estrecha y 
ofrecemos asesoramiento para 
solventar cualquier duda o 
problema.

VF. Además de Sudáfrica, ¿en 
qué otros países se está implan-
tando la variedad?

JC. Además de Sudáfrica, 
tenemos la variedad en cuaren-
tena en California, y esperamos 
haberla superado en septiembre 

del año que viene. En 2025 es-
peramos firmar el acuerdo con 
nuestro partner en Estados Uni-
dos para implantar la variedad. 

Vamos avanzando también 
en Australia, aunque estamos 
en una fase más embrionaria 
porque acabamos de terminar 
la cuarentena y hay que generar 
toda la estructura para reprodu-
cir plantas. Consideramos que 
en 2027 los productores podrían 
comenzar a plantar. 

VF. ¿Cuál es el modelo de ges-
tión de esta variedad protegida?

JC. Es un modelo personalis-
ta, de implicación con el agricul-
tor, desde la toma de decisión y 
la formalización del contrato, el 
desarrollo de la variedad y el se-
guimiento de la producción. El 
hecho de ser una pyme dedica-
da a esta única variedad, marca 

profundamente nuestra forma 
de trabajar.

La licencia que se aplica 
sobre la superficie, tanto si es 
nueva plantación, como injertar 
sobre una madera intermedia, 
requiere que el material vege-
tal sea adquirido en un vivero 
autorizado.

Y sobre este aspecto es im-
portante destacar, que en Espa-
ña, Alcaplant, vivero asociado 
a AVASA, ya ha comenzado a 
comercializar plantas de Cle-
mentina Sando. Con AVASA 
tenemos un acuerdo para tener 
en sus campos los árboles de 
reproducción de material vege-
tal para este vivero en concre-
to. Y, a partir de diciembre de 
este año, Alcaplant distribuirá 
las plantas de la variedad en 
exclusiva. Es algo positivo por-
que ofrecen una planta de gran 
calidad, y a partir de ahora se 
comercializará en maceta.

VF. ¿Qué objetivos tiene San-
do Clementine de cara al futuro?

JC. Vamos avanzando en la 
implantación de la variedad de 
forma sostenida y transparen-
te, siembre declarando las hec-
táreas plantadas, porque esto 
afecta directamente al produc-
tor a largo plazo. Lo que entra 
en producción, después hay que 
venderlo, y hay que tener la ven-
tana de mercado muy definida y 
no colapsarla con tu propia va-
riedad. Y en este sentido, como 
clementinas de segunda tempo-
rada se sitúan la Hernandina y 
Clementina Sando, que aporta 
unas cualidades organolépticas 
superiores, y hay que saber sa-
car partido a esta calidad.

Nuestro objetivo es llegar 
a 1.000 hectáreas plantadas en 
España. Hay establecido un 
máximo de 2.300, pero a partir 
de las primeras 1.000 hectáreas 
sólo plantará el productor que 
tenga licencia de Clementina 
Sando. Según nuestra filosofía, 
no se venden derechos que no 
se planten y que se queden en 
un cajón. No queremos que se 
especule con el derecho de uso 
de la variedad. Esta es la base 
ética de Sando Clementine.

Además, una de nuestras 
misiones es dar a conocer la va-
riedad al mercado profesional 
y al consumidor. Es clave que 
este último sepa lo que come, y 
si prueba Clementina Sando, la 
pueda identificar y demandar. 
Es importante que la variedad 
genere valor añadido a los pro-
ductores y comercializadores y, 
en este sentido, es fundamental 
garantizar la trazabilidad para 
que el consumidor conozca lo 
que está comiendo. Comercia-
lizar el producto sin etiquetar 
perjudica al productor y al 
exportador porque pierde una 
oportunidad de diferenciación. 
Por ello, el etiquetado es funda-
mental para poder diferenciarse 
en calidad y origen en un mer-
cado con tanta diversidad de va-
riedades y en el que se genera 
confusión en los mercados.

Joan Antonio Caballol, CEO de Sando Clementine, y Estelle Goosen, general manager de StarGrow, durante la firma del 
acuerdo, que se llevó a cabo en el marco de la última edición de Fruit Attraction. / ÓSCAR ORZANCO

“La variedad Clementina Sando va ampliando su 
superficie cultivada temporada tras temporada, de 
forma sostenida, y para la firma es importante la 
implantación paulatina en el hemisferio sur”

“Se espera una buena campaña para la Clementina 
Sando. Las explotaciones de los productores que 
hemos visitado tienen una buena cosecha y esto es 
importante para seguir avanzando”

“Durante Fruit 
Attraction firmamos 
un acuerdo de 
implantación entre 
Sando Clementine y la 
empresa sudafricana 
StarGrow para empezar 
a implantar el cultivo 
de Clementina Sando en 
Sudáfrica



C Í T R I C O S

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

76 / Valencia Fruits 19 de noviembre de 2024

“Nuestra principal seña 
de identidad es la calidad”
Para Frutas Sorlí la calidad es el concepto que guía su actividad y que les 
permite diferenciarse en el mercado y fidelizar al consumidor. “Somos una 
empresa pequeña, por eso nuestra única opción es hacerlo muy bien. Como 
firma marquista, llevamos un control, diría que incluso exagerado, de todo 
el proceso, desde el campo hasta que llega el producto a su destino. La fruta 
que viene del campo tiene que estar ya casi perfecta”, indica Silvana Sorlí. 
Respecto a los objetivos de la firma, la responsable de producción señala que 
su principal proyecto es incrementar el volumen de cosecha propia.

SILVANA SORLÍ  / Responsable de producción en Frutas Sorlí

◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Con qué pers-
pectivas afronta Frutas Sorlí la 
presente campaña de cítricos?

Silvana Sorlí. Las perspecti-
vas que tenemos para la campa-
ña son bastante buenas aunque 
este año el principal problema es 
que hay menos fruta. Esperamos 
que esta disminución del volu-
men de cosecha sea beneficioso 
para la actividad comercial y que 
esta temporada nos dé un poco 
de aire a todos los citricultores, 
porque llevamos unas tempora-
das difíciles. 

VF. ¿En qué medida ha afecta-
do la DANA del 29 de octubre a la 
actividad de Frutas Sorlí?

SS. Hablando del producto, 
en Castellón y en Alicante no 
ha habido demasiados proble-
mas. Las variedades que hemos 
recolectado en estas zonas pre-
sentan buena calidad ya que en 
ese momento las variedades aún 
estaban verdes. Además, este año 
la Navelina hemos comenzado 
a cortarla en Andalucía, por 

la tanto, la temporada de Fru-
tas Sorlí se está desarrollando, 
hasta el momento, con relativa 
normalidad. 

Si nos enfocamos en el trans-
porte ahí sí que nos ha afectado 
bastante, ya que el paso por la 
zona más afectada de la DANA 
sigue siendo aún muy complica-
do, con retenciones, causando 
retrasos a la hora de la entrega 
del producto. No obstante, vere-
mos que ocurre cuando empiece 
a llegar la fruta de las zonas en 
las que ha llovido más.

VF. ¿Cuál es vuestra filosofía 
de trabajo y vuestra principal 
seña de identidad?

SS. Nuestra principal seña 
de identidad, indudablemente, 
es la calidad. También podría-
mos decir que la frescura sería 
otra de nuestras señas. Por esa 
razón siempre intentamos con-
feccionar la fruta para entregar 
lo más inmediatamente posible, 
para que cuando llegue al consu-
midor final tenga aún esa frescu-
ra como recién cortada del árbol.

VF. Como empresa marquis-
ta, ¿qué aspectos potenciáis para 
competir en los mercados y fideli-
zar al cliente?

SS. Indirectamente, es como 
si tuviésemos un trato con el 
consumidor final, ya que nues-
tra preocupación no llega sólo a 
nuestros clientes, sino a la perso-
na que se lleva nuestra fruta a su 
casa. Somos una empresa peque-
ña, por eso nuestra única opción 
es hacerlo muy bien. Como firma 
marquista, llevamos un control 
muy riguroso de todo el proceso, 
desde el campo hasta que llega el 
producto a su destino. 

Uno de los aspectos más im-
portantes es el corte, es el pri-
mer triaje de la fruta, ya que si 
el producto que llega a nuestras 
instalaciones es bueno, tanto en 
color como en calibre, el trabajo 
en packing es mucho más fácil 
y puede llegar a ser perfecto. 
La calidad es fundamental para 
lograr diferenciarnos y fidelizar 
al consumidor. Por eso, nuestro 
objetivo es garantizar que los 

Silvana Sorlí analiza la campaña y los objetivos de la firma. / FS

cítricos que hay dentro de una 
caja de Frutas Sorlí tienen una 
calidad extra.

VF. ¿Con qué mercados traba-
ja Frutas Sorli?

SS. Trabajamos principal-
mente con el mercado francés, 
un destino que prioriza la cali-
dad. Aunque desde hace unos 
años vamos expandiendo nues-
tras marcas a otros destinos.

VF. Frutas Sorlí es de las pocas 
firmas que trabaja Gold Nugget. 
¿Qué se puede destacar de esta 
variedad? ¿Por qué se trabaja tan 
poco en España?

SS. Esta variedad es muy com-
plicada de cultivar, recolectar y, 
por lo tanto, de trabajar. Se trata 
de una mandarina vecera, y eso 
es un hándicap para el agricul-
tor. Además, el árbol tiene unos 
pinchos muy grandes y no puede 
plantarse en zonas en las que ha-
bitualmente haga viento porque 
las mandarinas sufren daños. 
Por último, resulta complicado el 
manipulado en la central porque 
es una mandarina muy delicada 
por sus arrugas en la piel.

Ante todos estos problemas, 
en Frutas Sorlí tenemos la posi-
bilidad de trabajarla porque cui-
damos de forma exquisita la va-

riedad desde el campo hasta que 
llega al mercado. Es una varie-
dad complicada, no es atractiva, 
pero tiene un sabor muy dulce. 
Casi parece que estás comiendo 
un caramelo.

VF. ¿Qué proyectos está desa-
rrollando Frutas Sorli?

SS. Nuestro principal proyec-
to es incrementar el volumen de 
cosecha propia. Es decir, gestio-
nar cada vez más fincas para te-
ner una mayor producción pro-
pia. Creemos que ese es el futuro 
para las empresas pequeñas.

Cuando trabajas tu propio 
producto todo es más fácil. Sabes 
más o menos el calibre que vas a 
obtener, es decir, adaptas la fruta 
a tus necesidades. Sin embargo, 
cuando sales a comprar, como 
exigimos tantísima calidad, es 
muy difícil encontrar producto 
que cumpla nuestros requisitos. 
Y tampoco puedes comprar a pre-
cios muy elevados y repercutirlos 
en el consumidor final. Por eso, 
estamos convencidas de que la 
única forma para seguir crecien-
do es incrementar la producción 
propia. En principio, queremos 
que todas las clementinas que 
sacamos al mercado procedan 
de nuestros campos.

“Contamos con cítricos de proximidad 
durante la temporada nacional”
Paco Plasencia Carbó, responsable de cítricos de Frutas Plasencia, enfatiza el valor que el producto 
de proximidad tiene para esta empresa familiar. La incorporación de su nueva planta de confección 
en Benavites (Valencia), la continúa apuesta por la calidad y la diferenciación de contar con marca 
propia son otros temas destacados en la actividad de la firma.

PACO PLASENCIA CARBÓ / Responsable de cítricos de Frutas Plasencia

◗ ÓSCAR ORTEGA. BARCELONA.
Valencia Fruits. ¿Como produc-
tores y comercializadores de cítri-
cos, ¿cuál es su esencia?

Paco Plasencia. En pocas pa-
labras podemos decir que nues-
tra esencia como productores es 
definir la calidad desde la planta-
ción hasta la recogida de la fruta, 
donde el respeto por el tiempo y 
la estacionalidad de cada una de 
las variedades de naranja y man-
darina son claves para nosotros.

De hecho, es parte de nuestra 
esencia y en Plasencia estamos 
comprometidos, como el resto 
de nuestra oferta, en ofrecer pro-
ductos de la más alta calidad, y 
en evolucionar para satisfacer 
las necesidades del cliente con 
la mayor eficiencia.

VF. ¿Su centro de confección 
de Faura cuenta con la más alta 
tecnología?

PP. Contamos con tecnolo-
gía avanzada para la selección y 
procesamiento de cada pieza de 
naranja y mandarina como, por 
ejemplo, el calibrador electróni-
co que nos permite automatizar 
la clasificación de la calidad y el 
calibre-peso de la fruta.

VF. Para esta campaña, ¿algu-
na novedad destacable?

PP. Bajo nuestra filosofía de 
estar en constante evolución, 
esta campaña entra en funciona-
miento nuestro nuevo centro en 
Benavites, muy cerca del actual 
centro de confección de Faura; 
ambos en la demarcación de 
Valencia.

Con esta nueva instalación 
reorganizaremos el trabajo de 
cítricos entre las dos plantas. En 

la de Faura centramos el traba-
jo de mandarina y dedicamos la 
planta de Benavites a naranja.

VF. Esta división de tareas en 
las dos plantas, ¿con qué objetivo 
se realiza?

PP. Con esta división del 
trabajo optimizamos recursos, 
agilizamos operatividad y maxi-
mizamos capacidad de respuesta.

También hay que destacar 
que disponemos de paradas en 
los dos principales mercados 

mayoristas de frutas y hortalizas 
del territorio nacional como son 
Mercabarna y Mercamadrid —
que nos permite establecer una 
relación directa y de confianza 
con nuestros clientes, conocien-
do de primera mano y respon-
diendo a sus necesidades— que 
más las mencionadas plantas de 
confección, en su conjunto nos 
proporcionan una gran capaci-
dad operativa y logística.

VF. ¿Ustedes cuentan con plan-
taciones propias?

PP. Sí, así es. Contamos con 
producción propia que completa-
mos con producción de nuestros 
colaboradores, conocedores de 
sus tierras y de sus cultivos de 
cítricos de proximidad que apor-
tan valor añadido a cada pieza de 
naranja y mandarina.

Son plantaciones repartidas 
por diferentes zonas productoras 
del Mediterráneo que cubren el 
máximo calendario posible de 
producción nacional y, como 
he comentado anteriormente, 
respetando la estacionalidad de 
cada variedad de naranja y man-
darina. En otras palabras, en 
Frutas Plasencia contamos con 

Paco Plasencia Carbó, responsable de cítricos de la firma, a pie de campo. / OO

cítricos de proximidad durante 
la campaña nacional.

VF. ¿Y también marca propia?
PP. Disponer de marca pro-

pia en el mercado es una herra-
mienta de diferenciación que, en 
nuestro caso, traslada al cliente 
el exhaustivo control que ejerce-
mos sobre las naranjas y man-
darinas que vendemos para, de 
esta manera, poder ofrecer fruta 
en excelentes condiciones al con-
sumidor. En otras palabras, más 
de 50 años de experiencia avalan 
nuestra marca.

Para el cliente la marca Pla-
sencia significa, entre otros as-
pectos, calidad, compromiso, 
servicio, equipo, innovación y 
experiencia.

VF. ¿Hacia qué destinos diri-
gen su producción?

PP. Los principales destinos 
de nuestra oferta de cítricos 
se reparten entre el mercado 
nacional, especialmente desde 
nuestras paradas en los merca-
dos mayoristas de Mercabarna y 
Mercamadrid, y mercado expor-
tador. En exportación, destacan 
países por proximidad geográfica 
y Europa tradicional como Fran-
cia y otros destinos europeos 
como los países del centro y nor-
te del continente europeo como, 
por ejemplo, Alemania, Hungría 
y Polonia.

VF. Para esta campaña de cí-
tricos, ¿qué objetivos persiguen?

PP. Como las anteriores cam-
pañas, nuestro objetivo es ofrecer 
naranja y mandarina de calidad 
que invite a los clientes a seguir 
comprando, a repetir experien-
cia de compra. Nuestros clientes 
entienden, al igual que nosotros, 
que la calidad es innegociable. 



C Í T R I C O S Valencia Fruits / 7719 de noviembre de 2024

Valencia Fruits / Gran Vía Marqués del Turia, 49, 7º, 2 / 46005 Valencia Spain / Tel 963 525 301 / www.valenciafruits.com / E-mail info@valenciafruits.com

“El interés en el sello IGP 
y en la marca ‘Naranja 
Valenciana’ va a más”
Desde la IGP Cítricos Valencianos, José Enrique Sanz señala que en el con-
junto de la Comunidad Valenciana las pérdidas de cosecha en cítricos no 
serán tan grandes al final. Asimismo corrobora el mensaje del conjunto del 
sector al afirmar que las producciones están llegando a los mercados y el 
abastecimiento a Europa está garantizado. Presente ya en las principales 
cadenas de supermercados en España, la IGP va ganando en visibilidad y 
el consumidor comienza a tenerla presente en el momento de la compra ya 
que sabe que el sello representa el sabor de siempre de los cítricos produci-
dos en las buenas tierras de la Comunidad Valenciana.

JOSÉ ENRIQUE SANZ / Director general IGP Cítricos Valencianos

José Enrique Sanz avanza que la IGP Cítricos Valencianos retomará durante el 
mes de diciembre sus acciones de promoción y comunicación como, El Desayuno 
Valenciano y la campaña de Navidad. / IGP CITRICOS VALENCIANOS

◗ NEREA RODRIGUEZ. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. ¿Cuál es la 
situación de las producciones 
amparadas bajo la IGP Cítricos 
Valencianos tras el paso de esta 
terrible DANA?

José Enrique Sanz. La ver-
dad es que tengo que empezar la 
entrevista mostrando nuestras 
condolencias a todos aquellos 
que han perdido a alguien que-
rido, nuestro apoyo a quienes 
han tenido importantes pérdidas 
materiales, y también, como no, a 
aquellos agricultores que han su-
frido auténticos desastres en sus 
campos y en sus producciones.

Las zonas afectadas han sido, 
en buena parte, producciones 
citrícolas, además de viñedos, 
kakis y hortalizas. Las comar-
cas citrícolas, como la Hoya de 
Buñol, Camp de Túria, Horta 
Sud o los Serranos, son muy 
importantes en producción y en 
calidad. Habrá que ir compro-
bando cómo han quedado los 
campos y los grados de afección, 
porque habrá casos en los que se 
han afectado hasta los árboles y 
toda su cosecha, y habrá casos 
que sólo tendrán afectación los 
frutos de las faldas. Hablando en 
cifras generales, no creo que sea 
una gran pérdida a nivel de pro-
ducción total para la Comunidad 
Valenciana, ya que estamos ha-
blando de que las tres provincias 
son citrícolas. No me atrevo a de-

cir un porcentaje a priori, pero 
seguramente se aprovechará una 
parte de la producción de la zona 
afectada. En cifras generales de 
las tres provincias, se cubrirá 
bien la demanda del sector.

VF. Hace menos de un mes 
anunciamos la presencia de las 
primeras clementinas IGP en 
Consum, Eroski, Caprabo y Al-
campo. ¿Qué significa para la IGP 
la apuesta de estos supermercados 
por esta marca de calidad?

JES. La apuesta de grandes 
cadenas como Consum, Eroski, 
Caprabo y Alcampo es clave. Po-
sicionan nuestras producciones 
con el sello IGP de calidad en sus 
lineales y eso facilita al consumi-
dor el acceso a nuestros cítricos. 
Son las primeras cadenas de la 
campaña porque han comenzado 
con clementinas extratempranas 
certificadas con IGP (Oronules 
y Arrufatina) pero confiamos 
en que ahora, a mediados de 
noviembre, otras más se vayan 
sumando con la clementina Cle-
menules y con la Navelina (Ca-
rrefour, Masymas, El Corte In-
glés, Dia, Plusfresc, Condis, Spar, 
Alimerka, BM y Lupa), como en 
la pasada campaña.

VF. A partir de ahora, ¿hay 
previsión de que se una alguna 
nueva cadena? O por el contrario 
¿se han cancelado programas?

JES. Para nada se han can-
celado programas, el interés en 

el sello IGP y en nuestra marca 
“Naranja Valenciana” va a más, 
tanto antes de la DANA como 
después, de hecho, tras lo ocu-
rrido, creo que vamos a contar 
con el apoyo y la generosidad 
de los consumidores en todo el 
territorio nacional. Además, 
poco a poco vamos ganando más 
visibilidad y el consumidor co-
mienza a tenernos presente en 
el momento de compra. Busca y 
sabe que nuestro distintivo es la 
garantía de que está adquirien-
do productos de calidad, con el 
sabor de siempre, producidos en 
los campos valencianos.

Por otro lado, tenemos previs-
to que un par de grandes cadenas 
incorporen a su lineal nuestra 
marca de consumidor “Naranja 
Valenciana”, tanto en el formato 
de bolsa girsac como en el for-
mato de encajado. También te-
nemos previsto en breve, el alta 
de varios operadores que van a 
etiquetar IGP para clientes fran-
ceses. El aumento del interés del 
mercado francés en nuestro sello 
IGP Cítricos Valencianos es muy 
llamativo, a pesar de ser un mer-
cado tradicional para nosotros, 
varios almacenes coinciden en el 
interés de sus clientes franceses.

VF. ¿Han tenido tiempo de 
reorientar la campaña 24-25 a la 
nueva realidad?

JES. A todos nos ha influido 
este golpe de algún modo. La IGP 

Cítricos Valencianos se dedica a 
certificar y a promocionar nues-
tros cítricos. Para empezar, nos 
ha influido en la programación 
y ejecución de las auditorías, 
porque las carreteras hacia la 
zona sur habían quedado corta-
das o saturadas de tráfico, por 
tanto, nos hemos centrado un 
par de semanas en la zona nor-
te. Por otro lado, hemos tenido 
que anular más de una acción 
promocional prevista para prin-
cipios de noviembre, entre otras 
el evento de El Primer Corte de 
los Cítricos Valencianos, don-
de se celebra el comienzo de la 
campaña y se lanza a los medios 
el correspondiente aviso. Tene-
mos previsto retomar acciones y 
comunicaciones durante el mes 
de diciembre, como El Desayuno 
Valenciano en las tres provincias 
y la campaña de promoción du-
rante la Navidad. Debemos se-
guir hacia adelante con ímpetu, 
según lo previsto, y hacer llegar 
a los consumidores la calidad de 
las naranjas, mandarinas y limo-
nes de los agricultores y almace-
nes valencianos.

VF. Además de retomar las ac-
ciones de promoción, ¿en qué otras 
líneas de trabajo está inmersa la 
IGP Cítricos Valencianos?

JES. Actualmente, la IGP 
tiene como objetivo sumar más 
cadenas a nivel nacional, y a la 
vez, aumentar más referencias y 

formatos en aquellas que ya han 
apostado por el sello. Hay que te-
ner en cuenta que actualmente 
tenemos dos formas de llegar a 
los lineales, bien acompañando 
a las marcas privadas con nues-
tra etiqueta certificada, o bien, 
llegando con nuestras marcas 
Naranja Valenciana y Mandari-
na Valenciana de una forma más 
directa hasta el consumidor. Son 
marcas que tienen muy buena 
respuesta en los lineales, si ade-
más enfocamos la promoción ha-
cia ellas, confiamos en que todas 
las partes pueden obtener muy 
buenos resultados.

VF. Para finalizar, ¿qué men-
saje lanza al conjunto del sector y 
a la ciudadanía en general?

JES. Son momentos difíciles. 
Este desastre nos ha tocado a 
todos directa o indirectamente. 
Pero, no podemos ni debemos 
parar. Ahora, más que nunca de-
bemos tirar con fuerza para salir 
adelante. Cada uno desde sus po-
sibilidades y desde su entorno. El 
sector citrícola no ha parado. Las 
producciones están llegando a 
los mercados y el abastecimiento 
está garantizado. Los consumido-
res podemos hacer mucho para 
ayudar a la recuperación de los 
agricultores, cooperativas y co-
mercios afectados por la DANA. 
Buscar y adquirir cítricos con el 
sello IGP Cítricos Valencianos es 
más que un gesto solidario. 

AGB Ingeniers impulsa la industria 
citrícola a través del asesoramiento
La ingeniería desarrolla proyectos y gestiona ayudas 
europeas dirigidas a la tecnificación de almacenes

◗ ÓSCAR ORZANCO. REDACCIÓN.
AGB Ingeniers mantiene una 
estrecha relación con el sector 
citrícola de la Comunidad Valen-
ciana. Esta firma, que celebró su 
décimo aniversario el año pasado, 
se ha posicionado como una inge-
niería especializada en la gestión 
de ayudas Feader procedentes de 
fondos de la UE dirigidas a la tec-
nificación y modernización de la 
industria alimentaria.

“Siempre hemos estado ase-
sorando a la industria agroali-
mentaria citrícola valenciana. 
Nuestros principales clientes 
provienen del cítrico, y nuestra 
principal función es la gestión de 
ayudas europeas. De hecho, en 
la provincia de Valencia trami-
tamos el 60% de los expedientes 
de ayudas europeas que se ges-
tionan para las empresas de cí-
tricos. Este tipo de subvenciones 
son sólo para la industria y van 
asociadas a maquinaria e instala-
ciones”, señala Ana J. González, 
directora de Proyectos Agroali-
mentarios y Constructivos.

La ayudas Feader proceden 
de fondos de la Unión Europea, 
y están cofinanciados por la Co-
munidad Valenciana y el Minis-
terio de Agricultura. Cada parte, 
incluida la empresa solicitante, 
asume un coste de aproximada-
mente un 33%.

De forma simultánea a la ges-
tión de ayudas, AGB Ingeniers 
implementa proyectos para tec-
nificar y modernizar la industria 
agroalimentaria citrícola. “Son 
iniciativas asociadas a la inge-
niería fotovoltaica, proyectos 
de frío, calibradores, fontanería 
o electricidad. Desarrollamos 
proyectos para mejorar la co-

mercialización y transforma-
ción de la fruta. Nuestra función 
es planificarlo todo, ponerlo en 
funcionamiento, y gestionar las 
ayudas disponibles para llevarlo 
a cabo. Somos una firma cen-
trada en la industria citrícola y 
todas las necesidades que tienen 
los almacenes de transformación 
en aspectos relacionados con la 
ingeniería. Aunque también tra-
bajamos, en menor medida, en 
el sector del kaki o la fruta de 
hueso”, explica Ana J. González.

“Lo que hacemos —aña-
de— es ofrecer soluciones en la 
transformación a empresas de la 
industria citrícola de la Comuni-

dad Valenciana para que ganen 
competitividad en los merca-
dos, y, sobre todo, que la fuerte 
inversión que hay que realizar 
esté subvencionada por fondos 
Feader”.

En relación a la evolución 
de la industria citrícola en los 
últimos años, Ana J. González  
asevera que “las inversiones 
han sido millonarias. De hecho, 
quien no ha invertido en cáma-
ras frigoríficas, calibradores 
electrónicos o envasadoras se 
ha quedado fuera del mercado. 
El cambio en tecnificación y 
modernización ha sido drástico 
en los últimos 10 años. Por ello, 

para acometer las cuantiosas in-
versiones necesarias, las ayudas 
han sido fundamentales”.

La firma AGB Ingeniers tra-
mita unos 40 expedientes anua-
les de diferentes convocatorias, 
lo que supone gestionar alrede-
dor de 6 millones de euros en 
inversiones cada año. Además, 
la ingeniería especializada tam-
bién gestiona fondos europeos 
de ayudas para la industria au-
xiliar citrícola, como por ejem-
plo empresas de palets, cartón 
o químicos.

Para concluir, Ana J. Gonzá-
lez indica que “el mercado exige 
actualmente un estándar de cali-
dad que sólo pueden alcanzar las 
firmas muy tecnificadas. La in-
versiones para lograrlo son muy 
grandes y las ayudas de la Unión 
Europea facilitan este desarro-
llo. Sin embargo, hay muchas 
empresas valencianas que toda-
vía desconocen que existen este 
tipo de ayudas y están perdiendo 
oportunidades para competir de 
manera más eficiente”.
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“Nuestro principal objetivo es 
consolidar la producción propia 
como base de nuestro negocio”
Deterra se presenta como una fusión de negocios de renombre en el sector fundamentalmente citrícola 
(Guillem Export, Frutas Romu, Mugui, Frutas Tono…) que espera crecer orgánicamente y reforzar su 
posición con el retail. Víctor Asensio, buen conocedor del retail, acomete su primera campaña de cítri-
cos al frente de Deterra capeando “una situación extremadamente dura” como ha sido una DANA que 
ha golpeado duramente a la empresa. Deterra ha conseguido operar casi con normalidad en apenas 
dos semanas y afronta el reto de cerrar una campaña que garantice “la sostenibilidad del negocio a 
largo plazo”.

VÍCTOR ASENSIO  / CEO de Deterra

◗ RAQUEL FUERTES. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Esta es la pri-
mera campaña de cítricos que 
aborda como CEO de Deterra y 
se he encontrado con una devas-
tadora DANA que ha afectado a 
algunos de los almacenes y cam-
pos de la compañía, ¿cómo están 
viviendo esta situación? ¿Están 
todos bien? ¿Pudieron salir a tiem-
po los empleados de las plantas 
afectadas?

Víctor Asensio. Estamos 
enfrentando una situación ex-
tremadamente dura. Ha habido 
muchas pérdidas humanas y 
debemos estar al lado de las fa-
milias afectadas para ayudarles 
a superar estos momentos tan 
difíciles. Con el esfuerzo de 
todos debemos lograr que las 
personas afectadas recuperen 
la normalidad lo antes posible, 
brindándoles todo nuestro apo-
yo. La solidaridad y el esfuerzo 
colectivo serán clave para supe-
rar esta crisis.

Afortunadamente, todos 
nuestros empleados están 
bien, aunque muchos de ellos 
han sufrido daños materiales 
significativos en sus vivien-
das, vehículos y pertenencias, 
ya que residen en varios de los 
municipios más afectados. Des-
de Deterra estamos trabajando 
activamente para implementar 
soluciones que les permitan 
recuperar la normalidad lo an-
tes posible. Nuestra intención 
es brindarles todo el respaldo 
necesario en esta etapa tan 
complicada.

VF. Ya en el plano material, 
¿han tenido que lamentar pérdi-
das importantes?

VA. Dos de nuestros centros 
productivos están ubicados en 
las zonas afectadas, lo que sin 
duda ha supuesto un reto im-
portante. Sin embargo, hemos 
logrado sobreponernos a la si-
tuación y, gracias al esfuerzo 
de todo el equipo, actualmente 
estamos operando con casi total 
normalidad.

VF. Retomando precisamen-
te esa normalidad, me gustaría 
preguntarle por la nueva mar-
ca, Deterra, ¿cuál es la imagen 
de marca que quieren transmi-
tir y cuáles son las señas que 
destacan de su nueva identidad 
corporativa?

VA. Deterra representa la 
solidez de un grupo empre-
sarial de origen valenciano, 
construido sobre unos valores 
empresariales muy definidos. 
Nuestro origen radica en com-
pañías citrícolas familiares que 
gestionan más de 3.200 hectá-
reas de producción propia dis-
tribuidas por la Comunidad Va-
lenciana, Andalucía, Murcia y 

Tarragona. Además, contamos 
con cinco centros productivos 
propios, complementados por 
una plataforma logística en 
Perpignan para la distribución 
en Francia y el resto del merca-
do europeo.

Nuestra apuesta está en la 
calidad, la innovación y el de-
sarrollo constante de nuevas 
variedades, siempre en sintonía 
con las demandas cambiantes 
del mercado. Este enfoque nos 
permite mantenernos a la van-
guardia, ofreciendo un servicio 
que refleje nuestro compromiso 
y excelencia empresarial.

VF. Deterra es la suma de em-
presas de referencia en el sector, 
¿qué empresas se han integrado 
hasta la fecha?

VA. En 2020 se fusionaron 
los negocios de Guillem Export 
y la rama comercial de Frutas 
Romu. Posteriormente, incorpo-
ramos Mugui a nuestra estruc-
tura, consolidando nuestra po-
sición en el sector. Finalmente, 
en el verano de 2023, se produjo 
la fusión de Guillem Export y 
Frutas Tono, lo que dio lugar 
al grupo que, en septiembre de 
este año, unificó su identidad 
corporativa bajo el nombre 
Deterra.

VF. ¿Esperan seguir creciendo 
vía adquisiciones?

VA. La base de futuro es 
el crecimiento orgánico. La 
compañía ha realizado una 
importante inversión en la op-

timización, reorganización y 
modernización de sus almace-
nes, lo que nos permite incre-
mentar tanto la eficiencia de los 
procesos como la capacidad pro-
ductiva. Obviamente estamos 
atentos a las posibles oportuni-
dades que nos pueda brindar el 
mercado siempre que estén en 
línea con los valores empresa-
riales de la compañía.

VF. ¿Qué objetivos organi-
zacionales se marcan a medio 
plazo?

VA. Nuestro principal obje-
tivo es consolidar nuestra pro-

ducción propia como base de 
nuestro negocio, garantizando 
una oferta continua durante 
los doce meses del año, tanto de 
origen nacional como de otras 
procedencias. Este enfoque nos 
permitirá reforzar nuestra posi-
ción con el retail.

Además, un aspecto clave de 
nuestra estrategia a medio plazo 
es ampliar nuestro portfolio de 
productos. Estamos trabajando 
en la incorporación de nuevas 
categorías como uvas, berries 
y aguacates, diversificando así 
nuestra oferta.

VF. Centrándonos en la cam-
paña, ¿cómo ha sido el inicio? 
¿Qué calidades, calibres y precios 
se están encontrando?

VA. El inicio de la campaña 
está siendo muy atípico debido 
a las circunstancias excepcio-
nales que estamos viviendo. La 
campaña se ha adelantado casi 
dos semanas, lo que ha compli-
cado la transición entre el final 
de las importaciones y el inicio 
de la campaña nacional. 

Los precios para el producto 
nacional no están al nivel que 
deberían estar y es necesario 
que se adecuen a la realidad de 
la producción. Las exigencias 
de calidad en esta campaña tan 
complicada a nivel meteorológi-
co hacen necesario extremar el 
control del proceso productivo, 
lo que ha generado costes adi-
cionales que, sin embargo, no 
se están viendo reflejados en 
los precios que recibimos por 
el producto comercializado. Es 
fundamental que los precios 
se ajusten a la realidad de la 
producción para garantizar la 
sostenibilidad de toda la cadena 
de valor.

VF. ¿Cómo está respondiendo 
la demanda?

VA. En términos de volumen 
la demanda está siendo bastante 
similar a la de campañas ante-
riores. Como mencioné antes, 
el inicio adelantado de la cam-
paña ha generado la impresión 
de que la demanda estaba cre-
ciendo, pero la realidad es que 
es estable. Los aforos han ex-
perimentado variaciones y las 
recientes incidencias meteoro-
lógicas los han vuelto a modifi-
car, pero unas variedades están 
cubriendo los teóricos fallos de 
las otras. Sin embargo, no será 
hasta el final de la campaña 
cuando tengamos una visión 
clara de la realidad de la misma.

VF. ¿Cuáles son los prin-
cipales destinos de la fruta de 
Deterra?

VA. Actualmente estamos 
muy focalizados en el retail 
europeo donde colaboramos 
desde hace muchos años con la 
mayoría de los top retailers con 
presencia en el mercado euro-
peo y UK.

VF. ¿Cuál sería su objetivo de 
fin de campaña teniendo en cuen-
ta las circunstancias que la han 
trastocado desde el inicio?

VA. Las circunstancias han 
modificado por completo las 
previsiones y la planificación 
que habíamos establecido al ini-
cio de la campaña. Actualmente, 
nos encontramos analizando el 
nuevo escenario para adaptar-
nos a esta nueva realidad. Una 
vez concluido el análisis de la 
situación productiva, con es-
pecial atención a la pérdida de 
los volúmenes esperados y al 
impacto en la calidad del pro-
ducto, tomaremos las decisio-
nes necesarias para garantizar 
la sostenibilidad del negocio a 
largo plazo.

“Un aspecto clave de 
nuestra estrategia 
a medio plazo es 
ampliar nuestro 
portfolio de productos. 
Estamos trabajando 
en la incorporación de 
categorías como uvas, 
berries y aguacates, 
diversificando así 
nuestra oferta”

“Nuestro origen radica en compañías citrícolas 
familiares que gestionan más de 3.200 hectáreas de 
producción propia distribuidas por la Comunidad 
Valenciana, Andalucía, Murcia y Tarragona”

“Contamos con cinco centros productivos propios, 
complementados por una plataforma logística en 
Perpignan para la distribución en Francia y el resto del 
mercado europeo”

“Nuestra apuesta está en la calidad, la innovación y el 
desarrollo constante de nuevas variedades, siempre en 
sintonía con las demandas del mercado. Este enfoque 
nos permite mantenernos a la vanguardia”

Asensio apunta que Deterra representa la solidez de un grupo empresarial con valores empresariales muy definidos. / DETERRA
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La citricultura española ha sufrido gran-
des cambios en los últimos 20 años. 

La superficie ocupada por cítricos se 
ha mantenido, según datos del ministe-
rio, en 275.000 hectáreas. Sin embargo, 
el número de explotaciones ha caído un 
42% aproximadamente, lo que significa 
que la misma cantidad de superficie está 
ahora concentrada en explotaciones de 
mayor tamaño.

También se ha producido un cambio 
en el reparto de la superficie por comuni-
dades autónomas. La zona citrícola his-
tóricamente más importante que era la 
Comunidad Valenciana ha dado paso a 
las grandes zonas citrícolas de Murcia 
y Andalucía.

Otro aspecto evolutivo es la entrada 
paulatina de los grupos de inversión en 
las empresas tradicionalmente familia-
res, adhiriendo éstas a otras y creando 
consistentes grupos, con varios cultivos 
en muchos casos e incluso pasando a 
formar parte de una economía que poco 
tiene que ver con la agricultura.

A estos tres paradigmas evolutivos 
se les suman factores negativos, como 
la falta del relevo generacional, la de-
pendencia de las ayudas europeas, los 
desafíos medioambientales (cambio cli-
mático, escasez de recursos naturales, 
etc.), la falta de mano de obra cualifica-
da, la reducción de materias activas au-
torizadas o la aparición de nuevas plagas 
y enfermedades.

Así pues, para vencer todas las pie-
dras que tiene el camino de la citricul-
tura, se están implementando en los 
últimos años acciones como la digita-
lización, la agricultura respetuosa o la 
profesionalización de los técnicos con 
el objetivo de lograr unos cultivos más 
eficientes, optimizar los recursos exis-
tentes y conseguir un ecosistema más 
sostenible.

HILFE DISEÑA LA VERSIÓN MEJORADA 
DE LOS PRODUCTOS MÁS USADOS 

EN CITRICULTURA HISTÓRICAMENTE: 
COBRE Y HIERRO

En sus 15 años de historia, Hilfe Agrotechnical 
ha ido adaptando sus productos a las necesi-
dades del mercado de cítricos estando muy 
pendiente de toda la evolución ya comentada, 
diseñando y fabricando productos eficaces, efi-
cientes y sostenibles.

■ CUNAT: LA EVOLUCIÓN    
    DE LOS COBRES
Producto desarrollado en HILFE en 2009 
y basado en una formulación única de 
cobre en estado de oxidación (I) estabili-
zado, a través del estudio de la actividad 
enzimática de diferentes enzimas impli-
cadas en el metabolismo antioxidante de 
las plantas frente a estreses, tales como 
catalasa (CAT), peroxidasas (POX), ascor-
bato peroxidasa (APX), glutatión reduc-
tasa (GR) y superóxido dismutasa (SOD).

En colaboración con el CSIC se rea-
lizó un ensayo enzimático tras el cual, 
y tal y como se muestra en la Figura 1, 
se demostró que los tratamientos con el 
producto HILFE mostraron un aumento 
significativo en la actividad antioxidante 
de la mayoría de las enzimas estudiadas 
respecto al tratamiento control.

En el caso de los enzimas POD, SOD 
y GR se observan dos periodos de acti-
vación diferentes: uno durante las 24 h 
iniciales después del tratamiento, y otro 
que va de 6-9 días después del tratamien-
to. Estos periodos se dan ya que el pro-
ducto está complejado con carbohidratos 
de diferentes longitudes de cadena, así 
como con ácido algínico, lo que permite 
una liberación del producto progresiva y 
controlada, manteniendo la activación de 
los mecanismos defensivos de la planta 
de manera más prolongada en el cultivo.

Así pues, CUNAT activa el sistema 
defensivo de las plantas, ya que su apli-
cación induce un incremento de la ac-
tividad de las enzimas POD, APX, GR, 
y SOD. Esto quiere decir que su modo 
de actuación conlleva la reducción del 
estrés oxidativo causado por cualquier 
agente oxidante (altas temperaturas, 
estrés hídrico, ataques de patógenos…).

■ SAIRON, EL HIERRO DEL FUTURO
Este producto lanzado por Hilfe en 2017, 
es la alternativa respetuosa con nues-
tros suelos ante los quelatos de Hierro 
tradicionales. 

La Agencia Europea de Productos 
Químicos (ECHA) informa que tanto 
el EDTA como el HEEDTA, quelantes 
tradicionales en los quelatos de hierro 
convencionales son resistentes a la hi-
drólisis y difícilmente biodegradables, 
por lo que pueden permanecer larga-
mente en el suelo, lo que supone una 
contaminación de los sustratos con el 
paso del tiempo.

El hecho de que los agentes quelan-
tes permanezcan en el suelo supone un 
inconveniente añadido, pues otros ele-
mentos (P, Ca , N2, K+…), pueden formar 
conglomerados con ellos y suponer un 
bloqueo de los elementos, siendo poco o 
nada asimilables por las plantas.

Ensayos conjuntos de Hilfe y el CSIC 
han demostrado que el uso de SAIRON, 
no sólo corrige las carencias de Hierro, 
si no, que además otros elementos son 
absorbidos más fácilmente. Para ello, se 
analizó la concentración de los minera-
les P, K, Ca, Mg, B, Cu, Fe, Mn y Zn en las 
hojas secas y molidas del ensayo.

La conclusión a la que se llegó tras los 
análisis fue que la aplicación de SAIRON 
mantiene una acumulación estable y ho-
mogénea en el tiempo de Fe, Mn y K en 
los árboles debido a que se intensifica la 
ruta de los ácidos tricarboxílicos, lo que 
facilitaría la excreción de ácidos orgá-
nicos al suelo con el fin de capturar el 
Fe más eficientemente de la solución del 
suelo. Mientras tanto, las aplicaciones 
de los hierros tradicionales quelatados 
que intervinieron en el ensayo, van dis-
minuyendo la capacidad de las raíces 
para absorber Fe como consecuencia de 
una acumulación excesiva de agentes 
quelantes en el suelo.

En la Figura 2 podemos observar la 
evolución de las hojas tras varias sema-
nas de aplicación, siendo T2 el SAIRON.

Estos productos, junto a otros de la 
marca se distribuyen por toda la penín-
sula y a los principales países citrícolas. 

Para más información, pueden con-
sultar la web https://hilfeagrotechnical.
com/

Hilfe Agrotechnical, 
adaptado a la citricultura 

que nos espera

Figura 1: Evolución de la actividad antioxidante de las enzimas estudiadas.

Figura 2: Evolución de las hojas de cítricos tras varias semanas de aplicación de Sairon (T2) 
y quelatos tradicionales (T1, T3 y T4)
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